
трпИ Р НЕ УСПОКАИВАТЬСЯ!
Коллектив Главруды позд

равляет тружеников Ковдор- 
ского ГОКа с досрочным вы
полнением полугодового 
плана по выпуску концентра
та. Желаем коллективу ком
бината дальнейших трудо

вых успехов.
Ф. ВЕРЕС А , главный инж енер  
Главруды ; С. Ш ЕВЛ Я КО В, сек 
ретарь партбю ро; М. Д О К С , п р ед 
седател ь  проф бю ро.

***
Основные итоги работы за пер

вое полугодие радуют. План по 
реализации товарной продукции 
выполнен на 101,8 процента; по 
валовой продукции — на 101,3

процента. Отгружено дополнитель
но 26,3 тысячи тонн концентрата, 
содержание ж елеза  в нем повы
шено по сравнению с плановым 
на одну десятую процента.

И все ж е  успехи не долж ны  нас 
расхолаж ивать. П отому что в пер
вом полугодии допущ епо значи
тельное отставание от плана по 
зскрыш ным работам . Д огонять

всегда тяж ело . И  все-таки - к ра 
ботам по ликвидации упущений 
необходимо приступить не теряя 
ни дня на раскачивание. Пути на
мечены, они известны: 

как  мож но быстрее освоить 
двенадцать 40-тонных БелА Зов, 
обеспечить на них работу в три 
смены;

доуком плектовать ш таты  ш офе
ров цеха технологического тран 
спорта;

улучш ить работы по содержа-" 
нию дорог на руднике «Ж елез

ный». Помиить, что состояние д о 
роги, уменьш ение пыли — тож е 
важ ны й рычаг повышения произ
водительности труда;

отделу снабж ения обратить са 
мое серьезное внимание на обе
спечение моторной группы зап ас 
ными частями.

Все эти меры долж ны  с о зд а т ь . 
тот необходимый фронт работ, ко
торый позволит труж еникам  ком 
бината успешно заверш ить план 
третьего реш аю щ его года пяти
летки.

О ТВЕТС ТВЕН Н О С ТЬ КОМ М УНИСТА

ТВОЙ ПАРТИЙНЫЙ 
Б И Л Е Т

О ч е р е д н о е  с о б р а н и е  п арт и й н о й  о р г а 
н и з а ц и и  ц е х а  т е х н о л о ги ч е с к о г о  т р а н 
с п о р т а  б ы л о  п о с в я щ е н о  п р е д с т о я щ е м у  
о б м е н у  п а р т и й н ы х  д о к у м е н т о в .  В п р е 
ниях по д о к л а д у  с е к р е т а р я  п а р т к о м а  
к о м б и н а т а  Б. С о л о н и н о ва  вы с ту п и л и  
м но ги е  к о м м у н и с т ы .  Т о в а р и щ и  гово
рили  о том ,  что  п р е д с т о я щ и й  обм ен  
па р т и й н ы х  д о к у м е н т о в  о б я з ы в а е т  к а ж 
до го  ч л ен а  п а р т и и  п о в ы си ть  а к т и в 
ность, с м е л е е  п р о я в л я т ь  ин и ц и ат и в у ,  
у с и л и т ь  св ою  а в а н г а р д н у ю  ро л ь  на 
п р о изв одств е .  П а р т и й н о е  с о б р а н и е  о б я 
з а л о  п а р т б ю р о  в к р а т ч а й ш и й  срок  л и к 
в и д и р о в а т ь  в с к р ы т ы е  н е д о ста тк и .

В. С П И Р И Н ,
старший механи^ участка 
технического обслуживания.

Академик Виктор Михайлович 
Глуш ков, возглавляю щ ий крупней
ший а  стране институт кибернети
ки, как-то поразил своих друзей 
тем, что ш есть часов подряд чи
тал стихи. Не повторяясь. Гово
рят, он мог бы это дел ать  и две
надцать часов. Т акая у академ ика 

трени рованн ая  пам ять. Впрочем, 
для человеческого мозга это не 
предел. Есть феномены, знаю щ ие 
наизусть таблицу логарифм ов или 
с одного раза  запоминаю щ ие до 
запятой целые страницы текста...

II все-таки именно В. М. Глуш 
ков явился одним из инициаторов 
внедрения па производствах вы 
числительной техники. «Каприз» 
ученого или веление времени? Не 
будем оперировать глобальными 
примерами, спустимся, так  ска- 

ать, на землю, на которой стоим.
Частенько на различного рода 

комбинатовских совещ аниях при
ходится слы ш ать зам ечания 
в ад р ес  цеха технологического 
транспорта. М ол, не обеспечивают, 
мол, не справляю тся и потому ста 
вят палки в колеса ритмичной р а 
боте. Чего греха таить, упреки 
частенько обоснованны. Д ействи
тельно, не обеспечиваю т, не спраз- 
ляю тся. Но мож но ли целиком об
винить ЦТТ в нерасторопности, в 
бездеятельности? И ли мы тут 
сталкиваем ся 'с причинами, не под
даю щ имися привычному учету?

...Внешне диспетчерская, возвы 
ш аю щ аяся над рудником, мало 
изменилась. Все такж е  из ее окна, 
как  с капитанского мостика, от
кры вается впечатляю щ ая панора
ма карьера. Но тот, кто давно  не 
бы вал-здесь, подумает, что ош иб
ся адресом. Вместо конторского 
стола — пульт с мерцаю щ ими р я 
дам и цифр, стрелками прибороз, 
ш кафы  с блоками управляю щ их и 
запоминаю щ их устройств, приборы 
со свисающими перфолентами и 
полотнами таблиц...

Именно здесь располож ено серд
це будущ ей автом атизированной 
системы управления выемочно- 
транспортными работам и с приме
нением вычислительных средств 
— «Карьер-2». Сю да будут опера
тивно стекаться все необходимые 
данные, чтобы д ать  полную к ар 
тину работы  рудника. Причем, с 
подробностями, ускользаю щ ими 
при наблю дении из окна.

Раньш е, то есть ещ е сейчас, 
азтом обили работали по закры 
тому циклу. Это значит, что за 
каж ды м  экскаватором  закреплено 
определенное количество машин. 
К аж дой  машине ж естко предписан 
ее м арш рут. И тут уж е приходит
ся считаться с потерями времени 
из-за «очереди» на погрузку, из-за 
простоев экскаваторов. А если 
экскаватор  вышел из строя, да  
еще надолго? Пока диспетчер 
перезакрепит машины и сообщит

П ролетари и  всех стран , соеди няйтесь!
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2' НА ПОРОГЕ
водителям о новых адресах — ми
нуты уходят. Бесполезно уходят.

«К арьер—2» призван свести не
обходимую  перестройку транспор
та на руднике з связи с той же 
поломкой экскаватора к секундам. 
П росто у одного из въездов, за 
которыми закреплен данны й са 
мосвал, на табло  не высветится 
номер неисправленного экскавато
ра. Закрепление автомобилей за 
въездам и , а не за экскаваторам и, 
назы вается  открытым циклом. И 
выручит он не только при авари й 
ных ситуациях. П росто поскольку 
всякие ЧП не исключены, то сис
тема учиты вает и их возм ож ность.

П рограм м а, в ‘начале смены з а 
лож енная в систему, учтет м нож е
ство необходимых данны х: плано
вое задание по руде и вскрыш е, 
содерж ание ж елеза в руде на к а ж 
дом участке рудника, производи
тельность экскаватора  в зависи
мости от состояния забоя и т. д.

Кроме того, как  мы уж е говори
ли, система в течение смены д е р 
ж ит ,з пам яти свои предыдущ ие 
реш ения. И потому, как  только 
очередной БелА З появится у в ъ е з
д а , на табло  загорается  номер 
экскаватора, к которому рацио
нальнее всего ехать.

О тойдут в прош лое извечные 
споры на предмет недогрузил — 
перегрузил. Д л я  этого в систему 
включены специальные тензомет-

рические весы. М ногие водители 
уж е лично опробовали это ново
введение и остались д а зо л ы ш . 
Не надо останавливаться, искать 
кладовщ ика, взвеш ивание произ
водится на ходу. Результаты  его 
загораю тся на табло, а регистри
рующее устройство зафиксирует 
вес и пом ож ет оперативно вме
ш аться, если экскаваторщ ик о к а 
зался  непразы м.

Заглянем  в недалекое будущее. 
С ветящ иеся,табло , располож енны е 
на ключевых местах рудника, бу
дут  нести свою цифровую  вахту. 
И .скром н ьщ  прогнозы обещ аю т 
после внедрения на комбинате 
всего комплекса системы значи
тельный, на сем ь-десять процен
тов, рост производительности тру
д а  только за счет ликвидации я в 
ных и скрытых простоев м еханиз
мов. Сюда ж е надо приплю со
вать ож идаем ы й выигрыш в каче
стве продукции, ибо со временем 
появится возм ож ность строж е сле
дить за  постоянством содерж ания 
ж елеза  в руде прям о «на колесах». 
А это полож ительно скаж ется  на 
ритмичной работе обогатительной 
фабрики, качестве и объеме кон
центрата.

В озвращ аясь к поэтическим а н а 
логиям начала статьи, сра.зним 
рабочую  минуту со стихотворной 
строкой. У хорош их поэтов нет

проходных строк. К аж д ая , на пер
вый взгляд , сам ая незначительная, 
поставлена под смысловую нагруз
ку. А ведь отлаж енны й производ
ственный ритм чем-то сродни ме
лодии классического стихотворе
ния. П отому что рациональное ве
дение производства леж ит на сты 
ке науки и искусства. И скусства 
управления.

В. В И К Т О Р Е Н К О В , 
з а в е д у ю щ и й  сектором 
ВНИ КИ ЦМА, М. Я Ш И Н ,
корреспондент «Рудного Ков
дора».

От р едакции . Группа наладчиков це- 
ца КИП и автоматики ком бината  
совм естно с сотрудникам и ВН И КИ  
ЦМА заня та сейчас отладкой от
дельны х узлов  «К арьера-2». В пере
ди — опробование всей систем ы . « Р у д 
ный К овдор» б у д ет  информ ировать  
читателей о х од е продвиж ения работ.

гт ндш Г0р0д _  НАШ Д0М

Двор стал садом
I Минувший субботник совпал с 
окончанием месячника по благо
устройству. Теперь у нас к тради
ционно красивым и зеленым ули
цам Ленина и Кирова добави
лось много уютных островков. 
Это жильцы благоустроили и кра
сиво оформили свои дворы. 
Приятно теперь побывать у домов 
№ 10 и 16 в Микрорайоне, в 15 
и 17 домах по улице Кирова, в 17 
и 19 — по Парковой, в 14, 16, 18 
и 20 по улице Ленина. Комиссия 
не сразу  решила, кому присудить 
первое место.

Победителем заочного соревно
вания м еж ду жильцами домов 
признан двор дома но Ш коль
ной, 3. На втором месте — Мик
рорайон, 10. На третьем — П арко
вая, 17. В этих дворах  отличные 
газоны, интересы взрослых счаст
ливо уживаются с запросами де
тей.

Месячник закончен. Но хочется, 
чтобы тот заряд ,  который он всем 
нам дал, имел свое продолжение. 
Ведь, к сожалению, не все работ
ники Ж К О  других городских 
предприятий деятельно поддер
ж али  начинание тружеников 
ГОКа.

И н уж но не прозевать короткое 
осен н ее время, когда м ож н о б у д ет  вы
саж ивать деревья . Пока «лы сы х» м ест  
хватает на улице П обеды , Горняков и 
некоторы х других.

А. К В АШ НИН ,
слесарь цеха подготовки про
изводства.

■8 ИЮ ЛЯ -  Д Е Н Ь  1’ ЫБЛКА

«КОВДОР» В ОКЕАНЕ
Не все, наверно, знаю т, что у наш его города имеет

ся однофамилец, что его тож е мож но оты скать на 
карте.. П равда , на необычной, висящ ей в управлении 
тралового ф лота. Н а той карте, где еж едневно отм е
чают продвиж ение ры боловецких судов. В канун Д ня 
ры бака корреспондент «Рудного Ковдора» связался  
по телефону с М урманском. К аппарату  подош ел н а
чальник отдела добычи тралф лота Рудольф  А лек
сандрович Деревенский:

— «К оздор» — это оснащ енный по последнему 
слову техники производственны й рефреж ераторны й 
траулер. Судно большое, современное. Д остаточно 
сказать , что мощ ность главного его двигателя 3100 
лош адинны х сил. О бслуж иваю т слож ную  навигацион
ную и рыболовецкую  технику более ста человек. Э ки
паж у, кстати сказать, созданы  все условия для р а 
боты и отдыха. «Бы товкам » судна м ож ет нозавидс)- 
вать иной пассаж ирский лайнер: в се  члены экипа
ж а  ж ивут в одно- и двухм естны х каю тах.

К оллектив «К овдора» успеш но справился с планом 
первого полугодия по вы лову рыбы. С ейчас судно как  
раз находится в пути в район лова  —  юго-восточную 
А тлантику. К аж ды й день на промы сле ры баки «К ов
дора» будут до б авл ять  к столу Родины  тридцать 
тонн готовой продукции — филе, туш ки и т. д. М ного 
это или м ало? Не трудно подсчитать, если вспомнить 
рекомендованную  врачам и норму потребления ры бо
продуктов. Н ескольких удачных дней хватит, чтобы 
целый год снабж ать рыбой такой город, как  Ковдор. 
А ведь «Ковдор» пробудет на промы сле д о  середины 
декабря.
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Этот снимок сделан в том самом юго- 
восточном районе Атлантики, куда направ
ляется «Ковдор». И сделал его работник 
нашего комбината В. Иевлев, одно время 
плававший на судах тралфлота. Птицы — 
эти своеобразные «работники ОТК» — 
безошибочно сигнализируют: сети полны
рыбой.



Т Е М П Ы  У С К О
НАМ ВЕСЕЛО 
ЖИВЕТСЯ

В школе №  17 откры т город
ской пионерский лагерь. У ребят 
сейчас столько дел! Например, 
все мальчиш ки в лагере спорили, 
кто ж е быстрее ездит на велоси
педе. И вот, пож алуйста, 23  ию
ня —  соревнования велосипедис
тов. О казы вается сильнейш ие ве
логонщ ики —  это Саша А нань
ин, Саша Алейник и Саша Ка- 
литин. А как  не принять уча
стие в «Зарнице» , в веселом 
КВН, в пионерском четы рех
борье?' 2 ию ля на торжественной 
линейке Игорю Крылову, Володе 
Головкину, Свете Предапниковой, 
Саше Андрющенко были вручены 
призы  за победы в четы рех
борье.

* * *

Через три дня в лагере н а
чнется вторая смена. П утевки 
можно приобрести в профкоме 
ГОКа, постройкоме треста «Ков- 
дорстрой» или у начальника л а
геря.

Н. ТРУ БИ Н А , 
начальник городского пио
нерского лагеря при школе 
№ 17.

ВЫ НАМ П И С А Л И - ..............................

ИГРАЙТЕ 
НА ЗДОРОВЬЕ

Читательница нашей газеты 
Н. Бубен обратилась с ж алобой 
в редакцию: во дворе домов по
улице Зеленой, 12— 16 не обору
дована  детская площадка.

Управдом J1. Коковцева в ответ 
на запрос редакции сообщила, что 
в вышеуказанных дворах уже 
оборудована  волейбольная пло
щ адка  и поставлен теннисный 
стол.

Теперь осталось только подно
вить песочницы, отремонтировать 
горку, и тогда, видимо, у малень
ких жителей не будет претензий 
к работникам Ж К О .

* * *
А что с д е л а л и  са м и  ж и л ь ц ы  д л я  

о б ес п ече н и я  д о с у г а  детей  в этом д в о 
ре. в д р у г и х  д в о р а х ?  М о ж е т  бы ть ,  п о 
р а  п о д у м а т ь  о том ,  чтобы  в о дно м  из 
з е л е н ы х  о ст р о вк о в  о б о р у д о в а т ь  г о р о д 
ск у ю  п л о щ а д к у ?  С л ов о м ,  х о те л о с ь  бы 
у с л ы ш а т ь  м н ен ие  ч и тат ел ей  по это м у  
вопросу.

Интерес к строительству в го
роде огромен. Оно и понятно. 
Н овая ф абрика д аст  и количест
венный и качественный толчок 
развитию  К овдора.

З а  прош едшие полгода строи
тели в мае впервые выполнили 
план. Итоги июня тож е отрадны. 
Эти два  месяца показы ваю т, что 
строительство набирает темпы и, 
главное, переходит в новое каче
ство — зем ляны е работы  сменя
ются бетонными.

В настоящ ее время бетонирую т
ся приямки ПР-1 и П Р -2  корпу
са обогащ ения (объем  работ в 
стоимостном вы раж ении состав
ляет примерно 900 тысяч рублей). 
Оси «Б» — «Д» практически го
товы к м онтаж у металлических 
конструкций каркаса  здания. Вы
полнен основной объем  земляны х 
работ по корпусу сгущ ения, где 
мож но приступать к бетонирова
нию ф ундаментов и других кон
струкций. Уже два месяца вед ут
ся бетонные работы на резерзуа- 
рах водоочистных сооружений. 
Значительно продвинулись дела 
на подстанции №  40а. Здесь хо
чется отметить коллектив участка 
«Гидроэнергом онтаж а». Товарищ и 
прибыли к нам с Кольской атом 
ной электростанции и привезли с 
собой хорош ую инерцию ско
ростных темпов. Б лагодаря  этому 
уж е заверш ается м онтаж  м етал
локонструкций порталов открытых 
распределительных устройств. 
Вскоре коллектив участка присту
пит к м онтаж у оборудования. 

О гляды ваясь па первые месяцы

Обязались— 
выполнили

Ч и т а т е л и  « Р у д н о г о  К о в д о р а » ,  види 
мо, п о м н я т  о б р а щ е н и е  ком п л е ксн о й  
б р и г а д ы  с т р о и т е л ь н о - м о н т а ж н о г о  у п 
р а в л е н и я  « П р о м с т р о й -2 » , в о з г л а в л я е  
мый В. М а р ч е н к о ,  к р аб о ч и м  к о м б и 
н а т а  п р о и з в о д с т в е н н ы х  пр ед п р и ят и й .  
Ч е р е з  н ед ел ю  в га з е т е  б ы л  п о м ещ ен  
ответ , п о д п и сан н ы й  б р и г а д и р о м  а р м а 
т у р щ и к о в  В. К у зн е ц о в ы м .  А р м а т у р щ и 
ки в зя л и  на с е б я  в с т р е ч н ы е  о б я з а т е л ь 
ства  и о б е щ а л и  п о с т а в и т ь  ст р о и т е л я м  
н е о б х о д и м ы е  м а т е р и а л ы  д л я  з а в е р ш е 
ния р а б о т  на  д н и щ а х  №  1 и 2 р е 
з е р в у а р о в  во д о о ч и с тн ы х  с о о р у ж ен и й  
А Б О Ф  и д л я  м о н т а ж а  к а р к а с а  р е з е р 
в у а р а  № 1.

Х очется  с р а д о с т ь ю  со о б щ и т ь  ч и 
т а т е л я м ,  что  и ст ро и те л и ,  и а р м а т у р 
щ и к и  св ое  сл о в о  с д е р ж а л и .  И  в том,  
что б р и г а д а  В. М а р ч е н к о  в ы п о л н и л а  
з  ию не  о б ъ е м  с т р о и т е л ь н о - м о н т а ж н ы х  
р а б о т  на с у м м у  180 т ы с я ч  ру бл ей  - 
б о л ь ш а я  з а с л у г а  р а б о ч и х  ко м б и н а т а  
п р о и з в о д ств ен н ы х  п р ед п р и ят и й .

Н. ЛА Д ЫКА ,  
м астер  стр оительно-м онтаж ного  
управления «П ром строй-2» треста  
«Ковдорстрой».

года можно заметить, что-львиную  
долю  заняли  зем ляны е работы. И 
только когда з общем объеме 
поднялся удельный вес ж елезобе
тона, плановы е показатели под
скочили резко вверх.

И в дальнейш ем судьба произ
водственных показателей будет 
зависить от обеспечения фронта 
бетонных работ. Еще ж дут своего 
часа корпус сушки, силосный 
склад, галереи токопроводов и 
пульповодов, ряд  других мелких 
объектов.

М ож но только пож алеть, что 
трест «Спецстроймеханизация» не 
обеспечил свое управление более 
мощными экскаваторам и. Вся н а
деж да теперь на четырехкубовый 
экскаватор  ГО К а, «на плечи» ко 
торого практически лег весь о б ъ 
ем работ по корпусам обогащ е
ния и сгущ ения. Д л я  сравнения 
приведем цифры. На одинаковых 
грунтах за пять месяцев работы

РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ 
«РУДНОГО КОВДОРА»  
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ  

АБОФ

С ИГНАЛ Д А Н  —СИГНАЛ УСЛЫШАН

«КПД чертежа»
В редакцию продолжаю т посту

пать ответы на критическую 
статью, помещенную в газете от 

I 8 июня с. г.
П. Синицын, директор Ленин

градского института «Проектавто- 
мати ка»:

— Учитывая важ ность строи
тельства АБОФ, коллектив инсти
тута взял на себя обязательство 
выпустить проект по своей части 
досрочно, к 11 июля с. г. Техни
ческая документация для заказа  
щитов автоматизации была вы да
на 28 июня.

* * *
Ю. Ненарокомов, директор Л е 

нинградского института «Механ- 
обр»:

— Институт «Механобр» вклю
чает в спецификацию нестандар- 
тизованное оборудование, предпо
лагая ,  что оно будет изготовлено 
силами комбината, как это д е л а 
ют ряд  обогатительных комбина
тов Минчермета и Минцветмета. 
Эти чертежи в адрес Ковдорско- 
го ГОКа уже отправлены. Исклю-

экскаватор ЭКГ-4 на корпусе 
обогащ ения отгрузил 180 тысяч 
кубических метров, а два  кубовых 
экскаватора  треста «Спецстрой
м еханизация» за  это ж е врем я на 
строительстве водоочистных со
оруж ении — только 35 тысяч ку
бометров.

Но выемка грунта не исчерпы
вает всего ряда задач. Ещ е ж дут  
своего разреш ения вопросы по
ставки арматуры  и м еталлокон
струкций, концентрации сил и 
обеспечения кадрам и и тому по
добное.

П риведу только первоочередные 
задачи  ближ айш их двух месяцев. 
П редстоит вынос инженерных се
тей и подготовка котлованов кор
пуса сушки и силосного склада. 
П редстоит еще окончание незна
чительных по объему, но значи
тельных п а  удельному весу работ 
III очереди строительства ж елезо 
рудного комплекса, заверш ение 
строительства временных зданий 
нижнего портала, ряда  других 
объектов, отвлекаю щ их силы и 
средства от основных.

Особенное беспокойство вы зы 
вает наличие большого количества 
недоделок, не ликвидированных з 
течение длительного периода. Бро-

чение составляют конусные сепа
раторы, технические условия и 
чертежи на которые разработаны 
Верхнеднепровским горно-метал
лургическим комбинатом. Как нам 
стало известно от изготовления 
этих сепараторов с поставкой их 
в 1974 году Верхнеднепровский 
комбинат отказался.  Наш инсти
тут со своей стороны обратился в 
комитет народного контроля 
СССР с просьбой оказать  помощь 
Ковдорскому ГОКу в этом во
просе.

* * *

Н. Гулин, директор Л енинград
ского филиала института «Гипро- 
газаочистка»:

— Хотя в статье « К П Д  черте
ж а»  наш институт не упоминал
ся, однако, в связи с тем, что мы 
являемся субподрядной организа
цией института «Механобр», счи
таем необходимым ответить. Учи
тывая особую важ ность строи
тельства АБО Ф  общее собрание 
института приняло социалистиче
ское обязательство закончить вы
полнение проекта досрочно, к 
25 июня. И мне приятно сооб-

Р Е Н И Я
сив все свои силы непосредствен
но на АБО Ф , трест «Ковдорстрой» 
фактически прекратил работы в 
июне на объектах по другим ти
тульным спискам. Уже упом ина
лось о временных зданиях  на
нижнем портале тоннеля по от
воду реки Верхняя К овдора. Все 
еще не заверш ены  объекты 
III очереди такие, как ТП-16, 
помещение операторной корпуса 
обогащ ения. С прош лого года ле
ж ит разобранны й козловой кран у 
блока ремонтных цехоз. Н едодел
ки не позволяю т нормально эк 
сплуатировать склад смеш анных 
товаров орса.

Все перечисленные выше объек
ты числятся в плане этого года. 
С вязь их с апатито-бадделеито- 
вой фабрикой, прям ая или косвен
ная, несомненна. Д л я  заверш ения 
работ потребую тся материальны е 
затраты , но гораздо больше не
обходимо организационных уси
лий. Их нуж но прилож ить, что
бы р азвязать  себе руки для 
концентрации всех ресурсов на 
строительстве АБО Ф .

М. Ш А ХНОВИЧ, 
начальник бюро технадзора 
отдела капитального строи
тельства.

щить, что свое обещание коллек
тив выполнил.

«День работы, 
день простоя»

На критическую заметку, опуб
ликованную в номере от 8 июня 
с. г., отвечает начальник базы 
механизации треста «Ковдор
строй» Н. Поздняков:

«Частые остановки в работе 
экскаватора КМ-602 были вызва
ны тем, что это машина импорт 
ная, давно находится в эксплуа
тации и наша база не располага
ет запасными частями к ней. В 
настоящее время экскаватор ра
ботает нормально, но во избеж а
ние задерж ек  в будущем хотелось 
бы, чтобы ремонтно-механический 
цех ГОКа щедрее шел нам на
встречу, если возникнет необхо
димость изготовить ту или иную 
запасную деталь. Потому что про
изводственные мощности базы ме
ханизации не всегда позволяю 
сделать это собственными силами».

' Р  ОЛЬКО за последние ш есть- бытового обслуж ивания.
семь лет в Ковдоре построе- И все же город остается боль

ны прекрасны й Дворец культу- т о й  строительной площадкой.

титься стоматологическая 
клиника. Большинство

поли- находится не на высоте. Упрек 
домов можно вы сказать и в адрес тех

13 квартала будут выполнены ж ителей Ковдора, которые натя-
р ы , ' профилакторий, спортивный Ежегодно только в микрорайоне в крупнопанельном варианте. И з- гиваю т между деревьями верев- 
комплекс с плавательны м  бассей- заселяется около 10 ты сяч квад- менится и внеш ний вид зданий, ки для белья, захламляю т мусо- 
ном, новая ш кола, несколько дет- ратны х метров жилой площади. Н аружные стеновые панели, по- ром оставш иеся островки зелени, 
ских дош кольных учреждений, Однако возможности расш ире- ставляем ы е трестом «А патит- В 1973  году силами основных 
откры лись новые магазины, рес- ния 1-го М икрорайона уже исчер- строй», имеют красивую  факту- заказчиков города будет законче- 
торан, введен в строй комбинат пываю тся. В связи с этим в анре- ру. но строительство улицы  Ленина,
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ле текущ его года институт «Мур- 
м анскграж данпроект» изготовил 
проектно-сметную  документацию 
на застройку 13 квартала (за 
казчик —  Ковдорский ГОК). 
Квартал рассчитан на 9 ты сяч 
ж ителей. Здесь будет построен 
еще один кинотеатр на 4 0 0  мест, 
комбинат бытового обслуж ивания, 
школа на 1 .2 8 0  учащ ихся, не
сколько дош кольных детских уч
реждении, а такж е ап тека, чи
тальны й зал, магазины, в том 
числе мебельный, предприятия 
общественного питания, кафе.

Сейчас бурно застраивается 
улица Зеленая. Тут будут ж ить 
рабочие треста «Ковдорстрой». 
Уже закончена кладка 1 0 0 -к в а р 
тирного жилого дома, возводится 
детсад на 2 8 0  мест, общежитие 
на 3 6 0  мест, учебный комбинат. 
Залож ены фундаменты еще не
скольких домов. В одном из них 
согласно проекту должна размес-

Нужно сказать  и о том, что в 
городе улучш ается положение с 
дорогами, так  в 1 9 7 2  году покры 
та бетоном часть улицы Ленина. 
У величивается протяженность 
инж енерны х коммуникаций, на
пример, проложено более 1 .0 0 0  
метров сливной канализации.

Но этого явно недостаточно. 
Мало еще трест «Ковдорстрой» 
уделяет внимания благоустрои
тельным работам, особенно озе
ленению тех объектов, которые 
сдаю тся в зимний период. В згля
ните хотя бы на территорию во
круг магазинов «Ковдор», «Гор
н як» . Рядом с другими дома
ми в том же 1-ом Микрорайоне 
упущ ений и того больше.

Проектом обычно предусматри
вается максимальное сохранение 
зеленых насаждений. Трест «Ков
дорстрой» это требование проек
та почти не учиты вает. Технад
зор заказчиков в данном случае

заасф альтировано несколько ты 
сяч квадратны х метров дорог.

У читы вая интенсивное строи
тельство Ковдора, Ленинградский 
проектны й институт «НИИградо- 
строительство» приступил к кор
ректировке генерального плана 
города.

В заклю чение одно пожелание. 
Хотелось бы, чтобы при осущ ест
влении застройки, отделке внеш 
него вида зданий, прокладке го
родских сетей и коммуникаций 
больше инициативы  проявили са
ми застройщ ики города, чтоб они 
не только ждали указаний из 
Апатит, а и сами чащ е выходили 
с предложениями.

А. С Т О Л Я РО В А , 
главный архитектор г. Апа
титы.

На снимке: на улице Зеленой 
возводится новый детский комби
нат на 280 мест. На переднем 
плане — каменщик В. Жевнерев.

Фото А. Ж У КОВА.

Редактор Я. М АХЛИН.

Д а е м  с п р а в к у :

В КИ Н О ТЕА ТРЕ «Ю НОСТЬ»
6—8 ию л я  — д л я  в з р о с л ы х  «С егод

ня жить, ум ереть зав тр а»  (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

8 ию л я  — «Мальчишки с улицы  
П ала» (10-30); «С вадьба с приданы м» 
(14, 16, 18).

9— 10 ию л я  — «Рустам  и С ухраб»  
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22-10).

11 — 12 и ю л я  — «П етерс» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

12 ию ля  — «Огонь, вода и м едны е 
трубы » (10-30).

С реднее городское проф ессионально- 
техническое училищ е № 17 ( готовит 
к а д р ы  д л я  тр е сто в  « А п а т и т с т р о й » , 
«К овдорстрой» и « С п е ц с т р о й м е х а н и з а 

ция»  )
П Р О И ЗВ О Д И Т  НАБОР

у ч а щ и х с я  на  1973—74 у ч е б н ы й  год  по 
с л е д у ю щ и м  с п е ц и а л ь н о с т я м :  а р м а т у р 
щ и к - с в а р щ и к ,  сл е с а р ь  по р ем о н т у  а в 
т о м о б и л ей ,  с т ол яр ,  м а л я р .

П р и н и м а ю т с я  ли ц а  с 15 лет , с о б р а 
зо в а н и е м  8 классов .  С рок обу че н и я  — 
3 года .

У ч и л и щ е  п р о и з в о д и т  т а к ж е  н а б о р  в 
г р у пп ы  со  срок ом  о б у ч е н и я  2 года: 
с т о л я р - п л о т н и к ,  м о н т а ж н и к  ж е л е з о б е  
т о н н ы х  ко н стр у к ц и й ,  к а м е н щ и к .

И в гру пп ы  со  ср оком  о буче н и я
1 год:  э л е к т р о с в а р щ и к  (п ри н и м а ю т с я  
ю нош и,  и м е ю щ и е  ср е д н е е  о б р а з о в а 
ние, в в о з р а с т е  17,5 л е т ) ,  к а м е н щ и к  
( ю но ш и с 15 лет , о б р а з о в а н и е  8 к л а с 
сов ) , пл о т н и к  (ю нош и с 15 л ет , о б р а 
з о в а н и е  8 к л ас со в ) .

Л и ц а ,  п р и н я т ы е  в групп ы  со  сроком 
о б у ч е н и я  3 и 2 года ,  н а х о д я т с я  на 
полном  го су д а р с т в е н н о м  обеспечении,  
а со сро к о м  1 год  — п о л у ч а ю т  с т и п е н 
д и ю  в р а з м е р е  23 р у б л я .

З а  с п р а в к а м и  о б р а щ а т ь с я  по а д р е 
су: г. А п ат и ты ,  ул . П р о м ы ш л е н н а я ,  3, 
С Г П Т У  №  17. Т е л е ф о н  3-19-90.

... А ЗА О КН ОМ :
На суббот у  и воскресенье м етеор оло

ги предсказы ваю т перем ен ную  обл ач 
ность, д о ж д ь  гр озового характера, ве
тер перем енны х направлений, 3—7 м ет
ров в сек ун д у , тем пер атур а воздуха  
ночью 10—14, днем  — 22—26 градусов.

Адрес редакции: город Ковдор, улица Кирова, 3, телефон 1-82. Типография «Кандалакшский коммунист» З а  к. 4325
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Р А Д О С Т Н Ы Е  С О О Б Щ Е Н И Я
1360 ПОГОННЫХ метров взрывных скважин пробурил 

с начала июля экипаж восьмого бурового станка, возглав
ляемый Н. Васильевым,

9700 КУБОМЕТРОВ горной массы нагрузил за десять 
июльских дней старший машинист двенадцатого экскава
тора П. Танюшкин.

НИ ОДНОГО простоя мельницы не допустил в июле 
машинист В. Гладышкин. При этом надо учесть, что он 
работал фактически за двоих, так как его напарник по 
смене находится в отпуске.

ДОСРОЧНО отремонтировал и сдал с оценкой «отлич
но» комплект топливной аппаратуры для ВелАЗа слесарь 
цеха подготовки производства Ф. Логинов.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

С праздником, горняки и обогатители!

"* РУДНЫ11
КОБАОР

Орган партийного, профсоюзного ком итетов  и д ирекции  
Ковдорского горно-обогатительного ком бината

Г азета выходит 
с 21 ию ля 1962 года

№  28-29 
(660-661) ПЯТНИЦА. 13 июля 1973 года Ц ена 2 xotu

Р у д  а я  с
Сергей Сергеевич

Встречаю тся еще водители, что ведут себя как летчики. Не 
собираю сь бросать тень на представителей всеми уваж аем ой 
кагорты  покорителей пятого океана. П росто хочу заф иксиро
вать внимание читателей на том ф акте, что летчик не долж ен 
после смены у хаж и вать  за самолетом. Д л я  этого в ш татах н а 
земных служ б имеется достаточное количество механиков.

Ш оферы — другое дело, в их обязанности входит и тщ а
тельный уход за  машиной. Тем более у нас, когда больш инст
во сам освалов работаю т в три смены. От того, в каком  состоя
нии ты передаеш ь Б елА З товарищ у, зависят результаты  его 
работы. Так вот, никто не припомнит случая, чтоб Сергей С ер
геевич Козлов передал маш ину сменщ ику, предварительно не 
осмотрев и не помыв ее.

Или другой нем аловаж ны й штрих. Если на дороге заметите 
замерш ий сам освал и около него огорченного молодого води
теля, так  и знайте, что первый, кто остановится и спросит, в 
чем дело, не нуж на ли помощь будет Сергей Сергеевич.

П. БИРЮ КОВ,
бригадир шоферов цеха технологического транспорта.

т а л ь

Имя старш его машиниста 
двенадцатого экскаватора П ет
ра Васильевича Тамюшкина хо
рошо известно па комбинате. 
Когда подводятся итоги социа
листического соревнования, ча 
ще всего назы вается его ф ам и
лия. С амо собой, при этом под
разум евается, что отлично сра

б о т а л  весь экипаж  Д а  иначе и 
быть не может. На фото вы 
видите сменщ ика Таню шкина, 
маш иниста экскаватора А. И. 
Тумиловшча. Он тож е ас своего 
дела. Никто пока не перекрыл 
рекорд Тумиловича. К ак-то в 
тяж елы х зимних условиях А лек^ 
сандр И ванович нагрузил з<) 
смену 190 сам освалов. Не сб ав 
ляет ритма Тумилович и сей
час, ведь двенадцаты й экскава
тор находится па самом узком 

■участке рудника - па вскры ш 
ных работах.

И. ЮНЦОВ, 
машинист экскава т о р а  
рудника «Железный».

Юрий Иванович Лапин в л а 
деет профессиями резчика и 
электросварщ ика. Ш ирокая 
техническая эрудиция помогает 
рабочему активно и с пользой 
трудиться', К). Л апин один из 
авторов рационализаторского 
предлож ения по изменению  
конструкции загрузочного ко
роба противоточиого сепарато
ра. Это новш ество позволило 
значительно облегчить труд об
служ иваю щ его персонала и 
увеличить производительность 
седьмой полусекции па обога
тительной фабрике.

«...И ВМЕСТЕ ЕДИМ»
К овдор и Череповец связаны  

м еж ду совой не только ж ел ез
нодорожной линией. Нитей, 
объединяю щ их пас, гораздо 
больше. Вое мы делаем  общее 
дело — крепим могущ ество н а 
шей Родины, снабж аем  ее ме
таллом. Если образно говорить, 
то вы — экскаваторщ ики, ш оф е
ры, обогатители — производите 
муку, а мы — агломератчики, 
доменщ ики, сталевары  — выпе- ■ 
каем из этой муки хлеб. И едим 
этот хлеб вместе.

Около проходных нашего з а 
вода все больше появляется 
«Ж игулей». Я знаю , что многие 
труженики К овдорского ГОКа 
тож е приобрели быстрые и на
деж ны е машины В олж ского а в 
тозавода. А ведь ВАЗ потреб
ляет большое количество чере
повецкого металла. А ведь че
реповецкий металл вы плавляет
ся из ковдорского концентрата.

Ф. ЯХЕЕВ, 
мастер печи доменного це
ха Череповецкого метал
лургического завода.

Череповецкий металлургический
Совсем недавно, на памяти ны 

нешних молодых специалистов, 
страна отмечала значительное со
бытие — был достигнут стомилли
онный рубеж  по вы плавке стали. 
А сводки ЦСУ к р а с н о р е ч и в о  
свидетельствую т: это достиж ение 
уж е значительно перекрыто. В по
следнем году девятой  пятилетии 
будет вы плавлено почти 150 м ил
лионов тонн стали.

Весомый вклад  в эту цифру при
ходится на долю  одного из новых
— послевоенных — предприятий 
черной металлургии — Череповец
кого металлургического завода. 
Того самого, в адрес которого е ж е
дневно поступаю т эш елоны, гру
женные ковдорским концентратом.

Череповецкий металлургический 
—■ это современно оборудованное 
предприятие, на нем трудятся  д е 
сятки тысяч рабочих и инженерно-

в цифрах
технических работников. К аж ды й 
из цехов мог бы фактически назы 
ваться заводам . Д остаточно ска
зать, что кокс приготовляю т в 
восьми коксохимических батареях, 
что ,в доменном цеху плавят чугун 
четыре доменных печи. Причем, 
сам ая м олодая и сам ая мощ ная — 
Д П -4, — объемом 2700 кубических 
метров, пока что является  и самой 
цроизводительной в стране. В 
прош лом году эта печь дал а  2.049 
тысяч тонн .чугуна при проектной 
мощности 1.800 тысяч тонн.

«Пищу» для  домен, в том числе 
и из ковдорского концентрата, го
товят две  аглофабрики. С вводом 
в строй в 1 квартале  1975 года 
третьей аглофабрики завод  полу

чит возм ож ность отказаться  от 
привозных окатыш ей.

М артеновский цех. В нем один
надцать мартен оваких печей, в 
том числе две двухванпы е позво
ляю щ ие значительно интенсифици
ровать процесс сталеварения. Еще 
есть и электросталеплавильны й цех 
(три печи). Зам ы кает  технологиче
скую цепочку прокатный цех, в 
нем четыре прокатных стапа.
• Согласно перспективному плану 
развития Череповецкий м еталлур
гический в 1985 году будет вы
плавлять 11,8 млн. тонн стали. 
Сейчас вы плавляется 6,2 млн. тонн.

Естественно, на заводе имеется 
много вспомогательны х служ б и 
цехов. В последнее врем я у деляет
ся все большее внимание и произ
водству товаров ш ирокого потреб
ления. Н апример, строится цех 
эм алированной посуды.

“ “ “ “ '  С Р О Ч Н А Я  Т Е Л Е Г Р А М М А

„Ковдор" приветствует Новдор
В Д ень м еталлурга рыбаки производственного рефрежератор* 

ного траулера «Ковдор» разделяю т большую радость горняков 
города, название которого мы гордо несем на борту судна. С ей
час мы следуем к южным ш иротам. Высокую оценку даем  ваш е 
му почетному труду на благо Родины , пристально следим, инте
ресуемся успехами горняков по выполнению намеченных задач 
в третьем, решающем году пятилетки.

В свою очередь мы взяли повышенные социалистические о б я 
зательства: до конца года выловить 60 тысяч центнеров рыбы, 
дать  к народному столу 38 тысяч центнеров ценной рыбной про
дукции, выполнить годовой план ко Д ню  Советской Конституции.

М у  всегда помним слова, сказанны е Леонидом Ильичем Б р е ж 
невым на XXIV съезде партии о том, что добьемся всего, к  чему 
стремимся, успешно решим задачи, которы е перед собой ставим. 
Залогом  тому были, есть и будут творческий гений советского н а 
рода, его самоотверж енность, его сплоченность вокруг своей К ом 
мунистической партии, неуклонно идущ ей Ленинским курсом.

Мы поздравляем  славны х горняков-ковдорчан с праздником, 
ж елаем  больших трудовых успехов в выполнении и перевы полне
нии социалистических обязательств.

По поручению экипажа капитан ТЮ РДЕЕВ, помполит БОН
ДА РЕН К О , предсудкома П О БЕРЕЖ ЕЦ, комсорг КЛАД-
КОВЫЙ.



...
...

...
...

...
...

...
...

...
...

...
...

..I
II

II
11

11
1 1

11
...

...
...

...
...

...
m

il
l 

ll
ll

il
ll

ll
ll

li
ll

ll
ll

ll
ll

ll
ll

ll
ll

ll
ll

ll
ll

ll
..I

II
II

II
II

II
II

II
II

II
II

....
.l

ll
ll

ll
ll

ll
ll

...
...

...
...

...
...

M
ill

...
...

...
..П

И
Ш

И
...

..H
IM

...
...

...
..1

111
M 

M
11

11
11

11
1..

...
...

...
.I

li
il

li
ll

lf
ll

ll
ll

ll
...

...
...

ill
 I

li
ll

II
!!

!H
il 

lil
ll1

1! 
I! 

II1
11

1 
i I 

III
 I

! 1
11!

 i 1
11

1! 
11

II1
1i 

I! 
11

11
1!!

 1
11

11
i 1

11
Ш

111
11 

li
!i

t! 
Ii

!! 
11

!I
II

II
I! 

III
III

 ll
lll

lll
lll

lll
*.

'<iiiiiiii ii nil 1111 i iiiiiiiiiiiiii liiiii 111 ill iiii ill i 111111111 f 111II hi 11M ii 11111111 i 11 nil ill! I iiii ill III iiiiii 1111 Mil i и 11 iiii ill 1111111111 i I iiiii i 1111IIIIII ill I ill 11111111III i 11111 i III11:111II111111 hi 111111 и 11111II nil iiiiii uni к 11II ниш 11111111111 пиши I Hi

J K  O B  д о р с к и й  п р о ф и л ь Т .
a

Общий вид рудника «Ж елезный».

щ ' Я  
■  ■ 1 В.

Н А Ш  О Б Щ И Й  П Р А З Д Н И К
Работники горно-добываю щ ей 

промыш ленности, находящ иеся на 
переднем крае борьбы за  металл, 
по праву считаю т Д ень м еталлур
га своим праздником. От нас, от 
нашей с вами работы зависит ре
зультат труда людей огненной 
профессии — доменщ иков, стале
варов, прокатчиков.

За годы Советской власти про
изводство стали в стране возрос
ло почти в тридцать раз, чугуна 
— более чем в д вадц ать  раз. Это 
огромные темпы. Уже сейчас к аж 
д а я  п ятая  тонна стали и чугуна, 
производимых в мире, вы плавля
ется в Советском Союзе. По этим 
важ нейш им  показателям  могущ е
ства страны  мы уж е оставили по
зади  самую  мощную капитали
стическую д ер ж аву  — Соединен
ные Ш таты Америки.

Успехи отечественной м еталлур
гии помогли СССР вывести на пе
редовы е позиции советское м аш и
ностроение, создать м еханизиро
ванное сельское х о з я й с т в о ,  
сыграли реш аю щ ую  роль в ос
воении космоса, в использовании 
атомной энергии в мирных целях. 
О тм ечая свой праздник, м еталлур
ги сознаю т свою ответственность 
за  дальнейш ее развитие производ
ства, расш ирение ассортимента 
и увеличение качества м еталла, 
что по преж нем у остается, как 
указано  в П рограмме Коммуни
стической партии Советского Со
ю за, одной из важ нейш их народ
нохозяйственны х задач .

В этом году мы отмечаем  свой 
праздник в обстановке резкого 
п о т е п л е н и я  м еж дународного 
клим ата после долгих лет холод
ной войны и военной истерии. 
Этой истерии мы противопостав

ляем наши величественные планы 
коммунистического строительства, 
наш у уверенность в своих силах, 
в правильности пути, указанного 
марксистско-ленинской наукой. 
П о т е п л е н и е  м еж дународного 
клим ата стало  возмож ным благо
д ар я  мудрой миролюбивой поли
тике нашей партии и ее Ц ентраль
ного Комитета во главе с Л . И. 
Брежневы м.

Советский народ отвечает на 
радостны е известия об успехах 
м еж дурнародной политики С овет
ского государства ударны м тру
дом, направленным на укрепление 
могущ ества Родины. Вместе с р а 
ботниками горнодобываю щ ей про
мышленности М урманской облас
ти, всей страны  свой скромный 
вклад  в дело досрочного заверш е
ния третьего, реш аю щ его года пя
тилетки вносит и коллектив наш е
го комбината.

Цифры итогов работы  за  пер
вую половину девятой пятилетки, 
за  первое полугодие этого года 
уж е публиковались в «Рудном 
Ковдоре». Они отрадны . Позволю  
себе повторить некоторые из них. 
План двух  с половиной лет пяти
летки по реализации продукции 
выполнен на 106,4 процента, по 
выпуску концентрата — на 103,2 
процента. П олугодовой план 1973 
года по реализации продукции 
выполнен на 101,8 процента, по 
выпуску концентрата — на 101,5 
процента. Причем, в адрес нашего 
основного потребителя, и сопер
ника по м еж отраслевом у социали
стическому соревнованию , — Че
реповецкого металлургического 
заво д а  — отправлено дополни
тельно 25 тысяч тонн концентра
та, что позволило доменщ икам и

Механизация «землетрясения»
Хотя Кольский полуостров не 

сотрясаю т подземные толчки, тем 
не менее здания в К овдоре стро
ятся  сейсмоустойчивыми. , П ричи
на — в способе разры хления по
роды и руды. П ока что при по
мощи взры вов это дел ать  прощ е и 
экономичнее.

Н а руднике «Ж елезны й» при
меняется достаточное количество 
-ззрывчатых вещ еств. В ы грузка их 
из вагонов, транспортировка на 
базисный склад, подвозка к сква
ж инам , порой, вы растала в про
блему и довольно трудоемкую . 
Г оворю — вы растала  — потому, 
что многие процессы уж е м еха
низированны. О стальны е — ж дут 
своего реш ения. Причем, сейчас 
остановка не за  тем, что пред
принять, а за  тем, кто предпри
мет. Ремонтно-механическому це
ху не х ватает  определенных сор
тов м еталла д л я  изготовления 
необходимого оборудования, а 
цех подготовки производства до л 

ж ен обеспечить перевозку взры в
чатых вещ еств на поддонах на 
склады  ВМ. Д л я  этого на разгр у 
зочной площ адке долж ны  быть 
электропогрузчики во взры вобез
опасном исполнении.

М еханизированная зар ядк а  не- 
обводненных скзаж ин  облегчает 
труд взры вника, но мы ж дем  ус
тановки дозатора  и аккум ули
рую щ их емкостей на зарядную  
машину, что позволит зар я ж ать  
взрывные скваж ины  любой обвод
ненности. Тем более, что около 
65 процентов взры вны х скваж ин 
содерж ат воду. О тделу снабж ения 
необходимо обеспечить участок 
м атериалам и и механизмами.

Т ак что ручной труд останется 
скоро только при ' изготовлении 
промежуточных детонаторов, да 
при м онтаж е взрывной сети.

Я. РА Й Ц Е В ,
и. о. начальника взрывных 
работ рудника «Ж елезны й».

сталеварам  выполнить обязатель
ства по сверхплановом у производ
ству м еталла.

И еще одна цифра. Тоже нем а
ло важ н ая  и показательная. Про
ектная мощ ность нашего комби
ната уж е превыш ена на 7,9 про
цента.

Наши успехи значительны еще 
и потому, что все мы помним не
благоприятные условия прош ед
шей зимы, что приходилось стал 
киваться с дополнительными труд
ностями из-за неритмичной рабо
ты цеха технологического тран 
спорта. О твлекало силы, и, види
мо, будет по нарастаю щ ей отвле
кать, строительство апатито-бад- 
делеитовой фабрики. Н аконец-то 
сбы вается мечта наш их горняков 
о комплексном использовании 
К овдорского м есторож дения. И мы 
понимаем, что сж аты е сроки 
строительства, вы нуж даю т нас р а 
ботать на два  фронта. Седьмой 
месяц на стройке работает четы
рехкубовый экскаватор  ГО К а, 
несмотря на известные трудности 
с транспортом, нам приходилось 
н аправлять для  вы возки грунта 
БелА Зы . Н ельзя сбрасы вать со 
счетов и тот ф акт, что больш ая 
группа инженерно-технических р а
ботников ком бината зан я та  заб о 
тами стройки и будущ ей фабрики.

О днако все эти трудности не 
могут оправдать досадны х сры 
вов, которые бросили неприятную 
тень на итоги работы  комбината. 
Впервые за  десять лет в минувш ем 
полугодии мы не выполнили, и 
значительно, — на 2,7 процента— 
план по производительности тру
да , в июне было допущ ено отста
вание по вскрыш ным работам , не 
выполнено и ю н ь с к о е  о б я -

зательство по выпуску сверхпла
нового концентрата. Н аблю даю тся 
случаи нарушений трудовой дис
циплины.

Пути преодоления отставаний 
известны. В первую очередь это 
ж есточайш ая борьба за ритмич
ность подачи руды и выпуска 
концентрата, нужно быстрее вой
ти в график по вскрышным рабо
там, пополнить ш таты ш оферов и 
ремонтников, закончить мероприя
тия по подготовке к зиме.

Условия для ликвидации недо
статков, для дальнейш его броска 
вперед — у нас есть. В первую 
очередь потому, что на комбинате 
вырос большой отряд  передовых 
труж еников, которые показы ваю т 
образцы  сам оотверж енного отно
шения к делу. Н а руднике «Ж е
лезный» это маш инисты буровых 
станков С. Тихомиров и В. П ету
хов, маш инисты экскаваторов
A. Тумилович, П. Танюшкин, 
М. Подчапко. В ЦТТ — водители
B. Осичкин и М. Войтенко. На 
обогатительной фабрике — элек
трослесарь В. Аверкиев, слесарь 
Б. К орж аков, маш инист конвейе
ра И. С енаторова, маш инист 
мельниц И. Л итомин. Список этот 
м ож но продолж ать и продолж ать, 
ибо и в цехе подготовки произ
водства, и в электроцехе, и в ре
монтно-механическом цехе, в др у 
гих цехах и подразделениях ком
бината есть достаточно м аяков.

Впереди ответственные месяцы. 
Я уверен, что коллектив комби
ната  прилож ит все силы, чтобы 
успешно справиться с заданиям и 
третьего, реш аю щ его года пяти
летки.

А. СУХАЧЕВ, 
директор комбината.

Равномерная подача руды в 
мельницы, информация о ходе 
технологического процесса —  
все это находится в руках опера
тора участка обогащения Татьяны 
Яковлевны Политовой. Долж
ность скромная, ко ответствен
ная. Коллектив участка не раз 
побеждал в социалистическом со
ревновании, и вклад Татьяны 
Яковлевны в общую победу не
сомненен. Недаром в канун Дня 
металлурга она награждена По
четной грамотой.

У К Р О Щ Е Н И Е
Эти весы способны в считанные се- рудн 

кунды измерить точный вес такой ма- менн 
хины, как груженый Б елА З. Причем, во- пым! 
дителю  не приходится исполнять извеч- толь 
ные требования весовщ иков, колдую щ их коне 
над балансированием усиков- и стрелок: вало 
замрите, не дыш ите. К аж ды й  заним ается точи 
своим делом, не требуя д л я  себя особых Кс 
услс.зий. М аш ина, слегка, правда, при- скоп 
тормозив, едет, весы — взвеш иваю т. И никт 
если шофер не забы л подать е й гч е т е т -  пять 
вующий сигнал — на табло  за^Зрятся ноет 
цифры точного веса. в не

П овая установка назы вается  тензо- иль! 
метрическими весами и подключена у ж е _ Л а  
к будущей системе управления выемоч- дета 
но-транспортным оборудованием  —\  мено

КОЛЕСА БелАЗа 0со{шин
те самые, которые позволяю т громад- *’аш
ной маш ине как бы не замечать ухабы  ]цехз
и выемки, «п ереступ ать» через них —  к а р ); 
требую т довольно трудоемкого ухода, устр

КОНУС
КОНУСУ
Р О З Н Ь

П лан первого полугодия треть
его, реш аю щ его года пятилетки 
коллектив участка сушки и по
грузки выполнил на 100,7 про
цента. Т ак что свой праздник — 
Д ень м еталлурга — мы встреча
ем, что назы вается, с открытым 
лицом.

Коллектив, мне каж ется, имеет 
право гордиться своими успеха
ми. В процессе работы  приходи
лось реш ать не только собстзен- 
ные, неизбеж ны е на каж дом  про
изводстве проблемы, по и помо
гать смеж никам  по м еж отрасле
вому социалистическому соревно
ванию.

Если подойти с узковедом ствен
ной точки зрения — наш е дело

просуш ить и отгрузить как  можно 
больш е концентрата. П лан-то нам 
исчисляю т в тоннах, за  них мы и 
отчиты ваемся. А что концентрат 
по дороге вы ветривается или при
мерзает к стенкам вагона — этб 
забота заказчика. На то имеются 
установленны е нормы потерь >з 
дороге.

Но делаем -то мы общ ее дело. 
Потому, когда представители Ч е
реповецкого завода  обратились к 
нам с просьбой более равномерно 
загр у ж ать  вагоны, мы тут ж е 
пошли им навстречу. Группа р а 
ционализаторов, во главе с н а
чальником участка Л . С теблянко 
и механиком В. Гамиловы м р а з ' 
р аботала и внедрила рассекате
ли. В результате вместо четырех 
больших конусов -загон заполняю т 
теперь ш естнадцать конусов кон
центрата. Что значительно снизи
ло потери от вы дувания, концент
рат перестал примерзать к стен
кам. Это позволило заказчикам  
д а ж е  в зимнее врем я у кл ад ы вать
ся в полож енные три минуты при 
разгрузке вагонов.

П араллельно реш ались и паши 
местные вопросы. Н апример, а в 
том атизация 63-го конзейера по
зволила значительно улучш ить ус
ловия труда на погрузке, сокра
тила потери времени.

О днако Не все наши трудности 
еще разреш ены. Н ам предстоит 
автом атизировать процесс сушки. 
А втоматика помож ет строж е сле
дить за  влаж ностью  концентрата, 
-уменьшить запы ленность на р або
чих местах. Предстоит еще осво
ить стационарную  установку для 
очистки зимой порож няка от снега 
и льда.

Мы уверены, что коллектив и 
во втором полугодии не сбавит 
набранны х темпов. Порукой тому 
ударный самоотверж енны й труд 
наших передовиков — машиниста 
сушильных барабанов П. Б ерез
кина, лю ковых Г. П исаренко и 
Л . Б елякова, маш инистов кон- 
вейероз И. С енаторовой и Л . Ор- 
диной и многих других.

П. П ЕТРУ Х И Н , 
зам еститель начальника уча
стка сушки.

оди
Агломер 

для доме* 
компонент
ЛОШНИК01В2
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Ч е р е п о в е ц к о г о  п р о к а т а

Доменный цех Череповецкого металлургического завода.

М И К Р О Н А
ике — к «Карьеру-2». Это совре- 
ое устройство, начиненное электрон- 

приборами. Но электроника — 
со нервы слож ной металлической 
рукции, в се .д ета л и  которой требо- 

:ь изготовить с высокой степенью
)СТИ.
гда коллектив ремонтно-механиче- 
I цеха получил такое задание — 
) не удивился. П риходилось выпол- 
и б о л е е ^ л с '-ч ш е  заказы . Тут труд- 
I скорее заклю чалась в другом  — 
обычности. Но чертеж и получены, 

рг еделены и работа закипела. 
иех^_.Ческом участке изготовление 
гей было поручено токарю  М. Се- 
зу и >зеровщице О. Тарасовой.

"■•«КАРЬЕР-2» на  п о р о г е  р у д н и к а

Н а участке металлоконструкций сборку 
узлов осущ ествляла бригада, руководи
мая М. П атрекеевы м. Особо точные у з
лы собирали слесаря Н. Съедим и 
М. Д ерю га. Сварочную  дугу «держ ал в 
руках» А. С ам охвалов. Д ело  услож ня
лось еще тем, что необходимо было из
беж ать д а ж е  минимальной деформации 
и свести па нет внутреннее напряж ение 
в металле.

Теперь уж е результаты  труда наших 
механиков мож но «руками потрогать». 
О борудование, которое раньш е р абота
ло лишь з лабораторны х условиях, так 
ж е безотказно д е й ств у ет .л о д  открытым 
небом на руднике.

Б. ТРЕФ ИЛОВ,
слесарь ремонтно-механического 
цеха.

енно, когда необходимо-' заменить блем у. Благодаря тому, что устройство  
Y с «полы севш им» протектором, свободно перем ещ ается и в горизон
т е  эту  работу выполняли несколь- тальном направлении, колесо свободно 
еловек. Теперь рационализаторы  зам еняет один человек.
, снабдив автопогрузчик «Б алкан- Н. ЛЕЩ ЕНКО,

гидравлическим захваты ваю щ им главный инженер цеха технологиче- 
ийством, полностью  реш или про- ского транспорта.

В электросталеплавительном цеху.

З А К А З Ч И К  — « Ж И Г У Л И »
В июне телетайп как  всегда л а 

конично отстучал: ш ахтеры Вор-
прсмия-грам отам п и денежными 

ми.
куты вы дали на-гора 50,3 тысячи Тут мне хочется поделиться од- 
тонн сверхпланового угля, горня- ним соображ ением. По-моему, на- 
ки О ленегорска произвели сверх- зрел уж е вопрос о том, чтобы по- 
плапа 1,7 тысячи тони концентра- бедитель соревнования вм есте с 
та, у горнякоз К овдора этот по- Красны м знаменем получал и де- 
казатель  ещ е больше — 5,1 тыся- нежную  премию. Д л я  этого нуж- 
чи тонн. Хорошо сработали и же- но создать общий премиальный 
лезиодорож ники О ктябрьской и фонд, в который бы участники 
Северной дорог. В свою очередь м еж отраслевого соревнования от- 
своим друзьям -соперникам  по числяли бы определенную  сумму, 
м еж отраслевом у социалистическо- Мы с таким  предлож ением уж е 
му соревнованию  мы ответили, что обратились в свое министерство 
металлурги Череповца вы работа- и з Ц К  профсою за, 
ли дополнительно к плану 3 тыся- Соревнование предприятий- 
чи тонн кокса, 2,1 тысячи тонн смеж ников по созданию  друг дру- 
аглом ерата, 1,2 тысячи тонн чу- гу наилучш их возм ож ностей для 
гуна, 2,2 тысячи тонн стали, выполнения плана и соцобяза-
1,1 тысячи тонн проката.

В конце прош лого года на на
шем заводе  бы ла проведена ин
тернациональная плавка стали 
Д р у ж б а »  в честь 50-летия обра-

тельств продолж ает расш иряться. 
В ф еврале нынешнего года в ор
биту наш его сотрудничества вклю 
чились: ленинградское объедине
ние «Ввдрчермет», азотно-туковы й

зования С С С Р. В этом празднике за в °Д> работаю щ ий на нашем кок
совом газе; Волж ский автомо-труда участвовали тридцать луч 

ш их сталеваров м еталлургических сильны й^завод 
заводов наш ей страны и сталепла
вильщ ики из восьми социалисти
ческих стран. На плавке присут
ствовали и представители сорев
нующ ихся с нами смеж ны х кол
лективов — ш ахтеры , горняки, 
ж елезнодорож ники.

В озм ож но, посланцы К овдор
ского ГО К а подробно рассказали 
об этом празднике своим то ва 
рищ ам; Но нуж но было видеть, 
как  пятитысячный зал  концертно- 
спортивного Д во р ц а  «Алмаз» 
друж но  поднялся и стоя аплоди- 
р о зал , когда на торж ественном 
вечере председатель объявил, что 
в гости к  м ёталлургам  приехали 
горняки К овдора.

Итоги соревнования мы под
водим  на совместных встречах 
каж до е  полугодие. К оллективы — 
победители в соревновании — н а
граж даю тся переходящ ими К р ас
ными знам енам и, передовики про
изводства поощ ряю тся Почетными

основной потре
битель Череповецкого холодно- 
катанного листа. Таким образом ,

м еж отраслевое соревнование се
годня действует в  логически 
зам кнутом  цикле: «уголь — ру
д а  — транспорт — металл — м а
шина».

Добытчики руды и угольщики 
помогаю т м еталлургам  наращ и
вать производство м еталла, а мы 
в с.зою очередь помогаем м аш и
ностроителям увеличивать выпуск 
продукции. В частности, м етал
лурги Череповца обязались обе
спечить стопроцентное выполне
ние заказов  В А За в установлен
ные сроки, .увеличить выпуск лис
та с поверхностью  первой группы 
на 10 процентоз, освоить пять но
вых профилен проката. Это по
мож ет коллективу прессового про
изводства авто заво да  уж е в ны
нешнем году вы пускать 2.040 ав- 
токомплектов в сутки, на 20 про
центов снизить потери от брака, 
сэкономить не менее 300 тонн ме
талла.

Б. НИКИФОРОВ,
председатель завкома проф
союза Череповецкого метал
лургического завода.

Н ПРОЦЕНТ
ат, который мы спекаем 
[,' состоит из множ ества 
эв. В него входит и ко- 
я пыль, и металличе- 
<ка, и известняк. Но на- 
кной и объемной соста в - 
стью является ж елезны й 
г. П рям о скаж у, мы до- 
фьем , поступающ им из

iiM, что за время нашего 
гия, вы почти на полпро- 
ыоили содерж ание же- 
щ ентрате. М ож ет, чело- 
комый с нашим произ- 
и скаж ет: «Подумаеш ь, 
роцента!» Но эти-то пять 
процента удваиваю тся 
,е чугуна из домны. То 
каких-либо добавочных 
i целый процент у вел,и- 
1р01ИЗ|Водительность дом-

Е. М ИХАЙЛОВ,
л агломератчик Чере- 
зго металлургического Момент подписания социалистических обязательств между участниками межотрас

левого соревнования.

ТОННА СТАЛА ВЕСОМЕЕ
О наш их взаим оотнош ениях со 

смеж никами, после того, как  был 
заклю чен договор на социалисти
ческое соревнование, красноречи-

они потому, что в пути концент
рат вы дувается ветром из в аго 
нов, какая-то  часть его утекает 
в щели. Д л я  того, чтобы сберечь

во говорит такой  ф акт: в прош лом сырье, без потерь перевозить от 
году мы ни разу  не обращ ались в рудников к дом нам , ж елезнодо- 
Г осарбитраж . Н е стало  спорных рож ники зам еняю т парк вагонов, 
вопросов. И у нас, и у смеж ников А как сберечь концентрат от 
на те или другие ш ероховатости вы ветривания? В едь это зло как 
точка зрения теперь одна: помо- будто неизбежно. Д а ж е  узаконе- 
гать  друг другу. И это стремле- ны нормы на потери: зимой — 
ние к взаимопомощ и приносит от- 1,63 процента, летом — 2,04 про- 
радны е результаты . цента. Это значит, что ветер

Вот несколько примеров. Зимой буквально уносит из каж до го  ва- 
при дальних перевозках ж елезо- гона почти тонну ценного сырья, 
рудный концентрат, как  известно, Хотя и тут хочется сказать не- 
примерзает к  стенкам  вагонов, сколько теплых слов в адрес ков- 
Н ам приходится д ер ж ать  его по дорчан. И з О ленегорска мы полу- 
несколько часов в гар аж ах  раз- чаем 3.600 тысяч тонн концентра- 
м ораж ивания. Простои вагонов, та, из К овдора — 2.700. Но ков- 
естественно, возрастаю т. дорчане благодаря той ж е равно-

Мы попросили горняков загру- мерной загрузке  вагонов значи- 
ж ать  вагоны концентратом не ко- тельно сниж аю т потери в пути, 
нусами, как раньш е, а ровным Если посмотреть на приведен- 
слоем. Ковдорцы  не отклады вая ную выше цифру убы тков, то на 
внедрили у себя рассекатели. Оленегорск припадает из нее 66С 
Горняки О ленегорска пообещ али тысяч рублей, на К овдор — толь- 
освоить это новш ество к -пред- ко 238 тысяч. Но все-таки это еще 
стоящ ей зиме. не решение вопроса.

Б лагодаря м еж отраслевом у со- Мы дум аем  применить опрыски- 
ревнованпю , мы чащ е бываем друг вание концентрата в вагонах хло- 
у друга, перенимаем полезный ридной водой, после чего на rio- 
опыт. Т ак  представители К овдор- верхности образуется пленка, пре- 
ского ГО К а заинтересовались ста- пятствую щ ая разветри.занию. Про- 
ционарными реактивными уста- водивцш еся опыты убедили нас, 
новками для  зачистки вагонов, что это достаточно эффективный 
вы свобож даю щ ими от тяж елого способ в борьбе с потерями, 
труда несколько, бригад грузчиков. к аж д ы й месяц мы обменивасм- 
В ероятно, эта  установка скоро бу
дет в К овдоре внедрена.

Сегодня совместные усилия р а 
ционализаторов-,метал л  у р г о в и 
горняков — направлены  на реш е
ние ещ е одной проблемы. П ока 
очень велики потери ж елезоруд
ного концентрата при перевозках.
В прош лом году, например, поте
ри исчислялись суммой почти в 
900 тысяч рублей. А происходят

ся итогами работы и всегда с 
удовлетворением заклю чаем , что 
общ ее обязательство по досрочно
му выполнению задания  девятой 
пятилетки успешно вы полняется.

М. ПУЗАНОВ, 
помощник начальника агло
мерационного цеха Черепо
вецкого металлургического 
завода.
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В озвращ аясь из отпуска мы с 
м уж ем  провели два дня на даче 
детского сада «С олны ш ко», что 
располож ена в поселке Эсхар, под  
Харьковом. Нам очень понрави
лось. Погода с конца ию ня устан о
вилась отличная, дети начали за 
горать. Речка недалеко, а во дворе 
устроен  дуга, и дети с удовольст
вием залазят под него два раза в 
день.

С первой недели пребы вания на 
даче у  ребят появился отличный  
аппетит. После обеда все тарелки  
пусты . Три раза в день детей кор
мят салатом из св еж и х овощ ей. На 
полдник -  ягоды и фрукты. Пе
ред сном —  круж ка молока с бул
кой. Ни у  кого даж е насморка  
нет —  изолятор пуст.

Очень нам понравилась усадьба  
дачи. Это небольш ой парк, весь в 
ц ветах и в зелени. Рядом ш коль
ный стадион. Есть где порезвить
ся, побегать.

Наш приезд совпа.1_с праздни
ком по случаю  дня рож дения де
тей, родивш ихся в ию не. Н аряд
ные именинники сидели в самом 
центре. По желанию  Лары Ерми
ловой, Димы Гусева и других ви
новников торж ества исполнялись  
танцы , песни, игры. Именинникам  
преподнесли цветы и подарки. По
том всех ждал праздничный уж ин. 
Пельмени готовил весь персонал. 
М узыка, танцы , веселье продолжа
лись до самой ночи.

II ещ е надо не забыть сказать  
вот о чем: очень дети ждут писем  
из дому. Хранят их под подуш ка
ми и перед сном разворачиваю т —  
«читаю т». Надо было видеть, как 
они бережно вынимали конверты  
и в который раз просили перечи
тать! П оэтому, дорогие мамы и па
ны, пиш ите чащ е. П усть нашим  
деткам хорошо отды хается!

Г. КОМОЛОВА, 
маркшейдер рудника «Ков
дор».

В озвращ аясь к  статье А. С азо 
нова «К П Д  чертеж а» (см. « Р у д 
ный Ковдор» за  8 ию ня), мне хо
телось бы поделиться соображ е
ниями по поводу узких мест в 
проектах. Д ело  в том, что неко
торые институты при проектиро
вании заклады ваю т оборудование, 
снятое с производства. Т ак, н а 
пример, Л енинградский филиал 
«Г ипрогазоочистки» залож и л  в 
проект приточную кам еру типа 
ПК-Ю , которая уж е не вы пуска
ется. А налогичная . картина и з 
проектах вентиляции некоторых 
других институтов.

Естественно, что ком плектую 
щ ая  организация не принимает 
заявки  на такое  оборудование, 
начинается переписка с институ
том по поводу его зам ены . А вре
мя уходит. П ри таких сж аты х

ЕЩЕ РАЗ О КПД ЧЕРТЕЖА

РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ 
«РУДНОГО КОВДОРА»  
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ  

АБОФ

сроках строительства, как  у нас, 
это м ож ет привести к печальным 
результатам . А ведь если бы про
ектные организации пользовались 
не только ном енклатурам и за в о 
дов изготовителей, но и ном енкла
турам и Госснаба С С С Р, з  которых 
наиболее точно отраж ены  все ви
ды  вы пускаемы х изделий, таких 
накладок  не было бы.

Д ругой вид узкого места, сни
ж аю щ ий К П Д  чертеж а, з а 
клю чается в том, что некоторые 
институты, в частности «Проект- 
автом атика», заклады ваю т в про
ект приборы и оборудование, еще 
находящ иеся в опытном производ
стве и серийно не выпускаемые. 
Обычно такие изделия изготавли
ваю тся опытными заводам и или 
д а ж е  опытными м астерам и при 
отраслевы х научно-исследователь
ских институтах и заказы ваю тся 
но прямым связям , то есть по д о 
говору м еж ду предприятием -за- 
казчиком и заводом -изготовите-

лем. В едь комплектую щ ая орга
низация принимает к поставке 
только серийно выпускаемые изде
лия.

Очевидно, что в этом случае 
судьба проекта стазится  в пря
мую зависим ость от возмож ности 
заво да  изготовить необходимые 
нам приборы. И если завод по к а 
ким-либо причинам (а их мож ет 
быть м нож ество) откаж ет ком 
бинату, то самый современный 
проект останется на бумаге. Учи
ты вая, что приборы, .залож енны е 
«П роектавтам атикой», долж ны  ус
танавливаться  на важ нейш их уча
стках технологического процесса 
(регулирование плотности пульпы 
в струйных зум пф ах и т. д .) , не
трудно представить, какие труд 
ности ож идаю т технологов при 
ведении процесса обогащ ения, ес
ли опытные заводы  нам откаж ут. 
Институт ж е остается в стороне, 
проект вы дан «мавр сделал свое 
дело».

Ещ е один характерны й штрих. 
И нститут «Эиергосетьпроект» 
(Л енинградское отделение) зал о 
ж ил в проект панели телеизм ере
ния, которы е сняты с производ
ства, как  несоответствую щ ие 
ГОСТу по важ нейш им  парам ет
рам. Об этом завод-изготовитель 
уведомил институт и ряд  других 
заинтересованны х организаций 
еще в ноябре прош лого года. З а 
вод, кстати,, находится тож е в Л е 
нинграде. И нститут молчал до сих 
пор. Очевидно дум ал. И ничего не 
придум ав, спустя полгода совету
ет комбинату обратиться па за.зод 
и узнать, нет ли на заводе  изго
товленны х и нереализованны х п а 
нелей... Н арочно не придумаеш ь!

Если приведенные здесь узкие 
места будут устранены, то  очевид
но, К П Д  чертеж а значительно 
возрастет. Не будет нервозности 
и неоправданного напряж ения.

В. М УРАВЬЕВ, 
Главный энергетик АБОФ.

УТВЕРЖДАТЬ СЕБЯ ДЕЛОМ
400 студентов направил в этом 

году к нам на строительство 
А БО Ф  Л енинградский обком 
В Л К С М , 6 ию ля они уж е присту
пили к работе.

Р асск азать  об отряде, о его п л а
нах и намерениях мы попросили 
инструктора областного ш таба 
студенческих строительных о тр я 
дов Бориса Гольденберга:

- - Н аш  сводный отряд  Л ен ин
градского технологического инсти
тута имени Л енсовета состоит из 
7 отрядов. Все они существую т

уж е не первый год. М ногие наши 
бойцы участвовали в строительстве 
Чуйской ГЭС и поселка д л я  геоло
гов в Горном А лтае, ж елезны х д о 
рог Ачинск— А банаково и Б а л 
хаш —С аян, в ликвидации послед
ствий зем летрясения в Киргизии. 
В прош лое лето мы в этом ж е 
составе работали на строительстве 
Кольской АЭС. Словом, ребят мы 
в отряд  принимали проверенных, 
показавш их себя и в учебе, и в 
работе.

Реш ение Л енинградского обкома 
В Л К С М  направить нас па

комсомольскую  ударную  стройку 
в Ковдор все восприняли с 
радостью. Кроме основной работы 
на строительстве АБО Ф , мы хотим 
безвозм ездно произвести косм ети
ческий ремонт 16-й, 17-й и 18-й
школ. В подарок ш колам привезли 
около двух тысяч томов книг, обо
рудование для двенадцати химиче
ских, физических и ф отолаборато 
рий Хотим такж е возле школы 
№  18 оборудовать спортгородок: 
сплапирозать футбольное поле, бе
говую дорож ку, изготовить .спор
тивные снаряды .

И еще хотим помочь оформить 
в городе м олодеж ное каф е, в этом 
у пас тож е есть некоторый опыт. 
В отряде и худож ники имеются, 
и декораторы . Л екторская группа 
приготовила для ж ителей Ковдора 
много интересных лекций, семь 
агитбригад концертные про
граммы.

В общем задум ано  многое и дел 
хватит.

Встретили пас очень тепло. По 
внимательному отношению к нам 
руководителей треста «Ковдор- 
строй», работников ГОКа мы гю- 
чувствозалн, что нуж ны здесь, что 
пас ж дали.

Т. ГОРСКАЯ.

Ж аркий день. Фотоэтюд.

19 ИЮЛЯ — 80 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. В. МАЯКОВСКОГО

УЧ ИТ Е ЛЕ М В Ы Б Р А Л И  Б У Д У Щ Е Е
П рош ло больше года с того дня, 

как  бы ла перерезана ленточка и 
мы провели первые экскурсии по 
зал у  своего музея.

П осле поездки в М оскву, встре
чи с сестрой поэта Л ю дм илой В л а 
димировной мы загорелись ж ел а 
нием создать музей М аяковского, 
ещ е не понимая, сколько трудно
стей встретим, сколько знаний, 
энергии и, наконец, терпения по
требует это дело.

Бы вали минуты, когда мы .со 
страхом .зспоминали о слове, д а н 
ном в М оскве. Но вот главный ху
дож ник ГО К а Алексей И ванович 
Н иколаев сделал эскизы будущ его 
музея, поддерж ала  нас преподава
тель литературы  Т ам ара  А лександ
ровна, пошли навстречу шефы, 
адм инистрация школы. И это при
д ало  уверенности. Мы пропадали в 
ш коле допоздна, работали в л ес
промхозе в фонд музея.

Ш кола давно, уж е год, как  по
зади. Одни из нас продолж аю т 
учебу, другие работаю т. И лья П о
ляк  учится в Л енинградском  ко
раблестроительном институте, Л и-

курсах сскретарей-маш ииисток. Но 
мы и сейчас не забы ваем  о нашем 
музее, выполняем его задания. М у
зей не только расш ирил и углубил 
наши знания, он сдруж ил нас, 
раскры л в нас черты, о которых 
мы и не подозревали.

Н есколько флегматичный Илья 
П оляк  оказал ся  настойчивым и це
леустремленным товарищ ем , хоро
шим организатором , благодаря 
ему а  музей пришли С аш а Кри- 
вошеев, В олодя М ихновец, К оля 
К урганов, В аня Хорош авин. В Се
реж е Ю ркове раскры лся способ
ный худож ник. Все эти ребята не 
только создавали  музей, но и ста 
ли его первыми экскурсоводами. 
Д евочки наши тож е ни в чем им 
не уступали.

Не случайно именно в год соз
дания музея было много вечеров. 
Вечер Б лока и Есенина, обще- 

ля Фенкж, Н ад я  Зорина — сту- ш кольный и классный вечер М ая- 
дентки К остромского технологиче- ковского...
ского института, С вета Самсонова У каж дого  из нас был свой лю- 
работает швеей, я — лабо- бимый артист, писатель, поэт. Но 
рант в ш коле №  16 и учусь на М аяковский — и поэт, и лич

ность -  стал  выше всех при вязан 
ностей. Он стал другом, будто 
м еж ду нами установились какие-то 
теплые особые отнош ения, будто 
мы имеем на него особые права.

Поэтому, когда мы говорим о 
Владим ире В ладимировиче М а я 
ковском, мы добавляем : «Наш
М аяковский». У всех нас стало 
привычкой, необходимостью  соби
рать о поэте м атериалы , записы 
вать  на магпитафонную  пленку 
передачи о нем.

Один поэт сказал: «В ы брать
учителем М аяковского — значит 
вы брать учителем Будущ ее». Все 
мы с радостью  подписались бы 
под этими словами.

Г. ГУСЕВА, 
первый директор музея име
ни Маяковского, школа № 17.

В номере использованы фото 
В. Красноюрченко и Ю. Петрухи- 
на. Оформление — художника 
А. Соршнева.

п р о  и с  ш  е  с  т  в ..

Р У К И  Ч ЕСАЛИ СЬ
Левочкин Владимир Викторович, во

сем надцати  лет, временно неработаю 
щий, был зад ер ж ан  ж ителями д в ен ад 
цатого дом а М икрорайона в тот м о
мент, когда он обламы вал ветки на 
дереве. Граж дан, так реш ительно на 
рушивших варварский способ время 
провождения хулигана, последний 
обозвал разными нехорошими слова 
мн. Кроме того Л евочкин посчитал, 
1то изувеченное дерево вовсе не повод 
{ля свидания с милицией и пытался 
по дороге свое мнение д о к а зать  си 
лой. Но счастью, лю ди попалиси(**^ 
из слабого десятка и довели  свое тг. * 
мжанне до логического конца.

В отделении Л евочкин оставил лю 
бопытное описание своего поступка. 
Трудно удерж аться, чтобы не проци 
тировать: «Мы с ребятам и  шли около 
дома № 12 и начали баловаться. Я 
прыгнул на дерево, ввиду этого меня 
о д е р ж ал и  граж дане'».

Думается, Левочкину больш е не за 
хочется увечить деревья. Но* случай 
этот наводит на мысль, что  если все 
жители Ковдора реш ительно станут 
на защ иту зеленого др у га , то такие 
происшествия больш е не повторятся.

И. БУТЯНОВ. 
лейтенант милиции.

Редактор Я. М АХЛИН.

Д а е м  с п р а в н у :

ВО Д В О Р Ц Е  к у л ь т у р ы  
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

13 июля — Торж ественное собрание, 
посвященное Д ню  м еталлурга. Б оль
шой зал. Н ачало  в 19 часов.

К И Н О
14 июля — «Д евочка и крокодил» 

(14-30), «Адрес ваш его дома» (16, 18).
15 июля — «Н ас четверо» (12-30), 

«Джейн Эйр» (14, 16, 18).
1? июля — «Б ольш ая прогулка» 

(18 30, 21).
19 июля — «С вадьба в Малиновке» 

(17, 19, 21).
В КИ НО ТЕА ТРЕ «ЮНОСТЬ»

13-—15 июля — «Здравствуй и про
щай» (12, 14, 16, 18*15, 20, 22).

16 июля — «Господин 420», в двух 
сериях (11, 15, 18-15. 21).

17—18 июля - «Учитель пения» (12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

19 июля — «Хроника ночи» (12, 14. 
16. 18-15, 20, 22).

20—22 июля — «Седьмая пуля» (12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

•
М Е Н Я Ю

комнату в А патитах, 16 кв. м, в д в у х 
комнатной квартире, все удобства, 
t -й этаж , на ж илп лощ адь в Ковдоре.

О бращ аться по адресу: Ковдор,
ул, Ленина, д. 3, кв. 1 (после 18 час .) .

...А ЗА  О К Н О М :
На субботу и воскресенье метеороло

ги предсказы ваю т переменную о б л ач 
ность, возм ож на гроза, ветер слабы й, 
температура воздуха ночью 12—16, 
днем 23—28 градусов.

Адрес р е д а к ц и и  город  К овдор, улица К ирова, Э, телефон 1-82. 1ипография сК андалакш ский коммунист» Зак . 4472
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более жил. Причем кабели эти на
ходились долгое время в эксплуа
тации, поэтому требовали к себе 
особого отношения.

Затем бригада вела монтаж ти
ристорного преобразователя воз
буждения синхронного электро-

ке знакомы многие: заливаются
водой желеэноорож.ные пути в 
районе погрузки концентрата. И 
если такое случается зимой, то, в 
общем, понятно к чему это при
водит. Теперь осталось установить 
электротельфер и, можно сказать,

На них равняемся
Профком комбината под

вел итоги социалистического 
соревнования за июнь среди 
первой, второй и третьей 
групп цехов. Победителями 
стали коллективы обогати
тельной фабрики, ремонтно- 
механического цеха н цент
ральной заводской лаборато
рии.

Победителями социалистиче
ского соревнования среди участ
ков по- итогам за второй квартал 
признаны: участон дорожных ра
бот (начальник В. Бондарь) и
смены дробления, обогащения и 
сушки обогатительной фабрики, 
возглавляемые А. Е к и м о в-ы м, 
А. Кутаренко и 0. Чистовым.

Лучшими экипажами признаны: 
экипаж бурового станка (старший 
машинист А. Новиков); экипаж 
БелАЗа №  1 (А. Евдокимов,
A. Тимофеичев, Е. И в а н о в ) ,
БелАЗа № 85 (Н. Климченко,
Р. Смирнов, И. Алтухов), БелАЗа 
№ 3 (В. Рохлов, В. Осичкин).

Названы имена лучших по про
фессии: Р. Васяк —  машинист
бурового станна; Л. Чекалев —  
помощник машиниста бурового 
станка: А. Тумилович —  маши
нист экскаватора: В. Мосеев —
помощник машиниста экскавато
ра; В. Милко —  дробильщик; 
Н. Макаров —  электросварщик;
B. Жирякова —  питательщица; 
В. Гладышкин— мельник; Т. Тро- 
фименко— сепараторщица; Б. Кор- 
женков —  слесарь; Н. Апалькова
—  грохотовщица; Т. Самусенко
—  фильтровалыдица; М. Гвашев
—  шофер; П. Коровкин; М. Сыч
—  слесарь.

*  *  *

П рофком комбината принял такж е 
постановление о помощи подсобному 
хозяйству на уборочных работах.

ВЫСОКОЕ НАПРЯЖЕНИЕНакануне Дня метал
лурга электрики участка 
обогащения закончили 
ряд трудоемких ра:бот,
направленных на улучшение на- двигателя второй мельницы. Бла- 
дсжности работы элсктрооборудо- годаря этому появилась возмож- 
вания и его энергетических пока- ность автоматически поддержи- 
зателей. вать заданные электрические па-

Коллектив, возглавляемый стар- раметры, повысилась надежность 
шим электриком В. Квашниным, работы привода мельницы —* ос- 
замемил релейные панели во вто- новного технологического обору- 
рой секции обогащения. Причем, дова:ния участка, 
панели были изготовлены своими И, наконец, хочется рассказать

об изготовлении и монтаже ново-еилами по чертежам конструктор
ского отдела. Что это значит — 
легко представить, если сказать, 
что пришлось разделать более со
рока контрольных кабелей. А в 
каждом—в среднем по десять и

го шкафа управления насосов 
грязных стоков. Раньше они ча
стенько выходили из строя. А что 
такое остановка насосов грязных

проблема узла грязных стоков ре
шена.

Я рассказал только о крупных 
монтажных работах. А ведь были 
еще и планово-предупредительные 
ремонты, и плановая замена син- 
хроннных двигателей (по 17 тонн 
весом) на двух мельницах, и 
множество других дел, составляю
щих емкое понятие—эксплуатация.

Трудно выделить в коллективе 
электриков лучших. Все труди
лись с полной отдачей. Вот их 
имена: бригадир Анатолий Шир-

стоков и какими последствиями шев, электрослесари Михали Гну-
она чревата — с этим на фабри-

Д Р У З Ь Я  Ш А Г А Ю Т  В Н О ГУ
Нм редко удается побыть вмес- побывать в разных руках и вре

те. Работа такая. Она их спла- менные хозяева его программу не 
чивает. Она же и разъединяет, столько выполняли, сколько «рва- | 
Во времени. Потому что рабочее ли». Есть такое специфическое вы- 
место—^кабина БелАЗа — у них ражение в языке водителей. Так 
одно на троих. И видят они друг что, комсомольцы начали с ремон- 
друга, образно говоря, только в та. Поменяли подвески, заменили 
затылок. Славно шагают, как в кабину, в моторе покопались... 
армии, в одной шеренге. С той Экипажи 85-го и 96-го можно 
существенной разницей, что на- назвать соперниками по соцсорев- 
правляющими бывают поперемен- нованию. А можно и друзьями. И 
но. Кто на смене, тот и ведет то, и другое будет правдой. Ито- 
строй. Тому и выпадает наматы- ги в конце месяца они, естествен- 
вать на колеса самосвала тонн о- но, подводят врозь. А все осталь- 
километры. Те самые, по количе- ное частенько совершают вместе, 
ству которых и определяют ка-че- Занесло на скольэской дороге 
ства их труда. 96чж — Ваня Елтухов подъехал,

Они—это Руслан Смирнов, Иван взял букдар. Порой и неисправ- 
Алтухов и Николай Климченко. ности в двигателе помотают друг 
Экипаж 85-го БелАЗа. Комсомоль- другу ликвидировать. Или просто 
ско-молодежный экипаж. Второй, инструментом подсобят, 
если по времени обрзования, в Сегодня 96-ой поздравляют 
цехе технологического транспорта. 85-ый с победой. Экипаж 85-го 
Зачинателем был экипаж 96-ой назван среди лучших по профес- 
машины — Анатолий Винокуров, сии по итогам второго квартала. 
Юрий Клочков и Павел Тупыкин. Но пройдена только половина го- 
Эти ребята уже больше года да. Думается, и экипаж 96-го за- 
вместе. Значит, и опыта побольше, хочет показать друзьям-саперни- 
да и самосвал, чего скрывать, у кам свой затылок. Удаеться ли? 
них поновее. Посмотрим.

А 85-му пришлось начинать, в А. БУРНАК,
прямом смысле, с нуля. Как ина- секретарь комсомольской ор-
че назовешь оамосвал, что успел ганизации ЦТТ.

сов, Анатолий Виноградов, Генна 
дий Зубко; электромонтажники 
Михаил Панин и Владимир Тго- 
тин . Рабочими цеха КИПиА ру
ководил С. Гамзов.

В. МУРАВЬЕВ.

«КАРЬЕР-2» 

НА П ОРОГЕ РУДНИКА

БелАЗы радиофицируются
Цех технологического транспор

та, . в основном, готов перейти на 
рельсы будущей автоматизирован
ной системы управления выемоч- 
нотраисйортными работами..

Началось у нас с того, что мы 
поменяли номера на бортах ма
шин. В свое время каждый по
ступающий самосвал получал оче
редной порядковый номер. Поэто
му, хотя машин в цехе намного 
меньше сотни, на линию выходи
ли самосвалы с трехзначными 
цифрами на борту.

Теперь цифрами от 01  до 12  
обозначены 40-товны е самосвалы. 
Для таких машин зарезервирова
ны еще восемь номеров, 27-м и  
тонные БелАЗы получили номера 
от 20  до 99 .

Все самосвалы, обслуживающие 
рудник, оборудуются передатчи
ками и антеннами. Стоит водите
лю нажать кнопку и передачи® 
пошлет в эфир свою, строго опре
деленную комбинацию частот. 
Приемники, установленные на 
всех въездах в рудник, передадут 
сигнал в устройство дешифрации, 
которое и преобразует его в код, 
удобный для обработки в логиче
ском устройстве системы «Карь
ер -2» . Так что, одновременно с 
тем, как, к примеру, БелаАЗ 
№  85  появится у въезда, система 
«узнает» его и Сообщает диспет
черу.

На контрольно - пропускном 
пункте цеха уже опробовано уст
ройство, позволяющее шоферу пе
ред выездом на линию определить 
исправность передатчика. Все во-, 
дители прошли соответствующий 
инструктаж.

Н. ЛЕЩ ЕНКО,
главный инженер цеха тех
нологического транспорта.

— — — —  П РО ДО ЛЖ А ЕМ  РА ЗГО ВО Р

« С е м ь  р а з  о т м е р ь ! »
Институт «М урманскграж данпроект» в 1972—1973 годах разработал  для 

Ковдора ряд  проектов ж илы х и общ ественных зданий , которые появяться 
скоро на улице Зеленой. В частности, уж е строится учебный корпус ком
бината «Ковдорслю да», стаквартирны й ж илой дом для рабочих треста 
«Ковдорстрой». В перспективе — крупнопанельные дом а на 90 и 119 квар
тир, детский сад  на 140 мест, дом а из селикатны х блоков на 70 и 100 квар
тир.

Принцип планировки новой застройки соответствует условиям строи
тельства на севере. То есть, приняты полузам кнуты е контуры с благоуст
роенными дворами. При разработке генпланов благоустройства и верти
кальной планировки участков проектировщ ики строго следят за  тем, что
бы по возможности сохранить сущ ествую щ ие зелены е массивы и отдель
ные группы деревьев.

На наш взгляд  уничтожение зелени в основном происходит из-за  не
достаточной продуманной организации строительства. Почему-то товари
щи, составляю щ ие проекты организации работ, те ж е подкрановые пути 
нам ечаю т не по будущ ему проезду, а  в пятне озеленения — с противопо
лож ной стороны дом а. Так ж е непродумано располагаю тся склады  сбор
ных ж елезобетонны х изделий, кирпича и других строительны х м атериалов. 
Что, естественно, влечет за  собой дополнительные вырубки. Или возьмем 
трассы  водопровода, теплопровода и канализации. И здесь просеки подчас 
достигаю т 20, а то и 30 метров. А это в два  — три р а за  выше нормы.

Контроль за  ведением и организацией строительно-монтаж ны х работ в 
Ковдоре возложен на служ бу технического н адзора заказч и ка . В данном 
случае, поскольку мы говорим о застройке улицы Зеленой, трест «Ков
дорстрой» является и строителем и заказчиком . То есть все права и вся 
ответственность сосредоточена в одних руках.

Институт «М урманскграж данпроект» разделяет  мнение, вы сказанное 
на страницах «Рудного К овдора», о том, что в городе при горисполкоме 
необходимо создать общ ественный архитектурны й надзор. Пусть этот ор
ган имеет полномочия от главного архитектора Апатит согласовы вать на 
месте чертежи новостроек. Что ж е касается проектных решений, то ин
ститут со своей стороны обратит внимание и воплатит в конкретных у к а 
зан иях и чертеж ах условия сохранения зелены х насаж дений на местах 
новостроек.

И. В Л А ДИ М И РО В ,
и. о. заместителя директора института «М урм анскграж данпроект».

УМЕЙ СЧИТАТЬ!

Экономить можно по-разному. 
Гоголевский Плюшкин тоже, го
ворят, был великим экономом. 
Все, что ни попадалось под руку, 
он складировал в закромах своего 
дома. И ценные продукты челове
ческого труда пропадали без поль
зы. На современном языке—про
исходило омертвление капитала. 
И то, что сам Плюшкин ничем, 
кроме засаленного халата не поль
зовался и питался токмо сухой 
корочкой, — не оправдание.

Впрочем, Плюшкин переводил в 
утиль свое личное добро. Общест
во при этом несло акорее мораль
ные; чем материальные убытки. И 
все же гоголевский герой всплыл 
в памяти после того, как члены 
нашей комиссии по использованию 
материальных ресурсов посетили 
оклады комбината, где хранится 
оборудование. Сравнивать с Плюш
киным — будет переувеличением, 
но то, что некоторые единицы ма
шин и оборудования годами ле
ж ат, морально стареют — не мо
жет ни вызвать тревоги.

Однако это только одна статья 
нерационального расходования м а
териальных средств. Видимая,

Б А Л Л А С Т  НА Б А Л А Н С Е
бросающаяся в глаза. Но не са
мая, что ли, большая у нас.

Кирпич, как известно, намного 
дешевле любой машины. Каждый 
обозженный параллелепипед гли
ны стоит всего шесть копеек. Но 
если эти кирпичи сгружаются как 
попало, если цех подготовки про
изводства до сих пор не побеспо
коился об изготовлении поддонов, 
то, сами понимаете, в какую сум
му потерь оборачивается для нас 
каждый полученный вагон кирпи
ча. И уже совсем ‘ возмутительно, 
что такая ж е участь уготована и 
шамотному кирпичу. И он не вы
держивает варварского обраще
ния. Не говоря уже о папиросной 
бумаге, в которую заботливые из
готовители обернули каждый ша
мотный кирпич.

Далее. Мы порой забываем, что 
у металла есть допустимые пре
делы прочности. Результат такой 
забывчивости достаточно ярко ил
люстрирует вторая эстакада на 
хвостовом хозяйстве. Балки и

шв-елеры настолько перекорежены, 
что сдавать их в металлолом то
же будет проблемой—(потребуют
ся значительные затраты труда.

Кстати о металлоломе. В оснав- 
ном-то цехи план по нему выпол
няют. Однако отсутствие контро
ля над тем, какие материалы спи
сываются в металлолом, часто 
приводят к тому, что в Череповец 
на переплавку отправляются из
делия из металла, так и не по
бывавшие в работе.

Нельзя умолчать еще об одной 
«прорехе», куда «вытекают» ма
териальные ценности -—отсутствие 
ответственности за перерасход за
пасных частей и материалов. А 
такое сплошь и рядом встречает
ся :на руднике «Железный».

Разумеется, не все так мрачно, 
как может показаться при чтении 
предыдущих абзацев. Просто мы 
пытались заострить внимание на 
тех недостатках, которые в конеч
ном счете неблаговидно влияют на 
результаты нашей работы, накла

дывают дополнительные неоправ
данные расходы на себестоимость 
продукции комбината.

Пути преодоления недостатков 
кроются, в частности, и в имеющем
ся положительном опыте. Многим 
ответственным за это дело това
рищам следовало бы поучиться 
бережному отношению к матери-' 
альным ценностям на обогатитель
ной фабрике, в ремонтно-механи
ческом цехе. На фабрике, к при
меру, все требования на материа
лы обязательно фиксируются в 
операторской. Имеются там мате
риально ответственные лица в ин
струментальном хозяйстве, на 
складе горюче-смазочных мате
риалов. На оперативных совеща
ниях там всегда дается полная 
информация о том, сколько запас
ных частей и материалов забрал 
каждый участок.

Видимо, уже назрел вопрос о 
том, чтобы при подведении итогов 
социалистического соревнования 
мы считали не только достигну

тые тонны, тонн о-километры и ку
бометры, а и учитывали, какими 
Сресдтвами эти рубежи достига
ются. Следует, наверное, матери
ально поощрять тех инженерво- 
техничеоких работников, которые 
добиваются наиболее рациональ
ного использования материальных 
ценностей. Естественно, медаль 
должна иметь и оборотную сто
рону, если допущен неоправдан
ный перерасход материалов.

Партком на своем заседании 
рассмотрел итоги проверки ис
пользования материальных ресур
сов на комбинате и принял соот
ветствующее постановление. В ча
стности, рекомендовано улучшить 
централизованную доставку мате
риалов в цеха, ввести на участках 
строгий учет расходования мате
риалов, ликвидировать -сверхнор
мативные простои вагонов.

Н. КУДИМОВА, 
заместитель председателя 
группы народного контроля 
комбината.
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ИЮ ЛЯ — Д Е Н Ь  РАБОТНИКА ТО Р'ГО ВЛИ

Уже стала расхожей фраза о том, что торговля — это 
служба хорошего настроения. Можно было бы, конечно, по
думать, подыскать пару красочных эпитетов для характерис
тики труда людей, каждодневно встречающих нас улыбкой в 
дверях магазина, столовой, буфета. Но не будем заново изо
бретать велосипед, согласимся с готазой формулировкой. Тем 
более, что каждому из нас вместе с первой получкой, (а не
которым и раньше), присваивается профессия покупателя. И 
каждый из нас, в общем-то, может довлоьно квалифицированно 
оценить уровень обслуживания.

Д авайте вместе совершим небольшую экскурсию по пред
приятиям торговли и общественного питания орса. Ничего по
купать не будем. Просто постоим в сторонке. А я попытаюсь 
хоть коротко рассказать о тех людях, к которым, независимо 
от возраста, обычно обращаются по-деловому запросто: «Де
вушка, покажите пожалуйста! Девушка, взвесьте!» И еще 
о тех расскажу, чье рабочее место находится по ту сторону 
прилавка и кого мы обычно не видим. Но ведь и они при
частны к тому хорошему настроению, которое сопутствует 
удачной покупке.

Магазин «Сказка», обувной отдел. Около белокурой дев
чушки хлопочут дзе молодые женщины. Одна несколько 
озабоченная тем, как дочь ведет себя в незнакомой обста
новке. Сразу видно — мама. Вторая тоже озабочена и даж е 
огорчена — продавец. Вернее, продавец-консультант, так те
перь называют продавцов в магазинах !самообслуживания. 
Все правильно — функции-то расширились.,А Светлана Петро
ва огорчилась потому, что не смогла сразу подыскать санда- 
ликаз, чтоб и маме понравились и дочке были впору. Но во г 
все трое расцвели улыбками. На верхней полке, оказывается, 
лежало то, что нужно. Остается только добавить, что долж 
ность Светланы Петровой сейчас звучит еще солиднее — она 
заведующая отделом. Выросла, как говорится, не отходя от 
прилавка, всего за два года работы.

А вот В арзару Семеновну Бирюкову покупатели видят не 
часто, хотя и заходят к ней в магазин ежедневно (она рабо
тает в продуктовом, в «Горняке»). Должность у нее самая 
скромная — рабочая. А это значит, что именно ей приходится 
вынимать из ящиков, обтирать от стружки, разносить по стел
лаж ам  и т. д. и т. п. многочисленные товары в стеклянной, бу
мажной, железной упаковке. И еще присутствие Варвары Се
меновны ощущается по той медицинской чистоте, которая на 
протяжении дня строго зыдерживается в торговых залах. О 
труде В. С. Бирюковой хотелось бы сказать многое, но отой
дем от рабочего места. Эта, еще совсем молодая женщина, — 
мать-героиня. Вырастила десять детей, пять девочек и пять 
мальчиков. По тому, что перерывы в трудовом стаже у нее 
самые незначительные; можно предположить даж е, что вы
растила незаметно. Если огромный труд матери большой семьи 
кто-то осмелится назвать незаметным. И дети у Варвары Се
меновны пошли в маму. Как каникулы — приходят, помога
ют.

Мало кто из посетителей столовой №  1 видел, разговаривал 
с Руфиной Васильевной Озеринковой. Она — повар, ее место 
у плиты. Ее узнают по вкусным первым, вторым и третьим 
блюдам, которые она готовит с одинаковым мастерством. Сло
вом, профессия самая мирная и почетная. Не случайно я при
вела слово «мирная». В годы зойны Руфина Васильевна слу
жила зенитчицей. Так же, как героини известной книги и 
фильма про тихие зори. В ряду других правительственных 
наград на груди Р. Ф. Озеринко.зой есть и орден Знак почета. 
Его она получила за работу в орсе комбината. За самоотвер
женный мирный труд.

Что-то я смотрю у нас все женщины да женщины, вроде 
отмечаем не День торгового работника, а восьмое марта. 
А ведь а орсе и мужчинам хватает дела. Ну вот хотя бы 
Герман Иванович Кошелев, инженер по торговому и холо
дильному оборудованию. П равда, лично познакомиться нам не 
удастся, Герман Иванович сейчас очень занят ■— отлаживает 
"200-тонный холодильник, монтирует 600-тонный. Д а и кроме 
этого у него работы достаточно. Количеству единиц различно
го оборудования орса любой крупный цех ГОКа позавидует. 
А Герман Иванович успевает заниматься еще и рационализа
торской работой. Например, в холодильнике во второй столо
вой заменил водяное охлаждение воздушным. Только благо
даря этому усовершенствованию высвободились три специа
листа, три дежурных слесаря.

О чем забыла упомянуть. Может о том, что четвертая 
часть работников орса — специалисты со средним специальным 
образованием. Или о том, что а будущем году" у нас ожида
ется большое новоселье — должен быть построен 120-квартир
ный жиЛой дом. Или о магазинах кулинарии, где можно ку
пить и заказать любой полуфабрикат. Или о том, что к концу 
этого года почти половину товарооборота дадут магазины 
самообслуживания.

Словом, у нас, как и в каждом большом коллективе, есть 
кем и чему гордиться. Трудностей тоже хватает. Но о них — 
не в праздник. ' /

Г. ГОРД ИЕН КО,
заместитель секретаря партийной организации орса.

По "десять часов в день тру
дятся студенческие бригады на 
сооружении подстанции ТП-40«а». 
Сейчас они занимаются земляны
ми работами на галерее токопро- 
водов. Не сидят без дела и плот
ники из бригад, которые возглав
ляют Н. Казначеико, Н. Дмитри
ев, В. Разумов, А. Буланов. Осо
бенно горячие деньки выпадают, 
когда, наконец, идет бетон. Сами 
собой вспоминаются стихотворные 
строчки:

А под тачками стонут досточки—
Столько мы перевозим тонн!
Закурить бы, размять бы

/  косточки...

П Е Р В Ы Й  З А Ч Е Т
Нету пауз. Даеш ь бетон!
В стихах все верно, за исклю

чением, конечно, того, что механи
зация освободила нас от ручной 
перевозки. Ну и бетон подают с 
большими паузами...

Мы попросили начальника уп
равления «Промстрой-1» В. Попы- 
тайленко поделиться своими впе
чатлениями о первых днях рабо
ты студентов:

«Отряд «Лотос» подготовил 
фронт работ для установки фун
даментов галереи токопроводов.

Полностью завершены работы по 
благоустройству объектов подсоб
ного хозяйства. Много сделали 
студенты и на площаках будущих 
высоковольтных распределитель
ных устройств 110 и 154 кв. Сту
денты вели работы по заземле
нию распредустройств».

А впереди новые задачи, нозые 
зачеты.

Б. ВИНОГРАДОВ, мастер;
А. МЕ111, боец отряда «Ло
тос».

П О Д ЗЕ М Н О Е  РУСЛО

Е С Т Ь  115 П Е Т Р О В !
Туннель, по которому предсто

ит течь водам реки Верхняя Ков- 
дора, уж е углубился в сопку на 
1 1 5  метров. Позади остались са
мые каверзные для проходчиков 
—  слабые, сильно трещиноватые 
породы. Тут как раз и подмога 
прибыла. На днях в адрес Ковдо-

РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ 
«РУДНОГО КОВДОРА» 
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 

АБОФ

ра поступил из Кривого Рога бун
кер-поезд. В него можно будет 
грузить сразу всю породу после 
отпаливания.

В августе бункер-поезд станет 
на рельсы и поможет нам прохо
дить за месяц по 1 0 0 — 1 2 0  по
гонных метров туннеля.

И. АНТОНЕНКО, 
бригадир проходчиков Ков- 
дорского участка шахтопро
ходческого управления № I.

* * *
На снимке: И. А. Антоненко.

«КПД» чертежа
Коллектив института «Гипроруда» со всей серьез

ностью и ответственностью отнесся к выполнению 
рабочих чертежей по объектам апатито-бадделеито- 
вой фабрики и выдал всю проектную документацию 
комбинату в сроки, установленные графиком, ут
вержденным Мипчерметом СССР и Госстроем СССР. 
Исключение составляет расширение Ковдорской ТЭЦ, 
последняя техническая документация по которой бу
дет выдана в июле месяце с. г.

Указанная задерж ка произошла в связи с позд
ним решением вопроса о выделении оборудования. 
Установочные чертежи котла от завода-изготовителя 
получены были только 8 мая с. г.

Кроме того, институт «Гипроруда» проверил по 
рабочим чертежам тепловые нагрузки объектов пус
кового комплекса, апатито-бадделеитовой фабрики и 
пришел к выводу, что ввод котла № 6 на Ковдор
ской ТЭЦ необходимо выполнить к отопительному 
сезону 1975—76 годов (материалы расчетов высланы 
Ковдорскому ГОКу и другим заинтересованным ор
ганизациям). Поэтому незначительная задерж ка с 
выдачей техдокументации по Ковдорской ТЭЦ не 
отразится на пуске апатито-бадделеитовой фабрики.

В заключение заверяем, что коллектив института 
«Гипроруда» примет все зависящие от него меры по 
пуску апатито-бадделеитовой фабрики на Ковдор- 
ском ГОКе в 1974 году.

С. ШАЛАЕВ, 
директор института «Гипроруда».

СИГНАЛ Д А Н - С И Г Н А Л  УСЛЫШАН

МЕРЫ ПРИНЯТЫ
Реплика «Щербинка на приветствии», опублико

ванная в «Рудном Ковдоре» 1 июня с. г., была об
суждена на расширенном заседании бюро нештатно
го горкома ВЛКСМ совместно со штабом ударной 
комсомольской стройки. Выступление газеты призна
но правильным. Бюро указало секретарю горкома, 
секретарям комитетов комсомола предприятий и 
предложило им в кратчайший срок ликвидировать 
упущения в работе с выпускниками профессионально- 
технических училищ.

В настоящее время положение исправлено. Гор
ком прикрепил к прибывшим комсомольских активис
тов. У ребят часто бывают секретари комсомольских 
комитетов. В общежитии оборудован красный уголок, 
где есть телевизор, библиотечка, настольные игры. 
Молодые рабочие постепенно вовлекаются в общест
венную жизнь треста «Ковдорстрой» и города. Они 
уже участвовали в воскреснике по наведению поряд
ка на территории стадиона при 18-й школе, семь че
ловек влились в оперативный комсомольский отряд. 
Многие имеют временные поручения.

Горком комсомола и в дальнейшем будет дер
ж ать в поле зрения выпускников ГПТУ. Р аз
работан конкретный перспективный план работы с 
ними, названы персонально ответственные за каж 
дый пункт этого плана.

А. ДЕМ ЬЯНЧУК, 
секретарь нештатного Ковдорского горкома 
ВЛКСМ.

С И ГН А Л Д А Н - С И Г Н А Л  УСЛЫШ АН

„Бегом от спорта11
Критический материал, опубли

кованный под таким заголовком в 
«Рудном Ковдоре» 29 июня с. г., 
редакция, сопроводив письмом, по
слала, в частности, и в Ковдор- 
ский городской Совет депутатов 
трудящихся. Редакции отаечает 
заместитель председателя комис
сии по здравоохранению, соц- 
обеспечению, физкультуре и спор

ту при горсовете В. Петрухина: 
«На второй сессии Ковдорско

го городского Совета депутатов 
трудящихся основным вопросом 
будет «Об организации спортивно
массовой работы среди трудящих
ся в коллективах предприятий 
Ковдорского ГОКа, треста «Ков
дорстрой» и ГОКа «Ковдорслю- 
да». Кроме нашей комиссии в 
подготовке данного вопроса при
мет участие и комиссия по делам 
молодежи».

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

За халатность 
—наказаны

Группа рабочих обогатительной 
фабрики обратились в редакцию 
с письмом о плохом обслужива
нии в столовой №  1. Им, несмотря 
на неоднократные просьбы, не бы
ла выдана книга жалоб. Редакции 
отвечает заместитель начальника

орса Ковдорского ГОКа В. Гайда: 
«Факт, отмеченный в письме, 

действительно имел место. Ж ало
ба рабочих была рассмотрена на 
собрании коллектив^ столовой. 
Руководство орса предупредило 
директора столовой и заведующую 
производством и, за халатное от
ношение к езоим обязанностям, 
лишило их премии».

(»^00<x><>0<XxX>00<x>0<X><XxXxXxX>0000<>000000000<>000000000000<>000<X>00000000000000000000<>000000000000000000000<^
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орган Кировского горкома КПСС, Кировского и Апатитского городских Советов депутатов трудящихся.
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Редактор Я. МАХЛИН. 
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ВО Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ  
ИМ. 50-ЛЕТИЯ О КТЯБРЯ

21 июля — Вечер отдыха труж ен и 
ков орса, посвященный Дню  работ
ников торговли. Н ачало в 20 часов.

25 июля—«Клуб интересных встреч». 
«Студенты из Л енинграда р ассказы ва
ют о технологическом институте им. 
Л енсовета». Н ачало в 20 часов.

к и н о
20 июля — «С вадьба в М алиновке»

(19, 21).
21 июля — «Утенок Тим» (13), «Р у

копись, найденная в С арагосе», в двух 
сериях (14, 17).

22 июля — «Ты не сирота» (12-30), 
«Пир хищ ников» (14, 16, 18).

24 июля — «Сотворение мира» (19, 
2 1 ).

26 июля — «Лицом к ветру» (19,21).
27 июля — «Д ело пестрых» (19, 21). 

В КИНОТЕАТРЕ «Ю НОСТЬ»
23 июля — «За твою судьбу» (12, 14, 

16, 18-15, 20, 22).
24—26 июля — «Текумзе» (12, 14, 16, 

18-15, 20, 22).
26 июля — «Д вери загса  открыты» 

02 , 16, 18-15, 22).
27 июля — «Домик в дю нах» (10-30).

... А З А  О К Н О М :
В субботу и в воскресенье ож ид ает

ся кратковременный дож дь, возмож на 
гроза, ветер юго-восточный, восточный, 
4—9 метров в секунду, тем пература 
воздуха ночью 9—14, днем 20—25 гр а
дусов тепла.

Следующий номер «Рудного 
«Ковдора» выйдет 3 августа с. г.

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, улица Кирова, 3, телефон 1-82. , Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 4571



Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Орган партийного, профсоюзного комитетов и дирекции  
Ковдорского горно-обогатительного комбината

V

В торжественной обстановке 
во Дворце культуры имени 50-л е 
тия Октября происходил обмен 
партийных документов.

На фото: первый секретарь Ки
ровского горкома КПСС Г. Г. 
Гильманов вручает новый пар
тийный билет слесарю рудника 
«Железный», председателю руд- 
кома Н. Ф. Попову.

Фото Ю. Петру хина.

гЧV

■Ф Л А Г С О Р Е В Н О В А Н И Я

РАВНЕНИЕ НА ЧЕРЕПОВЕЦ
« М Н О Г О С Т О Р О Н Н Е М У  догово- 

ру на социалистическое со
ревнование м еж ду  коллективам и 
Череповецкого металлургического 
завода , О ленегорским и К овдор- 
ским горно-обогатительными ком 
бинатами, комбинатом «В оркута
уголь», О ктябрьской и Северной 
железными дорогам и уж е  более 
полутора лет. Н а  дн ях  представи
тели соревную щ ихся предприятий 
в третий раз собрались для  подве

д е н и я  итогов. Д елегаты  съеха
лись в О ленегорск, чтоб опреде
лить, кто ж е сработал  в I полуго
дии третьего, реш аю щ его года 
пятилетки лучш е, обменяться мне
ниями о том, как  упростить, еде-

70 героических лет
3 0  июля советский народ, все 

прогрессивное человечество тор
жественно отметили знаменатель
ную годовщину в истории КПСС 
—  70-летие со дня открытия 
II съезда РСДРП. Большинству 
из нас это событие известно по 
урокам истории, по занятиям в 
сети политпросвещения. Неудиви
тельно, коллектив ЦЗЛ в возраст
ном отношении очень молод.

Поэтому рассказ-беседа секре
таря парторганизации А. Сафроно
вой, на которую в красном угол
ке здания химлаборатории собрал
ся коллектив трех лабораторий 
ЦЗЛ, вызвала большой интерес.

В рассказе были использованы  
материалы торжественного засе
дания в Большом Кремлевском 
дворце, посвященного 70-летию  
II съезда РСДРП, воспоминания 
делегатов исторического съезда. 
Перед глазами присутствующих 
как бы ожили события, отдален
ные от нас временем. Незнакомые 
доселе подробности по-новому, с 
большой силой осветили огромную 
предсъездовскую работу искров
цев, ход самого съезда.

Такие рассказы-беседы из ис
тории партии расширяют круго
зор молодых, вселяют чувство 
гордости за нашу партию.

Г. ПОПОВА, 
начальник центральной за 
водской лаборатории.

л ать более наглядны ми по казате
ли, по которым определяется по
бедитель соревнования.

Почти все предприятия полно
стью справились с принятыми на 
себя обязательствам и. В резуль
тате их четкой, слаж енной р або
ты Череповецкий м еталлургиче
ский заво д  перевыполнил план по 
основным показателям : производ
ству кокса, чугуна, стали, п рока
та. М еталлурги  на этот раз и з а 
воевали переходящ ее К расное
Знам я.

Д л я  лучш их рабочих предприя
тий — участников соревнования 
учреж дены  П очетные грамоты. 
П ять представителей наш его ком 
бината так ж е  получат эти н агр а 
ды.

Н а встрече было вы сказано по
ж елание пересмотреть условия со
циалистического соревнования, вы 
работать конкретные, сопостави

мые обязательства для  каж дого  
предприятия, создать представи
тельную  рабочую  комиссию для 
подведения предварительны х ито
гов накануне традиционны х встреч. 
С ледую щ ая, кстати сказать , состо
ится в К овдоре, в январе 1974 г.

В О ленегорске прозвучали и 
критические зам ечания. В частно
сти, в адрес ж елезны х дорог. 
В июне К овдорскнй горно-обога
тительный ком бинат из-за нехват
ки вагонов не выполнил план от
грузки концентрата, 1700 вагонов 
недополучил и комбинат «В орку
тауголь».

О ленегорская встреча показала 
рост темпов соревнования, соли
дарность и взаимную  ответствен
ность соперников за  судьбу о б я за 
тельств.

В. ЯКОВЛЕВ,
заместитель председателя 
профкома.

Б У Д Е М  Д О Г О Н Я Т Ь
С тало традицией, что в рам ках  

м еж отраслевого социалистическо
го соревнования коллективы  обо
гатительных ф абрик О ленегорско
го и К овдорского ком бинатов и 
агломерационной ф абрики Ч ере
повецкого м еталлургического за-- 
вода соревную тся еще и м еж ду со
бой. Н а этот раз делегации встре
тились в Ковдоре.

После детального ознаком ления 
с тем, как  соперники выполнили 
взяты е на полугодие социалисти
ческие обязательства, все едино
душ но пришли к мнению, что на 
этот раз победителем стал  к о л л ек 
тив Череповецкой аглоф абрики. 
Руководителю  делегации черепов- 
чан А. К учеру был вручен вы м
пел и памятный адрес. П ам ятны й 
адрес хозяева вручили и олене
горской делегации. Н ам  приятно 
было услы ш ать из уст Н. А лексее
ва, возглавляю щ его посланцев 
оленегорских обогатителей, что

Т О В А Р И Щ  У Р О Ж А Й  — — —— — —

Хорошим выдался в этом году  
урожай многолетних трав в под
собном хозяйстве — по полторы- 
две тонны с гектара. На участке, 
отведенном для комбината,—44 
гектара — сено уж е полностью  
скошено, просушено и заскирдова
но. Тут ежедневно была занята 
постоянная бригада из 25 человек.

поездка в К овдор принесла им 
много пользы, что у  нас есть что 
перенять и чему поучиться.

О чередное подведение итогов 
соревнования состоится в О лене
горске, в январе будущ его года.

Г. ДЕМ И Н , 
начальник участка дробле
ния.

В эти ж е  дни были подведены 
итоги полугодия в соревновании 
м еж ду  коллективам и О ленегорско
го рудника и рудника «Ж ел ез
ный». И  здесь ковдорчане вы сту
пили в роли хозяев. В озглавлял 
делегацию  оленегорцев председа
тель рудком а И. Барсук. И опять 
наш и зем ляки оказались гостепри
имными в самом ш ироком смысле 
этого слова — победителями на 
промеж уточном  финиш е третьего- 
года  пятилетки признаны олене
горские горняки.

КОМ БИНАТ -  ТЕБЕ, 
ТЫ —КОМ БИНАТУ

Отчет с профсоюзной конференции, посвященной подведе
нию итогов выполнения коллективного договора за первое по
лугодие 1973 года.

К онф еренция отметила, что выполнение пунктов коллектив
ного договора способствовало успехам, которы е коллектив ком 
бината достиг в деле претворения в ж изнь планов третьего, 
решающего года пятилетки. Д опущ енное отставание по 
вскрыш ным работам  и производительности труда, вы званное 
рядом объективны х и субъективны х причин, подлеж ит неукос
нительной ликвидации в первые ж е месяцы второго полугодия.

З а  отчетный период внедрены в ж изнь все четыре пункта 
организационно-технических мероприятий.

Значительную  лепту в улучш ение технико-экономических 
показателей  работы комбината внесли рационализаторы . За 
полгода было внедрено 142 рацпредлож ения. Экономический 
эф фект от которы х составил 107 тысяч рублей.

Разверты вается  соревнование м еж ду отдельными рабочими, 
коллективам и участков и цехов вплоть до участия коллектива 
ком бината в районном, областном, м еж отраслевом  и всесою з
ном соревновании. Э тому способствовало «П олож ение о социа
листическом соревновании среди коллективов К овдорского гор- 
но-обогатительного ком бината за досрочное выполнение пла
нов девятой пятилетки». Больш ую  роль в деле объединения 
усилий за  выполнение и перевыполнение плана выпуска конеч
ной продукции — ж елезного концентрата — играет соревнова
ние м еж ду сквозными сменами рудника «Ж елезны й», цеха тех
нологического транспорта и обогатительной фабрики.

Остро поставили делегаты  вопрос снабж ения запасными 
частями. Если нз-за нехватки их и не был сорван план на той 
ж е обогатительной фабрике, то это не говорит о том, что бес
покоиться не о чем. Сколько впустую потеряно нервной энер
гии, сколько времени украдено у производства. П родолж ает 
волновать и полож ение с транспортом. Только нехватка м а 
шин на линии привела к срыву июньского плана вскрышных 
работ. Это причина и сейчас м еш ает подготовке ф ронта работ 
по руде. В водим ая система «К арьер—2», безусловно, пом ож ет 
решить проблему, подскаж ет наиболее рациональны е пути. Но 
она не зам енит самосвалы , у нее другое назначение. О ж идать, 
что только она одна даст  недостаю щ ую  прибавку к плану, все 
равно, что послать на уборку сена в подхоз двух академ иков 
и больш е не вы делять ни одной бригады.

С ледует отметить такж е, что по сравнению  с тем ж е пе
риодом прош лого года, зам етны  сдвиги в лучш ую  сторону в 
смысле уменьш ения числа потерь от прогулов и текучести к ад 
ров. О днако в деле улучш ения трудовой и производственной 
диецпилины ещ е есть достаточно точек для  прилож ения сил. 
Одним из значимых рычагов в этом плане является упорядо
чивание оплаты  и нормирования труда.

Сю да так ж е  нуж но отнести и меры по улучшению условий 
труда и социального страхования. И з двадцати  намеченных 
колдоговором мероприятии на текущ ий год девять уж е внед
рено и ,семь находятся в стадии выполнения. Н а эти цели и з
расходовано почти 110 тыс. рублей.

Н а днях будет заселяться  новое общ еж итие. Это благоуст
роенное здание, в ком натах будут ж ить по два-три человека. 
Конференция вы разила твердое пож елание, чтоб в новое з д а 
ние не завозились стары е привычки. Почему-то мы забы ваем  
о том, что в общ еж итии вообщ е запрещ ено распитие спиртных 
напитков. Н аиболее рьяных приверж енцев такого способа вре
м япровож дения следует не допускать в благоустроенные п а 
латы  и селить в старом одноэтаж ном  здании.

Много говорилось на конференции о состоянии с питанием 
рабочих. Д а ,к о р с у  можно предъявить претензии. Но ведь все 
знаю т об острой нехватке в орсе рабочих рук. И тут без 
активной помощи руководителей цехов никак не обойтись. 
Именно они долж ны  подум ать о введении ж есткого граф ика 
обедов, о выделении специальной машины для переоборудова
ния под передвиж ную  столовую , о помещ ениях. Д алее. Орс во 
все возрастаю щ ем  объеме мож ет обеспечивать население полу
ф абрикатам и. Это значительно облегчит «семейный» труд. 
Н уж но только наладить систему заказов.

П однимали делегаты  и вопрос о строительстве базы  отды ха 
комбината на одном из озер. Вопрос заслуж ивает  внимания и 
он, видимо, найдет свое решение. Но достаточно ли мы исполь
зуем то, что имеем? Спортивному комплексу ком бината мож ет 
уж е позавидовать иной город. Но ведь плавательны й бассейн 
посещ аю т только 80— 100 человек. Д а , для приведения стадио
на в божеский вид нужны еще дополнительные средства. О дна
ко в одних ли их дело? Почему актив добровольного общ ества 
«Труд» сам оустранился от наведения порядка? А парковая зо 
на у озера К овдоро? Там уж  совсем не нуж но много дополни
тельных средств. К ак, кстати, и для очистки дна озера от м у
сора.

Заклю чить этот отчет хочется словами водителя Б елА За 
В асилия Трофимовича И ванова:

— Всем звеньям  технологической цепочки не следует во 
главу  угла ставить местнические интересы. И  руднику, и тран 
спортникам, и фабрике, и другим подразделениям  нельзя ни 
на минуту забы вать, что мы именно звенья одной цепи. Что 
главная забота каж дого  звена — поддерж ать локоть товари
щ а, а не ставить ему шпильки обвинений, переклады ваю щ их 
ответственность на соседа.

С таким пож еланием  трудно не согласиться.
* * *

С докладом  на конференции выступил директор комбината 
А. И. Сухачев, с содокладом —председатель профкома А. В. 
Треничев. В обсуж дении докладов приняли участие начальник 
обогатительной фабрики А. П. Сидоренков, начальник ж илищ 
но-коммунального отдела М. JI. Сапожников, ш офер цеха тех
нологического транспорта В. Т. Иванов, начальник орса
A. Б. Смёлянский, начальник рудника «Ж елезный»
B. А. Эйдельман, секретарь партком а Б. П. Солонинов.

С Е Н О  В С К И Р Д А Х
А также «переменные» бригады. 
Хочется отметить рабочих из цеха 
подготовки производства, кото
рые прибыли во главе с замести
телем начальника ЦПП В. Гудов- 
ским и заскирдовали сено с 5 га.

А смена с рудника «Железный», 
возглавляемая В. Сазоновым — 
восемнадцать экскаваторщиков и 
бульдозеристов — работала в под- 
хозе в свой выходной день 

Со своим заданием представите

ли комбината, считайте, справи
лись, но страда еще не завершена, 
она в самом разгаре. Предстоит 
уборка однолетних трав на силос. 
Делянка на этот раз побольше— 
180 гектаров.

Ф. НИКИТИН, , 
старший диспетчер комби
ната,
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Хозяева «зеленой улицы»
Д л я  многих из нас ж елезнодо

рож ники— это те люди, которы е 
обеспечиваю т быстрый и ком ф ор
табельный проезд к месту отпус
ка или командировки. Словом, се
ребряная рессора на форменной 
о деж де ласкает  глаз не хуж е, чем 
золотисты е кры лья на пилотках 
стю ардесс.

Д ругое дело, когда ж елезнодо
рожники являю тся твоими колле
гами по работе. Только тогда хо
рошо понимаешь, что заком пости
ровать билет или вы дать квитан 
цию за постель — далеко  не с а 
мые слож ны е обязанности, кото
рые приходится вы полнять тр ан 
спортникам.

Д а , они не участвую т в добы 

че руды и переработке концент
рата. Но ведь и их доля труда 
имеется в каж дой  тонне черепо
вецкого м еталла. Во втором к в ар 
тале комбинат отгрузил сверх 
плана 11,5 тысяч тонн концентра
та. Это, безусловно, успех горня
ков и обогатителей. И его н е
равных м огут разделить м а
шинисты тепловозов А. Илью тен- 
ко и М. Уринов, деж у р н ая  по 
станции Л. Евсеева, составитель 
вагонов И. Ш убенок и многие д р у 
гие работники станции Ковдор.

П. ПЕТРУХИН,
заместитель начальника уча
стка сушки обогатительной 
фабрики.

На снимке (слева направо): составитель поездов Н. Сухорукое 
и машинист тепловоза А. Ильютенко.

ИДЕТ СОСТАВ ЗА СОСТАВОМ
Н а днях в газетах  было опуб

ликовано П остановление Ц К  К П С С  
«Об инициативе коллектива стан 
ции Л ю блино-С ортировочное М о
сковской ж елезной дороги по н а 
иболее эф фективному использова
нию ■ транспортны х средств и по
вышению производительности тру
да». П олностью  воспользоваться 
опытом лю блинцев мы, естествен
но, не мож ем — у нас далеко  не 
те масш табы. О днако ковдорчане 
й полным правом  считаю т себя 
последователям и московксих ж е 
лезнодорож ников.

П лан  первого полугодия третье
го, реш аю щ его года пятилетки р а 
ботники станции К овдор вы пол
нили по всем показателям . П ро
стои вагонов сокращ ены  на пол
тора часа. Еж есуточно, при обя
зательстве пять вагонов, дополни
тельно вы свобож даю тся двадц ать  
три. В соревновании с коллекти
вом станции М ончегорск нам при
суж дена победа за  работу во вто
ром квартале. К оллективу вруче
ны переходящ ее К расное знам я 
М урманского отделения О ктябрь
ской ж елезной дороги и вымпел

К ировского горком а КПСС.
Хочется рассказать о работе 

многих передовы х производствен
ников: о деж урны х по станции
А. Гусевой и В. Тузине, о м аш и
нистах тепловозов А. А бакумове 
и А. И лью тенко, о составителях 
поездов И. Ш убенке и Н. Сухо- 
рукове, о стрелочниках Л . М аруе- 
вой, М. Захаровой  и Е. М аслени- 
ковой, об осмотрщ иках вагонов
А. Л овкачеве и М. Л ипатове, о 
м астерах пути А. К олпаке и 
Н. Афониной... В служ ебны х х а 
рактеристиках в таких  случаях

обычно пишут: «К работе отно
сится добросовестно». П ользуясь 
представленной возмож ностью , 
добавлю  ещ е от себя: «Трудятся 
на славу!»

Н е принято ом рачать праздник 
критическими зам ечаниям и, да  н а
до. П ока что на показатели на
шей работы негативно влияет не
которая нерасторопность работни
ков леспром хоза и Енского рудо
управления, которы е неритмично 
выполняю т план отгрузки лесом а
териалов и огнеупоров. К ром е то
го, Енское рудоуправление плохо 
организует вы грузку прибы ваю 
щих в их адрес вагонов.

П. ЯБЛОНСКИИ, 
начальник станции Ковдор.

РАБКОРОВСКИИ ПОСТ 
«РУДНОГО К ОВДОРА»  
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ  

•АБОФ

С егод н я  н а  с т р о и те л ь ст в е  а п а ти т о -  
б а д д е л е и т о в о й  ф а б р и к и .

Ф ото б о й ц а  ст у д ен ч еск о го  о т р я д а  
«Л отос»  И. Юдина.

С И Г Н А Л  Д А Н -С И Г Н А Л  У С Л Ы Ш А Н

«Еще раз о КПД чертежа»
Статья под таким заголовком 

была опубликована в газете от 
13 июля. В ней, в частности, кри
тиковался Ленинградский фили
ал института «Гипрогазоочистка» 
за  то, что проектировщики зало
жили в проект АБОФ снятую с 
производства приточную камеру 
П К-10. В ответе редакции дирек
тор института Н. Гулин сообщил, 
что «Гипрогазоочистка» произвела 
корректирование проекта по заме
не приточной камеры ПК-10 ка
мерой ПК-25 и 25 июля отправи
ла необходимую техническую д о 
кументацию.

Никогда не поздно
Н а всех участках фабрики про

шли собрания, на которы х рабо
чие обсуж дали м атериалы  минув
шей сессии Верховного С овета 
СССР. О собое внимание, конечно, 
уделили Постановлению  В ерхов
ного С овета С С С Р «О состоянии 
народного образования и м ерах 
по дальнейш ем у соверш енствова
нию общ его среднего, профессио
нально-технического, среднего спе
циального и высшего образования 
в СССР». Мы понимаем, что ре
ш ения сессии непосредственно к а 
саю тся и наш его коллектива. Они 
были обсуж дены  на собраниях 
рабочих, легли в основу обнов
ленной по этом у случаю  н агл яд 
ной агитации.

К омиссия, которую  возглавляет 
секретарь парторганизации ф абри
ки Н. М ороз, зар ан ее  составила 
списки всех, неимеющих среднего 
образования. С каж ды м  из них 
обстоятельно побеседовали руко
водители участков, ветераны про
изводства. Списки ж елаю щ их про

до л ж ать  учебу уж е переданы В д л я  д ет ск о го  с а д а ,  те п л о с е т ь  и в о д о 
вечернюю ШКОЛУ рабочей могсоле- ПР ° В°Д  к д о м у  № 23 в М и к р о р ай о н е , с р н  ш л и л у  р а и и ч е и  м о .ю д с  с д а л и  „  э к с п л у а т а ц и ю  и н ж е н ер н ы е  се-

Н. Ж И ГА Л ЬЦ ЕВ,
председатель фабкома обога
тительной фабрики.

Твердеют мозоли
Н а ш  о т р я д  р а б о т а е т  н а  о б ъ е к т а х  

ст р о и те л ьн о го  у п р а в л е н и я  №  6 т р е с т а  
« С п е ц с т р о й м е х а н и за ц и я » . З а  п ер в ы е  
д в е  н ед ел и  м ы  о свои л и  60 ты ся ч  р у б 
л ей . П о  ко л и ч ест в у  сд а н н ы х  р аб о т  
в п ер ед и  б р и г а д а  Е . И в а н о в а . З а  к о 
ротки й  ср о к  р е б я т а  п р о в ел и  т е п л о сет ь

ти  у ч е б н о го  к о м б и н а т а .
О тл и ч н о  т р у д я т с я  и б ой ц ы  из б р и г а 

д ы  А. У ш а к о в а . Н е з а  15, к а к  п о л о 
ж е н о , а  з а  5 д н ей  они  в ы р у б и л и  7,5 
ге к т а р о в  п росек . С е й ч ас  б р и г а д а  р а 
б о т а е т  на о д ер н о в к е  д а м б ы .

А б р и г а д а  С . К у зн ец о в а  и зо л и р у ет  
т р у б ы  д л я  в о д о в о д а . П о д ч а с  р е б я т а м  
п р и х о д и тся  са м и м  д е л а т ь  б у м а ж н ы е  
рул о н ы  д л я  и зо л и р о в а н и я , б и тум  к о 
л ю т  по н о ч ам , чтобы  д н е м  и з б е ж а т ь  
простоев .

Б . ГЛ А З М А Н , 
б о ец  ст у д ен ч еск о го  стр о и тел ьн о го  

о т р я д а  «А л ьп и й ски й » .

Не оставили в беде
П о ж а р  во  д в о р е  д о м а  на К и р о в а  

24/20 б ы стр о  л и к в и д и р о в а л и . С горели  
т о л ь к о  с а р а и : Н о  я  к а к  р а з  в это  в р е 
м я  д е л а л  р ем о н т , и в се  и м у щ ество  
н аш ей  сем ьи  — о д е ж д а , у т в а р ь , м е 
б е л ь  — н а х о д и л о с ь  в с а р а е . И з  о гн я  
у д а л о с ь  с п а с т и  т о л ь к о  т е л ев и зо р .

П о н и м а е те , к а к  э то —п р и д ти  со  с м е 
ны  дом о й  и в д р у г  о к а з а т ь с я  п о го р е л ь 
ц ем . Н о  т о в а р и щ и  по р а б о т е  — весь  
к о л л е к ти в  о б о га ти т ел ь н о й  ф а б р и к и  — 
п р и ш л и  н а  п ом ощ ь. О ни п о д д е р ж а л и  
м ен я  и м о р ал ь н о  и м а т е р и а л ь н о . С п а 
си б о  им  от  душ и !

О. О В А С Я Н ,
с л е с а р ь  м ех ан и ч е ск о й  с л у ж б ы  
о б о га ти т ел ь н о й  ф аб р и к и .

— — —  « К А Р Ь Е Р —2» 
“ НА П О Р О Г Е  Р У Д Н И К А

ОСТОРОЖНО:
КАБЕЛЬ
СВЯЗИ!

В настоящее время группа 
автоматики цеха КИПиА в со
ставе мастера В. Бакулина, 
наладчиков Н. Калашник и 
Ю. Скуратова совместно с ра
бочими рудника завершает ра
боты по упорядочению прок
ладки и защиты кабелей свя
зи. Световые табло связаны с 
«мозгом» системы при помощи 
кабелей. И эти проводники сиг
налов нуждаются в защите.

Необходимо уж е сейчас по
думать о введении строгого 
порядка в этом вопросе. Сле
дует незамедлительно ознако
мить всех ответственных за 
проведение земляных работ с 
общим планом кабельных трасс, 
проинструктировать бульдозе
ристов и машинистов малых 
экскаваторов, установить пре
дупредительные аншлаги. И 
так далее.

Даже короткий опыт проб
ной эксплуатации показал, чем 
чревато пренебрежение этими 
мерами предосторожности. Но 
если в летний период, да еще 
при неработающей системе, 
восстановление кабеля не выз
вало особых затруднений, то 
любой случайный разрыв од
ной из линий зимой может 
вывести на длительный пери
од из строя всю систему.

А ведь под землей проло
жено сейчас несколько кило
метров кабелей связи. В неко
торых местах они пересекают  
дороги.

...У же засветились табло на 
въезде на 2-ой  породный от
вал, на очереди отвал №  1, 
затем 3-й, рудный. «К арьер-2»  
постепенно «набирает оборо
ты». И необходимо принять 
все меры, чтобы нормальной 
«раскрутке» системы не поме
шала ни одна механическая 
причина.

В. ТУРЧЕНКО, , 

начальник цеха контроль
но-измерительных прибо
ров и автоматики.

К Д Р У Г У  -  П О -Д Р У Ж Е С К И !

Ч Е Р Н Ы Е  С Л Е Д Ы
Е ж едневно вертолет наш ей по

ж арной ком анды  взм ы вает в не
бо. А в д еж урке  остались те, кто 
по первому сигналу готов вы ру
чать из беды лес. О бычная буд
ничная ж изнь. Одни читаю т, д р у 
гие заним аю тся, к ак  почему-то 
считают, привычным «пожарным» 
делом — дремлю т. Впрочем, пре
небреж ительно отзы ваться о лю 
дях  нашей профессии, о добро
вольцах, приш едш их нам помо
гать, могут только те, кто не зн а 
ет, что это такое каж дую  ми
нуту быть готовым — не буду го
ворить к подвигу — к опасной 
работе.

Я много лет был лесничим, сей
час вот вроде переменил профес
сию. И по опы ту знаю  — лес са 
м овозгорается редко. Обычно по
ж ары  возникаю т у  д орог—от выб
рошенной в окно автом обиля си
гареты  или, чащ е всего,—по бе

регам озер и рек. Д а , это следы, 
черные следы, ры бацких костров.

Вы, наверно, обратили вним а
ние, что пока обращ ения беречь 
лес в газетах  и по радио о гр а
ничиваю тся призы вами к благо 
разумию . Ни одного виновника 
не поймали за  руку на месте пре
ступления. Ну, во-первых потому, 
что все-таки численность лесной 
охраны  довольно ограничена. И 
еще потому, что явных-то подж и
гателей нет. П роисходит все ско
рей от небрежности. О т преступ
ной небрежности.

Костер, д а ж е  загаш енный, мо
ж ет  к утру  «ожить». Особенно, 
если под ним торф. Но бывает, 
бывает... К ак-то ликвидировали 
очаг пож ара , а там —удочки об
горевшие, плащ . Виновник, види
мо, заслы ш ав мотор вертолета, 
дал  деру. П реследовать его? А 
вдруг огонь пойдет дальш е. Ведь

вертолет м ож ет доставить к ме
сту происш ествия всего пять — 
шесть человек. Тут каж ды й боец 
на учете. Всего инструментов-то 
— ранцевый опры скиватель 'д а  л о 
пата. И если вода далеко  — по
пробуй побегать туда-сю да с 35 
килограм м ами з а .  плечами.

29 ию ля был выброшен п о ж ар 
ный десант в район озера Ч а л 
ма. К  вечеру огонь погасили. Но 
люди там  пробудут до  субботы. 
П лам я м ож ет притаиться. И  не
сколько дней всегда приходится 
быть начеку.

Сейчас принято строж айш ее ре
шение запретить всяческие вы ез
ды  в лес. Д а ж е  простое н ах о ж 
дение в загородной зоне явл яет 
ся наруш ением постановления 
облисполкома и виновные могут 
быть строго наказаны . М не д у 
м ается, что ковдорчане правильно

воспримут эту меру и будут вся
чески содействовать пресечениям 
возмож ны х инцидентов.

В. АЛЕКСЕЕВ, 
инструктор авиапожарной  
команды.

P. S. Называем имена работников 
комбината, которые стали добро
вольными помощниками лесной 
пожарной охраны. Вот только не
которые из них: главный механик 
ЦТТ 3. Кульчицкий, слесари это
го же цеха В. Воробцов и А. Швед, 
токарь БРЦ С. Бутурлин, слесарь 
БРЦ И. Съедин, дробильщик
A. Дворников, слесари обогати
тельной фабрики В. Щечин, В. Бо
дни, мастер бурового участка
B. Фефилатьев...

Мы намеренно указали и про
фессии этих товарищей. Специали
сты, столь необходимые производ
ству, вынуждены в горячее вре
мя отвлекаться от дела только 
потому, что встречаются люди, 
которые не умеют, не хотят пла

тить природе добром за добро.

в ы  н а м  п и с а л и  ......  ■■ 1 ..................

Э Ф Ф Е К Т  НАПОМ ИНАНИЯ
Ж и тел и  д о м о в , что  р ас п о л о ж ен ы  н еп о д а л ек у  от д етск о го  с а д и к а  « Л е 

с о к » , п о ж а л о в а л и с ь  в р е д а к ц и ю  н а  н еу д о вл ет во р и тел ь н о е  са н и та р н о е  
со сто ян и е д в о р о в . По п р о сьб е  р е д а к ц и и  и го р о д ско й  с а н эп и д ста н ц и и  
ж а л о б у  п р о в ер и л и  со тр у д н и ки  К овд о р ско го  го р о д ско го  о тд е л ен и я  м и 
л и ц и и . Н ач а л ь н и к  о тд е л ен и я  к а п и та н  м и л и ц и и  Н. М акар о в  со о б щ и л : 
«Ф акты , п р и в ед ен н ы е  в  пи сьм е , п олностью  п о д тве р д и л и сь . С д о м о у п 
р ав а м и  ж и л и щ н о -к о м м у н ал ь н ы х  о тд е л о в  К овд о р ско го  Г О К а и тр е ста  
«К овд о р стр о й »  п р о в е д ен а  с о о тве тству ю щ а я  б е с е д а . Им с д е л а н о  у ст 
ное п р ед у п р еж д е н и е . В то р и чн ая  п р о в ер к а  п о к а за л а , что  п р е д у п р е ж д е 
ние в о зы м ел о  д ей ств и е  и п о р я д о к  во д в о р а х  н ав ед е н » .

IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIII

Д а е м  с п р а в к у :
iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii

в о  Д В О Р Ц Е  К У Л Ь Т У Р Ы  
И М Е Н И  50-Л Е Т И Я  О К Т Я Б Р Я  

4 а в гу с т а  — « К о за  и тр о е  ко зл я т»  
(13), « П р еж д е в р ем ен н ы й  ч ело век »  (14, 
16, 18).

Б а в гу ст а  — « И в а н н а  в н ап ад ен и и »  
(12-30), «Н очной  м о то ц и к л и ст»  (14, 16, 
18).

7 ав гу с т а  — « З и м о р о д о к »  (17, 19, 21).
9 а в гу ст а  — « З аб л у д ш и е»  (17, 19, 21).

В К И Н О Т Е А Т Р Е  «Ю Н О С Т Ь »

3—5 ав гу с т а  — « П р и д ан о е  к н я ж н ы  
Р а л у »  (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

6—7—8—9 а в гу ст а  — «Вы  не все с к а 
за л и , Ф ер р ан » , (6-1-0 — 12, 16, 20, .22; 
7-го — 12, 14, 18-15, 20; 8-го — 14, 20, 
22; 9-го — 16, 18-15, 22).

6—7 а в гу ст а  — « В полне п о р яд о ч н ы е 
п ар н и »  (6 -го — 14, 18-15, 7 - г о — 16, 22).

8—9 а в гу ст а  — « М ал ен ьки й  Р еквием  
д л я  губной  гар м о ш ки »  (8-го — 12, 16, 
18-15; 9-го — 12, 14, 20).

Редактор Я. М АХЛИН.

С Р О Ч Н О !
Д в о р ц у  ку л ь ту р ы  и м ен и  50-летия 

О к тя б р я  тр е б у етс я  п о м о щ н и к  к и н о м е
х а н и к а  н а  в р ем ен н у ю  р аб о ту .

А д м и н и с тр ац и я .
...А  З А  О К Н О М :

В су б б о ту  и в о скр есен ь е  о ж и д ае тся  
п ер ем ен н ая  о б л ач н о сть , к р а тк о в р е м е н 
ны й д о ж д ь , в о зм о ж н а  гр о за , ветер  
ю ж ны й  3—7 м етров  в се к у н д у , т е м п е 
р а т у р а  ночью  8—13, д н ем  20—23 г р а 
д у со в  т е п л а .

Адрес редакции. 184140, М урманская область, город Ковдор, комбинатоуправлсние Типография «К андалакш ский коммуниста» Зак. 4965



ЗАДАЧИ СЛОЖНЫЕ, 
ЗАДАЧИ ПО ПЛЕЧУ

Накануне праздника строителей во всех подразделениях треста 
были подведены итоги социалистического соревнования. Отрадно от
метить, что в коллективе вырос большой отряд передовиков произ
водства, показывающих образцы самоотверженного труда.

На строительстве апатито-бадделеитовой фабрики комплексная 
бригада, возглавляемая А. Даричевым, досрочно закончила бетони
рование и сдала под монтаж металлоконструкции транзитных тепло
сетей от ТЭЦ до опоры № 60; систематичесми перевыполняет уста
новленные нормы на строительстве главного корпуса АБОФ комп
лексная бригада, руководимая В. Горшковым, на строительстве водо
очистных сооружений — бригада В. Марченко и многие другие кол
лективы. Нам всем приятно, что бригада отделочников во главе с 
М. Круталевич занесена в областную Книгу Почета.

В целом по тресту план строительно-монтажных работ за семь 
месяцев третьего, решающего года пятилетки выполнен но генераль
ному подряду на 101 процент и собственными рилами — на 112 про
центов. Сданы в эксплуатацию цех ручной обработки слюды комби
ната « К о в д о р сл ю д а» , мастерские для субподрядных организаций, 
склад стройматериалов Ковдорского ГОКа и ряд других объектов.

Хороший подарок преподнесли строители жителям города. За  семь 
месяцев сдано 3672 квадратных метров жилой площади сверх уста
новленного плана.

Нужно отметить, что большую помощь строителям в выполнении 
взятых обязательств оказывает коллектив Ковдорского горно-обога
тительного комбината.

Особую благодарность строители выражают экипажу экскаватора 
ЭКГ-4 — М. Воробьеву, Р. Самарину и А. Решетнику. С начала года 
экипаж работает в сложных условиях и там не менее выполнил боль
шой объем земляных работ. Простой пример. Только за одни сутки 
— 4 августа — экскаватор отгрузил более 6000 кубических метров 
грунта, обеспечив тем самым фронт работ для бетонирования фун
даментов в оси «Е» корпуса обогащения АБОФ.

Д о ввода в действие мощностей по производству апатита оста
лось менее семнадцати месяцев. За этот короткий срок тресту «Ков
дорстрой», совместно с заказчиком и субподрядными организациями, 
предстоит освоить объем строительно-монтажных работ на сумму 
более 29 миллионов рублей, смонтировать 14800 тонн металлоконст
рукций, оборудования, уложить более 140 километров трубопроводов 
и выполнить много других вспомогательных работ.

Д ля успешного выполнения стоящих перед трестом задач еще в 
прошлом году было начато, и в текущем году усиленными темпами 
осуществляется, строительство производственной базы и жилья для 
прибывающих рабочих.

В декабре войдет в строй растворю-бетонный завод мощностью 
' 30 тысяч кубометров бетона и раствора в год, а в первых числах 
января его продукция поступит на площадку строющейся апатито- 
бадделеитовой фабрики.

Предстоят напряженные месяцы самоотверженного труда. Взятые 
темпы вселяют уверенность в том, что ковдорсиие строители успешно 

. справятся с ответственными заданиями девятой пятилетки.
Ю. ЗЕЛИНСКИЙ, управляющий трестом «Ковдорстрой».

ПАРАЛЛЕЛИ РОСТА
Вспоминается то время, когда 

закладывалась I очередь горно- 
обогатительного комбината. Наша 
бригада возводила здание ТЭЦ. 
Механизации никакой. Единствен
ные помощники — тачка да лопа
та. Особенно трудно пришлось, 
когда бетонировали фундаменты 
под трубу. Бетон шел беспрерыв
но и чтоб как-то управиться, мы 
разбились на звенья и трудились 
как в море: четыре часа вахта, 
четыре отдыха. А наш мастер, те
перь он управляющий трестом, 
Ю. Зелинский и вовсе, кажется, 
не уходил с площадки. Задание 
тогда выполнили в срок, как поло
жено.

Вообще многие руководители 
треста выросли, как говорится, не 
отходя от рабочего места. Секре
тарь парткома А. Федянин — был

механиком, начальник СУ «Отдел- 
строй» В. Чиркин начинал с долж 
ности разнорабочего.

Если что и не изменилось у нас 
в городе, так это расстояние до 
стройплощадки. И новая анатито- 
бадделаитовая фабрика вырастает 
рядом с перешедшей в шеренгу 
ветеранов обогатительной фабри
кой. Зато неузнаваемо изменились 
улицы Ковдора. Собственно, они 
стали улицами в городском смысле 
этого слова — Дворец культуры, 
кинотеатр, современные жилые 
дома, спортивный комплекс. И 
каждое здание раньше было стро
ительным объектом. И  возвели 
его от фундамента до кровли р а 
бочие треста «Ковдорстрой».

А. ДАРИЧЕВ, 
бригадир комплексной брига
ды СМУ «Промстрой-1».

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!рулныи
II» ЛОР

Орган партийного, профсоюзного комитетов и дирекции 
Ковдорского горно-обогатительного комбината

Газета выходит №  32
с 21 июля 1962 года I (664) ПЯТНИЦА, to августа 1973 года Цена I коп.

Это было два года на
зад. Металлоконструкции 
поступили на стройку с 
шестимесячным опозда
нием и график ввода 111 очереди 
комбината был поставлен под уг
розу срыва.

В штабе стройки собрался совет 
бригадиров. На повестке один воп
рос: для обеспечения ввода III оче
реди нужно удвоить число рабо
чих. А где их взять? Кроме того, 
в тресте не было специалистов 
для ведения футеровочных работ.

Бригадиры приняли решение — 
трудиться по уплотненному графи
ку и не покидать рабочих мест до 
полного окончания дневного зада
ния. Помнится, отдельные работ
ники вышестоящих организаций 
говорили, что ввод III очереди 
комбината в IV квартале 1971 го
да  не мыслим. Руководители суб
подрядной организации «Гидро-

Onbima не занимать
электромонтаж» считали, что зда
ния общего нодстанционного 
управления и закрытого распреде
лительного устройства подстанции 
40 «А» могут быть подготовлены 
к сдаче под монтажные работы в 
лучшем случае в I квартале 1972 
года. Однако эти сомнения были 
опровергнуты самоотверженным 
трудом коллектива треста «Ков
дорстрой». Бригада В. Горшкова 
завершила монтаж опор статиче
ского конденсатора подстанции 
40 «А» досрочно. Эта же бригада 
успешно справилась и с новой для 
себя работой по футеровке гидро
циклонов. Отлично потрудилась и 
бригады Е. Ивановой (землекопы- 
бетонщики), Г. Бестужевой (шту
катуры-маляры).

Стройка не затихала и в •суб
ботние дни. Частенько на площад
ке можно было видеть не только 
руководителей треста, но и работ
ников обогатительной фабрики 
А. Оидоренкова, В. Хабарова и 
других. III очередь Ковдорского 
ГОКа была пущена в срок и пока
зала зрелость коллектива треста 
«Ковдорстрой», его способность ре
шать любые задачи.

В настоящее время перед кол
лективом стоит еще более ответст
венный рубеж — апатито^бадде- 
леитовая фабрика. И нет сомнения, 
что и эта вершина будет успешно 
взята.

Р. КИЩАК, 
старший инженер СМУ 
«Промстрой-1».

ПО МЕТОДУ КОВДОРЧАН
Рационализаторы треста «Ковдорстрой» обязались дать в фонд 

девятой пятилетки 1 миллион рублей. И есть все предпосылки к 
тому, что слово они сдержат, за два с половиной года внедрено 350 
рацпредложений, экономический эффект от которых составил 423 
тысячи рублей. Две работы наших новаторов демонстрировались 
в Москве на ВДНХ.

Только в этом году по запросам строителей из Пермской, Ярос
лавской и Минской областей мы отправили документацию на техни
ческие решения, рожденные в Ковдоре, в одиннадцать адресов. В 
числе этих работ «Стенд для обкатки двигателей» (автор Ф. Иван
ков), «Установка для оттаивания льда на кровлях» (авторы Н. Ива
нов, Ф. Иванков и С. Харитонов), «Оголовник для забивки свай» 
(автор В. Андрианов).

В. ПЕТРОВА,
старший инженер технического отдела.

В ТРУДЕ И СПОРТЕ
Мы не подсчитывали, но, види

мо, средний вш раст работников 
автотранспортной конторы самый 
юный в тресте. Но кто сказал, что 
•молодость — помеха в работе. Не
даром же, участвуя в социалисти
ческом соревновании между ком
сомольско-молодежными экипажа
ми, шоферы В. Осипов, А. Алексе

ев и О. Данилин значительно пе- 
р ев ы п о ли я ют п рои з в о д ственн ы е 
задания.

Д руж ат наши ребята и со спор
том. Наша волейбольная команда 
на последних соревнованиях за
воевала первое место в тресте.

В. ТАРАНОВСКИИ,
механик автотранспортной 
конторы.

Подведены итоги социалистиче
ского соревнования в честь Дня 
строителя среди подразделений 
треста «Ковдорстрой», строитель
ных участков и бригад.

Первое место среди строитель
ных управлений объединенный по
строечный комитет присудил СУ 
«Отделстрой» (начальник управле
ния — В. Чиркин, секретарь парт
организации — Ю. Пузанев, пред- 
цехкома — В. Николаева). На вто
ром месте — СМУ «Промжилст. 
рой» (начальник — Н. Сенн, сек
ретарь парторганизации — И. Ба
зылев, предцехкома — J1. Никанд- 
ров).

Среди коллективов II группы по
бедителем стал комбинат произ-

ШЕРЕНГА ПРАВОФЛАНГОВЫХ
водственных предприятий (и. о. 
директора — В. Бирюков, секре
тарь парторганизации М. Кемов, 
предместкома — Я. Черейчик).

Среди предприятий i l l  группы 
лучшие показатели у автотранс
портной конторы (начальник — 
Ю. Кучкин, секретарь парторгани
зации — Г. Вертебный, председа
тель месткома — А. Дряпочкин).

Среди прорабских участков пер
вое место завоевал участок про
раба Ю. Осинкина (СМУ «Пром. 
жилстрой»), Коллектив этого участ
ка занесен, кстати сказать, в об.

ластную Книгу Почета.
Лучшей бригадой признана бри

гада отделочников СУ «Отдел
строй» М. Круталевич. И этот кол
лектив известен за пределами Ков
дора, ему присуждено звание 
«Лучшая бригада «Главмурманск- 
строя» по малярным работам».

Высоких производственных пока
зателей в соревновании добились 
и комплексные бригады, руково
димые В. Нехоцей, В. Марченко, 
В. Горшковым В. Медовиковым, 
П. Корнюхом.

Н а  трудовой вахте, посвященной

Дню строителя, самоотверженно 
грудились рабочие А. Дергунов, 
Р. Лысакова (участок механиза
ции), Н. Митюшин (СМУ «Пром- 
строй-2»), шофер АТК В. Осипов, 
В. Горлов и И. Сопильняк (КПП), 
Р. Абдрахманов и А. Лапицкая 
(СМУ «Промжилстрой»), А. Ко. 
ротких и Л. Колесникова (СМУ 
«Промстрой-1»), В. Копытов и 
Н. Малыгина (СУ «Отделстрой»).

В парном соревновании с трес
том «Кольстрой» по итогам за пер
вое полугодие победил трест « К о в . 
дорстроЙ».

""..... " " " С И Г Н А Л  Д А Н  —
“ С И Г Н А Л  У С Л Ы Ш А Н

«Еще раз о КПД чертежа»
Так называлась критическая 

статья, помещенная в «Руд
ном Ковдоре» 13 июля с. г. 
Редакции отвечают руководите
ли проектных организаций.

A. МИТРОПОЛЬСКИЙ, глав
ный инженер Ленинградского 
института «Проектавтомати- 
ка»:

—  В проекте заложено 1 30 0  
приборов, выпускаемых серий
но, и только 29  —  несерий
ных. Это вызвано тем, что при
боры, необходимые для нор
мальной работы технологиче
ской цепочки, серийно не из
готовляются. Если комбинат не 
сможет приобрести недостаю
щие приборы и выскажет пред
ложения по их замене —  ин
ститут обязуется своевременно 
внести в проектную документа
цию все необходимые коррек
тивы.

B. КАРПОВ, и. о. главного 
инженера Северо-Западного от
деления Ленинградского инсти
тута «Энергосетьпроект»:

—  В статье правильно под
няты вопросы о недостатках 6 
проектировании. По существу 
критического замечания инсти
тут считает нужным ответить, 
что запроектированные панели 
телеизмерения типа Т Н -2 -2  
имеются как  в номенклатуре, 
так и в плане завода-изготови- 
теля на 1 9 7 3  год. Другое дело, 
что они выпускаются в ограни
ченном количестве. Институт 
обязуется оказать всяческое 
содействие в их получении,



НА УРОВНЕ ЛУЧШИХ
Постановлением Коллегии министерства черной металлургии 

.. СССР и президиума центрального комитета профсоюза рабочих 
металлургической промышленности от 12 июля 1973 года «Об итогах 
всесоюзного социалистического соревнования коллективов предприя
тий, организаций и цехов черной металлургии за II квартал 1973 
года» в числе других предприятий отмечена хорошая работа обога
тительной фабрики Ковдорского горно-обогатительного комбината.

'Коллегия министерства черной металлургии СССР и президиум 
ЦК профсоюза рабочих металлургической промышленности призы
вают коллективы предприятий и организаций умножать усилия в со
циалистическом соревновании за досрочное выполнение плана и со
циалистических обязательств решающего года девятой пятилетки.

И. КАЗАНЕЦ, министр черной металлургии СССР, А. ДИМИТ- 
РЕВСКИЙ, секретарь ЦК профсоюза рабочих металлургической 
промышленности.

.... ............ ..............  Т О В А Р И Щ  У Р О Ж А И

С В О Д К А
ХОДА УБОРКИ ОДНОЛЕТНИХ И МНОГОЛЕТНИХ ТРАВ 

В ПОДСОБНОМ ХОЗЯЙСТВЕ
по состоянию на 6 августа

С Р О Ч Н А Я  Т Е Л Е Г Р А М М А  ........ — ....... ................и . . .— ....

11 а1им ен ов а н ие орга ни за ц« и План (в га) Убрано

Коадоракий ГОК 260 67
Трест «Ковдорсирой» 50 15
Рудник «Ковдор» 30 15
Енокий леспромхоз 24 24
Рудник «Еиа» 30 14
Т Э Ц 16 3
Ковдорская Г Р П 16 —
Городские организация 10 1

52Подсобное хозяйство 134

ЧТОБЫ ВСЕ БЫЛО ПОД РУКОЙ
Подготовка к зиме в цехе нача

лась с приведения в порядок тер
ритории, со складирования литья 
и поковок на стеллажи. Разумеет
ся, не все мероприятия можно вы
полнить только силами коллекти
ва. Так ремонт кровли сейчас за 
канчивают строители.

Приступили к делу и рабочие 
участка * «Металлургпрокатмонта- 
жа». Им предстоит смонтировать 
воздухопроводы, козловой кран.

Надо сказать, что в скорейшем 
окончании работ по козловому 
крану цех особенно заинтересован, 
так как это мощное оборудование 
даст возможность проводить свое
временные ремонты . кузовов 
БелАЗов-540, подготовить к зиме 
запасы профилей металла.

Ф. ДЫМНИЧ,
начальник участка ремонтно
механического цеха.

— — — — — ■ „ к а р ь е р —2» НА П О Р О Г Е  Р У Д Н И К А

Четкий шаг ритма
Закрытый цикл работы автотранспорта на руднике, то есть ж ест

кое закрепление самосвалов за экскаваторами, имеет еще тот минус, 
что малейший разрыв цепи — выход из строя экскаватора или сход 
автомашины с линии — тут же отражается на работе обогатитель
ной фабрики. х.

Иными словами, при закрытом цикле содержание железа в выво
зимой руде, то есть качество нашей работы, можно контролировать 
только на выходе. Оперативное вмешательство в таких случаях тре
бует значительных усилий. *

С вводом в строй системы «Карьер—2» мы получим возможность 
отказаться от закрытого цикла закрепления автотранспорта и перей
ти к открытому. Каждый самосвал вместо «своего экскаватора» будет 
приписан к «своему въезду». Система подскажет, куда в первую оче
редь надо направить машины, чтобы выдержать заданное процентное 
содержание в руде. Теперь уже временное отключение того или иного 
звена в цепи «е повлечет за собой изменение содержания ме
талла в руде, подаваемой на обогатительную фабрику.

Но ведь система «Каръер—2» призвана не только «гасить» ава
рийные ситуации. У нее более ответственное назначение. «Карьер—2» 
должен обеспечить безусловное выдерживание ритма работы. А это— 
значительный резерв увеличения производительности труда и удли
нения сроков работы оборудования. Потому-то мы, горняки, с нетер
пением ждем полного запуска системы.

Л. ЧИЖАЕВ, и. о. начальника участка экскавации.
Н И К О Г Д А  Н Е П О З Д Н О ..."" i — — ..........

Г О Р И З О Н Т Ы  Р А Б О Ч Е Г О
В н и м а тел ь н о  сл е д и л и  со т р у д н и к и  

у ч е б н о -к у р со в о го  к о м б и н а т а  К о в д о р 
ск ого  Г О К а з а  раб о то й  ш естой  С есси и  
В ерховного  С о в ета  С С С Р . В едь  г л а в 
н а я  з а д а ч а  У К К  — п о в ы ш ат ь  о б щ е о б 
р а з о в а т е л ь н ы й  и те х н и ч ески й  у р о в ен ь  
р аб о ч и х  и и н ж е н ер н о -т ех н и ч еск и х  р а 
ботн и ко в . Е ж е г о д н о  у  н ас  о б у ч а е тс я  
600—700 ч е л о в ек , м н оги е р а б о т н и к и  
Г О К а о свои л и  по 2—3 с м е ж н ы е  п р о 
ф есси и .

В свое в р ем я  в у чеб н ом  к о м б и н а те  
ф у н к ц и о н и р о в а л а  в е ч е р н я я  ш к о л а  м а с 
те р о в , гд е  р а б о ч и е -п р а к т и к и  м огл и  п о 
л у ч и т ь  н ео б х о д и м ы е  те о р ети ч ес к и е  з н а 
ния . Е е  за к о н ч и л и  177 ч е л о в ек , б о л ь 
ш и н ство  и з них п р о д о л ж и л и  о б у ч е н и е

в н аш ем  ф и л и а л е  Л е н и н г р а д с к о г о  и н 
д у с т р и а л ь н о го  те х н и к у м а .

З а  м и н ув ш ее  п о л у го д и е  б о л ее  ста  ч е 
л о в е к  п о л учи л и  в У К К  у д о ст о в е р ен и я  
об  о в л а д е н и и  п роф есси ей  ш о ф е р а , м а 
ш и н и ст а  м осто вы х  и гр е й ф е р н ы х  к р а 
н ов , п о м о щ н и ко в  м аш и н и с та  э к с к а в а 
т о р а , г а з о э л е к т р о с в а р щ и к а . 231 ч е л о 
в е к  п овы си л и  к в а л и ф и к а ц и ю .

П о з а я в к е  ф аб р и к и  п ро в ед ен о  11 к у р . 
со в  по р а з л и ч н ы м  те х н о л о ги ч еск и м  и 
р ем о н т н ы м  сп е ц и а л ь н о с тя м .

С ей ч ас  р а з р а б о т а н  и у т в е р ж д е н  п л ан  
п о д го то в к и  к а д р о в  д л я  а п а т и т о -б а д -  
д ел еи то в о й  ф аб р и к и .

Л . К А М Е Н Е В А , 
н а ч а л ь н и к  у ч еб н о -к у р со в о го  к о м 
б и н а т а .

11 августа -  ВС Е С О ЮЗ Н ЫЙ  Д Е Н Ь  ФИ З К У Л Ь Т У Р Н И К А

О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  К О М М У Н И С Т А '

ПРАВО ВМЕШИВАТЬСЯ
Па станцию прибыл срочный 

груз. Как часто в таких слу
чаях бывает, время железнодо
рожники выбрали самое не
удобное —■ субботний вечер. 
Диспетчер цеха перебрала все 
имеющиеся под рукой вариан
ты и остановилась на единст
венно возможном и безотказ
ном. Деж урка помчалась на 
квартиру к Петухову. И дейст
вительно, через полчаса у плат
формы уж е урчал шестнадцр- 
титонный автокран. Контейне
ры, повинуясь морским коман
дам «майна-вира», выстраива
лись в ровную линию... *

Коммунист Василий Федоро
вич Петухов с 1960 года, сразу 
после увольнения в запас из 
рядов Советской Армии, тру
дится на комбинате. Здесь и в 
партию вступил, и как специа
лист вырос. Стал шофером пер
вого класса. Василий Фёдоро
вич уже четвертый год подряд 
возглавляет цехком, является 
членом профкома ■ комбината.

Все эти годы мы работаем 
бок о бок. Крутили баранки 
МАЗов, БелАЗов. Потом в це
хе подготовки производств;) 
встретились. И знаю, приходи
лось частенько убеждаться, на
сколько веским бывает слово 
коммуниста при решении раз
ного рода вопросов. Все пра

вильно, о человеке судят по де
лам. И я не помню, да и никто 
lie помнит случая, когда бы от
ношение к работе Петухова 
нельзя было бы поставить в 
пример остальным.

Недавно встречаю Василия 
Федоровича. Идет грустный. 
Под ноги смотрит. Удивился я. 
В это время он обычно круги 
на лесной трассе считает, а тут 
забыл о тренировке.- Что-то 
стряслось. «Понимаешь, гово
рит, — сегодня опять разбира
ли поведение этого пьяницы 
Виноградова. Ведь всю душу 
выну Л. Обещает, обещает, и 
опять пбдводит. И как можно 
дожить до такого, чтобы мне
ние коллектива ни в грош не 
ставить!»

Но чаще, конечно, встре
чаешь Василия Федоровича 
улыбающимся. Если зимой — 
значит, вновь призовое место 
на лыжных гонках завоевал. 
Подтвердил свой первый раз
ряд. Или просто потому, что 
его подшефный Миша Грабов, 
кажется, перестал быть непод- 
дающимся.

Недавно в «Рудном Ковдоре» 
Петухов поместил большой 
критический материал «Бегом 
от... спорта». Тема, как гово
рится не новая. Многие видят 
и понимают, что физическая

культура находится у нас не 
па должном, мягко говоря, 
уровне. Видят и молчат. Одни 
потому, что это, мол, дело тех, 
кто отвечает за спорт. Другие... 
Да мало ли найдут равнодуш
ные люди причин для невмеша
тельства. А вот Василий Федо
рович посчитал, что это — его 
кровное дело. Статья стала по
водом для широкого обсужде
ния и в горисполкоме, и на 
профкоме.

Я бы не хотел, чтобы о Ва
силии Федоровиче подумали, 
как о человеке, начисто лишен
ном обычных увлечений, что у 
него нет какой-то своей сокро
венной мечты. Есть. Человек, 
влюбленный в спорт, он давно 
мечтает поступить на заочное 
отделение института физиче
ской культуры. Но вот и в этом 
году осуществление личных 
планов пришлось ему перене
сти. Так получилось, что как 
раз во время вступительных 
экзаменов ушел в отпуск на
чальник цеха, затем — секре
тарь парторганизации. Комму
нист Петухов, председатель 
цехкома, подсчитал для себя 
неудобным подавать в это вре; 
мя заявление об отпуске.

А. КВАШНИН, 
слесарь цеха подготовки 
производства.

М Я Ч  К Р У Г Л Ы Й
С 10 по 22 июля проходили соревнования 

на первенство комбината по волейболу (в за
чет летней спартакиады). 1 место в i -й под
группе завоевали спортсмены обогатительной 
фабрики, на втором — 1 волейболисты рудника 
«Ж елезный», на третьем —  ЦТТ. Во второй 
подгруппе призовые места разделили электро-
цех, комбинатоуправление и ЦЗЛ.

* * it
29  июля был дан старт первенства области 

по футболу среди производственных коллекти
вов. Наш город представляет команда «Строи
тель». Выиграв у себя на поле у команды 
«Авангард», «Строитель» провел две встречи 
в Мурманске. Одну —  у команды торгового 
порта —  выиграл со счетом 3 :1 , а  «Салюту» 
проиграл —  0 :4 . Очередная встреча состоится 
19 августа на стадионе «Труд». В гости к нам 
приедет мурманская «Стрела».

В. ДЕНИСОВ.

С И ГН А Л  Д А Н  -  С И Г Н А Л  У С Л Ы Ш А Н

УДАЛЕН С ПОЛЯ
Статью «Бегом от... спорта», опубликован

ную в «Рудном Ковдоре» 29 июня с. г., проф
ком комбината рассмотрел на расширенном 
заседании. Выступление газеты признано 
правильным. Совет ДСО «Труд» пас
сивно относится к выполнению своих прямых 
обязанностей. В результате, на комбинате ос
лабла спортивно-массовая работа, ряды спорт
сменов не пополняются, неоправданно затяну
лось открытие летней спартакиады, медленно 
продвигается сдача норм на значок ГТО.

Профком обязал заместителя председателя 
совета ДСО «Труд» В. Денисова совместно с 
физоргами цехов принять все меры для выпол
нения плана спортивно-массовой работы, 
утвержденного на 1973 год.

Профком принял также решение освободить 
от работы — за безынициативность и равноду
шие — директора спортивного комплекса 
А. Бирюкова. Новым директором спортком
плекса назначена Т. Донченкова.

З А В И Д Н О ! Фотохроника ТАСС присла
ла снимок из Череповца: идет 
ооревиованме на первенство 
области по легкой атлетике. 
Слева —■ оператор цеха излож

ниц Виктор Тунник.
Больше половины рабочих 

Череповецкого ордена Ленина 
металлургического завода — 
патриоты спортклуба «Шекс- 
на», в секциях которого мож 
но заниматься 24 видами спор
та.

Популярен среди рабочих 
комплекс ГТО. Цехи и брига
ды, связанные технологическим 
циклом, соревнуются по про
грамме ГТО.

Конечно, мы можем сказать, 
что у нас не те масштабы, что 
коллектив рабочих металлурги- 
ческо завода превышает все 
население Ковдора. Но речь-то 
о другом.

Недавно были подведены 
итоги межотраслевого соцсо
ревнования За полугодие. И 
снова металлурги тепло отоз
вались о работе ковдорских 
горняков и обогатителей. А 
если бы в договор был вклю
чен пункт, посвященный спор
тивно- массовой работе? Так ли 
бы мы хорошо выглядели?

14. ПРИХОДИТЕ... КОГДА НАС НЕТ ДОМА
В д н и  X В сем и р н о го  ф е с т и в а л я  м о 

л о д е ж и  и с т у д ен т о в  в ст у д е н ч е с к и х  
с т р о и те л ь н ы х  о т р я д а х  о б л а с т и  п р о х о 
д и л а  д е к а д а  со л и д а р н о ст и  с н а р о д а м и , 
м о л о д е ж ь ю  и с т у д е н т а м и , б о р ю щ и м и 
ся  п р о т и в  м он оп о л и й , э к с п л у а т а ц и и , 
м и л и т а р и з м а , ф а ш и з м а  и у гн е тен и я . 
В К о в д о р ско м  к у сто в о м  стр о и те л ьн о м  
о т р я д е  д е к а д а  з а в е р ш и л а с ь  к о н ку р со м  
п о л и ти ческой  п есн и  и п о л и т и ч е ск о го  
п л а к а т а .

Р а б о т ы  с а м о д е я т е л ь н ы х  х у д о ж н и к о в , 
н о м ер а  п ев ц о в  б ы л и  д о с т а т о ч н о  и н т е 
р есн ы  д л я  то го , ч то б ы  их п о к а з а т ь  не 
т о л ь к о  с т у д е н т а м . Т а к , в п рочем , и б ы 
л о  з а д у м а н о  ш т аб о м  с т у д ен ч еск о го  
с т р о и те л ьн о го  о т р я д а  и К о в д о р ски м  
н еш та тн ы м  гор к о м о м  В Л К С М . Н о  к о г 
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д а  с т у д е н т ы  п р и ш л и  во  Д в о р е ц  к у л ь 
т у р ы , их в стр е ти л а  л и ш ь  за м е с т и т е л ь  
с е к р е т а р я  н еш та тн о го  го р к о м а  к о м с о 
м о л а  Н . С м и р н о в а , д а  с е к р е т а р и  к о м и 
т е т о в  к о м с о м о л а  К о в д о р ско го  Г О К а и 
т р е с т а  « К о в д о р с т р о й » . Б о л ь ш е  в з а л е  
л е  б ы л о  ни о д н о го  п р е д с т а в и т е л я  м о 
л о д е ж и  го р о д а . Н е  б у д ем  всех  скопом  
о б в и н я т ь  в п а :с и в н о с т и . Т ут д е л о  в 
э л е м е н т а р н о м  о тсу тств и и  и н ф о р м ац и и . 
Т о в ар и щ и  п росто  не зн а л и  о го т о в я 
щ е м с я  м и ти н ге . Э ту д о г а д к у  п о д т в е р . 
д и л а  Н . С м и р н о в а :

— Я о зн а к о м и л а с ь  со сц е н а р и е м  м и 
т и н г а  з а р а н е е . Д а ,  т а м  б ы л о  черны м  
по  б ел о м у  н ап и сан о , что  о р га н и зу е т с я  
о н  с т у д е н т а м и  и п р о в о д и т ся  сов м естн о  
с  м о л о д еж ь ю  К о в д о р а . Б ы л и  л и  и з в е 

щ ены  об  этом  м ер о п р и яти и  в о ж а к и  
к о м с о м о л ь ск и х  о р га н и за ц и й  го р о д а ?  
К о м у -то  о д н о м у  из с е к р е т а р е й , не п о м 
ню  ком у  (!) , с к а з а л а ,  ч тобы  он о б е с п е 
чил я в к у  сво и х  к о м с о м о л ь ц е в ...

С ту д ен ч ески й  ст р о и те л ьн ы й  о т р я д  н а 
м е ч а е т  в Д е н ь  ст р о и те л я  п ровести  с о 
в м естн ы й  сп о р ти в н ы й  к о н к у р с  «А 
н у -к а , п а р н и !» . С п е ц и ал ь н о  п о д ч ер к и 
в аю  ко н к у р с  совм естн ы й . Н а  то т  с л у 
ч а й , если  о п я т ь  х о зя е в , м о л о д ы х  ков- 
д о р ч а н , в з а л е  п о ч ем у -то  не о к а ж е т с я .

Л . Д М И Т Р Е Н К О , 
с т у д е н т к а  ф а к у л ь т е т а  ж у р н а л и 
сти ки  Л Г У .

Редактор Я. МАХЛИН.

во д в о р ц е  к у л ь т у р ы  
И М . 50 -Л Е Т И Я  О К Т Я Б Р Я

10 ав гу с т а  — Т о р ж еств ен н о е  со б р а н и е , 
п о св ящ ен н о е  Д н ю  ст р о и те л ей  (19).

11 а в гу с т а  — Т е м ати ч еск и й  вечер , п о 
св ящ ен н ы й  Д н ю  ф и зк у л ь т у р н и к а  
«С порт, сп орт , сп орт»  (19-30).

кино
11 а в гу с т а  —- « Д е в о ч к а  и слон»  (13), 

« О п ер ац и я  «Б р у ту с»  (14, 16, 18).
12 ав гу ст а  — «Н и  д н я  б ез  п р и к л ю 

чений» (12.30), «В осп ом и н ан и я  о б у д у 
щ ем » (14, 16, 18).

14 ав гу с т а  — « Д ев у ш к и  п о д  сол н ц ем »  
(17, 19, 21).

16 ав гу с т а  — «М ечены й атом »  (17, 
19, 21).

В К И Н О Т Е А Т Р Е  «Ю Н О С Т Ь »
10— 12 ав гу с т а  — « Р а с с л е д о в а н и е  по

р учен о  м не» (12, 14, 16, 18, 20, 22).
13— 15 ав гу ст а  — « Л ю б о в ь  и см ер ть»  

(12, 14, 16, 18-15, 20 22).
16—19 ав гу ст а  — « Ч ел о в ек  н а  своем  

м есте»  (12, 14, 16, 18, 20, 22).
В С П О Р Т К О М П Л Е К С Е  ,

11 ав гу с т а  — П р а зд н и к , п о св ящ ен н ы й  
В сесою зн ом у  дн ю  ф и зк у л ь т у р н и к а . 

Л е г к а я  а т л е т и к а  (11)
Б е г  100 м, 1500 м , э с т а ф е т а  4x100м; 

п р ы ж к и  в д л и н у ; м ет а н и е  гр а н а т ы ; 
м асс о в а я  с д а ч а  норм  ГТО ; в о л е й 
б ол  (12)

Ф утбол , (в з а ч е т  л етн ей  с п а р т а к и а 
д ы ) . В ст р еч а ю т ся  к о м а н д ы  р у д н и к а  
« Ж ел езн ы й »  и о б о га ти т ел ь н о й  ф а б р и 
ки  (13)

П л а в а н и е  50 м, 100 м; н астол ьн ы й  
те н н и с ; ш а х м а ты  (15)-

Адрес редакции: 184140, М урм анская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист», Зак. 5073
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ПОДАЮТ ПРИМЕР
По итогам работы за июль в со

циалистическом соревновании сре
ди сквозных смен лучшей призна
на смена № 4. Называем имена ру
ководителей отличившихся коллек
тивов: В. Сазонов — начальник 
смены участка экскавации рудника 
«Железный», А. Курило — брига
дир шоферОв цеха технологическо
го транспорта, JI. Куриков — на
чальник смены участка дробления 
обогатительной фабрики.

*  *  *

На совместном заседании коми
тета комсомола и профкома комби
ната победителями конкурса на 
звание «Лучший молодой рабочий» 
по итогам работы во II квартале 
признаны: Р. Смирнов, шофер цеха 
технологического транспорта и 
Ю. Федоров, слесарь этого же це
ха; JI. Чикалов, машинист бурово
го станка; И. Лебедев, слесарь ре- 
монтно-механического цеха; В. Гла- 
дышкин, машинист мельницы обо
гатительной фабрики; В. Берлин
ский, машинист экскаватора, и 
М. Тагунов, взрывник рудника 
«Железный».

НА ПОЛНУЮ МОЩНОСТЬ
Важнейший показатель работы 

электрослужбы косинус фи — . 
у нас на комбинате уже продол
жительное время держится на 
уровне 0,94. Безусловно, это луч
шая характеристика как работни
ков электрослужбы, так и специа
листов, обслуживающих механиз
мы и машины. Чтоб расшифровать, 
может быть, недостаточно убеди
тельную цифру 0,94, скажу, что 
только во втором картале комби
нат сэкономил 742 тысяч киловатт 
промышленной электроэнергии.

Эта экономия — следствие внед
рения таких технических мероприя
тий, как замена вращающихся пре

образователей теристорны-ми вы
прямителями, как установка цент
рализованного запуска электрообо
рудования на нитке дробления, как 
применение автоматического вклю
чения и отключения наружного 
электроосвещения на руднике «Ж е
лезный», в городе и на подхозе. И 
так далее.

Позволю себе назвать только.не
которые фамилии электрослесарей 
и электромонтеров, чьими золоты
ми руками выполнен и выполняет
ся значительный объем работ по 
улучшению коэффициента мощно
сти. На руднике «Железном» это
— И. Константинов и А. Зубов, на

(обогатительной фабрике — Н. П о
лянский, В. Оверкиев и Е. Неёлов, 
в электроцехе — В. Михайлов и
А. Поспелов, в цехе К И Пи А —. 
Л. Купцова. .

Все они, а также товарищи, ос
тавшиеся за чертой этого малень
кого списка, заслужили своим 
упорным трудом ту большую на
граду, которую по итогам социали
стического соревнования во втором 
квартале завоевал коллектив ком
бината. За достигнутые показате
ли в экономии электроэнергии нам 
присуждено переходящее Красное 
знамя Мурманского облисполкома 
и облсовпрофа.

Ф. АНТИПИН,
мастер электроцеха.

План товарооборота во | i
II квартале коллектив тж.
орса Ковдорского ГОКа 
выполнил на 104,1 процента. План 
продажи товаров населению пере
выполнен на 217 тысяч рублей.
Вдвое вырос по сравнению с этим 
же периодом прошлого года удель
ный вес торговли по методу
самообслуживания. И приятно, что 
успехи коллектива были замечены. 
По итогам социалистического со
ревнования орсу присуждено пер
вое место и переходящее Красное

З Н А М Я ,  И В Ы М П Е Л
знамя управления торговли М ур
манского облисполкома и облсов
профа. Четыре лучших предприя
тия орса награждены почетными 
грамотами управления торговли и 
облсовпрофа — это коллектив ма
газина № 1 «Гастроном» (директор 
Н. Фролова, профгрупорг Р. Орло
ва); магазина № 5 «Сказка» (ди
ректор Л. Федоренко, профгрупорг 
С. Петрова); магазина № 20 (ди-

Г А Р А Н Т И Я  Р И Т М А
В субботу, 11 августа, основ

ные участки об'оташительиой фаб
рили были остановлены для про
ведения профилактического ремон
та. Предстоял довольно солидный 
объем работ. Среди них —  замена

подтележечных рельсов грейфер
ного крана. А ведь среди нас не 
было слесарей, тем более квалифи
цированных. Но раз надо —  ими 
стали электросварщик П. Глущен
ко, машинисты грейферных кра

нов В. Чмихайлеико и Г. Углии, 
электрослесари П. Политов и 
А. Кулаков. Руководил этой им
провизированной слесарной брига
дой В. Захарчук.

Задание было выполнено на час 
раньше срока. В третью смену все 
агрегаты уже работали на полную

ректор Н. Соколова, профпрупорг 
С. М артова) и столовой-заготовоч- 
ной (директор И. Гриидак, проф
групорг М. Галкина).

Орс Ковдорского ГОКа занял 
также первое место среди пред
приятий торговли Апатитской го
родской зоны. Коллективу вручен 
вымпел горкома партии.

Г. РАЗУВАЕВА, 
председатель месткома орса.

мощность. В адрес Череповецкого 
металлургического завода отправ
лено 85 вагонов железного кон
центрата. То есть сменное задание 
было выполнено на 152 процента.

В. ВАСИЛЬЕВ, 
электромеханик кранового хо

зяйства.

СПРАВИМСЯ!
На двадцать процентов сверх

планового концентрата больше 
даст в третьем, решающем году 
пятилетии, коллектив нашего ком
бината. Теперь в социалистиче
ских обязательствах значится: 60 
ТЫСЯЧ ТОНН СВЕРХПЛАНОВОГО 
КОНЦЕНТРАТА. Кроме того, на 
500 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ сверх пла
на должно быть до конца года реа
лизовано товарной продукции. Это 
превышает намеченный ранее ру
беж на 90 тысяч рублей.

Дополниггедьйые обязательства 
коллектива были единогласно одоб
рены на расширенном заседании 
профкома комбината.

19 АВГУСТА — Д Е Н Ь  ВО ЗДУШ НО ГО  ФЛОТА СССР ’

«И в каждом пропеллере дышит...»
Ж ивут в нашем городе два быв

ших военных летчика: И. В. Гане- 
цкий и К. И. Маркин, Иван В а
сильевич — слесарь-инструменталь
щик на руднике «Железный», Кон
стантин Иванович — военрук во
семнадцатой школы.

В инструменталку экскаватор
ного участка, прерывая рассказ 
Ивана Васильевича, забегают ра
бочие. «Дядя Ваня, вот тонкая ра
бота, это по твоей части, займись». 
«Васильевич, где у тебя гаечные 
ключи?» Иван Васильевич выдает 
инструмент, с охотой ремонтирует 
ответственные узлы экскаватора. 
А небо так и осталось в сердце на 
всю жизнь.

Со школьной скамьи ушел на 
войну Константин Иванович М ар
кин. В девятнадцать лет он — 
штурман ночного бомбардировщи
ка — впервые идет в бой.

Уже после войны Константин 
Иванович окончил Военно-воздуш
ную академию, стал военным ин
женером. Знания, которые он пе-

ТОВАРИ1Ц УРОЖ АЙ ......................... ...

редает ребятам, взяты большей ча
стью не из книг, а из собственного 
жизненного опыта. Ж иво представ
ляется по рассказам учителя исто
рия Советской Армии, ее организа
ция. Тщательно исполняют старше-, 
классники команды подполковни
ка запаса на занятиях по строевой 
подготовке. Самое интересное для 
ребят — практическая стрельба в 
тире, сооруженном своими силами. 
Девочки стреляют не хуже юно
шей, а в разборке и сборке авто
матов они вообще преуспели.

Учителя замечают: в последние 
годы школьники стали собраннее, 
дисциплинированнее. Очень может 
быть, что это заслуга военрука Кон
стантина Ивановича. Возможно, 
кто-то из ребят станет летчиком. 
Только он, этот будущий пилот, 
будет летать на невиданно силь
ных крыльях в необозримо широ
ком чистом небе,

Л. ДМ ИТРЕНКО, 
студентка факультета ж урна
листики ЛГУ.

С В О Д К А
ХОДА УБОРКИ ОДНОЛЕТНИХ И МНОГОЛЕТНИХ ТРАВ 

В ПОДСОБНОМ ХОЗЯЙСТВЕ
по состоянию на 14 августа

Нa-именовамие организации План (в га) Убрано

Ковдорский ГОК 
Трест «К-овдорстрой» 
Рудник «Ковдор» 
Енокий леспромхоз 
Рудник «Еяа»
Т Э Ц
Ковдорская ГРП 
Городские организации 
Подсобное хозяйство

260 90
50 21,6
30 30
24 24
30 30
16 16
16 10
10 1

134 62

........ .........  ...... «КАРЬЕР-2»
“ “ НА ПОРОГЕ РУДНИКА

ВЫСШИЕ КУРСЫ
Вот уже неделю горят световые 

табло на рудном въезде в рудник.
А для работников цеха КИПиА, 

которые вели наладку узлов сис
темы, первое знакомство с «Карье- 
ром-2» началось с... лопаты — нуж
но было проложить в земле более 
15 километров кабелей связи. Но 
львиную долю времени и сил занял 
монтаж оборудования И его н а
ладка. Г. Михалев сварил все ра
мы для пультов управления, про
чие монтажные конструкции, он же 
настроил тензометрические весы. 
Наладчик Р. Лобачев — наш спе
циалист в области опознавания: 
все передатчики, установленные на 
БелАЗах, прочая радиоаппаратура
— прошли через его руки. Недавно 
к нам перешел из Б РЦ  Н. Вино
градов, однако и он уже полно
стью влился в коллектив. Так всег
да бывает — большая и интерес
ная работа сплачивает. ____ --

Нельзя пе сказать хоть немного 
об авторах проекта — сотрудниках 
ВНИКИ ЦМА, Под их руководст
вом монтировались блоки управ
ляющих и запоминающих уст
ройств. Многому мы у них научи
лись. Поэтому для работников на
шего цеха наладка «Карьера-2» ста
ла воистину инженерными курса
ми повышения квалификации.

Теперь перед нами стоит не ме
нее сложная задача — поддержи
вать все узлы системы в рабочем 
состоянии. Доказать, что месяцы 
учебы ие прошли даром.

Г. ИВАНОВ,
старший инженер цеха конт
рольно-измерительных прибо
ров и автоматики.

. .... ................ ........ В Ш ТАБЕ СТРОЙКИ

Состоялось очередное заседание 
штаба Кировского горкома КПСС 
на строительстве апатито-бадде- 
леитовой фабрики. Были рассмот
рены вопросы «О работе строи
тельного управления № 6 треста 
«Спецстроймехакизация» и «О хо
де строительства жилья, объектов 
культурно-бытового, торгового на
значения и сельского хозяйства». 
По обоим этим вопросам штаб 
принял соответствующие решения, 
в которых указаны ороки исправ
ления недостатков и названы ис
полнители, конкретно ответствен
ные за осуществление того или 
иного пункта решения.

В частности, в постановлении 
штаба стройни указывается, что 
СУ-6, наряду с перевыполнением 
на некоторых объектах треста

АКЦЕНТ ПРОЦЕНТА

РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ 
«РУДНОГО КОВДОРА» 
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 

АБОФ

«К-овдорстрой» заданий семи меся
цев года, сорвало график на три
дцати трех объектах других за 
казчиков. Вот только наиболее зна
чительные из них: подпорные стен
ки, корпус сгущения, бетонно-раст
ворный узел и хозпитьевой водо
провод АБОФ, шлюз и выходной 
канал по отводу реки Верхняя 
Ковдора, птичник на 30 тысяч кур- 
несушек. Отстают темпы ведения 
внешнего и внутриквартального 
благоустройства в городе. С нача
ла года сумма незавершенных ра
бот выросла до 600 тысяч рублей.

Штаб стройки с удовлетворени
ем отметил, что план освоения 
средств на строительстве жилья 
выполнен на 141 процент. Однако 
в то же время неоправданно низ
кими являются темпы строительст
ва такого важного объекта, как

р а сп р вдели те л ьн ы й холоди л ьии к
емкостью 600 тонн. И жилье, и зда- 
пия культурно-бытового назначе
ния все еще сдаются с большим 
количеством недоделок. Кроме то
го, крайне неудовлетворительным 
является качество строительно-мон
тажных работ на объектах сель
ского хозяйства. Резкие критиче
ские замечания прозвучали в ад
рес руководителей ГОКа «Ковдор- 
слюда». Еще в первом полугодии 
был сдан в эксплуатацию детский 
сад на 140 мест, однако, он до оих 
пор пустует.

Штаб предложил исполкому Ков
дорского горсовета строже следить 
за выполнением всех'правил веде
ния строительства объектов, обра
щать внимание на гармоничное 
развитие коммуникаций и благо
устройство.

■ТРЕВОГА!

У КАРТОФЕЛЯ МУНДИР НЕ НА МЕХУ
По плану в этом году орс долж ен з а 

лож ить на длительное хранение свыше 
двух тысяч тонн картоф еля, 700 тонн 
овощей, в том числе 300 тонн капусты 
и свыш е 150 тонн лука, 200 тонн яблок. 
Все эти продукты, как известно, требу
ют специальных условий хранения, им 
нужны соответствующ ие помещения. 
Но при существую щем положении со 
строительством овощ е- и фруктохрани- 
лищ  план закладки  картоф еля, овощей 
и фруктов под угрозой срыва.

За  семь месяцев освоено только 71,4 
процента средств, отпущ енных на стро
ительство распределительного холодиль
ника на 600 тонн, ввод которого преду
смотрен в этом году. Из выделенных в 
июне 139,7 тысяч рублей на окончание 
строительства фрукто-овощ ехранилищ а 
на 1150 тонн за  истекшие два м есяца 
освоена очень небольш ая сумма. П рак
тически на объекте не ведется никаких 
работ. Не проклады ваю тся внешние се

ти, сети электроснабж ения. Видимо, 
строители перепутали, когда начало, а 
когда конец полярного дня.

Мало того, последний срок сдачи 
подъездных путей к складу смешанных 
товаров и картофелехранилищ у был ус
тановлен 15 июля. Срок-то можно пере
носить до бесконечности. А как прика
ж ете завозить картоф ель — продукт, 
плохо приспособленный к частым пере
грузкам .

Второй год почти вся территория б а 
зы орса изрыта транш еями. Причем, не 
потому, что ведутся строительны е рабо- 
ть по прокладке силового кабеля, а  по
тому, что... не ведутся. В конце прош
лого м есяца выкопали ещ е одну тран
шею, которая практически вы вела из 
строя 300-тонный склад , где хранятся 
различны е продовольственные и про
мыш ленные товары. И это все в пери
од, когда началось массовое поступле

ние картофеля и овощей. Больш е того, 
снятые временно, до 1 августа, ж елез
нодорожные пути к весам до сих пор 
не восстановлены. Орс фактически ли 
шен возможности проверять вес посту» 
пающих овощей. По этой причине по
ставщ ики могут прекратить отгрузку, 
как это бывало в прошлые годы.

Д ля того, чтобы в предусмотренные 
сроки ввести апатито-бадделеитовую  
фабрику, постоянно наращ иваю тся тем 
пы строительства. Следовательно, кон
тингент рабочих все увеличивается. Мы 
не имеем п рава садить их на голодный 
паек. Осенний день, как известно, год 
кормит. В том случае, разумеется, если 
собранный урож ай есть где хранить 
зимой.

А. СМ ЕЛЯНСКИЙ, 
начальник орса Ковдорского ГОКа.



ПЕРЕД АСФАЛЬТОМУХАБЫ...
В июне первая дорожка асфаль

та протянулась от озера к городу. 
А сейчас уже заасфальтирован 
сквер на площади, тротуар возле 
магазина «Подарки», часть улицы 
Кошица в районе профилактория.

Парящие иод солнцем черные 
горки уж е не собирают такого 
большого количества прохожих, 
как в первые дни. А ведь вначале 
было просто невозможно пройти 
мимо. Потому что действительно 
интересно. . Кажется, только что 
машина выгрузила отливающий 
нефтью полуфабрикат, рабочие бы
стро разбросали его, затем вступил 
в дело урчащий каток и часа че
рез два самые нетерпеливые зрите
ли удостаивались чести первопро
ходцев. Н>а черном зеркале поя
влялся первый пыльный отпечаток 
подошвы.

. Надо заметить, что каблуки на 
асфальте стараются , не так быст
ро, как на бетоне, шины автома
шин — тоже. И еще, асфальтовые 
покрытия как бы вбирают пыль.

В жару асфальт не крошится, 
не трескается, как бетон, а раз
мягчается. Есть у асфальта и еще 
одно солидное преимущество перед 
бетоном. Он не требует дефицит
ного цемента. Недавно на асфаль
товой установке попробовали вме
сто щебня использовать остаю
щиеся на Ковдцроком ГОКе после 
обогащения руды хвосты, и оказа
лось, что такой асфальт почти 
моментально «схватывается» и от
личается особой прочностью. Про
блема с сырьем решилась сама 
собой.

За неполных два месяца было 
заасфальтировано 6 тысяч квад

ратных метров тротуаров. Не так 
уж  много, если исходить из того, 
что июнь, июль и август — само?, 
благоприятное для дорожных работ 
время. Но и не так уж мало, если 
эти 6 тысяч уложены руками не
скольких человек. Больше людей 
Ковдорский ремонтно-строитель
ный участок выделить не смог.

Асфальт для загрузки одного 
самосвала установка изготовляет 
за семь минут. По самым грубым 
подсчетам, это 200 тонн о смену. 
Но с таким количеством асфальта 
и за сутки не управиться при по
мощи той техники, что имеется в 
распоряжении РСУ. К тому же 
и обслуживающего персонала не 
хватает.

Да, ремонтно-строительному уча
стку дал заказ горно-обогатитель- 
ный комбинат. Но почему не долж 

ны беспокоиться о благоустройстве 
города остальные организации? 
Ведь о том, что в этом году будет 
пущена асфальтовая установка, 
все знали заранее, однако, ни о 
технике, ни о специалистах не по- 

' беспокоились.
Дадим слово начальнику ремонт

но-строительного участка А. Со
ловьеву:

— Д о сентября в погожие дни 
мы постараемся заасфальтировать 
хоккейную площадку в районе гос
банка, тротуары. Но, в общем, ра
бота на улицах уже свертывается, 
скоро наступят холода, при тем
пературе ниже пяти градусов укла
дывать асфальт нельзя. Но меня 
беспокоит другое. Хотелось бы, 
чтоб к следующему сезону пред
приятия города подготовились
лучше.' Год этот был для нас проб

ным. Совсем недавно приехал
А. Шабанов, молодой специалист- 
дорожник, готовили мы и своих 
людей. Электрик Е. Березовская 
два месяца провела па курсах в 
Череповце, теперь она — опера
тор. Вместе с мужем Александром 
Михайловичем они стали душой 
установки. Отлично справляется с 
работой машиниста асфальто
укладчика бывший тракторист
А. Крутов.

Первые асфальтовые ленты 
украсили город, А уже хочется по
мечтать. Например, о том, что не 
помешало бы покрыть твердым 
черным зеркалом хотя бы дорогу 
на подхоз. Специалисты считают, 
что такая работа вполне им по си
лам. Разумеется, если к тому вре
мени они научатся укладывать ас
фальт без еще встречающихся до
садных морщинок.

И еще одно «если». Если в осу
ществлении этой мечты будут за 
интересованы все предприятия го
рода. Т. ГОРСКАЯ.

■ 1 " г ... .. ,,"г — о ф и ц и а л ь н ы й
ДОКУМ ЕНТ

«СЕМЬ РАЗ 
ОТМЕРЬ!»

Так назывался критический мате
риал, помещенный в «Рудном Ков- 
доре», 11 мая с. г. В нем шла речь 
о необходимости бережного отно
шения к сохранению зеленых на
саждений. В обсуждении этой 
статьи на страницах нашей газеты 
приняли участие начальник строи- 
тельно-монтажного управления 
«Промжилстрой» Н. Сеин (15 июня, 
№ 25), главный архитектор г. Апа
титы А. Столярова (6 июля, № 27), 
и. о. заместителя директора ин
ститута «Мурм анокгр аждан проект» 
И. Владимиров (20 июля, № 30). 
А сейчас в редакцию поступила 
выписка из решения исполкома 
Ковдорского горсовета от 27 июля 
с. г.:

«Запретить тресту «Ковдорстрой» 
и другим организациям приступать 
в городе к строительству объектов 
без согласования проекта органи
зации работ с исполкомом. При 
этом зеленая зона должна быть 
ограждена;

Строительные организации обя
заны обеспечить максимальную со
хранность зеленой зоны и опера
тивно принимать меры к восстанов
лению уничтоженной;

Заказчики должны предусматри
вать в сменах средства на полное 
озеленение территории, отведенной 
под строительство (подкрановые 
пути, склады и т. д.);

Просить постоянную комиссию 
по благоустройству и коммуналь
ному хозяйству при Ковдорском 
горсовете взять выполнение дан
ного решения под постоянный конт
роль.»

На снимке: Укладка асфальта на улице Кошица. Здесь ведет работы трест «Ковдор
строй» — единственная пока организация в городе, которая откликнулась на призыв Ков
дорского ГОКа участвовать в благоустройстве Ковдора.

Фото Е. Кругликова, бойца студенческого строительного отряда «Лотос».

В АВГУСТЕ НА П РИЛАВКАХ
Фотохроника ТАСС прислала 

нам снимок из Кишинева: в аэро
порту идет погрузка фруктов на 
самолет для отправки в промыш
ленные центры Крайнего Севера.
Эту фотографию редакция попро
сила прокомшантировать старшего 
товароведа плодоовощной группы 
орса Лидию Николаевну Маркову:

— Как известно, на большом 
грузовом самолете к нам. не доле
теть. Но вот поток фруктов и ово
щей, прибывающий по железной 
дороге, все увеличивается. Причем, 
плоды, созревшие под южным 
солнцем, поступают не только из 
Молдавии. За две недели августа 
мы получили 140 тонн свежей ка
пусты из Грузии и Краснодарской 
области, 100 тонн помидоров — из 
Астрахани и Кишинева, 127 тонн 
молодого картофеля —• из Ленин
градской области, 102 тонны мало
сольных огурцов — из Рязанской,

СИГНАЛ ДАН — СИГНАЛ УСЛЫШАН

ПРОСТОЕВ НЕ БУДЕТ
В заметке начальника станции Ковдор П. Яблоновского «Идет 

состав за составом», опубликованной в «Рудном Ковдоре» 3 августа 
с. г., были высказаны критические замечания в адрес Енского лес
промхоза, который неритмично выполняет план отгрузки лесомате
риалов. Редакции отвечает директор леспромхоза А. Кибиткин:

«Факты, приведенные в заметке начальника станции Ковдор, 
вызваны тем, что леспромхоз из-за нехватки рабочих не справляется 
с государственным заданием по вывозке леса. Поэтому на нижних 
складах отсутствует необходимый запас древесины, что и приводит к 
неритмичной погрузке вагонов. В настоящее время леспромхоз при
нимает срочные меры для набора рабочих».

Белгородской и Днепропетровской 
областей, 16 тонн свеклы — из 
Днепропетровюкой области, 30 тонн 
яблок —- из Краснодарского края 
и Молдавии.

Часть этого ароматного, богато
го витаминами груза поступила на 
предприятия общественного пита
ния, остальное — на прилавки ма
газинов,. И это только начало. До 
конца месяца мы должны еще по
лучить 90 тонн репчатого лука из 
Тамбовской области, 40 тонн мор
кови — из Брянской, 70 тонн яб
лок — из Кишинева, Днепропет
ровска и Краснодара. Кроме то
го, ковдорчане смогут полакомить
ся виноградом и сливами. Их при
шлет нам Молдавия — 30 и 50 
тонн. И еще мы ожидаем прибытия 
200 тонн астраханских, одесских, 
краснодарских и днепропетровских 
арбузов.

■■— ■П РА ЗРЕШ И ТЕ П РЕ Д Л О Ж И Т Ь

Прожорливая 
просека

Жители Ковдора много, и подчас 
справедливо, критикуют наше уп
равление за недостаточное внима
ние к сбережению имеющихся зе
леных насаждений. Однако дале
ко не всегда виноваты только 
строители. Вот, например, проект 
сооружения высоковольтной линии 
от подстанции 40 «А» к распред- 
устройству № 1 в Микрорайоне 
предусматривает прокладку четы
рех ниток шестикиловольтного ка
беля в лотках из сборного железо
бетона. Но ведь более трехсот мет
ров кабельной линии пройдет по 
зеленой зоне у озера. -И если при
держиваться проекта, то придется 
вырубить десятиметровую просеку
— около трех тысяч квадратных 
метров зеленых насаждений. Если 
же этот участок кабеля проложить 
в асбоцементных трубах или про
сто в траншее, что вполне допус
кается техническими условиями, то 
большая часть леса будет сбереже
на. Однако руководители энерго
службы ГОКа «Ковдорслюда» не 
соглашаются с нашим предложе
нием. И очень жаль.

Н. СЕНН,
начальник строительно-мон
тажного управления «Пром
жилстрой».

очень преобразился.
Часто к нам заглядывают в свой 

выходной родители, и каждый ста
рается что-либо сделать для сади
ка. Вместе с шефами они оборудо
вали детскую площадку, отремон
тировали столы, стулья, покрасили 
полы.

Если сравнить заботы детского 
сада с заботами какого-нибудь 
предприятия, те, конечно, наши до
мики, веранды и паровозики — 
мелочь,. Но детям очень нужны 
пеоочвицы и качели, и нам повезло, 
что наши шефы это понимают.

Т. НОСКОВА, заведующая 
детсадом; В. НАЗАРЕНКО,
В. ТРАВИНОВА, В. ВАУ
ЛИН, члены родительского 
комитета.

11 "'"“ ЗИМ А НЕ ЗА ГОРАМ И

«Нам не страшен 
злой мороз!»

Полным ходом идет подготовка 
к зиме в детском саду «Колоколь
чик». Большую помощь оказывают 
сотрудникам сада шефы — Ков- 
дорский участок Оленегорского 
РСУ. Шефы отремонтировали кры
шу, окна, проверили отопление. 
Однажды в детсад явилась целая 
бригада мужчин, и через несколь
ко часов во дворе выросла огром
ная веранда. Теперь не страшно 
выводить детей на прогулку зимой 
и в ветреный день. И вообще двор

«Полярные зори» 
у Черного моря

Н есколько дней н азад  пионерский л а 
герь «П олярные зори» опустил свой 
ф лаг до следую щ его лета. Вот мы и 
дома, но о нашем лагере в Сочи вспо
минаем все время.

В «П олярных зорях» было здорово!
К аж ды й день на автобусе ездили к 

морю. П равда , многие до лагеря не 
умели плавать, но физруком у нас бы 
ла Галина Васильевна Д убровская — 
преподаватель плавания в спорткомп
лексе.

Очень подруж ились с ребятам и из 
поселка Ухта, из лагеря «Пионер Мур- 
м ана». Часто бы вали друг у друга в 
гостях, играли в футбол, волейбол, ш ах
маты.

Посетили сочинский музей Н. О стров
ского, ходили в цирк. На автобусе е з 
дили на озеро Рида.

И ещ е в лагере был «свободный» 
день. Вся «власть» переш ла в наши

руки. Пионерский директор О ксана Гу- 
саченко отдавала распоряж ения; вкус
нейший обед приготовили ш еф-повар 
Толя Половинкин и его помощник Юра 
Андреев.

В общ ем, воспоминаний хватит до 
следую щ его лета.

Т. МАКУШЕВА,
ученица 6 класса «а» ш колы № 17.

Ай да парни!
Самыми эрудированными и фи

зически подготовленными молоды
ми людьми показали себя в кон
курсе «А ну-ка, парни!», проходив
шем в День строителя на стадио
не, помощник машиниста экскава
тора рудника «Железный» В. Бе
лов и работник спорткомплекса
В. Парфенов. Оба они представля
ли команду Ковдорокого ГОКа и 
опередили остальных участников 
конкурса в гребле на лодках, в бе
ге в противогазах, в стрельбе из 
пневматической винтовки и в под
нятии штанга. Они дали наиболее 
точные и четкие ответы на вопросы 
викторины.

Т. ДОНЧЕНКОВА,
директор спортивного комп
лекса.

Секунды, метры, голы
11 августа на стадионе «Труд» состо

ялся спортивный праздник, посвящ ен
ный Дню физкультурника.

Каж ды й мог испытать себя на вы 
носливость. Только сам ые сильные и 
тренированные вы держ али  кросс на 
1000 метров до конца. Ленточку финиша 
порвал В ячеслав М аслов из геолого
разведочной партии.

Н еподалеку спортсмены соревнова
лись в метании гранаты. Сам ым тех 
ничным оказался  В ладимир Белов — 61 
метр. В беге на 100 метров победил 
Александр Даниловский. Здесь  р езу л ь 
таты  были невысокими — подвела б е 
говая дорож ка. На 5 метров 63 сан ти 
метра прыгнул В. Парфенов.

В заклю чение праздника состоялся 
футбольный матч меж ду командами 
обогатительной ф абрики и студенческого 
строительного отряда. П обедили о б о га 
тители — 3:1.

Вечером в Д ом е культуры призеры 
соревнований и лучш ие спортсмены про 
ш едшего сезона были награж ден ы  гра 
мотами и подарками.

В. Д ЕН И С О В , 
зам еститель председателя добро
вольно-спортивного о б щ е с т в а  
«Труд».

Редактор Я. МАХЛИН.

Д а е м  с п р а в к у :
IllillllllllllllllllllllU llllllllllllllllllllll

ВО Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ  

ИМ. 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ 
КИНО

18 августа — «Дети и чайки» (13), 
«Королевская охота» (14, 16, 18).

19 августа «Таня и два  м уш кете

ра» (12-30), «Самый последний день» 
(14, 16, 18).

21 августа — «19 девуш ек и один мо
ряк» (17, 19, 21).

23 августа — «Человек, который сом
невается» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ «Ю НОСТЬ»
16—19 августа — «Человек на своем 

месте» (12, 14, 16, 18, 20, 22).
20—21 августа — «Веселые ж абокри- 

чи» (20-го — 12, 14, 16, 18-15, 20, 22; 
21-го -  12, 14, 16, 18-15).

21—22 августа — «Козий рог» (21-го — 
20, 22; 22-го — 12, 14, 16, 18-15, 20, 22). 

23 августа — «Человек не одинок»
(12 14, 16, 18-15, 20, 22).

М ЕНЯЮ
однокомнатную  квартиру в Никеле 
(площ адь 18,5 м, все удобства, 3 этаж ) 
на равноценную квартиру в Ковдоре.

О бращ аться по адресу: пос. Н икель, 
ул. П еченгская 18/9, кв. 11, Аксинович 
Н. А.

Адрес редакции; 184140, Мурманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 5144



JBslш  п р а зд н и к , го р н я к и ! 26 августа-Д ень шахтера

На проводе- 
экскаваторный

Экипаж двенадцатого экскава
тора, возглавляемый старшим 
машинистом П. Танюшкиным, за 
семь месяцев нагрузил около 540 
тысяч кубометров горной массы. 
Коллектив преисполнен решимости 
превысить взятое обязательство — 
850 тысяч кубометров — и к кон
цу года выйти на миллионный ру
беж. * * *

В напряженном ритме работает 
коллектив экскаватора № 3 стар
шего машиниста В. Будько. То
варищи обязались нагрузить к 
концу третьего года пятилетки 
850 тысяч кубометров горной мас
сы. Каждый месяц они стараются 
давать не меньше 75 тысяч кубо
метров.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!рздныиir К 06 ЛОР
ПЯТНИЦА,

24 августа
1973 года
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«К А РЬ Е Р -2» В ШТАТЕ РУ Д Н И К А

Без остановок
Всего вторую  неделю  горят све

товые табло  «К арьера-2» на 
рудном въезде, а уж  многие наши 
водители успели убедиться в пре
имущ ествах работы по - новому. 
В общ ем .то обо всем мы и раньш е 
слыш али. Но одно дело лекции и 
инструктаж  (не такой уж, кстати, 
и подробны й), другое дело, когда 
все сам потрогаеш ь и на личном 
опыте убедиш ься.

Сейчас подъезж аеш ь к светово
му табло, подаеш ь оистеме свой 
сигнал, и она тут ж е вы свечивает 
номер экскаватора, куда следует 
ехать. М ож ет, это совсем незначи
тельный психологический момент, 
по номер экскаватора как  бы под
стегивает: давай  скорей, тебя ж дут. 
И раньш е, когда закрепление м а
шин было персональным, то ж е ис
пытывал, но не так  остро, что ли. 
йедь сам понимаешь, что цифру 
табло заж гл а  система, исходя из 
залож енной в нее программы, что 
нужный номер экскаватора  под
сказала электронная пам ять. И все 
.равно приятно знать, где именно 
в этот момент ты всего нужней.

С каж ете, лирика. Конечно. Но 
давайте переведем ее на язы к про
зы, опираясь на опыт недавнего 
прош лого. Б ы вает ж е, что экска
ваторы  по тем или иным причинам

Я’го д я т  из строя. Раньш е узнавал 
оо этом уж е в сам ом  низу, у за 
боя. П еред носом уж е несколько 
машин. Стой и ж ди, пока экска
ваторщ ик свяж ется по рации с 
диопетчером и тебе предлож ат др у 
гой марш рут. При наших неболь
ш их расстояниях — это потеря вре
мени на один, а то и два  рейса. 
А если у экскаватора, д аж е  и у 
исправного, забой неудобный? 
О пять загорай в очереди.

У' системы длинное мудреное на
звание — без бум аж ки не запом 
нишь- Водители м еж ду собой на

зы ваю т ее со кр ащ ен н о - ром ан
тичной системой., И знаете, почему? 
Она как бы раскрепостила нас. 
И  дело не только в том, что рань
ше были «выгодные» (которые 
повыше) и «не выгодные» (кото
рые пониже) экскаваторы . В лю 
бом случае попробуй сделать по 
30 и более рейсов туда-сю да по 
одному и тому ж е м арш руту. От 
монотонности устанешь. А так  —  
разнообразие.

О тензометрических весах уж е 
достаточно говорили. Д ействитель
но, удобно узнавать вес груза, не 
теряя минуты на остановку. Но с а 
мо их сущ ествование явилось, на 
наш  взгляд , первым полож итель
ным итогом работы «Карьера-2». 
В озм ож ность оперативной провер
ки как  бы сдерж ивает рычаги м а
ш иниста экскаватора , и случаи пе
регрузов машин резко упали.

Но система, как  и всякая  дру
гая слож ная и точная маш ина, вы 
двигает встречные повышенные 
требования к эксплуатационникам. 
Неровности на дорогах, особенно 
перед световым табло, чреваты  
тем, что в трясущ ейся кабине и 
не хочешь, а ненароком  пош леш ь 
вместо одного два  сигнала. То 
есть вы даш ь дуплет ' на кнопке. 
Или старый аккум улятор м ож ет 
в  самый ответственный момент 
лиш ить передатчик питания...

Иными словами, «Карьер-2» по
м огает ярче высветить узкие мес
та и, соответственно, быстрее лик
видировать их. Не говоря уж е о т а 
ких «льготах» для водителя, как 
вы свобож дение от ведения путево
го листа, сверок с отметчицей и т. д.

У ж е сейчас за  смену водители, 
заняты е перевозкой руды, делаю т 
на оди:н-два рейса больше. А уста
ют меньше.

В. ИВАНОВ, И. АЛТУХОВ 
— водители цеха технологи
ческого транспорта.

Б елА З, не останавливаясь, пр оходит по тензом етрическим  весам , 
точный вес в тоннах вы свечивается на световом табло .

Его

3  F* Ы  В

Д ВА Д Е Ж У Р Н Ы Х  стояли у 
закры того ш лагбаум а и 

энергично указы вали на обочину. 
Ни пройти ,ни проехать. В пере
говоры типа «разве не видите, кто 
перед вами» не вступаю т. Все убе
дительны е доводы  разбиваю тся о 
реш ительное: «Только по р азре
шению начальника взрывных р а 
бот товарищ а Райцева Я. В.». 
Убедительно. Хотя, насколько мне 
известно, товарищ  Райцев Я. В. 
письменных разреш ений не дает, 
а устное—не предъявиш ь. К тому 
ж е до взры ва ещ е добрых три 
часа. О сталось надеяться, вдруг 
единовластный начальник сегод
няш ней субботней смены здесь 
еще проедет, остановится и вспом
нит свое обещание. П овезло. П ро
ехал, остановился, вспомнил.

С борта около диспетчерской 
панорам а рудника чем-то отли ча/ 
лась от обычной. Потом, когда 
присмотрелся, уразум ел, в чем 
дело—дороги пусты, нет сам осва
лов. И еще экскаваторы  и буро
вые станки стоят неподвижно.

«спинами» к будущ ему взрыву.
Только там, внизу, и находились 

люди. Совсем немного. По п аль
цам пересчитаеш ь. Они закан чи
вали плести белую паутину—сое
диняли в единую цепь детонирую 
щ ие шнуры, устанавливали зам ед
лители. На язы ке взрывников, з а 
медлители. П отому что какое ж е 
это зам ед л ен и е ,. если оно вы ра
ж ается  в тысячах долях  секунды.

П о р аж ал а  неторопливость, м ож 
но д а ж е  сказать, растянутость 
движ ений. В таком ж е темпе про
ходила и последняя проверка. 
Л ю ди явно не спешили. А может, 
так поступать предписы вает им 
технологический процесс? Мол, 
взрывнику полож ено спешить не 
спеш а. П отому как ни об одной 
мелочи забы ть нельзя. Н а пере
делку и исправление времени не 
будет.

Вскоре они опять встретились. 
Н аверху, в ком нате мастера. Уж е 
были опрошены все посты на под
ходах к карьеру. Они, м еж ду 
прочим, устанавливаю тся с таким 
расчетом, что случайного прохо
ж его  зам етят  сразу  с двух  сто
рон. Проверили по списку, все ли 
поднялись. Д ву х  человек мастер 
послал на тот берег озера, к од
ноэтаж ны м  домикам. Чтоб «веж 
ливо, но настойчиво попросить 
ж ителей не выходить некоторое 
время на улицу». А вдруг...

Переговоры по громкоговорите
лю о готовности. И опять о бра

щ аеш ь внимание на спокойные 
интонации. Если бы так  вели тот 
ж е футбольный репортаж  — з а 
снул бы у телевизора. К расная 
ракета. Вот теперь у ж е  все. Д а 
ж е сирена зам олкла.

Зем ля  под ногами не то чтобы 
вздрогнула—ш евельнулась. По дну 
карьера  пробеж ало голубое п л а
мя. О ткуда куда — глазом  м ож 
но было определить. Вот оно, з а 
медление в тысячные секунды. 
Огонь мелькнул и пропал в д ы 
му. Черные клубы, разрастаясь, 
потянулись вверх. Н аконец, и звук 
появился. Глухой, какой-то не
убедительный. «Не вниз — вверх 
смотри, как  бы камеш ек не з а 
свистел». Тихо.

Зеленая ракета. П орядок. Там, 
где белена паутина детонирую щ их 
шнуров, теперь черная в трещ ин
ках  горная масса. Д а  на дорогах 
поближ е к центру взры ва кам еш 
ки валяю тся.

Через час закончится первая 
смена. Ко второй электрики успе
ют навесить провода, экскавато р 
щ ики развернут свои машины, по 
серпантину дорог побегут БелАЗы.

В тот день, а было это 11 ав 
густа, на двух  горизонтах взор
вали около 200 тысяч кубометров 
горной массы — больше четы рех
сот скваж ин со взры вчаткой. Н а 
25 августа нам ечается еще один 
взрыв. По расчетам  он долж ен 
быть в два  раза  мощнее.

М. ЯШИН.

ПЕРФОРАТОРЫ 
ПОДУЧИЛИ ОТСТАВКУ

При разработке полезных иско
паемых открытым способом раз
рыхлять породы и руды с по
мощью взрывов проще и эконо
мичнее. Хотя этот способ не ис
ключает и некоторых издержек. 
1!о их ликвидация полностью за
висит от быстрой, слаженной ра
боты вспомогательных бригад.

Известно, что после взрыва ос
таются '-негабариты. То есть, глы
бы руды, которые из-за больших 
размеров невозможно перерабо
тать. Дроблением глыб раньше за
нималась бригада вторичного бу
рения. Она состояла из семи-вось- 
1ми человек, товарищи вручную  
бурили шпуры и хотя взрывали 
каждую субботу, не успевали лик- 
ит.кйрпва'ть негабариты.

Когда на руднике перешли к 
взрыванию целых горизонтов, то 
плюс к остальным преимуществам 
данного метода, еще и процент 
негабарита уменьшился более чем 
на половину. Но все-таки остался.

Тогда попробовали' для «борьбы» 
с ними выделить два специально 
переоборудованных экскаватора. 
Поставили восемнадцатиметровые 
решетчатые стрелы, ковш замени
ли семитонными чугунными «ба
бами», специально отлитыми в 
Череповце. Ремонтно-механиче
ский цех изготовил прицепное 
устройство. И оказалось, что эти 
бутобои вполне справляются с 
дробление м я  е габаритов.

Кроме того, два БелАЗа были 
специально приспособлены для вы
возки породных негабаритов пря
мо на отвалы.

Так что в карьере больше не 
слышно «лишних» взрывов. Рань
ше приходилось взрывать до ты
сячи шпуров в неделю, теперь —  
не более сотни в месяц. А взрыв
ники высвобождены для ведения 
основных операций.

А. МИХАЙЛОВ, 
главный механик рудника 
«Железный».

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ
0,66, в 1972 — 0,69, сейчасН а этом граф ике мы попытались объединить 

условность и наглядность. Л иния №  1 обознача
ет рост запасов взорванной массы на руднике 
«Ж елезном» по положению  на 1 августа: в 1971 
году они составляли 791,9 тысячи тонн, в 1972— 
1.702,0 тысячи тонн, в 1973 г о д у — 1.753,2 тысячи 
тонн. Л иния №  2 — вы работка на. один экскаваг 
тор за смену. В 1971 году она равнялась 735 к у 
бометрам , в 1972 — 764, в 1973 — 773. С оответ
ственно вырос и такой важный показатель, как 
коэффициент использования экскаваторов (линия

№  3). В 1971 году 
— 0,723.

А количество простоев из-за неплановых ремон
тов экскаваторов резко упало. В первой полови
не 1971 простои забрали  2.135 часов рабочего 
времени, за  тот ж е период 1972 года — 2.092 
часа, а за ш есть месяцев 1973 года — 1.215 ча 
сов (линия №  4).

В результате с начала пятилетки рост произво
дительности труда на одного горняка составил 
40 процентов.

Д еся ть лет ветеран войны, бывший 
артиллерист В ладим ир Тимофеевич  
Ш пилин р аботает  взрывником на р у д 
нике «Ж ел езн ы й ». Хорош о р аботает. 
Не успок аивается . Третий м есяц  п од
ряд его назы ваю т лучш им по про
ф ессии на взрывном участке. А на 
отвально-дор ож ном  уч астке трудится  
его сын М ихаил. С тарается от отца  
не отставать. В ию ле м олодой слесарь  
признан лучш им по проф ессии среди  
р абочи х своего участка.



ПРАВОФЛАНГОВЫЕ
Профком комбината подвел 

итоги социалистического соревно
вания за июль между коллектива
ми цехов. Победителями призна
ны обогатительная фабрика, цех 
подготовки производства и отдел 
технического контроля.

Отмечена хорошая работа руд
ника «Железный», ремонтно-меха
нического цеха, жилищно-комму
нального отдела, центральной за
водской лаборатории, цеха конт
рольно-измерительных приборов и 
автоматики, электроцеха.

В а ш  п раздн и к , го р н як и !

ТО В А РИ Щ  У РО Ж А Й  '

НЕ ТОТ КОРМ, 
ЧТО НА КОРНЮ

П олеводы  подсобного хозяйства 
спеш ат закончить уборку ко р м о 
вых культур. По 12— 14 часов в 
день трудятся м еханизаторы  П. Ба- 
даний и Н. У дальцов. Они первы 
ми у нас освоили косилки, и это 
позволило целиком отказаться от 
ручного труда на этой операции. 
С ам оотверж енно работаю т и во
дители е а  вы возке зеленой массы.

И все ж е подсобное хозяйство 
не справилось бы и до зимы с 
уборкой т;рав, если бы не помогли 
горож ане. По плану ш ефской по
мощи предприятия Ено-Ковдор- 
ского куста выделили людей. Хо
чется отметить коллективы рудни
ков «Ковдор» и «Ена», Ейского 
леспром хоза, теплоэлектроцентра
ли, геолого-разведоч'ной партии, 
городских организаций, которы е 
уж е убрали закрепленны е за ни
ми площ ади. Только что закончи
ла  уборку плановы х 50-ти гекта
ров бригада треста «Ковдор- 
строй».

По качеству уборки подхозов- 
ским работникам не уступали лес- 
промхозовцы. А вот строители д о 
пускали ошибки: скош енная зеле
ная -маоса л еж ала  на полях 7— 8 
дн ей .’А ведь силос не зак л ад ы в а
ется в просушенном виде.

Все делаю т для  того, чтобы уло
ж иться в срок, посланцы горно- 
обогатительного комбината под ру
ководством диспетчера Ф. Н ики
тина. У них доля сам ая больш ая — 
почти половина всех уборочных 
площ адей. Д о  середины сентября 
каж ды й день на полях будут ра 
ботать постоянная бригада из 22 
человек и пруипы, направляем ы е 
цехами комбината.

Только в таком  ритме мы смо
ж ем  убрать корм овы е травы  до 
осенних холодов и дож дей.

А МАТВЕЙКИН, 
агроном подсобного хо зяй 
ства.

4 0  ТЫСЯЧ!
В эк и п аж  Сергея Тихом ирова я при

шел недавно, но при д р уж еск ой  п од
д ер ж к е своих новых товарищ ей осво
ился с работой бы стро. Д овол ен , что 
оп редели ли  именно к ним. Нравится 
их слаж енны й коллектив, по д уш е и 
рабочий настрой. А тр удятся ребята  
м астерски. С начала этого года  эк и 
паж  бурового станка № 8 идет впере
ди . По итогам работы  первого полу
годия он признан лучш им в М урм ан
ской области .

На 1 августа мы набурили у ж е  око
ло 22 с половиной ты сяч. Значит, к 
концу года  оп р еделенно достигнем  ру
б еж а  40 тысяч! А обя зател ьств о — 33 
тысячи.

С ледом  за  нами идет эк и п аж  пято
го бурового станка — наш и соперн и
ки по соцсоревн ован ию . У них — 21.206 
погонны х метров взрывны х скваж ин. 
Они буквально наступаю т нам на пят
ки. Н екоторое время отставали на д в е  
тысячи, а  сей час наращ иваю т темпы  
работы , сократили разры в.

Х орош о работаю т эк ипаж и старш их  
м аш инистов А натолия Ф илатова, Ни
колая Пы линина. У эк и п аж а  сед ь м о 
го д о  конца год а  остал ось  н а 
бурить 10 тысяч м етров — и о б я за 
тельство б у д ет  вы полнено. Ж аль толь
ко, что рем онт у них затянул ся .

В обш ем , не ош ибусь, если ск аж у, 
что все эк ипаж и буровы х станков н а
строены  закончить третий, реш аю щ ий  
год пятилетки досрочно.

Н. Д РА Н Ч А К , 
помощ ник м аш иниста бурового  
станка № 8.

У ж е более четырех ме
сяцев работаю т на н а
шем участке четыре 
бригады по обслуж и ва
нию экскаваторов. В состав брига
ды входит 4—5 человек—пом ощ 
ники маш инистов. В их распоря
ж ение вы делена автом аш ина, обо
рудованная радиостанцией, что 
позволяет начальнику смены и дис
петчеру оперативно руководить 
работой бригады. В смене брига
д а  обслуж ивает четыре—пять эк
скаваторов, производит уборку 
кузова, см азку  и т. д. К ром е то
го, дополнительно участвует в пе
регонах экскаваторов и в их не
плановы х ремонтах.

БРИГАДА „СКОРОЙ ПОМОЩИ»
Раньш е помощники маш инистов 

были закреплены  за определенным 
экскаватором . И п случае полом
ки собирали всех помощ ников к 
месту аварии, чтобы произвести 
ремонт. К тому же, деж у р н ая  м а
шина не всегда была под рукой. 
Э кскаваторы  по этим причинам не
оправданно долго простаивали. 
Теперь ж е стоит диспетчеру пере
дать по рации, что таком у-то эк
скаватору  требуется помощь, как 
через считанные минуты бригада 
на месте.

Рано еще, конечно, строить про
гнозы на будущ ее, но первые ш а
ги бригад по обслуж иванию  эк
скаваторов уж е дали результаты : 
значительно сократились, по срав
нению с прош лым годом, простои 
экскаваторов на неплановых ре
монтах, оперативно проводятся 
такие трудоем кие работы на ре
монтах, как  зам ена тросов, кабе
лей. Л . ЧИЖ АЕВ,

и. о. начальника участка эк
скавации рудника «Ж елез
ный».

КУДА ТЕЧЕТ ВОДА
Вы емка руды на 143 горизонте 

нынче идет не так , как  раньш е. 
И зм енилась последовательность р а 
бот, да и объем ы  их укрупнились.

Раньш е экскаватор углублялся 
по пологому склону. Через 20 мет
ров — остановка, потому что грун
товые воды затопляли гусеницы. 
П риходилось волей-неволей о ста
навливаться, ж дать, пока перене
сут насосы, н ар астят  трубопровод 
и откачаю т воду- Н еудобств много, 
но их как  бы не замечали, с ними

свыклись, кивали на природу.
И вот как-то мы задум ались, а 

нельзя ли эту досадную  помеху 
сделать своей союзницей? Н ельзя 
ли воспользоваться свойством во
ды устрем ляться в лю бые щели?

П опробовали, вырыли врем ен
ный водосборник—зумпф. В него, 
как  и предполагали, устремилась 
вода со всего горизонта. По сухо
му снимаем горизонтальны е слои 
со дна зум пф а. Потом его опять 
углубляем...

Теперь вода не скапливается под 
экскаватором  — раз. БелА Зы  по
лучаю т сухие подъезды  — два . К 
тому ж е  отпала необходимость н а
ращ ивать и монтировать трубо
проводы. Это экономия тр удоза
трат, труб (300 м етров), времени 
(15 дней).

Н а сегодня снят трехметровый 
слой по всей длине транш еи. Это 
четверть высоты горизонта. Нет 
никаких сомнений, что новый спо
соб организации водоотлива себя 
оправдает. Б. СИМОНОВ,

старший машинист экскава
тора № 14.

Над головою корни сосен
Новое русло реки Верхняя Ков- 

дора, сверкая граненным ж елезо
бетонным дном, почти вплотную  
приблизилось к сопке. Дальше 
путь пока закрыт. Сопку не обой
ти, не перепрыгнуть. Только 
пройти насквозь. Этим сейчас и 
заняты шахтопроходчики. Года 
через полтора нижний (контуры  
его уж е различимы) и верхний 
(пока в проекте) порталы соеди
нит почти цилиндрическая ж еле
зобетонная труба сечением 7 ,6  
метра. Нынче ж е тут обыкновен
ная штольня, длина ее на се
редину августа —  1 6 0  метров. 
Давайте в нее зайдем, экскурсо
водом попросим быть начальника 
участка Василия Никитовича Про- 
скурнина. Вот краткий конспект 
его рассказа, перенесенный на 
бумагу:

— Внимательно под ноги см от
рите, как  бы не загрем еть. Воды

ПОКА НЕ П Р О ЗВ Е Н Е Л  ЗВ О Н О К

ПРОВЕРЬ СВОЙ РАНЕЦ
Конец августа... Д л я  ш кольни

ков и их родителей настали го
рячие деньки, до первого сентяб
ря нуж но полностью экипировать
ся: от ш кольной формы до к а 
рандаш ной резинки.

В м агазине «С казка» можно 
приобрести симпатичного фасона 
школьную форм у для девочки, ее 
нам прислало Кировское швейное 
объединение. Удобные, прочные 
портфели изготовило Л енинград
ское объединение имени А. Б ебе
ля. И з Л енинграда пришли и к р а 
сиво оформленны е альбомы для 
рисования.

В книж ном м агазине №  2 но 
улице П арковой, 17 мож но приоб
рести учебники для обучения по

новой программе. Это «Русская 
речь» и «М атематика» для  II к л ас 
са, «Учебник русского язы ка» для 
учащ ихся V I I —V I I I  классов, «Ф и
зика» для  VI II  класса. Здесь ж е  
можно купить 12-копеечную а в 
торучку. Это новинка М урм ан
ской базы канцтоваров. О ттуда 
ж е — наборы цветного картона 
для уроков труда.

Н апоминаем время работы м а
газинов: «С казка» — с 11 до 20, 
перерыв с 14 до 16, книж ны е м а
газины —с 10 до 19 (26 августа— 
с 12 до 15).

Л. Ф ЕДОРЕНКО, директор 
магазина «Сказка»; Н. ША
БАНОВА, и. о. директора 
книжного магазина.

Какую оценку поставят школы?
К а ж д ы й  б о ец  К о в д о р ск о го  кустового  

с т у д ен ч еск о го  стр о и те л ьн о го  о т р я д а  
о т р а б о т а е т  ш е сть  ч асо в  в о б щ е о б р а зо -  
н ат ел ь н ы х  ш к о л а х  го р о д а . Э то зн ач и т , 
что о к о л о  двух  ты ся ч  ч а со в  своего  с в о 
б о д н о го  в р ем ен и  сту д ен т ы  б у д у т  б е 
л и т ь  и к р а с и т ь  ст ен ы , м ы ть  окн а  и 
"иолы. В хи м и ч еск и х  к а б и н е т а х  ш кол

п о яв и л и сь  р е д к и е  п р и б о р ы , н овы е к о л 
бы  и п роби рк и . Э то д а р  Л е н и н г р а д с к о г о  
те х н о л о ги ч еск о го  и н с ти т у та , о д н о го  и з 
кр у п н ей ш и х  х и м и ч еск и х  в у зо в  ст р ан ы .

Г. А Л ЕК С ЕЕВА , 
ком иссар К овдорского кустового  
студенч еского строительного отр яда.

не бойтесь, через сапоги не пе
рельется. И каску, каску  о б яза 
тельно! Это не украш ение, а пер
вая  заповедь техники безопасно
сти. Д а , да . Знаком ы й запах. П о
гребом пахнет. П од землей как- 
никак. П орода здесь поначалу с а 
м ая неудобная для  проходки. Гли
на, валунам и наш пигованная. Ее 
бы экскаватором  кусать. Обычным 
взрывным способом слож но.

М онолит — он гудит. А тут, 
слыш ите, глухо .Вот так  молчит, 
молчит и без предупреж дения сы 
пануть мож ет. Бы ло уж  раз т а 
кое, дальш е покаж у. По рельсам 
этим и пойдет наш  бункер-поезд. 
Тот, что у  входа. Гибкая длинная 
вагонетка. Всю породу после от- 
паливания вместить дол ж н а  — во 
время скоростной проходки, когда 
на монолит выйдем. Тогда и ш пу
ры можно будет бурить на метр 
восемьдесят. Бригады  проходчи
ков будут сменять друг друга по 
четыре р аза  в еутки.

Ч увствуете ,все время в гору 
идем? По воде определяйте, н а 
встречу беж ит. П ерепад высот в 
ш тольне равен трем промилям.

То есть три метра на каж ды й ки
лометр. Это чтоб вода самотеком 
по туннелю ш ла. Пить ещ е не 
хочется? С лева отличный родни
чок. Зубы  сводит, но вода—хоть 
на экспорт.

Видите, ребра крепи зачастили. 
14-3 метр. Тут и обвал произошел. 
Ночью. Ш веллеры, как  пластилин, 
смяло. Только гайки засвистели. 
В забое как  раз звено Ю. Д ем 
ченко работало. Опытные товари
щи. И сам звеньевой, и братья 
Сивовы: П етро, наш  предцехко-
ма, и меньшой Володя — смена 
горного м астера М. Уш каца.

Ч асто говорим на собраниях — 
опыт, опыт. Ну, он, конечно, и в 
процентах проявляется, и в каче
стве. Но ещ е опыт позволяет мгно
венно принять единственно п р а 
вильное решение. И еще почувст
вовать опасность.. Ведь сыпануло 
так, что среди породы, казалось, 
верхуш ки сосен запутались. Но к 
тому времени и породо-погрузоч- 
ная маш ина, и прочая техника 
у ж е  находилась по эту  сторону 
завал а . И наче бы с расчисткой

........................................  П О ДЗЕМ  МОЕ РУСЛО

за  неделю не справились. А так 
лишь две смены потеряли.

И еще об опыте. Проходчик 
считается неполноценным, что ли, 
если он кроме своей основной 
специальности не владеет профес
сией взрывника, маш иниста поро- 
до-погрузочной машины и элект
ровоза. Так вот, в этом смысле у 
нас полная взаимозаменяемость. 
Н екоторым д аж е  приходится ис
полнять роль лаборантки — гото
вить заж игательны е трубки д.; 
взры вов—и терять на этом до 4о 
смен в месяц.

Р аз уж  пош ла речь о трудно
стях наш их—бетон нужен. Пока 
не дойдем до монолита, необхо
димо сразу  стенки схватывать. А 
тут еще вагон с крепью где-то в 
пути застрял. Д еж урны е на стан
ции уж е по голосу нас узнают и 
отвечаю т без запинки: «Груз не
поступил».

Что еще у нас такого особе'1'' 
ного, показать чтоб? П ороду 
вагонетки или бункер-поезда в 
скип перегруж аем. Он уж е авто 
матически ползет на эстакаду  и в 
бункер, а там —машиной,. Видите, 
серебристая нитка от Ковдора 
протянулась. Это горячая и хо
лодная вода. Теперь уж е принять 
душ  после смены не проблема.

СИГНАЛ Д А Н - С И Г Н А Л  УСЛЫ Ш АН

ПРОСТОЕВ НЕ БУДЕТ!
В прошлом номере нашей газеш  был опубликован ответ ё н - 

ского леспромхоза на критические замечания, содержащиеся в 
заметке «Идет состав за составом» («Рудный Ковдор» от 3 ав
густа). Теперь газете отвечает заместитель директора ГОКа 
«Ковдорслюда» Г. Охотин:

«Вопрос улучшения работы погрузбюро рудника «Ковдор» 
рассматривался на заседании парткома комбината. Руководству 
рудника предложено перевести погрузбюро на беспрерывную ра
бочую неделю по скользящему графику. Автоколонне рудника 
дополнительно выделена грузовая автомашина МАЗ-500 и авто
кран грузоподъемностью 10 тонн».

И  3  B E  Щ  Е Н  И Е
Исполком Ковдорского город

ского Совета депутатов трудя
щихся извещает депутатов город
ского Совета и трудящихся горо
да, что II сессия XIV созыва 
Ковдорского городского Совета 
состоится 28 августа в 10.00 часов 
в помещении Дворца культуры 
имени 50-летия Октября.

На рассмотрение сессии выно

сятся вопросы : «Об организации 
спортивно-массовой работы среди 
трудящихся в Ковдорском ГОКе, 
в греете «Ковдорстрой» и в ГОКе 
«Ковдорслюда» (докладчики 
председатели комитетов профсою
зов), «Утверждение мероприятий 
по выполнению наказов, предло
жений и критических замечаний 
избирателей» (докладчик—предсе
датель горисполкома).

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА „ К И Р О В С К И Й  РАБОЧИЙ “ ---
на гаэету

орган Кировского горкома КПСС, Кировского и Апатитского городских
П О Д П И С Н А Я  Ц Е Н А  Д О  К О Н Ц А  ГО Д А  — 78 К О П .,

II о д п и с к а производится в отделениях связи и в киосках «Союзпечати». 
!Ь/Ф0<>0<х>00<><>000<>0<><х>0<><><>0<>0<х><><>0<хк><><>00<><><><х><>0̂ х><><>000<>000<>0<><><><><>̂ ^

Советов депутатов трудящ ихся.
НА М Е С Я Ц  — 26 КОП.

Редактор Я. МАХЛИН,

Д а е м  с п р а в к у
IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIII

ВО Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ  
ИМ ЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

24 ав гу с т а  Торж ественное собрание
коллектива ГОКа «К ов дорслю да» ,
п о св ящ ен н о е  «Д ню  ш а х тер а »  (18). Be 
чер  о тд ы х а  к о л л ек ти в о в  у ч а стк о в  д р о б 
л е н и я  и о б о га щ е н и я  об о гати тел ьн о й  
ф а б р и к и  (19-30).

31 а в гу с т а  — П р а зд н и к  д л я  перво 
к л ас сн и к о в  «Здр ав ств уй , ш кола!» (12).

к и н о
25 ав гу с т а  — «Больш ие хлопоты  и з-за  

м аленького м альчика» (12-30) ,«Д ау  
рия», в д в у х  се р и я х  (14, 17).

26 ав гу с т а  — «В ар в ар а—краса, длин
ная коса» (12-30), «Д ел о  № 306» (14,
16, 18).

28 ав гу с т а  — «Оперативный доку  
м ент» (17, 19, 21).

30 ав гу с т а  — «Л учш ие годы  нашей  
ж и зн и » , в д в у х  се р и ях  (18 -30 ,21).

31 ав гу ст а  — «В С ельве нет зв езд  
(19, 21).

В КИ Н О ТЕА ТРЕ «Ю НОСТЬ»
24- 26 а в гу с т а  — «Черный принц»  

(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).
27—28 а в г у с т а —«С меш ная девчон ка», 

в д в у х  се р и я х  (11, 15, 18-15, 21).
29—30—31 ав гу с т а  — «И спанки в Па

ри ж е»  (29-го — 18-15, 20, 22; 30—31-го
—  2 2 ) .

29 а в гу с т а  — «Этот славный парень»  
(12, 14, 16).

30—31 а в гу с т а  — «П оследние дни  
П омпеи» (12, 14, 16, 18-15, 20).

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
Д вор ец  культуры  им. 50-летия О к

тября объ яв л яет  набор  учащ ихся  
на курсы кройки и ш итья.

Срок обучения 8 м есяцев, с 1 ок тя б
ря 1973 года  по 1 июня 1974 года.

Заявления приним аю тся в б у х га л т е
рии Д вор ц а  культуры .

Адрес редакции: 184140, Мурманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03, Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 5288



Нам-одиннадцать!
В начале сентября исполняется 

одиннадцать лет с того дня, как Ков- 
дорский горно-обогатительный комби
нат выдал первую партию железного 
концентрата. За годы своего сущест
вования Ковдор поставил металлур-. 
гическим заводам страны 28 миллио
нов 770 тысяч тонн концентрата. А 
к концу пятилетки эта цифра возра
стет до 36 млн. 330 тысяч тонн.

Для наглядности скажем, что 
сырья, выпущенного за одиннадцать 
лет одним нашим комбинатом, с лих
вой хватило бы для удовлетворения 
годовой потребности в черном ме
талле такой промышленно развитой 
страны, как Англия.

М атериалы , рассказы ваю щ ие о том, как 
на обогатительной ф абри ке ш ла борьба 
за увеличение количества и качества кон
ц ентрата, читайте в следую щ ем номере.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

РУЛНЬШ
КОБЛОР Газета издается 

с 21 июля 1962 года.

Орган партийного, профсоюзного комитетов и дирекции Ковдорского горно-обогатительного комбината

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КО М М У Н И СТА '

Недостатки— на контроле
В июне-июле в цехе те

хнологического транспорта 
проходила массовая провер
ка маиольвовайия матери
альных ресурсов. В резуль
тате ;было выявлено немало 
^достатков, упущений. В 
частности, в условиях хра
нения, использования и уче
та горюче-смазочных мате
риалов. Комиссия принципи
ально подошла к . рассмот
рению этого вопроса, потре
бовала от администрации 
навести порядок на цеховом 
масло-заправочнш  пункте. 
Тетерь за состоянием тер
ритории пункта ответствен 

, определенный человек, вы
делен обслуживающий пер
сонал. Убраны помещения.

Очищены емкости. Налаже
ны учет и выдача горю
че-смазочных материалов. 
Но пока еще не решено, 
куда сливать дизельное то
пливо из баков автомоби
лей.

В цехе нет специального 
помещения для хранения 
автошин, в результате они 
раньше срока выходят из 
строя. При плановой госу
дарственной норме в 30  
тысяч км фактический про
бег автомашин составляет 
2 8 ,1  (плановая по комби
нату —  2 7  тысяч). Таким 
образом, цифра несколько 
ниже государственной, но 
выше комбинатовской. Это 
объясняется и неудовлетво

рительным состоянием карь
ерных дорог, и отсутствием  
места для хранения и, в не
которых случаях, неумелой  
эксплуатацией со стороны 
водителей.

Кроме того, в цехе нет 
вулканизационного участка, 
это удлиняет время нахож 
дения автомобильных камер 
в ремонте, да и расходы на 
транспортировку в цех под
готовки производства боль
шие.

В цехе велики еще поте
ри рабочего времени. Комис
сия изучала и этот вопрос. 
По ее мнению, целесообраз
но организовать заправку 
автомобилей дизельным то
пливом и водой по дороге

в карьер. Обычно шоферы 
почти одновременно приез
жают на заправку, создает
ся очередь, теряется много 
времени. Емкость есть —  
для полива карьерных до
рог. Зимой она бездействует. 
Может, ее приспособить’?

Многие вопросы решает 
группа народного контроля 
цеха. Работа ее проходит 
под непосредственным ру
ководством партийной орга
низации. Активно участву
ют в рейдах группы народ
ного контроля коммунисты 
В. П. Спирин, С. В. Левша- 
ков, Е. В. Родыгин и дру
гие.

В. СТОРОЖИНСКИИ,
электрослесарь цеха те
хнологического транс
порта, заместитель се
кретаря партийной ор
ганизации, председа
тель группы народного 
контроля.

2 С Е Н Т Я Б Р Я -В С Е С О Ю ЗН Ы Й  
НЬ РА БО ТН И КОВ НЕФТЯ- 

чС И  И ГАЗОВОЙ ПРО М Ы Ш 
Л ЕНН О СТИ _____________________

Заправиться? 
Пожалуйста!

Называют наш участок 
горюче-смазочных материа
лов в обиходе просто «за
правкой». И без нас, верно 
говорят, далеко не уедешь.

сЛе преувеличу, если ска
жу, что участок ГСМ «пи
тает» большую часть машин 
и механизмов комбината. 
В нашем ведении две АЗС
— авто-заправочные стан
ции. Одна обеспечивает ав
томобили цеха подготовки 
производства, другая—цеха 
технологического транспор
та. Их так и называют — 
«нижняя» и «верхняя». Об
служивающий персонал этих 
станции—люди, которые ра
ботают вместе уже давно, 
некоторые трудятся больше 
десяти лет. Коллектив не
велик—19 человек. Есть у 
нас свои маяки—это ударни
ки коммунистического тру
да сливщик Петр Алексе
евич Протасенко, заправщ и
ца Анна Петровна Кузне
цова, старший кладовщик 
Анастасия Прокопьевна Гу
сак и другие.

Через наши руки, по 
средним годовым расчетам, 
проходит 10 тысяч тонн ди
зельного топлива, 20—мазу
та, 5—бензина. Самая боль
шая потребность—в мазуте. 
Главные его потребители— 
участок сушки обогатитель
ной фабрики и котельная 
подхоза, которая недавно 
перешла с твердого топли
ва на жидкое.

Участок ГСМ понемногу 
расширяет свои границы. В 
связи с открытием город
ской авто-заправочной стан
ции поставлены новые ем
кости. В скором будущем 
предстоит строительство но
вой нефтебазы. По плану 
она должна войти в строй 
действующих в 1978 году.

В. СИДОРЕНКО,' 
начальник участка ГСМ 
цеха подготовки про
изводства.

Радость полной отдачи
Смену нашу некоторые 

считают на опытной фабри
ке несерьезной. Молодые, 
мол. Но когда подводятся 
итоги работы, о несерьезно
сти речь не идет. Резуль
татами своего труда мы мо
жем гордиться.

У всех на спецовках го
рят комсомольские значки, 
так у нас принято. С утра 
ребята торопят меня под
считать результаты вчераш
него дня. Как-то не лади
лась у нас работа. Ходили 
понурые, недовольные со
бой, пока не докопались до 
причины: амплитуда коле
бания концентрационного 
стола оказалась выше нор
мальной, поэтому процесс 
расслоения минералов не 
удавался.

Работать на опытной фа
брике сложнее, чем на обо
гатительной. Мы испытыва
ем новые схемы разработок 
руд, предложенные исследо- 
ватеиыокими институтами. 
На обогатительной люда 
привыкают к одной посто

янной операция. А у нас —  
задания часто меняются, 
проверяем целый ряд режи
мов работы. Получается, что 
мы как бы трудимся на не
скольких миниатюрных фа
бриках одновременно. Для

этого десяти классов мало. 
У всех в смене —  среднее 
специальное образование. 
Они и рабочие, они и ис
следователи.

Вот машинист мельницы 
Николай Салынин. Поначалу 
мне приходилось простаи
вать около его мельницы 
почти всю смену. Теперь и 
знаний, и опыта ему хвата
ет, чтобы самому отрегули
ровать мельницу и работать 
бесперебойно. На него те
перь можно положиться в

любых ситуациях. Веселая, 
неунывающая констратор- 
щица Нина Аверкиева мо
жет кого угодно заразить 
желанием работать. Как и  
Николай, она окончила фи
лиал Ленинградского инду
стриального техникума. На
сосы обслуживает Людмила 
Конькова. Как-то она уво
лилась с фабрики, уволилась 
и  поняла что любимое дело 
осталось здесь. Вернулась. 
Очень многое было забыто, 
многое уж е не получалось. 
Но справилась девушка, 
стала одной из лучших.

Бывают, конечно, у нас 
неурядицы. 0 них открыто 
говорим друг другу. А с та
ким настроением в коллек
тиве легко работается.

По итогам II квартала 
комитет комсомола ГОКа 
признал наш у «мену луч
шей среди комсомольских 
коллективов. Что ж, очень 
рады. Восприняли награду 
как аванс и не подведем.

J1. АХМЕТШИНА, 
мастер смены опытной 
фабрики.

.............  ТОВАРИЩ  УРОЖ АЙ

С В О Д К А  
ХОДА УБОРКИ ОДНОЛЕТНИХ И МНОГОЛЕТНИХ 

ТРАВ В ПОДСОБНОМ ХОЗЯЙСТВЕ
по состоянию на 29 августа

Наименование организации План в (га) Убрано

Ковдорский ГОК 260 150
Трест «Ковдорстрой» 50 50
Рудник «Ковдор» 30 30
Енский леспромхоз 24 24
Рудник «Ена» 30 30
ТЭЦ 16 16
Ковдорская ГРП 16 16
Городские организации 10 10
Подсобное хозяйство 134 90

НЕЗАМЕНИМЫЕ ВИЛЫ
В минувшую субботу работать на полях подхоза вы

пало сотрудникам комбинатоуправления. Им выделили 
несколько делянок (9 гектаров), выдали инструменты 
(вилы) и дали задание собрать в копны и погрузить 
скошенную зеленую массу (предназначенную для На
кладки на силос). Задание есть задание. И люди, по
жертвовавшие выходным ради такого дела, разбрелись 
по полю и стали усердно сгребать траву не очень при
способленными для этого острыми трезубцами.

Тем временем на дороге появился управленческий га
зик, впряженный в пароконные грабли на жестком ж е
лезном ходу. Многие еще из окна автобуса заметили 
эту, отнюдь не последнего слова, уборочную технику, 
стоявшую на ближнем поле. Вернее, скользнули по ней 
непонимающими городскими глазами. А  Николай Пет
рович Ершов посмотрел и возмутился. Мало того, он 
не поверил, что эти грабли для северных полей не при
годны и что их нельзя отремонтировать. Можно. Как 
оказалось, вдвоем и всего за полчаса.

И вот уже все воочию убедились, что вилы на дере
вянном черенке не идут ни в какое сравнение с граб
лями на железных колесах. Зеленая масса расчертила 
поле ровными, как под линеечку, валками. Их сгребать 
в копны уже не составляло особого труда. И главное, 
работа заспорилась, поле перестало казаться таким не
объятным, а занятие по сбору травинок вилами, таким, 
извините, бестолковым. Ведь дело не в том, что жалко 
своего труда. Каждый понимал, что мог сработать ку
да продуктивнее, если бы не дедовский способ уборки.

Все мы знаем, что помогать убирать урожай надо. 
Но почему обязательно вручную? Почему руководите
ли подхоза, так настойчиво требующие помощи, не по
беспокоились, скажем, о лобогрейке — приспособлении, 
которое энциклопедический словарь называет «простей
шей жатвенной машиной». Тогда бы не приходилось и 
копнить вручную. А уверение, что пароконные грабли 
для торфяных земель не годятся, тоже не кажется 
серьезным. Зубья можно просто проредить. И, наконец, 
неужели в богатом ассортименте сельхозтехники на 
сегодняшний день не найдется таких машин и механиз
мов, которые пришли бы на смену доисторическим 
вилам?

Все эти вопросы мы задаем директору подсобного 
хозяйства Владимиру Борисовичу Чистякову. И наде
емся, что он найдет время ответить газете. В порядке 
размышления над вопросом, как убирать урожай в бу
дущем году.

ЗДРА ВСТВУ Й, ШКОЛА!

Триста первоклассников
сядут за парты 1 сентября в трех школах города. Мно
гие из них — вчерашние выпускники (надо же, и семи
летние граждане могут назвать себя выпускниками) 
детских садов «Березка», «Аленушка» и других до
школьных учреждений. Они переступят порог школы в 
достаточной степени подготовленными. И уж  по край
ней мере будут знать, в какой руке держать карандаш 
и из каких букв состоит существительное «букварь».

К тому времени, когда газеты разнесут почтальоны, 
уже будет известно, как прошел в Доме культуры тра
диционный праздник первоклассника. Именно здесь, на
кануне первого дня учебы, ребята познакомятся со 
своими верными друзьями — «пятеркой» и «четверкой», 
а Портфель, Учебники и Тетради обратятся к ним со 
словами веселого напутствия. Закончится праздник, 
если позволит погода, радостным шествием по городу.

Итак, завтра в школу в первый раз, завтра в школу 
в первый класс!

Т. КАИРА,
заведующая детским сектором Дворца культуры.

Завтра начнется Ж Ж 
новый учебный год. ^ 1  
О том, как подго
товлены к нему 
школы, что нового ждет ре
бят в увлекательном путе
шествии по стране знаний, 
нам рассказали:

Михаил Алексеевич Пав
лов, и. о. завуча школы 
№ 16:

— Ремонт в школе мы 
сделали еще в июне. Мы— 
это учителя, ученики, роди
тели и шефы. Сейчас зд а
ние уже полностью отре
монтировано. Покрашены 
панели, полы, парты, оста
лось только оформить клас
сы, но это уже забота са
мих ребят во время учебы. 
В этом году наша школа 
переходит на обучение по 
кабинетной системе. Пер-

С Н О В А  В П У Т Ь
вого сентября уроки лите
ратуры и русского языка, 
математики и химии, иност
ранного языка и географии 
будут проходить в специ
ально оборудованных каби
нетах.

Фетта Ильинична Семено
ва, директор школы № 17:

— Летом мы полностью 
отремонтировали школьные 
помещения. Учащиеся во 
время практики, и, позднее, 
студенты строительного от
ряда очистили подвальные 
помещения. Здесь в течение 
учебного года будут обору
дованы лыжная база шко
лы, легкоатлетический ма
неж, стрелковый тир. Летом

многие наши старшеклас- 
ники отдыхали в спортивно
трудовом лагере «Ковдорец» 
под Ейском. Они пригото
вили школе подарок—купи
ли на заработанные деньги 
пианино.

Валентина Николаевна 
Екимова, директор школы 
рабочей молодежи:

— Сто сорок заявлений 
поступило в приемную ко
миссию школы. Это значит, 
что еще сто сорок молодых 
рабочих после смены сядут 
за п&рты. Сейчас у нас го
рячая пора—планируем про
ведение лекций, различных 
тематических вечеров в по
мощь учащимся.



ТРЕТЬЯ С Е С С И Я ‘

СТУДЕНЧЕСКАЯ ТРЕХЛЕТКА
Перед отъездом в Ленинград в 

ш табе Ковдорского кустового сту
денческого строительного отряда 
собрались командиры и комиссары. 
Мы попросили их ответить на два 
прощальных вопроса: «Что вы д а 
ли Ковдору? И что вам дал Кон
дор?».

Первым ответил командир Ки
ровского районного отряда А. Циль- 
ко:

— Наши ребята поработали в 
Ковдоре очень хорошо. Возьмем, 
к примеру, главный показатель. 
Первоначально предполагали вы 
полнить объем капитальных вло
жений «а сумму миллион рублей, 
а освоили 1 миллион 400 тысяч 
рублей.

Соблюдая субординацию, в р аз
говор вступил командир кустового 
студенческого строительного отря

да А. Сомов:
— На север новичков не посы

лают. Почти все наши бойцы про
шли хорошую шкоЛу на целине.

Что мы конкретно сделали? Бе
тонировали фундаменты корпусов 
АБОФ — ударной комсомольской 
стройки. Бригада бойцов «Лото
са» работала, и ж ила даже, на 
стройплощадке водозаборных со
оружений. Студенты проложили 
километры инженерных сетей в 
Ковдоре. Подготовли к сдаче 21-й 
и 23-й дома в Микрорайоне. В Ене' 
от фундамента до кровли постро
или двухквартирный дом. Провели 
железнодорожную ветку к окла
дам ороа. Прорубили тринадцать 
с половиной километров лесопро- 
оек для водовода... Надо продол
ж ать?

Главное, что мы увозим отсю

да,— опыт первого в стране кусто
вого строительного отряда. Р аз
мах строительства в Ковдоре про
диктовал новую структуру нашей
организации. Кустовой отряд, со
единенный из семи линейных, ра
ботал с трестом «Ковдорстрой» и 
его подрядчиками как единое зве
но. Хотя поначалу и создавалось 
такое положение, что нам нечем 
было загрузить своих ребят.

Рассказ командира дополнила 
секретарь партийной организации 
отряда J1. Райкова:

•— На следующее лето в Ков
дор приедут эти же отряды. Мы 
будем просить Ленинградский тех- 
яолопическмй институт заключить 
с трестом «Ковдорстрой» трехлет- 
ний дош вор о сотрудничестве. В 
договор мыслится включить пунк
ты об обмене делегациями в те

чение года, о работе аа  базе тре
ста «Ковдорстрой» наших научных 
студенческих обществ. Задел для 
будущей совместной работы есть, 
и немалый. Мы знаем нужды ков- 
дорских строителей, они знают те
перь наши возможности. Недаром 
же предложили нам создать в бу
дущем году бригады дорожников, 
кровельщиков и так далее.

И еще. Командирам и комисса
рам линейных отрядов каждый 
третий трудовой семестр дает не
оценимое: умение работать с людь
ми, начиная от организации про
изводства и кончая пуговицами на 
куртках подчиненных.

Своеобразный итог беседе... под
вел командир отряда «Романтик» 
Б. Васильев.

— Так и напишите: уставшие,
но довольные студенты отбывают 
домой. Усталость снимут сутки 
сна в поезде, а хорошее впечат
ление на весь год останется. Его 
в Ленинград и привезем.

РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ 
«РУДНОГО КОВДОРА» 
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 

АБОФ
Д Е Л О  —В Т Р У Б Е ?

Д О  7 6 0  ЛИТРОВ в секунду—  
^  такой будет пропускная спо

собность строящегося водовода ре
ка Ена— Ковдор. Он должен обес
печить водой не только будущую  
апатито-бадделеиговую фабрику, 
но и сам город.

Водопровод— это целый инже
нерный комплекс, состоящий из 
водозаборных сооружений, сем- 
Нс^щатикилометрового трубопро
вода и водоочистных сооружений.

ПрокладяГу сети трубопровода 
уж е полтора года ведет субпод
рядчик-треста «Ковдорстрой» —  
шестое строительное управление 
треста «Спецстроймеханизация». 
Эпиграфом к пояснениям началь
ника участка Ю. Яковца можно 
поставить его же слова: «Объект 
этот не пусковой».

Так мы и не выяснили, когда 
лее строители намечают сдать во

довод в эксплуатацию? Главный 
инженер СУ-6 А. Молотков счи
тает, что в четвертом квартале 
следующего года. Начальник уча
стка Ю. Яковец— во втором квар
тале. Как, кстати, и в графике 
значится. То есть до конца стро
ительства осталось десять меся
цев, шесть из которых приходят
ся на заполярную зиму. А еще 
не уложено два километра семь
сот метров трубопровода. Это. са
мые трудные участки: скальные, 
болотные, переходы через два 
ручья, прокол под полотном ж е
лезной дороги.

Немного посчитаем. За три лет
них месяца уложено четыре ки
лометра труб. За два осенних 
нужно уложить около трех, к 
тому же на участках повышен
ной сложности. Спрашивается, 
как с этой задачей справятся 
строители? ,
,, Вот небольшой ручеек Можель.

Строители оставили переход че
рез него на потом. Зимой, гово
рят, воды меньше будет. Понят
но, воды меньше— льда больше. 
А летом в Можеле совсем не бы
ло воды, пересох...

В сентябре СУ-6 займется гид
равлическими испытаниями тру
бопровода, изолированием швов, 
земляными работами. Испытания 
будут проводиться вынужденно, 
поскольку 'кончатся трубы для 
укладки. А желательно бы их 
проводить именно сейчас, до зи
мы. Не оставляя на потом эту 
важную часть работы.

В ноябре начнут монтировать 
колодцы. А не сорвется ли из-за  
нехватки чего-нибудь (скажем, 
полевой электростанции для ра
зогрева бетона) и этот план?

И, наконец, отметим хрониче
скую билезнь —  низкое качество 
работ. В адрес СУ-6 послан во
рох писем и телефонограмм по

этому поводу, а качество анти
коррозийной изоляции труб не 
улучшается. В районе 1 0 2  кило
метра железной дороги мы про
верили, как заизолированы уло
женные, но еще не засыпанные 
грунтом трубы. Три слоя усилен
ной антикоррозийной изоляции 
один за дугам отслоились от тру
бы при первом прикосновении.

Итак, проводка нитки внешних 
сетей —  работа не срочная, по 
мнению руководителей СУ-6. А 
но нашему мнению, чтобы строй
ку не лихорадило в следующем 
году, стоит ускорить темп рабо
ты, стоит заранее продумывать 
завтрашний рабочий днь. 

Рейдовая бригада «Рудного 
Ковдора»: М. АНИСИМОВ,
и. о. главного и н ж е н е р а  
ЖКО; Р. КАРПЕНКОВА, 
куратор ОКСа; Л. ДМИТ- 
РЕНКО, студентка факуль
тета журналистики ЛГУ.

Трещина 
на экране
На том самом, на голубом 

экране телевизора. Пока она 
ещ е незам етн а, не влияет на 
качество изображ ения. Но она 
сущ ествует и м ож ет в любое 
время закры ть весь экран...

Как известно, Риколатвинская 
радиорелейная станция обеспе
чивает передачу программы 
центрального телевидения на 
Ковдор. Она п ризвана прини
м ать сигналы, усиливать их и 
передавать Ковдорскому ре- 
траслятору. Собственно, от ее 
нормальной работы  все зависит. 
И вот именно она, Риколатвин
ская радиорелейная станция, 
находится сейчас в состоянии, 
близком к аварийному.

Д ело не в аппаратуре, ап п а
ратура работает нормально. Д е 
ло в помещении станции. По
запрош лой зимой ветром два 
р аза  сры вало кровлю . Наконец, 
се сделали  из ш естимиллимет
рового ж елеза . Но так  небреж 
но приварили, что кры ш а в не
которых местах протекает. А 
если добавить к этому, что и 
стены выполнены без гидроизо
ляции, то можно себе предста
вить, каким испытаниям под
вергается слож ная апп аратура. 
К тому же, мож ет выйти из 
строя и трансф орм аторная под
станция.

Пока стоят погожие осенние 
дни, на станцию  ещ е можно 
проехать. Через две—три неде
ли снег сделает дорогу непро
ходимой. И тогда будет позд
но. Горисполком обратился с 
просьбой к тресту «Ковдор
строй» и к ГОКу «Ковдорслю- 
да» как мож но быстрее при
ступить к ремонту. Н адеемся, 
что товарищ и откликнутся без 
промедления. Иначе трещ ина 
грозит погасить экраны .

Д . СЕДОВ, 
старш ий инж енер-руково
дитель Ковдорского ретран 
слятора.

""..11...... ........... 1.....  .....ТРЕВОГА!

З И М А  Н Е  З А Г О Р А М И

И С В Е Р Х У , И С Н И З У
На опытной фабрике нет 

специального помещения 
для хранения запасных ча
стей. Летом—не страшно, а 
когда выпадет снег, их не 
так-то просто будет извле
кать из-под него. Поэтому 
мы изготовили специальные 
стеллажи, чтобы разложить 
на них запчасти. Это только 
один пункт из фабричного 
плана подготовки к зиме.

Но есть вопросы, которые нам 
самим не потянуть. В первую 
очередь—речь о кровле. В этом 
году на ф абрике демонтировано 
суш ильное отделение и на его 
базе  установлено обж иговое. 
Естественно, был произведен 
косметический ремонт. Но пер
вый ж е дож дь оставил от по
белки одни в о с п о м и н а -  
ния. Крыша протекает. Все во
семь лет протекает. Столько, 
сколько сущ ествует ф абрика. 
Причем, все это врем я ремонт 
кровли еж егодно заносится в 
план подготовки к зиме. И так 
ж е еж егодно ремонтно-строи
тельное управление его перено
сит.

Далее. Второй год пошел, 
как ликвидирована пешеход
ная дорожка к фабрике. 
Причина—прокладка трубы 
оборотного водоснабжения к

цеху технологического тран
спорта. Возможно, этот тру
бопровод не нужен тран
спортникам, раз так долго 
его ведут. А мы второй год 
вынуждены по дороге на ра
боту и с работы лавировать 
между колесами автомашин. 
Хорошо, когда это легко
вые. А если КрАЗы и 
БелАЗы? Особенно зимой 
на скользком насте. Особен
но осенью и летом—в грязи 
и воде по колено.

К тому же, полотно до
роги выше входа в здание 
и все время за счет просы
пания сухих хвостов под
нимается. В результате мы 
первыми ощущаем на себе 
дождь и распутицу. Вся во
да и грязь устремляются к 
нашим воротам.

Д ум аю , теперь понятно, по
чему с приближением зимы  р а 
ботники опытной фабрики с тре 
вогой смотрят наверх (кровля!) 
и под ноги (пеш еходная дорож 
ка!).

В. ГУРЬЕВ,
сменный мастер опыт
ной фабрики.

подписаться на газету  

«РУДНЫЙ КОВДОР»?
С 1 сентября это можно 

сделать у  общественных 
распространителей печати. 
Побеспокойтесь о том, что
бы ваш адрес и фамилия 
были правильно записаны.

Списки подписчиков и 
деньги сдаются в кассу ком
бината.

Подписная цена на год— 
52 копейки.

Напоминаем, что в киос
ки «Союзпечати» «Рудный  
Ковдор» не поступает.

Р  АССТАВАНИЕ с роди- 
* телями' все 154 малы

ша перенесли стойко. В пу
ти до поселка Эсхар Харь
ковской области они чувст
вовали себя прекрасно. П о
долгу не отходили от окон, 
восторженно делились впе
чатлениями. Увидев стадо

коров, Коля и Дима Моро
зовы с гордостью Заявили, 
что это их коровки, с под- 
хоза.

На станции Чугуев ^ и ю 
ня стояла теплая солнечная 
погода. Нас с цветами 
встречали представители 
школы-интерната. Это было 
очень приятно. Когда авто
бусы подвезли нас на тер
риторию дачи, дети обрадо
вались. Действительно, ме
сто очень красивое: огром
ные деревья, все в зелени, 
очень много цветов. Здесь 
все без исключения было 
подготовлено для здорово
го отдыха детей.

Мы заняли спальный кор
пус школы-интерната. Ком
наты изолированы друг от 
друга, с отдельными входа
ми. Столовая—в отдельном 
здании.

Везде сотрудники дачи 
постарались навести уют, 
чтобы дети могли спокойно

Даем с п р а в к у :
пшшшшшпшмшшшшш

ВО Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ  

ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ О К ТЯ БРЯ

5 и 7 сентября. Б еседа «Ху
дож ественная сам одеятельность 
как ф орм а досуга» . (20). 5 сен
тября  — в помещ ении красного 
уголка общ еж ития на ул. К и 
рова, 3. 7 сентября — в красном 
уголке общ еж ития на ул. П о
беды, 4.

поиграть, отдохнуть. С со
бою мы привезли много иг
рушек, различных пособий, 
бумаги и карандашей, по
этому в ненастные дни, а 
их в этом году было более 
чем достаточно, ребята не 
скучали.

А в солнечную погоду

старались как можно доль
ше пробыть на улице. Хо
дили на поля смотреть, как 
убирают хлеб. Очень пон
равились ребятам комбай
ны. Увидели они, как ра
стет морковь, капуста, кар
тофель, огурцы, помидоры. 
Малыши узнали, сколько 
сил и труда затрачивают 
люди, чтобы вырастить уро
жай. Мы заметили, что пос
ле этого они бережнее ста
ли относиться к хлебу. Ч а
сто скандировали послови
цу: «Слава тем, кто хлеб
растил, не ж алел труда и 
сил!».

А сколько удовольствия 
доставляли детям прогулки 
на луг, где видимо-невиди
мо цветов, бабочек, жуков, 
кузнечиков, божьих коро
вок! Во время таких про
гулок воспитатели расска
зывали о травах, о цветах, 
о насекомых. Теперь ребя
та легко узнают клевер

8—9 сентября

состоятся три спектакля Л е 
нинградского цирка на сцене
(8-го — 18-30, 21; 9-го — 11).

к и н о
31 августа — «В Сельве нет 

звезд»  (19, 21).
1 сентября — «Винни-пух и 

день забот» (12). «Д орога к 
счастью », в 2 сериях (14, 17).

2 сентября — «С трогая игра» 
(12). «Лисы Аляски» (14, 17).

4 сентября — «Я—Тянь-Ш ань», 
в двух сериях (18, 21).

6 сентября — «Чертова дю 
ж ин а»  (17, 19, 21).

луговой, колокольчик рас
кидистый, луговую герань, 
гвоздику. Выучили о них 
множество поговорок, сти
хов, пословиц.

Выезжали мы и за преде
лы поселка: к Суворовско
му колодцу, в город Чу
гуев, два дня провели в

Полтаве. Все дети, кроме 
самых маленьких, побывали 
в Харькове, в зоопарке.

Часто на даче устраива
лись вечера развлечений: 
дни рождения, встречи на
ших детей с детьми подго
товительных групп одного 
из детских садов поселка, 
кукольные представления.

Мы внимательно следили 
за самочувствием каждого 
ребенка. При сдаче и при
еме смен воспитатели и ноч
ные няни сообщали друг 
другу о том, как дети спа
ли с аппетитом ли ели, бы
ли ли активны в течение 
дня. Малыши особенно ощу
щают потребность в заботе, 
каждому из них хотелось 
поделиться впечатлениями, 
услышать ласковое слово. 
Воспитатели и няни терпе
ливо выслушивали ребенка 
и принимали живое участие 
в его интеерсах.

Ну и, конечно, немало-

В КИНОТЕАТРЕ «Ю НОСТЬ»

1—2 сентября — «Последний 
гайдук» (12, 14, 16-10, 18, 20, 
22-10).

3—5 сентября — «Запретная 
лю бовь» (12, 14, 16, 18-15,20,22).

6—7 сентября — «Все в спеш 
ке» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

ВНИМ АНИЕ!

С 1 сентября начинаю т р аб о 
ту при спорткомплексе Ковдор
ского ГОКа секции: волейболь
ная, баскетбольная, плавания, 
футбольная, хоккейная, лы ж -

важным является питание. 
Здесь надо отдать должное 
нашим поварам, которые 
готовили вкусную и разно
образную пищу. Дети пита
лись четыре раза в день и 
перед сном выпивали круж 
ку молока или кефира 
булочкой.

------- -----— КАК ОТДЫ ХАЛОСЬ?

Закаливающие процеду
ры: солнечные ванны, ут
ренняя гимнастика, воздуш
ные ванны, обливание под 
летним душем (он находил
ся во дворе) купания в ре
ке — положительно сказа
лись на здоровье детей, они 
хорошо загорели, окрепли, 
поправились.

Заканчивая, хочется вы
сказать несколько пожела
ний на будущее: для рабо
ты на даче нужно пригла
шать врача-педиатра, дети 
перед летним отдыхом дол
жны быть осмотрены вра
чом «ухо-го рло-нос». Ну, и 
самое нетрудное — нужно 
более внимательно отно
ситься к отъезду детей на 
дачу и к встрече их.

А. ВИЦИНА, 
заведующая детским 
комбинатом «Солныш
ко».

Редактор Я. МАХЛИН.

ная, ш ахм атная , борьбы, ш тан
ги, настольного тенниса, руч
ного м яча и группа здоровья.
Ж елаю щ ие зан им аться  в этих 
секциях могут зап исаться в 
спорткомплексе с 14 до 19 ч а 
сов, кроме понедельника.

А З А  О К Н О М :
На субботу и воскресенье м е

теорологи предсказы ваю т пере
менную облачность, временами 
дож дь, ветер юго-восточный
7— 8 метров в секунду, тем пера
туру ночью 1— 6 , днем 10— 15 
градусов тепла.

А  В Ы  Н Е  З А Б Ы Л И

«СОЛНЫШКО» ПОД СОЛНЦЕМ ЮГА

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 5410



О П Е Р Е Ж А Е М
В Р Е М Я

План августа по выпуску то
варной продукции коллектив 
нашего комбината выполнил на 
106,6 процента, по реализации 
продукции — на 104,4 процен
та, по выпуску железного кон
центрата — на 106,7 процента. 
ЭТО ПОЗВОЛИЛО НАШЕМУ 
КОЛЛЕКТИВУ УЖЕ 2 СЕНТЯБ
РЯ ЗАВЕРШИТЬ ПЛАН ДВУХ 
ЛЕТ И ДЕВЯТИ МЕСЯЦЕВ ДЕ
ВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ ПО РЕАЛИ
ЗАЦИИ ТОВАРНОЙ ПРОДУК
ЦИИ.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

рудный
КОБАОР

ПЯТНИЦА,

7  с е н т я б р я
1973 года
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Слово о товарище
Н а участке буровы х р а 

бот рудника «Ж елезный», 
который носнт имя XX III 
съезда  К П СС, с начала го
да не было ни одного слу
чая невыполнения месячно
го плана. И мне хочется 
рассказать  о своем товари
ще по работе, о машинисте 
бурового станка Борисе 
Ефимовиче К арасю ке.

П риведу только один при
мер, Исклю чительный, п р ав 

да. Но где, как  не в крити- 
ских ситуациях и прояв

ляется характер человека, 
раскры ваю тся, м ож ет, н еза 
метные доселе черты. И еще. 
П обедителями в критичес
ких ситуациях вы ходят толь
ко те, кто подготовил себя 
к ним всей своей жизнью .

К ак-то после м онтаж а и 
запуска в работу СБШ -250 
серии «МН» вы явился круп
ный ..заводской дефект. И з- 
ч'" й е г о  станок нельзя бы 
ло эксплуатировать.

К арас’юк, в то время з а 
мещ авш ий старш его м аш и
ниста станка, предлож ил з а 
менить вышедш ие из строя 
напорные цилиндры други 
ми—от станка серии «А».

Борис Ефимович сам воз
главил ремонтную  бригаду, 
четко организовал работу, 
и в субботний день за одну 
смену они полностью подго
товили станок, хотя работы  
там  было на две с полови
ной смены.

С. ТИХОМИРОВ, 
старший машинист бу
рового станка № 8, ка
валер ордена Трудово
го Красного Знамени.

НАМ — ОДИННАДЦАТЬ!

Сегодня исполняется 45 лет со дня утверждения орде
на Трудового Красного Знамени. Согласно Положению, 
этим орденом за особые заслуги в области социалистичес

кого строительства, обороны страны, за отличие в труде и высокие произ
водственные показатели награждаются как отдельные лица, так и целые 
коллективы.

В этой подборке мы рассказываем о наших товарищах по работе, ко
торые за самоотверженный труд на земле Заполярья были отмечены высо
кой правительственной наградой—одним из старейших советских орденов.

Р або тает  на р у д 
нике «Ж елезном» 
б у л ь д о з е р и с т  
Адам Трофимович 
П авленко. • Р ассказать  о нем 
я попросила Федора Ефимо
вича Рубцова, товарищ а по 
работе и друга семьи П а в 
ленко.

Ну, что я о нем, о П а в 
ленко, могу сказать? Т оль
ко одно—хорош ий человек. 
И работяга, каких поискать, 
и товарищ  отзывчивый, и в 
семье у него лад . Это, так 
сказать, в общ их чертах. 
Сколько я его знаю ? Д р у ж 
бе наш ей ни много ни м а 
л о —больше 20 лет. Н ачи на
ли вместе в Заш ейке— вели 
высоковольтную  линию на 
К овдор. А дам работал  и л е 
сорубом, и разнорабочим  — 
там , где нуж ней были его 
умелые, неутомимые руки. 
Но начальство приметило, 
что есть у парня тяга к м а 
ш инам ,и когда поступили 
в мехколонну тракторы , П а 
вленко сел за рычаги. Т р ак 
тор он изучил сам остоятель
но, с каж до й  гаечкой и бол
тиком при полом ках и ре
монтах познакомился. И 
сколько я помню, А дам свое 
рабочее дело делал  по-на
стоящ ему.

Здесь, на бульдозерном 
участке, я с ним работаю

П Л Е Ч О  Д Р У Г А
шестой год вместе. И все 
эти годы П авленко — луч
ший бульдозерист. Уточню: 
не среди лучш их, а луч
ший, первый, самый-самый. 
Засл у ж и ть  это трудно.

Что скры вать, бульдозе
ристы у  всех на язы ке: и у 
водителей БелА Зов, и у эк 
скаваторщ иков. А вот о р а 
боте П авленко я нареканий 
не слыш ал. Бы л однаж ды  
свидетелем одного разго во 
ра в рабочей столовой. Н а 
сели водители на тогдаш не
го начальника отвально-до
рож ны х работ М. Н азар ен 
ко, что дороги в карьере в 
ры твинах да  ухабах. Он 
оправды вается:

— Грейдера нет!
Войтенко и посоветовал:
— П ош лите А дам а Т ро

фимовича, он вам  бульдозе
ром такую  гладь наведет— 
никакого грейдера не надо.

П ризнаться, приятно бы 
ло такое о круге слыш ать.

Н е помню случая, чтоб 
А дам на работе по какому- 
либо поводу шумел, дом а 
«конфликтовал». А выручит 
всегда. Н ечасто, но случает
ся у нас, что вдруг из-за 
поломки или болезни буль

дозериста маш ина не м ож ет 
выйти на линию. И дут к 
П авленко:

— В ыручай, Трофимыч, на 
тебя н адеж д а вся.

И бульдозер А дам а снова 
в работе: «утю жит» отвалы , 
ровняет дорогу, подъезды  в 
забои.

М ногие бульдозеристы  
применяю т на своих м аш и
нах усоверш енствования 
А дам а Трофимовича. К при
меру, предлож ил он н а в а 
ривать арм атуру  на изно
сившиеся траки. С зап ч ас
тями, известное дело, туго, 
а так  — дольш е траки слу
ж ат.

К А дам у за  советом м но
гие идут. Знаю т, что во 
всем он по-справедливости 
разберется, а не отмахнется 
от тебя, к ак  от назойливой 
мухи. Он у нас неизменный 
член рудком а. Д в а  созы ва 
подряд избирался д еп у та
том А патитского горсовета.

Почетно это—быть всегда 
впереди. А почет не ж ивет 
без хлопот. Но слава не и з 
менила А дам а Т рофимови
ча, наоборот, добавила о т 
ветственности за свои дела 
и поступки. Г. БЕРЕЗИНА.

— Д яденька, дяденька, у 
нас мальчик тонет!

П арень улыбнулся: «Ш ут
ники!» И вдруг в полынье 
у самого моста увидел 
вздувш ееся пальто. Ещ е не
много—и м альчика засосет 
под лед. Р азд у м ы вать  не
когда... Только через два 
месяца жители К овдора у з 
нали имя спасителя — Гри
горий Вертебный.

С тех пор прош ло 12 лет. 
Теперь его величаю т уж е 
полным именем: Григорий
Игнатьевич. Н еоднократно 
коммунист Вертебный и зби 
рался депутатом  А патит
ского и К овдорского С ове
тов депутатов трудящ ихся, 
сейчас он член партком а и 
член объединенного пост- 
ройкома треста «К овдор- 
строй», а у нас в автобазе 
— возглавляет партийную 
организацию .

Григорий остался все т а 
ким ж е скромным, чутким, 
отзывчивым, по-юношески 
бодрым, готовым всегда 
придти на помощь, если у 
человека беда. Не было слу
чая, чтобы он кому-то не 
помог советом, добрым сло
вом или делом.

Помню, один из шоферов 
допустил наруш ение трудо
вой дисциплины. На собра
нии р аздавали сь  голоса с 
требованием самого сурово
го наказания, вплоть до 
увольнения. Но такое реш е
ние не в правилах Вертеб-

ного. Он предлож ил повре
менить, много беседовал с 
провинившимся, бы вал в 
семье, постоянно контроли
ровал его работу и поведе
ние, подсказы вал. В резуль
тате — человек вернулся в 
строй. Э тот пример не ис
ключение. У нас говорят: ес
ли Вертебный возьмется — 
не отступит.

П осле того декабрьского 
«купания» Григорий И гн а
тьевич просты вал при лю 
бом м ало-м альском  сквоз
нячке. П редлагали путевку 
в санаторий, отказался. Го
ворит, сам вылечусь. И вы 
лечился. Уже и забы ли, ко 
гда он бюллетенил.

Сейчас у него новая м а 
шина, М А З-503. А сколько 
до нее помучиться приш 
лось! Н ачинал ведь с «чех-.- 
вертаков». Г араж ей  не бы 
ло. П ридет утром, а м аш и
на льдом обросла. Ф акела
ми разогревали. Нынче—со 
всем другое дело, но лю 
бовь к машине пришла еще 
тогда. Ч асто вместе с н а 
парником Б. Блызню ком они 
в свободное от работы  вре
мя заним аю тся машиной: 
чистят, смазы ваю т, моют. 
П отому и ездят  без поло
мок, и сменные задания вы 
полняют на 130— 140 про
центов.

ю. к у ч к и н ,
начальник автобазы
треста «Ковдорстрой».

ПОДАРОК КО ДН Ю  РО Ж ДЕН И Я
своего бригадира — А ндрея Ф едоровича Д аричева 
преподнесли его товарищ и по работе. В озглавляем ая 
Д аричевы м  ком плексная бригада вы полнила план авгу 
ста на 150 процентов и вы ш ла на первое место в со
циалистическом соревновании.

С орок лет из пятидесяти пяти прож иты х отдал  А нд
рей Ф едорович труду. Бы л на фронте. К боевым н а 
градам  у ж е  у  нас, в Ковдоре, добавились и  ̂ отличия 
за  доблестный труд. В том числе и орден Трудового 
Красного Знамени. 

v Н. РАДОСТЕВ,
начальник штаба ударной комсомольской стройки 
АБОФ.

■з и м а  н е  з а  г о р а м и

Удельный вес тонны
Если в 1962  году мощ

ности участка по сушке 
концентрата составляли 400  
тысяч тонн, то уже в сле
дующем, 1963  году, они 
выросли в три раза, и в 
настоящее время участок 
отгружает почти 2 миллио
на тонн концентрата в год.

Благодаря усилиям ра
ционализаторов участка, 
были усовершенствованы 
ряд узлов технологического 
оборудования, что позволи
ло увеличить производи
тельность сушильного обо
рудования в 1,8 раза про
тив проектной. Внедрение 
рассекателей значительно 
снизило случаи смерзания 
концентрата в вагонах в 
зимний период и уменьши
ло время их разгрузки на 
Череповецком металлурги
ческом заводе.

Одной из главных наших 
забот ярляется снижение

расхода технологического 
топлива, электроэнергии и 
других материалов. И в 
этом деле произошли пози
тивные сдвиги. Только за 
счет улучшения технологи
ческого процесса на тонну 
высушенного концентрата 
идет сейчас 8 ,2  килограмма 
мазута вместо двенадцати.

Все эти успехи достигну
ты благодаря усилиям все
го коллектива. Участок по 
праву гордится своими за
мечательными труженика
ми, такими, как машинист 
сушильных барабанов П. Бе
резкин, машинисты конвей
еров А. Чуйкина, X. Разу- 
ваева, И. Сенаторова, 
В. Съедина, электрослесарь 
Н. Титов, весовщица Л. По
лякова и другие.

П. ПЕТРУХИН, 
заместитель начальни
ка участка сушки обо
гатительной фабрики.

М ож но с уве
ренностью с к а 
зать, что основ
ные производст
венные мощности фабрики к 
работе в зимних условиях 
готовы. К оллектив участка 
дробления закончил ремонт 
экскаватора, используемого 
для  чистки приемных бун
керов от нам ерзаний руды. 
Н а этих бункерах сейчас 
устанавливаю тся датчики 
контроля наличия руды. В 
стадии заверш ения работы  
по сортировке и укладке 
запчастей на открытом и 
футеровочном складах.

П о участку обогащ ения готов
ность основного производства не 
вы зы вает сомнений. Коллектив 
участка сушки отремонтировал 
два суш ильных б ар абан а . Р а б о 
ты на третьем  скоро закон чат
ся. И хочется отметить, что в 
период его ремонта внедрен ряд  
мероприятий, которые улучш ат 
условия загрузки  барабанов, г а 
зоочистки. В первых числах ок
тября участок долж ен  обеспе
чить переход тракта  погрузки 
на сухой концентрат.

Н ар яд у  с этим, коллекти
ву следует обратить вним а
ние на укры тие 62, 66 и 67 
конвейеров, п о д г о т о в к у  
подъездны х путей, ремонт 
ж елезнодорож ны х весов, уп
лотнение торцевых стен

ВСЕ ЩЕЛИ НА УЧЕТЕ
склада  сухого концентрата.

Больш ой объем  работ вы 
полнен нынче на участке 
хвостового хозяйства, в чем 
немалую  помощ ь оказали 
нам рудник «Ж елезный», 
РСУ . Но руководству хво
стового хозяйства предсто
ит реш ить вопрос с устрой
ством зимних сбросов, р ас 
ш ирения хвостового лотка 
на насосной №  1 и т. п.

И нтенсивно идет подго
товка к зиме на канатной 
дороге. Но вы зы вает уди в
ление тот факт, что руково
дители участка сам оустра
нились от подготовки гал е 
реи 46-го конвейера. Гидро
изоляция пола там  вы пол
нена более полутора лет 
н азад , и с тех пор работы 
по утеплению галереи и гид
росмы ву ведутся от слу
чая к случаю.

Н ем алая  заслуга  коллектива 
сантехпромвентиляции ф абри 
ки в том, что системы отопле
ния, водоснабж ения, вентиляции 
будут функционировать н ад еж 
но. Это у ж е  ощ утимо, тепло на 
ф абрику уж е подано. Закончена 
также проверка внутреннего и

наруж ного освещ ения по участ
кам и служ бам .

Но крайне неудовлетвори
тельно проводится ремонт и 
утепление ворот и дверей, 
остекление на участках 
фабрики. А ведь это, по су 
ти, самые основные наши 
м ероприятия по созданию  
нормальны х условий для 
труда рабочих. Коллективы  
участков и служ б долж ны  
в ^короткий срок принять 
действенные меры к устра
нению недостатков, а м асте
ру по ремонту зданий и со
оруж ений фабрики Б. К рю 
кову с помощью рабочих 
РС У —оказать  им всесто
роннюю помощь.

Н о наибольш ую  тревогу 
вы зы вает благоустройство 
территории фабрики. Почти 
по всей промплощ адке идет 
строительство, связанное с 
АБО Ф . Но строители не то
ропятся произвести уборку 
грунта, планировку изрытой 
территории. В олнует и то, 
что цех подготовки произ
водства длительное время 
не удовлетворяет заявки

фабрики на выделение тран* 
спорта для чистки кю ветов, 
уборки мусора и м еталло
лома.

Конечно, много зависит и 
о т  нас самих. Н уж но по- 
хозяйски, береж но относит
ся к народном у добру. А 
ведь досадны е факты  ещ е 
имеют место. К примеру, по
казал о сь  кому-то, что в це
хе стало темновато, и, не 
долго д у м ая ,—гаечкой в о к 
но: пож алуйста — и свет, и 
свеж ий воздух. Или дверь 
за  собой не прикрыл — н а 
мело у двери сугроб снега. 
Д ругой старается закры ть 
—расш аты вает ее, кореж ит. 
В орота лень руками открыть 
—легче машиной. В резуль
тате закры вать их прихо
дится... бульдозером.

Я еще р аз подчеркиваю : 
если все мы станем на сво
ем производстве рачитель
ными хозевами, то больше 
сил и времени останется на 
решение основных вопросов.

Б. БЕЛОВ, 
главный инженер обо
гатительной фабрики,
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Я солдат, мама!
Володя Казаков писал не 17 ноября. Сегодня езди- 

в редакцию. Письма с си- ли на стрельбищ е, стреля- 
ним солдатским треуголь- ли из автом ата. Я отстрелял 
ником на конверте прихо- отлично, поразил обе дели 
дят на улицу Кошица, 5, и выбил 27 очков из 30 воз

можных.
21 ноября. Д о  вечерней 

поверки — личное время: 
почистить сапоги, бляху, 
подш ить воротнички. Я уж е 
все сделал, вот и пишу.

25 ноября. Сегодня суб
бота. Скоро пойдем в кино. 
А сейчас — уборка к а за р 
мы. В среду идем уж е  на 
вож дение танка.

30 ноября 1973 года. У 
меня все нормально. Учусь 
хорош о. М есяц окончил на

где живут родители солда
та: Александр Тимофеевич, 
электрослесарь цеха подго
товки производства, и Пра
сковья Степановна, завхоз 
спорттехклуба ДОСААФ. С 
разрешения родителей мы 
публикуем строки из писем 
воина - танкиста В Л А Д И 
М ИРА КАЗАКОВА:

19 ноября 1972 года: С е
годня у  нас праздник, мы 
принимаем военную прися
гу. У нас была медкомис
сия, я уж е  начал поправ- «4» и «5». Ж и в-здоров, не 
л яться  (на 2 кг!). Посте- болею. Н едавно вернулись 
пенно привы каю  к армей- с ночного вож дения танков

по пересеченной местности. 
18 февраля. Я стал от-

ской служ бе. О деваю сь и 
раздеваю сь за  45 секунд.

К РУ ГЛ Ы Й  СТОЛ «РУД НОГО КОВДОРА

Спортивное лето, счи
тайте, прошло, и многие 
хорошие пожелания, за 
ключенные в ласкающих 
слух протокольных гла

голах «усилить, развернуть, укрепить и т. д.», перешли 
в планы будущ его года. К ним, видимо, мы еще вер
немся. В свое время. А еще точнее, накануне.

А пока, поскольку в воздухе пахнет зимой, редакция 
сочла необходимым собрать за круглым столом извест
ных в городе спортсменов и других заинтересованных 
лиц. И надо прямо сказать, что, несмотря на считаю
щиеся «неудобными» часы (пятница, 17.00), народу со
бралось даж е больше, чем предполагали. И задерж а
лись дольше, чем думали. И никого не приходилось при
нуждать к выступлению. Все, наоборот, просили слова. 
К аждому было что сказать на тему «Зима. Готовы ли 
мы к ней?».

Предлагаем читателям ознакомиться с сокращенной 
стенограммой «Круглого стола»:

личником боевой и полити
ческой подготовки. Меня
назначили заместителем  к о 
м андира отделения. Н авер 
ное, в следую щ ее воскре
сенье поеду в суточный от
пуск в город. Сегодня вы
ходной. Сейчас пойдем на 
лы ж ах , 10 км. Скоро наш е
му подразделению  предсто
ит 100-километровый марш 
н а -тан к ах . П ервое п од раз
деление водило, так  гово
рят, что трасса очень сло ж 
ная. Д а  еще ночью надо 
вести. В общ ем, сейчас в 
основном готовимся к м ар 
шу.

17 марта. С луж ба идет 
отлично, скоро конец уче
бы. О сталось всего две не
дели. П отом подготовка к 
экзам енам  и подготовка 
трассы  д л я  вож дения.

21 апреля. Сегодня у нас 
строевой смотр полка. А я 
деж урны й по роте, так  что 
на смотр не надо идти. В 
казарм е никого нет, тишина.

6 м ая. Я теперь младший 
серж ант — ком андир отде
ления. Скоро к нам приве
зут молодое пополнение. А 
сейчас идут командирские 
сборы. Вчера я встретил 
Толика Рослякова. Будет 
здесь, в нашем учебном под
разделении, овладевать во
енной наукой.

25 мая. Ж ив-здоров. Вос
питываю  молоды х курсан 
тов. Все идет по распоряд
ку дня. П огода здесь от
личная, тепло (особенно,
когда пробеж иш ь три кило
м етра). Д а , видел здесь С е
реж у Д у р ако ва, наш его со
седа. Он в нашей части, 
только в другом п од разд е
лении.

12 июня. М еня выбрали 
членом комсомольского бю
ро подразделения. Ну, а в

остальном все по-старому. 
С луж ба идет нормально. 
К урсанты  у меня во взводе 
хорош ие, собрались ребята 
ш ести национальностей: к а 
захи, армяне, азер б ай дж ан 
цы, белорусы, немцы и рус
ские. У нас начались плано
вые задания. Бы ло одно по 
вождению  машин. И я уж е 
в роли не курсанта, а ин
структора.

25 июня. И збрали секре
тарем  комсомольской орга

низации подразделения.
26 августа. Скоро будет 

наш праздник — Д ень тан 
киста. Он совпадет в части 
с днем открытых дверей. 
Уж е сейчас все приводится 
в образцовый порядок. А 
сегодня пока простое вос
кресенье. Вечером идем на 
концерт в Д ом  офицеров. 
В ы ступает ленинградский 
ансамбль «Алые паруса». А 
после обеда — кино «На 
пути в Берлин».

Л  Ы  Ж  Н  Ю !

Л . Розанов (председа
тель Д С О  «Труд» ком бина
т а ) . Н аш и зимние беды как  
две  капли воды похож и на 
летние. По многим видам 
спорта у  нас нет костяка. 
П оэтом у надо пригласить 
на работу в ком бинат не
скольких опытных спорт
сменов и с их помощью со
зд авать  коллективы. Не 
всегда мы используем и 
имеющиеся резервы. З ак о н 
чила в этом году ш колу 
слож ивш аяся ком анда де- 
вуш ек-волейболисток. С ей
час они вернулись в город 
— не поступили в институ
ты. П очему бы их не взять 
на работу в один из цехов? 
Тогда с женским волейбо
лом мы бы не знали забот.

П лохо у нас и со спорт
инвентарем. Приобрели лы 
жи «Эстония», а где они? 
К то угодно на них к атает 
ся, только не спортсмены. 
А все потому, что за  не 
сданны е лы ж и вы считы ва
ют деньгами в однократном 
разм ере. Вот дефицитный 
спортинвентарь и «теряют».

О сдаче норм ативов ГТО 
трудно вести разговор до 
тех пор, пока у нас не бу
дет стадиона. Условия н у ж 
ны. Особенно для  людей, 
ком у за  тридцать. И еще 
крайне необходимо проду
м ать вопрос о том, чтобы 
спортивно-м ассовая работа 
бы ла вклю чена в пункты 
социалистических о б я за 
тельств. Т огда бы на том ж е

руднике «Ж елезный» не от
м ахивались от участия в 
розыгрыш е первенства ком 
бината по баскетболу или 
каком у другом у виду спор
та.

Т. Донченкова- (директор
спортивного ком плекса). 
М ож ет быть, я отстала от 
новых веяний, но я против 
приглаш ения «варягов». Н и
какой уваж аю щ ий себя 
спортсмен не согласится на 
роль солиста-гастролера. Д а  
и проку от него не будет. 
Те ж е  девуш ки-волейболист
ки. В будущ ем году они 
вновь продолж ат  попытки 
поступать в институты. И 
тогда останемся опять без 
волейбольной команды.

Н ет, развитию  спорта 
«больш ие скачки» противо
показаны . П усть мы неко
торое время будем не слиш 
ком ярко вы глядеть на ф о
не области или района, сто
ит пойти на временные 
ж ертвы , сделать уклон на 
массовость, выявить, р а з 
вить собственные таланты . 
Ф ундамент залож ить. И тут 
не м ож ет быть мелочей. 
К аж д о е  соревнование д о л ж 
но стать праздником, про
ходить торж ественно. И лю 
ди к нам пойдут, если будут 
влю бленные в свое дело 
тренеры.

А. Алимов (помощник м а 
шиниста экскаватора рудни
ка «Ж елезны й», первораз
рядник по л ы ж ам ). П р а 
вильно, Т ам ара Евгеньевна,

нечего надеяться на «покуп
ных звезд». Есть свои ре
зервы. П оказали  это хотя 
бы последние общ егород
ские соревнования. Антон 
(вопрос к секретарю  неш тат
ного горкома ком сом ола), 
Вы на них присутствовали?

— Н е был. Н е знал о них 
просто. Л ы ж ники ж е сами 
собрались и провели, нико
го в известность не поста
вив.

— Вот именно, сами. Н а 
севере ж ивем , а тренера по 
лы ж ам  нет. А ведь в нашем 
виде спорта результаты  д о 
стигаю тся постоянным тру
дом на протяж ении многих 
лет. Тренируемся мы по кни
гам да  по советам  друг с 
другом. Д а ж е  такой необхо
димости, как  регулярны е 
встречи с врачам и, мы ли 
шены. Н е говоря уж е о 
круглогодичных трениров
ках. Ни за  бассейном не з а 
креплены, ни лодок на ло 
дочной станции нам не вы
деляю т.

В. Петухов (водитель це
ха подготовки производст
ва, перворазрядник по лы 
ж ам ). С пециалисты-тренеры 
нужны. И тут я согласен с 
Розановы м , если я его п р а
вильно понял. Н е только 
лы ж и, вся легкая  атлетика 
отдана на откуп лю бителям. 
Н еобходимы тренеры  осо
бенно в детской спортивной 
ш коле. Хотелось бы, чтоб у 
них был ещ е и талан т  п еда
гога. Ч тоб показы вали при
мер не только на спортив
ных дорож ках.

Д алее. Х ватит нам быть 
разобщ енными. Д авно  пора 
собрать все силы в городе 
в один кулак, создать при 
горисполкоме городской со
вет общ ества «Труд». П а 
радокс, но мы встречаемся 
с ком андами треста «Ков- 
дорстрой» или геолого-раз- 
ведочной партии только на 
районных или областны х со
ревнованиях.

Именно городском у сове
ту  надо побеспокоиться,

чтоб уж е сейчас была под
готовлена беговая дорож ка 
на стадионе. И наче мы опять 
останемся на зиму без хо 
рошего льда. И, безуслов
но, лы ж н ая  трасса — полу
килом етровая освещ енка — 
м ала. М ы давно  выросли из 
нее. Там ж е  в темное время 
снег до земли выбивают. 
Необходимо увеличить ее до 
пяти километров. Ради д е 
тей необходимо. Они ж е у 
нас до января лы ж  не ви
дят. К ак ж е, спраш ивается, 
растить спортсменов?

JI. Розанов. Н ам  положен 
лиш ь тренер по плаванию . 
Д авно  пора обратиться в об
ластной совет, чтобы он пе
ресмотрел ш таты.

A. Демьянчук (секретарь 
неш татного городского ко
митета ком сом ола). Хочет
ся бросить упрек в адрес со
вета Д С О  «Труд» К овдор- 
ского ГОКа. Н е работает 
совет. Только председатель 
д а  его зам  и заметны . И  я 
не согласен, что у нас нет 
талантов. Есть. Заним аться 
с ними некому. Вот баскет
больная ком анда девуш ек 
осталась без тренера. Х оро
шо, что общ ественник н а 
ш елся, В олодя К озлов из 
треста «Ковдорстрой». К ом 
сомольцы вины с себя не 
снимают. Д а , слабо зани
м аемся пропагандой ГТО. 
Д о  чего дош ло! Есть ф ак 
ты, что наш их выпускников 
ш кол в институты не прини
маю т только из-за того, что 
они не сдали нормативы 
ГТО.

В конце сентября плани
руем провести общ егород
скую конференцию спорт
сменов. Там и выберем го
родской совет Д С О  «Труд».

B. Климов (инструктор

методист по производствен
ной гимнастике треста «К ов
дорстрой»). Среди наших 
спортсменов есть специалис
ты-отделочники. Д ом  на 
лы жной трассе отрем онти
руем, были бы материалы .

Г. Румаков (начальник це
ха технологического тран 
спорта). Отнош ение к спор
ту на комбинате надо ме
нять. Спортсмены—это, как 
правило, отличные рабочие. 
П редоставленны е им льготы 
(удлинение обеденного пе
рерыва' до двух-двух с по
ловиной часов, предоставле
ние выходных дней в суб
боту и  воскресенье, сборы 
перед соревнованиями, на
конец) всегда окупаю тся. 
Мы посоветовались с секре
тарем  комсомольской орга
низации цеха А. Б рунаком  и 
решили всех наш их волей
болистов, лы ж ников пере
вести в одну бригаду. Д у 
маю, правильно сделали.

А энтузиасты  и в городе 
есть, нечего приглаш ать. Тот 
ж е  Ю рий Быков. Б л аго д а 
ря его единоличным усили
ям  в прош лом году у  нас 
функционировала во дворе 
детская хоккейная площ ад
ка.

Л ы ж ную  трассу, действи
тельно, нуж но увеличить. 
М ож ет, не до пяти, но хотя 
бы до трех километров. 
Причем, следует составить 
план работ и закрепить к а ж 
дый пункт его за персональ
но ответственными. То ли 
за  цехами комбината, а луч
ше — за  основными пред
приятиями города. Ведь для 
всех ж е она, трасса. О со
бенно, для  детей. Они ж е у 
нас с шести лет на лы ж и 
становятся. Им бы создать 
условия, дать тренеров...

Публикуя данный отчет, редакция считает, что он 
явится своеобразным комментарием к решению послед
ней сессии Ковдорского городского Совета депутатов 
трудящихся, которая была посвящена организации спор
тивно-массовой работы в городе. Надеемся, что по пред
ложениям спортсменов (скажем, о прокладке лыжной 
трассы) будут оперативно приняты необходимые меры.

РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ 
«РУДНОГО КОВДОРА» 

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
АБОФ

По нарастающей
Неблагоприятная обста

новка сложилась в начале 
августа на приямке ПР-1. 
Трудные геологические ус
ловия, а если проще —  
грунтовые воды, мешали 
производству бетонных ра
бот. К тому же, ощущала; 
постоянная нехватка цемен
та. И все же комплексная 
б р и г а д а ,  возглавляемая 
В. Горшковым, справилась 
с месячным заданием на 
135 процентов. В начале 
сентября бригада собралась 
на совещание и решила ос
воить в последнем месяце 
третьего квартала объем 
работ на сумму 90 п -■«- 
рублей.

М. ИЛЬИН, 
арматурщик.

А вы не забыли

.........................ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Звонок укрощен
В редакцию обратился 

читатель «Рудного Кондо
ра» В1. В. Семешога, про
живающий на улице Лени
на возле хозяйственного ма
газина. Дело в том, что на 
наружной стене этого мага
зина установлен звонок, 
который частенько самопро
извольно включался на пол
ную мощность. Не такой 
приятный звук, особенно по 
ночам.

Как сообщил начальник 
вневедомственной охраны 
при Ковдорском Г0М А. Во
робьев, факты неисправ
ности в звуковой сигнали
зации действительно имели 
место. В настоящее время 
система полностью отрегу
лирована.
■р а з р е ш и т е  п р е д л о ж и т ь

: '5 > •/ ! * */'. IvV * 'I*'

: л ;> у л: i Ул':
•*—' ‘/чУми'.'Г ' . ' ;

подписаться на газету
«РУДНЫЙ К0ВД0Р»?

С 1 сентября это можно 
сделать у общественных 
распространителей печати. 
Побеспокойтесь о том, что
бы ваш адрес и фамилия 
были правильно записаны.

Списки подписчиков и 
деньги сдаю тся в кассу ком 
бината.

Подписная цена на г о д -  
52 копейки.

Напоминаем, что в киос
ки «Союзпечати» «Рудный 
Ковдор» не поступает.

КЛЯКСА В РАСПИСАНИИ
Н икак мы не поймем, к а 

ком у расписанию  верить: то 
му, которое зафиксировано 
табличками на остановках, 
или тому, которое мы соста
вили сами в соответствии с 
собственным горьким опы 

том? В 13-30 последний ав 
тобус отправляется с пром- 
площ адки в город, битком 
набитый пассаж ирам и. И д о  
15 часов ни одна маш ина не 
появляется на линии. П осле

17-30 до 18 тож е не стоит 
пы таться уехать домой.

Вот пц поводу этих самых 
интервалов мы и огорчаем 
ся каж ды й день. То с обеда 
опоздаеш ь, то ребенка из 
садика не воврем я заб е 
решь.

А нельзя ли, что.б адм и

нистрация автопарка пере
несла на другие часы время 
обеда и пересменок водите
лей автобусов?

В. СВЕРЧКОВА, 
работница ТЭЦ.

Редактор Я. М АХЛИН.

Даем с п р а в к у :
IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIII

ВО Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ 
ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
8—9 сентября — «Ленинград

ский цирк на сцене» (8-го — 
18-30, 21; 9-го — 11).

14 сентября — Торжественное 
собрание, посвященное Дню ра

ботника леса ( 20) .
К И Н О

7 сентября — «Дикие лебеди»  
(17-30), «Папаша на воскре
сенье» (19, 21).

9 сентября — «Пеппи в стра
не Така-Тука» (16), «Суд» (18, 
20).

11 сентября — «Шельменко- 
денщик» (17, 19, 21).

13 сентября — «Поездка отца» 
(17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ «ЮНОСТЬ»
8—9 сентября — «Гроссмей

стер» (8-го — 12, . 14. 16, 18, 20, 
22; 9-го — 20, 22).

9 сентября — «Три мушкете
ра», в двух сериях (12, 14-30, 
17).

10—11 сентября — «Дела дав
но минувших дней» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

12—14 сентября — «Командир

счастливой «Щуки» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

В Н И М А Н И Е !
В клубе «И скра» треста «Ков

дорстрой» с 1 сентября начали 
работать  спортивные секции: 
волейбольная, баскетбольная, 
футбольная, лыжная, шахмат
ная, настольного тенниса, бокса.

Зап и саться  мож но в клубе с
14 до 17 часов, кроме понедель
ника.

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 5563
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В режиме постоянного поиска
П о зад и  одиннадцать лет произ

водственной ж изни наш его К о в
дорского ГО К а, одиннадцать лет 
трудовы х усилий, направленны х на 
освоение богатств ж елезорудного 
месторож дения, соверш енствования 
извлечения этих богатств из руды.

М ож но смело сказать , что эти 
поиски не прошли даром . С м омен
та пуска обогатительной фабрики 
очень много нового появилось как 
в технологической схеме, так  и в 
ее аппаратном  оформлении.

Сопоставим цифры:
1962— 1964 годы (вы ход на 

проектные п о к азател и ): выпуск
ж елезного концентрата 2 млн. 400 
тысяч тонн, при содерж ании ж ел е 
за  в концентрате 62 процента и его 
извлечение — 85,5 процента.

Год 1973: выпуск ж елезного к о н 
центрата 3 млн. 500 тысяч тонн 
(план). С одерж ание ж елеза в кон
центрате 63,4 процента и его и з
влечение 89,3 процента.

П озволю  себе рассказать только 
о крупных технологических изм е
нениях и соверш енствованиях. ;В 
корпусе среднего дробления ф а б 
рики м алопроизводительны е и кон
структивно несовершенные вибро
питатели были зам ш ены  пластин
чатыми. П рогрессивное оборудова
ние позволило резко сократить 
простои цеха среднего дробления 
из-за зависания руды в бункерах, 
увеличило выход концентрата, 
улучш ило условия труда — сни
зился шум и запыленность.

Н а всех секциях главного к ор
пуса мокрые магнитные сепарато
ры 167 А-СЭ были заменены новы 
ми высокопроизводительными сепа
раторам и 209-СЭ. Б л аго дар я  этому 
извлечение м еталла в концентрат 
увеличилось на 1,3 процента, а  к а 
чество концентрата повысилось на 
0.2 процента. В свою очередь

интенсификация процесса мокрой 
магнитной сепарации, внедрение 
усоверш енствованной технологиче
ской схемы, а так ж е  внедрение 
деш лам аторов для  сгущ ения сли
вов газоочистки, переливов зум п
фов и смывов позволило увеличить 
извлечение м еталла на 0,8 процен
та и повысить производительность 
главного корпуса на руде и выпус
ку концентрата.

Реконструкция отделения обез
вож ивания, где впервые ф ильтра
ция была применена на сравни
тельно крупном м атериале, позво
лила резко улучш ить работу скл а
д а  обезвож ивания, ликвидировать 
простои обогатительного оборудо
вания из-за отсутствия м еста в 
складе, сократить механические 
потерн концентрата.

Д л я  вывозки сухих хвостов вве
дена в эксплуатацию  сам ая север
ная в С С С Р кан атная  дорога. Она 
позволила увеличить съем сухих 
хвостов, стабилизировать перера
ботку руды  и вы дать 25—30 тысяч 
тонн дополнительного концентрата 
в год.

Б лаго дар я  механизации тяж ел о 
го труда по зам ене ф утеровки ш а
ровых мельниц и введению управ
ления всеми механизмами мельнич
ного пролета из одного оператив
ного пункта было получено 88 ты 
сяч рублей экономии в год. В 
1970— 1971 годах  ком бинат ввел в 
эксплуатацию  две  новых обогати
тельных секции с двухстадийной 
схемой измельчения. Работа  этих 
секций позволила не только увели
чить выпуск концентрата, но и соз
дал а  возм ож ность стабильно по
лучать высокое качество ж елезно
го концентрата.

Г. ПОПОВА,
начальник Ц ЗЛ  комбината.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Политические знания —  каждому
1 октября —  начало 

учебного года в сети п а р 
тийного просвещ ения и 
всех форм массовой про
паганды.

С ам ая м ассовая ф ор
ма сети — это изучение 
основ экономических зн а 
ний. И нынче экономи
ческой учебе трудящ и х
ся комбината будет у де
лено больш ое внимание. 
В октябре начнут рабо
ту  еще две  ш колы ос
нов экономических зн а 
ний — в Ж К О  и цехе 
подготовки производст
ва.

В тринадцати  ш колах 
основ м арксизма-лени- 
низма в новом учебном 
году будут заним аться

215 коммунистов. В выс
шем звене партийной 
учебы организовано че
тыре проблемных сем ина
ра. К роме сети партий
ного образования, орга
низованы комсомольские 
круж ки и более ш естиде
сяти школ коммунисти
ческого труда, где будет 
заним аться свыш е ты ся
чи труж еников комбина
та.

Н а первых двух  за н я 
тиях во всех формах 
партийного и комсом’оль- 
ского образования, а 
такж е  в масссовых ф ор
мах пропаганды , темой 
занятий будут м атериа
лы апрельского (1973 г.) 
П ленума Ц К  КПСС. В

процессе учебы будут 
использоваться докум ен
ты Ц К  КПСС, постанов
ления П равительства, 
произведения В. И. Л е 
нина, классиков м арксиз
ма-ленинизма.

П ропагандистам и у т
верж дены  грам отны е и 
подготовленные ком м у
нисты, большинство из
которых имеет за  плеча
ми солидный опыт рабо
ты в сети политпросве
щения. Среди них — 
В. Х арлам ов, П. Коло- 
дин, Л . К ам енева, А. Си- 
доренков, Ф. К ам пель и 
другие.

Д л я  оказания пропа
гандистам  методической

помощи при кабинете по
литпросвещ ения создан 
методический совет. Ч л е
ны его будут проводить 
семинары с пропагандис
тами по очередным те
мам предстоящ их за н я 
тий, давать  консульта
ции, посещ ать занятия. 
Первый из них состоится 
20 сентября во Д ворце 
культуры. О задачах  
пропагандистов в новом 
учебном году расскаж ет 
секретарь Кировского 
горкома партии В. В. 
Лом ова.

г. косицын,
заведующий каби
нетом политпросве
щения.

£ т о н н — под в о п р о с о м
Применение нестандарти- 

зйраванного оборудования 
обусловлено, как  правило, 
тем, что оно совершеннее 
выпускаемого серийно, по
зволяет получать лучш ие 
ил;и близкие технологические 
* сазателти, уменьш ает капи- 

альные,. влож ения при 
строительстве.

.Т ак , при менен и е шест и - 
ярусных.. кон у сны х сепа р а то * 
ров вместо концентрацион
ных .столов в технологии 
обогащ ения Кдв до рекой апа- 
тйто - баддел еито вой ф абри
ки, по данны м  института

ТОВАРИЩ  УРОЖ АЙ 1

Уборка
завершена

Нынеш няя у б о р о ч н а я , :  
страда  закончилась почти 
на месяц раньш е, чем в I 
прош лом году. И это достиг-1 
нуто не без помощ и ш еф ов— ! 
коллективов предприятий и ; 
организаций города, а  в осо
бенности, — К овдорского 
ГОКа. Д о л я  труда коллек
тива ком бината была самой 
весом ой: 260 гектаров одно
летних и многолетних трав. 
Руководитель бригады рабо
чих К овдорского 1'ОК.а 
Ф. Н икитин умело расстав
лял людей; четко организо
вы вал работу.

Сил ами диефов. и работай  - 
-ков подсобного -хозяйства 
заготовлено в этом  году 220 
тонн сена (при плане 188), 
около 2 тысяч тонн силоса, 
более 16 тонн дикорастущ их 
трав.

Сейчас на полях подсоб
ного хозяйства копаю т к ар 
тофель. В орс комбината от
правлено более 16 тонн 
клубней. П олеводы присту
пили к уборке кормовой к а 
пусты. И надо сказать, что 
хотя картоф ель и кормовую 
капусту подхоз вы ращ ивает 
впервые, урож ай  получился 
неплохим:

В. ЧИСТЯКОВ, 
директор подсобного 
хозяйства.

«М еханобр», позволит сэко
номить сотни тысяч рублей.

О днако размещ ение з а к а 
зов. на изготовление нестаи- 
дартизированного оборудо
вания связано с определен
ными трудностям и и требует 
от проектных институтов не
которы х дополнительных 
усилий. С огласно указанию  
Госплана С С С Р о т  .20 м арта 
1973 года «О порядке п л а 
нирования производства не- 
станда ртизи рованного обо
рудования Для капитального 
Строительства на 1974 год», 
проектные организации д о л 
жны были согласовать с з а 

водами технические условия 
на изготовление оборудова
ния. Но эту работу институ
ты своевременно не провели.

По указанию  Главруды 
М инчермета С С С Р в ию ле— 
августе сего года Ковдор- 
ский ГОК согласовал усло
вия изготовления нестандар- 
тизированного оборудования 
с П ервоуральским  заводом  
горного оборудования. 318,5 
тонны обязались изготовить 
первоуральцы , оставш иеся 
150 тонн литья с последую 
щей механической обработ
кой необходимо разместить 
на других заводах.

РА БКОРО ВС КИ Й  ПОСТ 
«РУ Д Н О ГО  КОВДОРА» 

НА С ТРО И ТЕЛЬС ТВЕ 
АБОФ

Разм ещ ением  заказо в  в 
настоящ ее время занимается 
Г л а в р у д а  М инчермета 
СССР. При получении при
крепления к заводу-изгото- 
вителю на 150 тонн литья 
выпуск нестандартизирован- 
ного оборудования будет 
ускорен, что, в свою оче
редь, обеспечит ввод Ков- 
дорской апатито-бадделеи- 
товой фабрики в строй дей
ствующ их.

Ф. СЫЧУК, 
начальник АБОФ.

'О Т ВЕ ТС ТВ ЕН Н О С ТЬ к о м м у н и с т а

Избран вторичноП одготов
ка к отчет
но - вы бор
ному пар
тийному собранию  в электроцехе нача
лась еще в августе. И это Дало свои по
лож ительны е результаты . На собрании 
присутствовало абсолю тное большинство 
коммунистов. Т ак что первый уставной 
вопрос о кворуме д а ж е  не поднимался.

С отчетным докладом  выступил секре
тарь партийной организации В. М атюш- 
ков. В прениях приняло участие восемь

десят процентов присутствовавш их. Т о
варищ и дополнили доклад , вы сказали 
ряд  пож еланий.

Затем  перешли ко второму пункту по
вестки дня. Своим секретарем  коммуни
сты вторично избрали электромонтера 
В. Матюшкова, его заместителем  — 
электром онтера В. Баранова.

Ф. АНТИПИН,  мастер электроцеха.

Полярный переулок, 12 —  адрес этого красивого общежития. На днях 
в нем справили новоселье 320 рабочих Ковдорского ГОКа, ремонтно-строи
тельного управления, шахтопроходки.

Фото Ю, ПЕТРУХИНА.

Показывают пример
В профкоме комбината подведены итоги выполнения 

плановых заданий за август среди сквозных смен тех
нологической цепочки «экскавация —  транспортиров
ка —  дробление». Лучшей признана смена SSE- 1. На 
руднике «Железном» это коллектив, возглавляемый 
С. Ивановским (диспетчер В. Кондрашина), в цехе тех
нологического транспорта —  бригада водителей М. Тара
сова (диспетчер А. Федосеева), на участке дробления 
обогатительной фабрики смена А. Екимова (оператор 
Л. Топорова).

" " " “ “ " " ' С И Г Н А Л  Д А Н  — С И Г Н А Л  У С Л Ы Ш А Н

«И СВЕРХУ, И СНИЗУ»

К ритическая зам етка под 
таким названием  была опуб
ликована в «Рудном Ковдо- 
ре» 31 августа. Редакции о т
вечает зам еститель директо
ра комбината по кап италь
ному строительству В. Ми
хайлов:

«Несмотря на то, что ре
монт кровли на опытной 
фабрике внесен в директив
ный график как резервный 
объект, в настоящее время 
изыскиваются возможности 
для выполнения вышеназ
ванной работы в течение 
сентября — первой декады  
октября. Приведение в по
рядок пешеходной дорожки 
и водоотвода от здания бу
дет выполнено в октябре. 
Персонально ответствен . за 
эту работу начальник бюро 
технического надзора ОКСа 
М. Шахнович.

В заключение хочется от
ветить, что ежегодные сверх
нормативные объемы работ 
по ремонту кровель выте
кают из недостаточного вни
мания со стороны руководи
телей цехов к сохранности 
зданий и сооружений. В ча
стности, к своевременной ча
стичной очистке кровель от 
снега».

ТРЕЩИНА
ЛИКВИДИРОВАНА

В «Рудном Ковдоре» от 
31 августа была помещена 
зам етка «Трещ ина на эк р а 
не», в которой говорилось о 
том, что требуется срочный 
ремонт здания Риколатвин- 
ской радиорелейной станции. 
Редакции ответили:

Управляю щ ий трестом

«Ко.вдорстрой» Ю. Зелин
ский:

«В соответствии с прось
бой Ковдорского гориспол
кома работы по ремонту 
кровли радиорелейной стан
ции в поселке Риколатва 
полностью выполнены».

Зам еститель директора 
ГОКа «К о в д о р с л ю д а» 
Г. Охотин:

«Начальнику рудника «Ри
колатва» дано задание про
извести косметический ре
монт здания Риколатвинской 
радиорелейной станции».

«УХАБЫ...
ПЕРЕД АСФАЛЬТОМ»

Так назы вался репортаж, 
опубликованный в газете 
«Рудный Ковдор» 17 августа 
с. г. В нем бы ла вы сказана 
мысль, что благоустройство 
города, в данном сл у ч ае .— 
покрытие асфальтом  дорог 
и тротуаров — зависит от 
участия в этом деле всех 
предприятий и организаций 
Кондора.

Редакции отвечает ди р ек 
тор комбината «Ковдорслю- 
да» М. Ильютович:

«Коллектив ГОКа «Ков- 
дорслюда» считает пуск в 
городе асфальтовой установ
ки своевременным и очень 
нужным мероприятием и го
тов принять участие в 
асфальтировании дорог и 
улиц города. Необходимо, 
чтобы горисполком опреде
лил долю участия каждого 
предприятия и утвердил со
гласованный с предприятия
ми план работ по асфальти
рованию города на 1974 год. 
Комбинат в этом случае пре
дусмотрит н е о б х о д и м ы е  
средства».



НАШ ГО РО Д -  НАШ ДОМ

С 10 сентября 
по 10 октября
в городе объявлен ме
сячник благоустройства 
и озеленения. Накануне 
редакция провела заоч
ную пресс-конференцию  
начальников жилищно- 
коммунальных отделов 
ковдорских предприятий. 
Вопрос один: каким на
чинанием порадуете?

Е. ФАЦИНО, началь
ник ЖКО треста «Ков- 
дорстрой»;

—  Предполагаем вы
садить у домов 13 и 14 
в Микрорайоне около 
150 кустарников. Вно
сим также предложение 
сделать соревнование 
между жильцами домов 
на лучший двор, начатое 
ЖКО Ковдорского ГОКа, 
общегородским.

К. КАН АУШ ЕВА , на
чальник ЖКО Енского 
леспромхоза:

—  К концу месячни
ка полностью закончим 
озеленение территории 
возле дома № 1 в Мик
рорайоне.

М. САПОЖНИКОВ, на
чальник ЖКО Ковдор
ского ГОКа:

—  Как известно, во 
время месячника в го
роде будет работать спе
циальная бригада из 
двадцати восьми чело
век. .Половина ее соста
ва —  представители на
шего комбината. Для 
озеленения дворов по 
Слюдяной, 1 и в Мик
рорайоне, 15 ЖКО вы
делило 50 деревьев. 
А для разбивки газонов 
во дворах домов по ули
це Кирова и в Микро
районе, 5 будет завезено 
более 100 кубических 
метров торфа.

Парковая зона. Почему не парк?
К овдор — город моло

деж ны й. А молодость — 
это значит песни, веселье, 
м узы ка, стихи, прогулки. 
К ак  радостно становится, 
когда, возвращ аясь с рабо
ты, наблю даеш ь за  красоч
ным отраж ением  огней обо
гатительной фабрики в чер
ной глади озера.

П оневоле приходит в го
лову мысль, что хорош о бы 
тут побродить по набереж 
ной. Д а , до леса рукой по
дать , но ведь к прогулке 
в лесу надо специально го
товиться. И уж  в нарядной 
о деж де туда  не пойдешь.

В ряд ли где еще есть т а 
кой, созданны й природой, 
парк, как  у наш его озера. 
Чтоб его сделать парком 
культуры  и отды ха, не так- 
то много и надо. В парк 
отлично вписался бы спор
тивный комплекс, бассейн, 
лодочная станция, каток. И 
туда мож но было бы прихо
дить запросто, как к себе 
домой. Ведь там  бы ла бы и 
эстрада  с танцевальной ве
рандой, а, возмож но, и «Зе
леный театр» — отличное 
место д л я  выступления с а 
модеятельности, профессио
нальны х коллективов.

В тишине аллей нашли бы 
себе уголок и ш ахматисты. 
И, конечно, никакой парк не 
обходится, без качелей, пусть 
деревянны х.

Стоит чуть поф антазиро
вать, а, главное, прилож ить 
немного труда — и прият
ный и полезный отды х ков- 
дорчанам  обеспечен. Мы 
уверены, что такой парк 
мож но разбить на левом 
берегу озера: с освещ енны
ми аллеям и, посыпанными 
песком дорож кам и , скам ей
ками. Очень хотелось бы, 
чтобы наши мечты осущ ест
вились. И чтоб поход за  их

воплощение в ж изнь воз
главил городской комитет 
комсомола. Уверены, долго 
поднимать на это дело м о
л одеж ь не придется.

А заодно необходимо и 
озеро прочистить, убрать с 
берегов осколки стекла, ко 
торые летом ранят стольких 
купальщ иков. И вообщ е, это 
не стоит отклады вать на
долго. И наче естественная 
парковая зона грозит пре
вратиться в свалку.

Т. СЕМИНА,
Т. КОНДРАТЬЕВА, 

работницы о п ы т н о й  
фабрики.

— — —  РЕ П Л И К Л

Всем извест
на притча про 
козла, которо

го не рекомен
дуется пускать в огород. Или в 
парк. Потому что после пре
бы вания означенного ж ивотного 
на озелененном участке, по
следний придется переименовы
вать в пустырь.

Не хотелось бы сравнивать 
н еразум ное парнокопытное с 
неодуш евленны м гараж ом , а 
приходится. Речь, собственно, 
не о гар аж е  как таковом, а  о 
тех п редставителях племени 
халабуд , которые пытаю тся 
зайти  в город не в калитку 
официальны х разреш ений, а  си
ган уть через забор, в обход 
бдительного ока страж ей  з а 
конности.

И вот уж е на месте некогда 
цветущ его участка вы страи ва
ется лом аная  очередь избуш ек 
на курьих нож ках (заглян ите  в

Кому подвластно стадо гаражей?
конец улиц Зеленой, Л енина), 
для которых д а ж е  формы со
бачьей конуры каж утся  верхом 
архитектурной мы сли. Порой 
будки, подминаю щ ие все ж и 
вое, проникаю т и во дворы, как 
это видно на левом снимке.

Горисполком неоднократно 
принимал реш ения касательно 
самовольных построек. Суть их 
сводилась к тому, что гараж и  
долж ны , если не украш ать го
род, то, по крайней мере, не 
портить вида. И уж  во всяком 
случае они не имеют п рава до- 
тапты вать те островки зелени, 
что ещ е сохранились м еж ду  до 
мами. Поэтому для  строитель
ства гараж ей  и отводятся спе
циальны е участки по разреш е
нию архитектора.

И вдруг — последняя но

вость. Как раз сейчас, во время 
проведения осеннего м есячника 
благоустройства и озеленения 
города, во дворе домов на 
углу П а р к о в о й  и Зеленой 
улиц (неуж ели  от них в бли
ж айш ем  будущ ем останутся 
одни н азван и я?) топор зан е
сен н ад  двадц атью  раскидис
тыми березам и. А все потому, 
что этим белоствольны м кр аса 
вицам вздум алось произрастать 
на месте, которое приглянулось 
будущ им хозяевам  очередных 
гараж ей . И вот, идя н австре
чу пож еланиям  пробивного ко
оператива, строгие постановле
ния обрастаю т исключениями. 
Попросту говоря, отменяю тся.

П равда, застройщ ики не
сколько подсластили пилюлю. 
Они вы садили взам ен  будущ ей

порубки кустарниковую  ал лей 
ку (н а  правом снимке она еще 
обозначена транш еей). Если 
аллейку считать вкладом в о зе
ленение, то спасибо. Большое 
спасибо. Неизвестно лишь, при
мутся ли эти чахлы е кустики? 
А если и примутся, то когда 
вы растут и окрепнут? Зато  точ
но известно, что берез во дворе 
больш е не будет.

А мы по наивности возм ущ а
емся дикими сам овольщ иками. 
И чего люди своевольничают, 
если можно поставить гараж , 
где вздум ается . Если не по р а з 
решению, то ввиде исключения.

В. М ИХАЙЛОВ, 
зам еститель председателя 
общ ественно - политическо
го клуба.
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ДЕЛОВОЕ КОЛЬЦО СОСНЫ
ЛИЦОМ К СПОРТУ
В минувшую пятницу под председательством  зам ес

тителя директора ком бината Б. Генича прош ло совещ а
ние, посвящ енное подготовке спортивного комплекса к 
зимнему сезону. Н а совещании присутствовали секре
тарь партком а Б. Солонинов, председатель профкома 
А. Треничев, зам еститель директора В. М ихайлов, руко
водители цехов и служ б ком бината В. Эйдельман, 
Б. Белов, В. Гудовский, С. Танюшкин, Ю. Взводнов, 
М. С апож ников, Ю. Ф онарев, В. Саркисов, Ф. Никитин, 
директор спорткомплекса Т. Д онченкова.

Н а совещании был принят и утверж ден комплексный 
план работ от насыпки беговых дорож ек и изготовления 
специальных лопат, приобретения поливочных ш лангов 
и другого оборудования до закрепления за  спортком 
плексом транспортны х средств. К аж ды й пункт плана с 
конкретными сроками исполнения закреплен за  персо
нально ответственными в ранге начальников цехов и 
служ б.

" п о з в о л ь т е  в о з м у т и т ь с я

Прожорливая очередь

Д еревья  одной и той ж е 
породы могут резко отли
чаться друг от друга  по 
разм ерам , по накоплению  
древесины. Н аш а северная 
сосна внеш не уступает ю ж 
ной, она более низкая, уж е 
в диам етре. Но именно б л а
годаря маленьким годичным 
слоям  — кольцам, она плот
ностью и крепостью  превос
ходит свою ю жную  сестру.

П реж де чем стать «дело
вой древесиной», сосна про
ходит несколько стадий о б 
работки. Заклю чительная 
ф аза  — р аск р яж евк а  на 
лесной бирже. Ассортимент 
нашей готовой продукции: 
пиловочник, стройлес, руд- 
долготье, балансы , дрова 
топливные, дрова  техноло
гические и технологическая 
щ епа.

Пиловочник отправляем  
в адреса ком бината «Апа
тит» имени С. М. К ирова, 
м олдавских совхозов — з а 
водов «Глория», «Гидигич», 
«Ю рчены» и предприятиям 
«Г лавм урм анскстроя». Имея 
свои лесопилки, они распи
ловку  на нуж ны е размеры 
производят сами.

А М урм анская геолого
разведочная партия для  
строительства вспом огатель
ных временных построек 
различного назначения пред
почитает тонкомерный строй
лес — диам етром  8— 11 сан
тиметров. Он, ж е  идет в а д 
рес К ольского ф илиала АН 
С С С Р, конторы м атериаль
но-технического снабж ения 
треста «М урманскморстрой», 
УМТС М урманского райо
на, горно-металлургического 
ком бината «Печенганикель». 
Основным покупателем  стро
ительного леса являю тся 
К апсукская и А никш яйская 
м еж колхозны е строительные 
организации Л  и т о в ск о й 
ССР.

П олуф абрикат — руддол- 
готье — используется для 
крепления ш ахтны х вы рабо
ток у нас в ГОКе «Ковдор- 
слю да», в Л овозерском  
ГОКе, часто получаем з а 
казы  от комбинатов «Артем- 
уголь» и «М акеевуголь» из 
Д онбасса.

Вагоны с топливными д р о 
вами поступаю т почти на 
все станции М урманской об 

ласти. Д р о в а  технологиче
ские и технологическую  щ е
пу направляем  в Сегежу, 
С ветогорск и Архангельск 
на целлю лозно-бум аж ны е 
комбинаты.

И дет наш а сосна и ель и 
на экспорт. Е е приобретаю т 
финляндское общ ество «К е
ми», венгерская фирма 
«Лигнимпекс».

Раньш е мы занимались 
лиш ь чисто лесозаготовкой, 
теперь ж е на Куроптском 
лесопункте пущ ен цех по 
вы работке дощ ечки и клен
ки для  бочкотары. П ока 
это только эксперимент, но 
тем не менее мы уж е полу
чили предлож ение заклю 
чить договора на поставку 
тарной дощ ечки от Тара- 
щ анского сы рзавода К иев
ской области, от Хмельниц
кой маслосырбазы  и других 
предприятий Украины. Н а 
поставку заливной клепки 
д ал  зак аз лесотарны й ком 
бинат главка  «Севрыба».

Ю. КУЛАКОВ, 
и. о. инженера по сбы
ту Енского леспромхо-

Н аш  город растет с каж ды м  
годом, д а ж е  с каж ды м  днем . 
О ткры ваю тся новые детсады , 
столовые, м агазины , школы. 
К ак известно, все работники 
пищевых и детских учреж дений 
долж ны  еж еквартальн о  прохо
дить медицинский осмотр. Но 
попасть в смотровой кабинет го
родской поликлиники всегда 
считалось проблемой. А сейчас, 
это практически невозможно. 
Так как смотровой кабинет по-

Даем справку:
I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I

ВО Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ  
ИМ ЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
15 сентября — Торжественное 

собрание, посвящ енное Дню р а 
ботника леса (17).

16 сентября — М узы кальная 
ш кола п риглаш ает родителей на 
собрание (14).

20 сентября — Семинар про
пагандистов, методистов и руко
водителей школ коммунистиче
ского труд а  (10).

21 сентября — О рганизацион
ное зан яти е клуба «Ю ных д зер 
жинцев» (19).

преж нем у работает по четыре 
часа в день.

Вот и получается, что за но
мерками очередь с 6 часов у т 
ра заним аеш ь. И все равно не 
уверен, попадеш ь на осмотр или 
нет.

Н. ТАРАСОВА, медсестра; 
Л . ИОНОВА, няня; А. ШИ 
ЛОВСКАЯ, рабочая кухни 
детского комбината «Ч ай 
ка»#

16 сентября — «Аргонавты» 
(12-30), «Последний трубочист» 
(14), «Оцеола» (16, 18).

18 сентября — «П ятьдесят на 
пятьдесят» (17, 19, 21 ).'

20 сентября — «Самый м ед
ленный поезд» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ «Ю НОСТЬ»
15—16 сентября — «Л аутары », 

в двух сериях (12, 15, 18, 21).
17—18 сентября — «Д верь без 

зам ка» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).
19—20 сентября — «П арад- 

алле» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).
21 сентября — «П еред р ас

светом» (12, 14, 16, 18-15, 20,
22) .

И З В Е Щ Е Н И Е
В среду, 19 сентября, в 18.00 

в помещении Д ворц а культуры 
(больш ой за л ) состоится закр ы 
тое партийное собрание п арт
организации Ковдорского ГОКа.

П овестка дня: «Задачи  комм у
нистов по выполнению поста
новления бюро М урманского об 
кома КПСС «О практике прове
дения партийных собраний в 
партийной организации Ковдор
ского ГО Ка». Д окладчи к —■' 
секретарь партком а Б. Солони
нов.

.......... ПО ТУ СТОРОНУ
™ ПРИЛАВКА

Пустите кур
на птицефабрику!
П одъехала продовольст

венная маш ина. Погрузили 
ящики с готовой продукци
ей. Часа через два диетиче
ские яйца с красным ш там 
пом на боку поступят на 
прилавки магазинов...

Л и да Л есникова свою группу 
несушек сам а вы растила, была 
сначала не птичницей, а цып
лятницей. Сколько хлопот с ни
ми! Они ж е крошечные, бестол
ковые: один сунет в чашку го 
лову — утопится, другой нена
роком застрянет меж ду прутья
ми, третий в драку ввяж ется.

Выходила их — и, как по за 
казу, куры несутся «весь отчет
ный год». Несутся так, будто 
торопятся вы дать досрочно свой 
план.

Но план сущ ествует не 
для птиц, а для  людей. При 
плохом уходе курица сно
сит 80—90 яиц в год, а при 
хорошем — вдвое больше. 
Это уж е проверено.

Те ж е известковые добав
ки в корм. Они нужны, — 
а их не было. Птичницы 
пошли к директору. Теперь 
запасов ракуш ек хватит на
долго. Или рыбий жир. Он 
долж ен через день присут
ствовать в рационе. Д о б ав 
ляли его в комбикорм, да  
не каж дой курице д о става
лось. П опробовали жи.г .V' 
смочить зерно. Теперь .обде
ленных больше нет.

Вот так и получилось, что 
годовой план — 345 тысяч яиц

Л ида Л есникова выполнила 
26 июля. Она ж д ал а  этого дня. 
Говорила: «Сделаю  годовой — 
пойду в отпуск». План вынол- 
нила — и опять: «Дотяну до
соцобязательства (355 тысяч 
штук яиц) — потом отдохну». 
Теперь уж  и этот день позади
— и что ж ? В зяла повышенное 
соцобязательство: реш ила с>. 
ещ е 100 тысяч яиц.

Но есть еще одна причи
на оттяж ек отпуска, кото
рую мне не назвали. Здесь  
же, на стене, вывеш ена таб
лица показателей. По ней 
видно, что Л есникова не
намного перегоняет двух 
других птичниц: Веру П ав
ловну Агапову и Аллу Алек
сандровну Лю бимову. Лида
— работница м олодая, учи
лась у Агаповой, а вот те
перь обогнала и ее.

Вера П авловна общ и
тельная, умею щая говорить 
точно и веско, как и подо
бает депутату  горсовета и 
народному заседателю : «Не 
только Л есникова, а мы все 
соберем еще по сто тысяч 
яиц. Вот если бы строители 
сдали, как  обещ али, к 1 о к 
тября птицефабрику! Н аш и
то хоромы курам  на смех... 
Или уж  на горе, не знаю».

Д а. сущ ествую щ ий птичник, 
действительно, непригляден: д о 
щатый, вросший в землю. В этом 
году он мож ет дать  городу 
полтора миллиона штук яиц. А 
ф абрика — около четырех м и л
лионов. Разница!

л .  ДМ ИТРЕНКО, 
студентка факультета 
журналистики ЛГУ.

ВНИМАНИЕ!
При Д ворце культуры будут 

работать курсы:
КРОЙКИ И Ш ИТЬЯ. Срок 

обучения 8 месяцев. Занятия — 
два раза в неделю: в четверг 
(20) и в воскресенье (15). П л а 
та за  весь срок обучения 40 руб 
лей. Собрание группы — 30 
сентября, в 15 часов.

ВЯЗАНИЯ. Срок обучения 
6 месяцев. Заняти я  — два раза 
в месяц: в среду (20) и в су б 
боту (15). П лата за весь срок 
обучения 30 рублей.

Запись на курсы производит
ся по предъявлению  квитации 
из бухгалтерии (2-й этаж , с
15 до 19 часов по 1 октября),

„У поэтов есть
в круг сойдясь...». Дальше мы не 

будем цитировать известные стро

ки Д. Кедрина. Кто запамятовал

—  обратитесь в библиотеку. Мы 

же их вспомнили потому, что 

при редакции «Рудного Ковдора»

за.

такой обычай:
открывается литературно-творче- 
ская студия.

Просим всех желающих придти 
и записаться или обратиться в ре
дакцию по телефону 2-03.

О времени и месте первого заседания 
будет объявлено дополнительно.

Адрес редакции: 184140, Мурманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 5719

Редактор Я. МАХЛИН.

к и н о
14 сентября — «Замок обре

ченных» (17, 19, 21).
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СРОЧНАЯ Т Е Л Е Г Р А М М А " ...  ......

С П О Б Е Д О Й !
Поздравляем коллектив комбината с досрочным выполнением 

плана 2-х лет и 9 месяцев IX пятилетки по выпуску железного кон
центрата. Ж елаем дальнейших успехов в досрочном выполнении за 
даний девятой пятилетки!

Начальник Главруды П. СЛЕДЗЮ К; секретарь парторганизации 
С. Ш ЕВЛЯКОВ; председатель месткома М. ДОКС.

В ПРОФКОМЕ КОМБИНАТА

—Отлично?—Нет, не засчитано
П одведены  итоги производствен

ной деятельности цехов за  август. 
По I группе решено отметить хо
рошую работу коллективов рудни
ка, обогатительной фабрики и цеха 
технологического транспорта, но 
первого места и К расного знамени 
не присуж дать. У рудника « Ж е
лезный» хорош ие показатели, пере
выполнен план добычи руды, 
вскрыши, но рост заработной п л а
ты превысил рост производитель

ности труда. Ф абрика не выпол
нила план по себестоимости.

Среди коллективов II группы 
первое место присуж дено ж илищ 
но-коммунальному отделу. Рем онт
но-механический цех и цех подго
товки производства подвели про
гульщики. Единицы свели на нет 
достиж ения коллективов.

По III  группе цехов первенство 
завоевал  коллектив отдела техни
ческого контроля.

НАМ — ОДИННАДЦАТЬ! .............

В гостях у  «Рудного Ков- 
дора» — работники обогати
тельной фабрики. Те, кто 
трудится на ее участках 
давно, почти с самого пуска, 
помнят трудности первых 
дней становления коллекти
ва. Слово — начальнику 
смены участка дробления 
Леониду Ивановичу Кури- 
кову:

— З а  одиннадцать лет 
многое изменилось на участ
ке в условиях труда рабо
чих: Д а  и сами они, рабочие, 
не те теперь. Что у них бы 
ло за  плечами? Курсы при 
учкомбинате д а  практика в 
О ленегорске. О пыта — ни
какого, по сути.

Трудности начались с пер
вых ж е ш агов. Н а пусковом 
объекте они неизбежны. Вы
держ али , не испугались и по 
сей день трудятся передовые 
рабочие Алексей Константи-

т«ич К овгар, Валентина 
Ф едоровна К окина, Алексей 
Егорович К арташ ов и мно
гие другие.

Конечно, не сразу  пришло 
мастерство . Всему учились 
в процессе работы. П рихо
дилось и кувалды , и лопаты  
в руки брать — скалы вать 
смерзш ую ся в течках руду, 
освобож дать от завал о в  дро-

здки. Ну, а  условия рабо
т а ?  Зайдеш ь в цех — собст
венного голоса не слышно 
из-за оглуш аю щ его шума

Золотые руки рабочие
вибрационных питателей. А 
пыли! Б ез респиратора не 
продохнеш ь.

Но постепенно все н а л а 
ж ивалось, улучш ались усло
вия труда, внедрялась авто
матика. В сравнении д а ж е  
с 1968 годом производитель
ность труда возросла на 35 
процентов. Объем производ
ства—с 6,5 до 8,4 млн. тонн. 
В свою очередь, новая тех
ника потребовала от рабочих 
дополнительных знаний. В 
этом им много помогли ку р 
сы повышения квалиф икации 
при учкомбинате. Д л я  н а 
глядности — несколько при
меров.

Наш и молодые начальни
ки смен — Виктор М осквин, 
А лександр Бородулин, Н ико
лай Точилин — в прошлом 
рабочие. Виктор и А лек
сандр работали электросле
сарями, Н иколай приобрел 
на ф абрике специальность 
маш иниста дробилок, потом 
закончил здесь, в К овдоре, 
вечерний техникум. Н адя  
Воробьева, Р ая  Л итвинова, 
Л ю дм ила Топорова приеха
ли к нам после окончания 
Губкинского горного техни
кум а. Сейчас работаю т 
операторами, уж е сам остоя

тельно реш аю т многие воп
росы. С казалось и то, что 
начали работу, так  сказать, 
с низов.

Р азговор  продолж ил Вла
димир Константинович То
лок, начальник смены участ
ка сушки:

— Н а фабрике в больш ин
стве своем работаю т те, кто 
ее строил. Возвели от нуле
вой отметки и остались тру
диться. Н аш и ветераны  П а 
вел К онстантинович Б ер ез
кин, Н иколай П авлович 
П аш кевич, Василий А лек
сандрович Тихонов рос
ли вместе с цехом. 
К ак  ни трудно было, 
работали и учились. Теорией 
овладевали  на курсах, п р ак 
тикой — непосредственно в 
цехе. Рабочих рук не х в ат а 
ло, старались освоить см еж 
ные специальности. П риш ла 
к нам К атя  Ц арькова  — 
оборудования в глаз,а не ви
дела. О своилась быстро. 
С дала  экзамены  на маш ини
ста питателей. М ож ет рабо
тать и маш инистом конвейе
ров. И ли Олег Чистов. П о
ступили работать мы с ним 
одновременно, слесарями. 
П отом нам предлож или идти 
на курсы мастеров, в 1965

закончили. Олег с тех пор — 
начальник смены. Успел уж е 
без отры ва от производства 
стать дипломированным тех
нологом.

Конечно, без помощи 
опытных, технически, грам от
ных рабочих на участке не 
решить бы многих насущ ных 
вопросов улучш ения усло
вии труда, повышения произ
водительности. Своими си
лами, к примеру, наш ли и 
внедрили простой способ 
увеличения производитель
ности сушильных барабанов. 
Тяж еленны е лопасти в них 
заменили, и производитель
ность возросла на 50 тонн 
(ровно столько весили эти 
лопасти). И ли часто про
стаивали барабаны  из-за по
лом ок коробок скоростей. 
М ы их попросту выбросили, 
дали  барабанам  постоян
ную, четыре оборота в мину
ту, скорость. Реш аем  проб
лем у запы ления. Видели над 
сушкой белесый дымок? А 
раньш е валили из трубы чер
ные клубы. В сквере на ска
мейку сесть нельзя было — 
не отмоеш ься потом. Сейчас, 
тож е своими силами, поста
вили несколько систем га зо 
очистки.

— Б ез специальных тех
нических знаний в нынешний 
век никак не обойтись,— 
вклю чился в разговор стар 
ший механик участка обога
щ ения Адольф Григорьевич 
Фрухтбейн. — Р або тает  у 
нас Анатолий Воронин. 
Окончил он Ф ЗО . В армии 
отслуж ил, в 1963 году при
ш ел • на ф абрику слесарем- 
ремонтником. К своему м а
стерству поднимался как  бы 
по ступенькам. В начале его 
прикрепили к опытному р а 
бочему. П рисм атривался, 
как  у других получается. 
П отом закончил курсы, сдал 
на разряд , в 1967 году по
ступил в заочный техникум. 
Сейчас работает бригадиром 
слесарей, у него пятый р аз
ряд. И большую  общ ествен
ную работу ведет: член
партбю ро фабрики, член 
группы народного контроля. 
В езде успевает. Н е надо д о 
казы вать , что тот, кто учит
ся, соверш енствуется по
стоянно, тот ш агает в ногу 
со временем. А условия к 
этому есть, лишь бы зах о 
теть.

Беседу вела 
Г. БЕРЕЗИ НА.

«Лети, мое слово, 
на помощь!»

Ж ители К овдора, как  и 
все советские люди, с гневом 
и возмущ ением восприняли 
весть о военном перевороте 
в Чили, направленном про
тив законного правительства 
Н ародного единства. П ре
ступные действия реакцион
ной военщины, аресты  чле
нов избранного народом п р а
вительства, деятелей про
грессивных организаций тр у 
дящ ихся осудили на митин
ге солидарности с чилий
ским народом учащ иеся 
8— 10 классов ш колы №  17. 
Ш кольники пришли на ми
тинг с лозунгами: «Свободу 
народу Чили!», «П озор убий
цам С альвадора  Альенде!» 
Гневные, обличаю щ ие р аз
гул чилийской реакции, сло
ва прозвучали в вы ступле
ниях ученицы 8 «б» класса 
Галины Тюриной, ученицы 
10 «б» класса Н аташ и С е
меновой, ученика 10 «а»
класса О тто Грислина, за в у 
ча Т ам ары  П авловны  Толс- 
товой. Участники митинга 
почтили пам ять С альвадора 
Альенде минутой молчания 
и единогласно одобрили 
текст телеграммы  в адрес 
О рганизации Объединенных 
Н аций, в которой выразили 
п оддерж ку и одобрение З а 
явлению  Ц К  К П С С  по по
воду военного переворота в 
Чили.

Митинги солидарности с чи
лийским народом состоялись во 
всех цехах комбината.

В. СТАФЕЕВ, 
секретарь комитета 
комсомола комбината.

Живительный родник критики
Д еловой и справедливой 

критике была подвергнута 
на отчетно-выборном собра
нии цеха подготовки произ
водства работа партийного 
бюро. В выступлениях ком 
мунистов были вскрыты не
достатки как  в воспитатель
ной работе, так  и в подходе 
к решению производствен
ных вопросов. К сожалению , 
прежнее партийное бюро м а 

ло уделяло внимания конт
ролю над  деятельностью  
администрации. В цехе вели
ки потери при складирова
нии кирпича и других м ате
риалов. П оследний пример. 
И з-за  отсутствия емкостей 
некуда сливать м азут, и 
ш трафы  за  простой цистерн 
негативно влияю т на ф инан
совые показатели работы  це
ха.

Среди критических зам е
чаний, вы сказанны х на соб
рании, был и упрек в адрес 
бюро за недостаточное вни
мание к росту партийных 
рядов. З а  отчетный период 
никто из молодых рабочих 
не был рекомендован в р я 
ды КПСС.

В качестве наказов  ново
му партийному бюро можно 
привести вы сказы вания ком-

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА

мунистов о необходимости 
уделить внимание повыш е
нию дисциплины в коллекти
ве, серьезно заняться  м еха
низацией и автом атизацией 
погрузо-разгрузочны х работ.

В состав нового бюро во
шли пять человек. С екрета
рем избран начальник д о 
рож ного участка М. Суль- 
женко, заместителем  — д и 
спетчер Е. Колесникова.

В. ПЕТУХОВ, 
шофер цеха подготовки 
производства.

ПРОТОРИЛИ ДОРОГУ
Н а вечер-встречу, организованную  работниками Д в о р 

ца культуры  в помещении красного уголка нового общ е
ж ития, пришло много м олодеж и. Концертные номера че
редовались с рассказам и участников худож ественной са 
модеятельности Евгении Бутылкиной, Галины Комоловой, 
А лександра Д аниловского о коллективах, в которы х оь 
заним аю тся, о том, что нового, интересного вносит в их 
ж изнь лю бимое занятие.

Вечер закончился танцами. Были вы сказаны  п ож ела
ния почащ е проводить такие вечера.

Г. ЗВЕГИ Н Ц ЕВ,
директор Дворца культуры.

в  П А Р Т К О М Е  
К О М Б И Н А Т А

У Ч Е Б А -  
НЕ ЛИЧНОЕ 

Д ЕЛ О
П оследнее заседание парт

ком а было посвящ ено н ача
лу  учебного года в вечерней 
школе рабочей м олодежи и 
обсуж дению  мероприятий по 
ш ефской работе в школе 
№  17. С информациями вы 
ступили член партком а 
Н. Мороз, директор вечер
ней школы В. Екимова, н а
чальник учкомбината Л. Ка
менева. В обсуж дении при
няли участие начальники-це^' 
хов и участков, секретари 
парторганизаций.

Отмечено, что в нынешнем 
учебном году в вечерней 
ш коле укомплектовано 8 
классов. По плану нам еча
лось семь. Но работа по во
влечению м олодежи в ш колу 
в цехах проводилась слабо. 
М ногие из тех, кто изъявил  
ж елание учиться, по разным 
причинам занятия не посе
щ ают. Н а руднике «Ж ел ез
ный» из 44 молоды х р або
чих ,не имею щих среднего 
образования, продолж аю т 
учебу только 16, в ЦТТ из 
1 6 - 6 ,  в Ж К О  из 2 7 - 3  и 
т. д.

Учеба молодых — забота 
не только учителей вечерней 
школы. П роизводству н у ж 
ны образованны е рабочие. 
П артком  обязал  руководи
телей цехов, партийных, ком 
сомольских и профсою зных 
организаций усилить р а зъ 
яснительную  работу среди 
м олодеж и. П редседателем  
смотровой комиссии « К аж 
дом у м олодому труж енику 
г— среднее образование» у т 
верж ден Б. С. Генич.

В своем решении партком  
записал: при составлении
социалистических о б я з а- 
тельств на 1974 год вклю 
чить в полож ение пункт о 
том, что по итогам  работы  
года при повышении на 15 
процентов разм ера в о зн а
граж дения будет учиты вать
ся в первую очередь то, как  
сочетает молодой рабочий 
труд с учебой в ш коле р а 
бочей м олодеж и, техникуме.

По второму вопросу — о 
шефской работе — партком  
утвердил ответственных за  
шефскую работу.

Светлые, удобные комнаты в новом общежитии Ковдорского 
ГОКа. На снимке — комната № 90. В ней живут Сергей Ново
жилов, шофер ЦТТ, Вадим Кискичев, бульдозерист рудника, 
Леонид Новожилов, рабочий ЦП П.

Фото Ю, ПЕТРУХИНА.

Судей было больше...
16 сентября проходил легко

атлетический кросс. К со ж ал е
нию, из задум ан ного спортив
ного п раздника ничего не полу
чилось. Я вилось только дв ад ц ать  
спортсменов. Судей и то было 
больш е. И, что сам ое печальное, 
комсомольские руководители 
города, ком бината, треста «Ков- 
дорстрой» не только сам и не 
присутствовали, но и не побе* 
^покоились об обеспечения рвки,

На старт вышли только те, 
кто постоянно тренируется. П о
бедителем на самой трудной д и 
станции — 8000 метров — стал 
шофер цеха подготовки произ
водства В. П етухов (26 мин. 
27 сек). Вторым с тем ж е ре
зультатом  был представитель 
ТЭЦ А. Бурков, третьим — 
представитель треста «Ковдор- 
строй» Л . П отрясаев.

т . ДОНЧЕНКОВА,
директор спортком* 
плекса,

Победа под занавес
На стадионе спорткомплекса 

в прош едш ее воскресенье со
стоялся футбольный матч м еж 
ду  ком андам и «Строитель» 
(сборная К овдора) и «Аван
гард» (М урманск). П обедили 
ковдорчане — 6:0. Это позволило 
им зан ять  второе место в пер
венстве области  по футболу во 
второй группе.

И гра проходйла интересно. Ч е
тыре мяча в ворота гостей з а 
бил электрослесарь обогати
тельной ф абрики  Н . Гладких.

в . ДЕНИСОВ, 
заместитель председа
теля ДСО  «Труд»,



Сколько можно буксовать?
В ЦЕХЕ технологиче

ского транспорта про
шли совещания в кол

лективах всех ч е т ы р е х  
бригад. На повестке дня 
один вопрос — как быстрее 
выйти из прорыва. Публику
ем отчет с собрания в брига
де, возглавляемой Алек
сандром Курило, где при
сутствовал корреспондент 
«Рудного Ковдора».

Г. Румаков, начальник 
цеха. Я считаю, что упреки 
в адрес цеха справедливы . 
И  мы с вами знаем  причи
ну, приведш ую  к таком у по
ложению , — обезличенная 
эксплуатация и ремонт а в 
томаш ин. Н а свободную  
годную  маш ину подсаж и ва
ли лю бого водителя, лишь 
бы больш е сам освалов вы 
пустить на линию. В ре
зультате из-за сиюминутной 
выгоды мы теряли одну 
боеспособную единицу за 
другой — сам освалы  ста 
новились на ремонт. И на
долго.

Что говорить, иногда за ме
сяц одной машиной управляли 
более двадцати пяти водите-

П о-моему, одним закр еп 
лением маш ин за  ш оферами 
дела .не поправиш ь. Ремонт 
ники нужны. С ледует пойти 
на то, чтобы им в первую 
очередь ж илье предостави
ли. И наче мы лю дей не н а
берем.

С. Ташкинов, водитель.
Мы часто на отсутствие зап 
частей ропщем. А ведь бол
тов и гаек нет. Сколько 
времени уходит, пока най
деш ь. Тому, кто один рабо
тает, легче, он после смены 
останется. А если экипаж  
полностью укомплектован? 
Вот и теряю тся по полчаса 
и больш е рабочего времени.

С. Нахушев, водитель. 
Помню, в цехе было всего 
30 М А Зов, из них минимум 
25 выходили на линию. 
К огда БелА Зы  появились —

МНЕНИЕ ТРАНСПОРТНИКОВ"

В цепи звена недоставало
лей. Как тут найти виновника 
поломки? Естественно, что даж е  
у добросовестных водителей 
опускались руки. Но зато по
явилась группа шоферов, кото
рым такое*положение было на- 
руку. Зачем ухаживать, ре
монтировать, следить за маши
ной, когда можно прожить и 
так. Угробил самосвал — не 
беда. Тут ж е подсадят на лю
бой свободный. План горит!

С первого сентября я издал 
приказ, категорически запре
щающий подсадку. Перед этим, 
как вы знаете, водители были 
разбиты по звеньям. В каж 
дом звене — шесть человек, за 
ними закреплены три БелАЗа. 
Возможно, при этом были 
ущемлены интересы тех сем
надцати «одиночников», кото
рые самостоятельно выходили 
старые машины и эксплуати
ровали их. Но, если учесть, что 
в коллективе 240 водителей, то, 
видимо, такая жертва оправ
дана.

Может, решение о звеньях не 
самое лучшее, но оптимальное. 
Теперь шофер садится не на 
любую свободную машину, а 
на одну из трех, закрепленных 
за его звеном.

Д ало положительные резуль
таты и изменение расценок в 
зависимости от горизонта. Сра
зу  не стало желающих всеми 
правдами и неправдами увиль
нуть от «невыгодных» маршру
тов по вывозке руды. К тому 
ж е, как вы знаете, мы избав
ляемся от злостных нарушите
лей дисциплины. Уволен води
тель Кириловский, слесарь Кап- 
лин.

Эти и другие принятые 
нами меры долж ны  в пер
спективе обеспечить сдвиги 
к лучш ему, но сегодняш ний 
план с нас не снимается. 
Сейчас полож ение с вы хо
дом на линию транспорта 
несколько улучш ается, в от
дельны е смены доходит до 
32 маш ин. О днако см еж ни
ки критикую т наш у работу 
справедливо, и хотелось бы 
услы ш ать ваш е мнение.

М. Степаниденко, води
тель. С истема со звеньями 
правильная, ничего не ска 
жеш ь. Но раньш е я постоян
но был на линии, а теперь, 
когда «национализировали» 
мой сам освал — все время 
в ремонте. Скоро забуду, 
к ак  баранку  держ ать , толь
ко клю чами и оперирую. 
Н ам -то  не две  новые маш и
ны достались, а одна.

А. Курило, бригадир. Н у
что, М ихаил, тут уж  считай, 
что пока тебе не повезло. 
Но, согласись, что идея со 
звеньями — мера своевре
менная. Ты ж е сам видел, 
к чему привела обезличка: 
на новом сорокатонном 
Б елА Зе аккум уляторны е 
ящики отвалились, а винов
ного не найти. Срам!

то же. М аш ина работала в 
три смены, была закреплена 
за  экипаж ем  из трех чело
век. П олом ались — сами и 
ремонтировали. П отом по
ш ла обезличка... Хотя но
вые маш ины надеж нее 
прежних. М ногие узлы  на 
80 тысяч килом етров рас
считаны. Смог ж е С аш а 
Курило столько и наездить.

Что у нас получается? Поте
рял время на подъеме на
гоняет на спуске. Вот и выхо
дит, что тормозные колодки 
вместо шести месяцев служат  
втрое, а то и вчетверо меньше. 
Считаю, что пора строже сле
дить за скоростью на линии, 
чтоб не выжимали из машины 
все соки.

И еще предлагаю учредить у 
нас должность шеф-водителя, 
что ли. Как у летчиков. Моло
деж и ж е много в цеху. Чтоб 
шофер-инструктор подсаживался 
к ним в кабину. Совет на ра
бочем месте очень много зна
чит. Тогда не будет такого, 
что сливают уж е отфильтрован
ное масло из коробки и зали
вают свежее. А при подведении 
итогов социалистического со
ревнования надо обязательно 
учитывать состояние машины.

В. Грузин, водитель. Вот
еще один вопрос, мож ет, и 
мелкий. Знаете, почему во 
вторую  смену люди раньш е 
съезж аю т с линии? Н а ав 
тобус спеш ат. Последний 
уходит в 0-20 и если на д в о 
ре непогода, то и не хо
чешь, а завернеш ь к гар а 
жу...

В. Сорокин, водитель. Тут
о гайках говорили — п р а
вильно. Но у  нас и инстру
мента нет. К увалдой да  кли
ном орудуем. Вот вам и к а 
чество ремонта, вот вам и 
время, впустую уходящ ее.

Г. Румаков. Будем  счи
тать, что система со звенья
ми одобрена. Все вы сказан 
ные здесь пож елания и з а 
мечания администрация це
ха учтет. Тем более, что вы 
зн аете  о многих изменени
ях, которы е уж е произошли 
в цехе: они коснулись и си
стемы премирования, кото
рая теперь будет лучш е спо
собствовать повышению чув
ства ответственности води
телей за  вверенную технику 
и поднимет заинтересован
ность в работе на линии.

О других изменениях в рабо
те цеха технологического тран
спорта будет рассказано в сле
дующ их номерах газеты. Пред
полагается, что со статьями 
выступят начальник цеха Г. Ру
маков, заместитель главного ин
женера комбината по транспор
ту Б. Сафаров, начальник отде
ла труда и зарплаты комбината 
В. Саркисов, начальник участ
ка текущего ремонта цеха 
Н. Свитанько, бригадиры, води

тели, слесари ЦТТ.

X Р О Н И Ч Е С К А Я  нехват
ка технологического 
транспорта на руднике 

«Ж елезный» привела к то
му, что в июне был сорван 
план по вскрыше. Э та ж е  
причина застави ла  ком би
нат обратиться в Г лавк с 
просьбой перенести с летне
го, самого легкого к в ар та 
ла, на четвертый, зимний, 
объемы в 100 тысяч кубо
метров. К ом бинату пошли 
навстречу, план скорректи
ровали, но запасы  готовой 
к выемке руды в настоящ ее 
время уменьш ились на од
ну треть. Это в свою оче
редь значительно сократило 
рабочие площ адки, приве
ло к удорож анию  буровых 
работ на руднике и т. д. За- 
резка’ нового горизонта, 
проведенная в рекордные 
сроки, не восполнила в 
долж ной мере снизивш ихся 
запасов. И если в бли ж ай 
ш ее время полож ение с 
транспортом коренным об
разом  не изменится, то оче
редной горизонт необходи
мо будет вскры вать уж е в 
январе 1974 года, что прак
тически невозможно.

А сентябрь опять начался 
с провала. З а  четы рнадцать 
дней отставание по вывозке 
горной массы достигло 37 
тысяч кубических метров. 
При потребности в 33 а в 
томобиля на линию в о т 
дельны е смены выходит по 
19—20, а в среднем рудник 
обслуж иваю т 25—26 машин 
из 92 имеющихся на бал ан 
се. В результате девять-де- 
сять экскаваторов, постоян
но готовых к работе на 
руднике и способных з а 
грузить в смену до 50 
БелА Зов, использую тся в 
полсилы.

Ц е х  технологического 
транспорта по многим по
зициям поглотил полутора
годовой фонд запасны х час
тей. О днако на планерках 
все время «всплывают» не
достаю щ ие позиции, и отдел 
снабж ения в пож арном  по
рядке ликвидирует бреши. 
В цехе числится двести со-, 
рок водителей, но вопрос о 
неукомплектованности т ак 
ж е постоянно поднимается 
(и всеми возмож ными путя. 
ми реш ается). Теперь встал 
новый барьер — недостает 
ремонтников. Но вряд  ли у 
кого есть уверенность, что 
это последняя просьба цеха 
о помощи. Д л я  справки. Н а 
помощь Ц ТТ брош ена и вто
рой месяц работает сбор
ная бригада ремонтников. 
Среди этих слесарей поне
воле есть и экскаваторщ ики 
высоких разрядов.

Словом, цеху помогают. 
И людьми, и вообщ е всяче
ски учитываю т постоянно 
возникаю щ ие там  слож нос
ти. О днако маш ин по-преж 
нему мало.

А так ли обязательно вынуж
дать смежников подстраиваться 
под шаг ЦТТ? Может, в цехе 
имеются еще не вскрытые резер
вы? Попробуем взглянуть на 
них с точки зрения организации 
труда, оплаты труда, дисципли
ны и ответственности за пору
ченный участок работы. Ведь на 
этих китах держится любое со
временное производство. Не бу 
дут ж е руководители ЦТТ

Д а е м  с п р а в н у :
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ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 

ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ 

К И Н О

утверждать, что обслуживание 
БелАЗа сложнее, чем экскава
тора или дробильной установки. 
Другое дело, что самосвалов 
много, но, во-первых, это благо, 
а во вторых, и у рудника, и у 
фабрики есть свои трудности, 
решение которых не переклады
вается на плечи ЦТТ.

И так, организация труда. 
Сменой ш оф еров ф актиче
ски никто не руководит. 
М еханик эксплуатации з а 
нят выпуском маш ин на ли 
нию и приемкой их в конце 
смены. По идее обязаннос
ти главного возлож ены  на 
бригадира, но, он сам за  ру
лем и лишен возмож ности 
оперативно вмеш иваться.

Сейчас уж е можно доку
ментально (благодаря си
стеме «Карьер-2») д о к а 
зать, что за 30—45 минут до 
начала  и в конце смены ко
личество маш ин на линии 
сокращ ается. То ж е самое 
наблю дается и в дни вы да
чи зарплаты . Если бы такие 
очереди БелА Зов вы страи
вались у экскаваторов, как 
V кассы! Резко пониж ается 
поток маш ин и в обеденное 
время. Все это и приводит к

лом. и водителю  всегда обе
спечен повышенный, по 
сравнению  с ш офером 
К рА З а или З И Л а , зар аб о 
ток.

(Вообщ е. структура тран- 
спортных служ б в нашем ком
бинате далека от совершенст
ва. Скоро зима, и мы опять ста
нем свидетелями того, как, во
преки пословице, семеро будут  
ждать одного. И даж е не семе
ро, а вся смена. Это когда воз
никнет нуж да в пескоразбрасы
вающей машине.

В прошлую зиму были сме
ны, когда 40 шоферов ждали, 
пока вызовут из города 41-го на 
«пескотруску». Ж дали и не ра
ботали — скользко!

А если вспомогательные ма
шины и БелАЗы сосредоточить 
в одном цехе? Тогда руководи
тель смены водителей смог опе
ративно заменять шоферов.

Участок ДВС, основная за д а 
ча которого ремонтировать 
двигатели БелАЗов, почему-то 
находится в составе ЦПП, а не 
ЦТТ... Отвально-дорожный уча
сток с парком дорожной тех
ники, выполняющий работы 
только для ЦТТ и ЦПП и по
могающий всему комбинату и 
городу в эксплуатации автодо
рог, входит в состав рудника. 
Вот и получается, что один цех 
дороги делает, другой их по
сыпает, а третий, наконец, по 
ним ездит. Длинная очень цепь, 
слишком много возможностей

та долж ны  стать тонно-ки- 
лометры. Только в таком 
случае адм инистрация ЦТТ 
будет заинтересована в не
укоснительном соблюдении 
утверж денны х направлений 
горных работ, а при обна
ружении возмож ности со
кратить расстояния перево
зок (именно возможности, а 
не необходимости из-за 
транспортного голода) по
явятся  предпосылки к пере
выполнению плана.

Все поставленные в этой 
статье вопросы не один де
сяток раз были предметом 
обсуж дения на различного 
рода совещ аниях. Вот и на 
последнем — у зам естителя 
директора ком бината — 
представители различных 
отделов и служ б вы сказали 
целый . ряд  справедливы х 
претензий к ЦТТ. Здесь и 
сверхнормативный расход 
запасных частей и резины, 
и вы вод из строя за  первую 
половину 1973 года 101 дви
гателя. М ало того, товари
щи приводили примеры низ
кого качества техобслуж и-

СТРК1Ш11М1
МНЕНИЕ ГОРНЯКОВ

перепадам подачи руды на 
обогатительную  ф абрику до 
50 процентов.

Но все выше излож енное 
касается использования м а
шин, уж е выш едш их на ли
нию.

Основное, что лихорадит, 
путает все карты , — сходы 
сам освалов с линии, то есть 
поломки машин. Если в 1972 
году они составляли 11,3 
процента, в 1972 — 11,9
процента, то нынче выросли 
до 15,4. Причем, в послед, 
ние месяцы с линии подчас 
сходила одна п ятая  тр ан 
спорта. П ри такой динам и
ке роста поломок никаким 
количеством привлеченных 
на помощь слесарей полож е
ния не выправишь.

О сновная причина частых 
поломок, на наш  взгляд , 
кроется в сменной произво
дительности автомобиля, 
как  основном показателе 
работы. П роизош ла элемен
тар н ая  подмена понятий. 
Вместо поисков путей к по
становке на колеса необхо
димого количества маш ин— 
интенсифицируется исполь
зование выш едш их на ли 
нию автомобилей. Иными 
словами, как  бы поощ ряет
ся эксплуатация в предава- 
рийном режиме. Отсю да и 
гонки на дорогах, и скорос
ти, превыш аю щ ие разумны е 
пределы. А следить некому. 
Бригадир, как  мы знаем, 
сам за  рулем, а механик ед
ва успевает сдавать в ре
монт выбивш иеся из сил 
автомобили. И почему-то 
именно эксплуатацией и не 
заним ается.

К тому ж е есть все осно
вания говорить о том, что в 
ЦТТ определенная часть 
водителей не имеет до ста
точной квалиф икации для 
управления столь сложной 
и дорогостоящ ей машиной, 
как БелА З. В цехе все м а
шины — больш егрузные, по
этому там  нет здоровой 
конкуренции на право уп
равлять мощным самосва-

спрятаться за чужую спину).
Отсутствие материальной 

заинтересованности сказы 
вается и на качестве ремон
тов. Тариф — опять ж е 
обеспечен, а план всегда 
можно будет нагнать благо
даря интенсификации смен
ной производительности а в 
томобиля и сокращ ению  
расстояний перевозки. То 
есть поломки фактически не 
влияю т на заработок. И 
тут сам собой напраш ивает
ся вы вод о необходимости 
установить средне-статисти
ческие (в зависимости от 
состояния автом обиля) нор
мы на ремонт, то есть оп
лачивать не фактически з а 
траченное на ремонт время, 
а только нормативно необ
ходимое. Я потому так  уве. 
ренно говорю, что так ая  си
стема оплаты  ремонтов д а в 
но внедрена на руднике. 
Именно она помогла эконо
мически стимулировать по
вышение качества ремонт
ных работ и сокращ ение их 
количества на экскаватор
ном участке. Упростился и 
учет. Э кскаваторщ ик теперь 
заинтересован поскорее по
ставить маш ину на ноги, 
ибо этим самым он увеличи
вает процент выполнения 
нормы выработки.

Р а з  уж  заговорили об оп
л ате  труда, то изменения 
дол ж н а  коснуться и оценка 
деятельности инженерно- 
технических работников це
ха. Сейчас их премия зав и 
сит от выполнения плана в 
кубометрах. А ведь тр ан 
спортники эти кубометры 
не производят, они их пере
возят. В этом их основная 
функция. О днако в системе 
премирования она не о тр а
ж ена. И за  то, что цех си
стематически не выполняет 
план по грузообороту, никто 
ни моральной, ни м атери
альной (ответственности не 
несет.

Следовательно, основным 
показателем  работы цеха 
технологического транспор-

вания автомобилей, слабой 
профессиональной подготов
ки ш оферов. Именно по
этому завод-изготовитель 
отвел, как необоснованную, 
рекламацию  цеха. При про
верке оказалось, что для 
смазки употреблялись мас-^ 
ла, запрещ енные инструкСр 
ей...

А пока перспектива нормаль
ной работы комбината из-за от
ставания по вскрыше поставлена 
под угрозу. Недостаток тран
спорта постоянно лихорадит руд
ник и не дает возможности быть 
уверенным в завтрашнем дне по 
обеспечению фабрики рудой.

Мы находимся в одной 
технологической цепочке. 
Заторы  по вине транспорт
ников фактически сводят н 
нет все достиж ения в орга
низации работ на руднике. 
Уменьшение к о л и ч е с т в а  
взрывных смен до одной- 
двух в месяц, коренное 
улучш ение качества взры 
вов, значительное улучшение 
технического состояния м а
шин и другие преобразова
ния могли бы привести к 
вдвое большей отдаче, чем 
мы получаем теперь.

Возмож но, мне возразят, 
что в чуж ом глазу  и сорин
ка — бревно. И вообщ е со
ветовать со стороны легче. 
Но, во-первых, план  по 
вскрыш е — это один из ос
новных показателей  работы  
рудника, и коллектив неза 
служенно идет в отстаю 
щих. А во-вторых, сл о ж 
ность вы хода из проры ва 
прямо зависит от того, н а 
сколько далеко мы в нем з а 
вязнем. М ож ет оказаться, 
что одним транспортом во
прос уж е будет не решить.

Д а  и _ хорош а соринка, 
которая хронически сры ва
ет выполнение планов и со
циалистических обязательств 
больш инства экскаваторов и 
грозит привести к сниж е
нию мощностей комбината.

В. ЭЙДЕЛЬМ АН,
начальник р у д н и к а
«Железный».

Редактор Я. МАХЛИН.

22 сентября 
щука!» (12-30), 
сериях (14, 17).

23 сентября

— «Осторожно, 
(Гойя», в двух

— «Прощайте,

голуби» (12-30), «Егор Булычев 
и другие» (14, 16, 18).

25 сентября — «Туманная 
ночь» (17, 19, 21).

27 сентября — «Приключения 
гайдука Ангела» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ «ЮНОСТЬ»

22—23 сентября — «П рофес
сиональный риск» (22-го — 12, 
14, 16, 18, 20, 22; 23-го — 18, 20, 
22) .

23 сентября — «Дон Ж уан в 
Таллине» (12, 13-30, 15, 16-30).

24—25 сентября — «Беспокой
ный постоялец» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

26—27 сентября — «Горячий 
снег» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

ВНИМАНИЕ!
Д ворец  культуры  объявляет 

дополнительный набор в кол
лективы худож ественной сам о
деятельности — духовой и эст
радный оркестры, вокальная 
студия, агитбригада, танцеваль
ный коллектив, народный те
атр; в детские круж ки  — тан-

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист».

повальный, кукольный, драмати
ческий, юннатов.

П родолж аю т работу балетная 
студия, раскры ты  двери объеди 
нений по интересам: клуб лю
бителей поэзии, клуб любите
лей музыки, клуб шахматис
тов.

Запи сь во взрослы е коллекти
вы — в кабинете худож ествен
ного руководителя (2-й этаж , 
ком ната № 7), в детские — в 
кабинете № 15 (2-й этаж ) еж е
дневно, кроме понедельника.

Справки - -  по телеф ону 4-29,

Зак, 5854
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ЗА УЧЕБУ!'

Все готово
2 октября — начало учебного 

года в системе партийного просве
щения. В цехах уже состоялись 
организационные занятия. О том, 
как прошла подготовка к учебе, 
рассказывают:

Н. Мороз, секретарь партийной 
организации обогатительной фаб
рики:

2 октября начнутся занятия в 
семинаре «Соединение достижений 
научно-технической революции с 
практикой социалистического стро
ительства». Руководитель семина
ра — начальник фабрики А. Сн- 
доренков.

Комсомольский кружок объеди
нит 22 человека. Школу основ эко
номических знаний ведет Т. Шоро- 
хова, заместитель главного инже
нера фабрики.

У нас нынче организовано 26 
школ коммунистического труда. В 
прошлом году было 25.

Т. Лыкова, секретарь партийной 
организации рудника «Железный»: 

— Продолжит свою работу шко
ла основ марксизма-ленинизма, 
руководит которой Ю. Рязанов. 
Политический семинар ведет меха
ник бурового участка В. Харламов. 
Первые занятия во всех кружках

и школах начнутся со знакомства 
с материалами апрельского 
(1973г.) Пленума ЦК КПСС.

JI. Фурманова, инспектор орса, 
заместитель председателя местко
ма:

— 280 работников отдела рабочего 
снабж ения (почти 80 процентов списоч
ного состава) сядут за  парты в 9 ш ко
л ах  коммунистического труда . Руково
дители школ — ди ректора м агазинов, 
заведую щ ие производством, старш ие 
продавцы  — лю ди подготовленные, 
опытные пропагандисты . К примеру, в 
м агази не № 1 зан яти я поведет Т. Н ем 
цева, в м агазине № 5 — Н. К узнецова. 
Слуш атели познаком ятся с докум ен та
ми П ленумов ЦК КПСС, м атер и ал а
ми, характеризую щ им и м еж дународную  
деятельн ость Коммунистической партии 
Советского Союза, произведениями 
В. И. Л енина.

“30 СЕНТЯБРЯ — ДЕН Ь МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

МЕТАЛЛ ЛЮБИТ УМЕЛЫХ
Рабочих ремонтно-механическо

го цеха машиностроителями в пол
ном смысле не назовешь. Они не 
создают сложных станков с про
граммным управлением, не конст
руируют, не собирают новых м а
шин. Задание у них более призем
ленное и, можно сказать, скучное
— возвращать к жизни, ремонти
ровать имеющееся в наличии обо
рудование.

Но так отозваться может толь
ко человек, не знакомый с техни
кой. Потому что каж дая машина 
имеет свой секрет. И если сегодня 
нужно ремонтировать буровой ста
нок, завтра—тельферный кран, по
слезавтра —сложную машину на 
обогатительной фа&рике, то уже 
это одно говорит о разносторон
ности и уровне квалификации ра
бочих цеха.

Но ведь ни одно современное 
производство не может обойтись 
без нестандартизированного обо
рудования. Его выпускают по од
ной—две штуке и изготовляют 
обычно на месте. В нашем случае
— в ремонтно-механическом цехе.

Вот и сейчас на слесарном уча
стке стоит готовая к эксплуатации, 
машина. Называется она автома
тический погрузчик стержней, или 
сокращенно — АЗС. Она призвана 
заменить ручной труд на загрузке 
мельницы 250-килограммовыми ме
таллическими стержнями.

Как всегда в таких случаях, все 
началось с чертежей. Они посту
пили из Оленегорска, там эту ма
шину впервые опробовали. Но 
опять же только машиностроители 
знают, что путь от чертежа до ма
шины не исчисляется временем, за 
писанным в технологических нор
мах. В металле, обычно всплывают 
те мелочи, которые ускользают от

взгляда конструктора. В Олене
горске .видимо, конструктивные 
неточности ликвидировали, но все 
замеченные несоответствия в чер
тежи не внесли. Потому бригаде 
слесарей Юрия Пинчукова прихо
дилось как бы создавать машину 
заново.

Но эта работа оказалась по пле
чу слесарям. Ведь Михаил Дерюго 
и Борис Трефилов работают в ре
монтно-механическом цехе чуть ли 
не с самого его основания. Стали 
если не профессорами, то уж  по 
крайней мере признанными спе
циалистами своего дела. Время в 
данном случае—тоже один из ком
понентов рабочих университетов. 
Не отстают от ведущих слесарей 
и их молодые коллеги — Влади
мир Лубнев и Геннадий Букатен- 
ко. Впервые попали они в РМ Ц 
еще в качестве практикантов из 
профессионального училища, пос
ле окончания его попросились в 
Ковдор. И вот высоко держ ат 
марку бригады. Оба учатся в д е 
сятом классе вечерней школы р а 
бочей молодежи, а Владимир Л уб
нев не раз уже побеждал в кон
курсе молодых рабочих.

Завтра, в День машиностроите
ля, АЗС будет передана обогати
тельной фабрике для промышлен
ного использования. А скоро брига
да Пинчукова почти полностью 
переключится на изготовление не
стандартизированного оборудова
ния для апатито-бадделеитовой 
фабрики. Пока же ее ж дут теку
щие дела: монтаж аппарата для 
вулканизации транспортных лент, 
мешкорастаривающей машины, ре
монт кузовов БелАЗов и другие 
работы. В. РЫТОВ.

начальник участка ремонтно
механического цеха.

.  од овой -вы полнен!
Экипажи буровых станков № 1, 

5 и 8 (старшие машинисты А. Фи
латов, В. Петухов и С. Тихомиров) 
рапортовали о завершении годово
го плана, i одовое обязательство 
из расчета 27 тысяч погонных мет
ров взрывных скважин выполнено 
досрочно.

Сейчас экипажи трудятся в счет 
принятых повышенных обяза
тельств — набурить к концу года 
33 тысячи погонных метров. Но 
итогам работы за август первенст
во держит экипаж пятого бурово
го станка, возглавляемый Вячесла
вом Петуховым.

н . ПОПОВ,
слесарь рудника, 
тель рудкома.

председа-

Ты сяча новоселов
В тресте «Ковдорстрой» подвели 

итоги работы за о месяцев этого 
года. План по генподряду выпол
нен на 101 процент, своими сила
ми — на 112 процентов.

Высоких производственных по
казателей доОились бригады отде
лочников, руководимые М. Крута- 
левич и Г. Бестужевой, комплекс
ные бригады В. Буравкова, 
В. Гришкова, к р о в е л ь  щ и к и 
А. Сушкова, плотники Н. Путило
ва.

Строители досрочно сдали в 
эксплуатацию общежитие на 360 
мест для Ковдорского ГОКа. П од
готовлены к сдаче общежитие тре
ста «Ковдорстрой» на 360 мест и 
129-квартирныи жилой дом для 
работников комбината «Ковдор- 
слюда». А. МАГОМЕТА,

начальник отдела труда и 
зарплаты треста «Ковдор

строй».
Еще одна гайка, и автоматический загрузчик стержней готов.
t .a  снимке (слева направо): слесари Б. Трефилов, Ю. Пинчуков, В. Лубнев. Фото Ю. ПЕТРУХИНА.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА"

Г Л А В Н О Е  О Р У Ж И Е
Кажется, стоит ли заост

рять внимание на уставных 
вопросах? Мол, это все рав
но, что говорить о необходи
мости помнить таблицу 
умножения. Все знаем, все 
понятно. Само собой разу
меется. Скажем, проведение 
партийных собраний. Глав
ное, мол, тема, которой соб
рание посвящено. Остальное 
приложится. Д а, приложит
ся, если собрание — высший 
орган партийной организа
ции — хорошо подготовлено. 
И разговор о том, как мы 
проводим собрания, отнюдь 
не методологическая, узко 
организационная тема.

Поэтому повестка дня соб
рания парторганизации ком
бината «Задачи коммунистов 
по выполнению постановле
ния бюро Мурманского обко
ма КПСС «О практике про
ведения партийных собра
ний в партийной организа
ции Ковдорского ГОКа» не 
оставила никого равнодуш
ным. Д оклад сделал секре
тарь парткома Б. Солонинов.

Партийное собрание — это 
школа политического воспитания 
и закалки коммуниста. Не слу
чайно Владимир Ильич Ленин 
подчеркивал, что именно на них 
должны быть созданы все усло
вия для активного участия каж 
дого члена партии в решении

того или иного вопроса. Именно 
на партийных собраниях выра
батывается коллективное мнение, 
которым так сильна наша пар
тия.

В деловой обстановке прохо
дят собрания на обогатительной 
фабрике. Там заведено хорошее 
правило: каждое собрание гото
вит специальная комиссия, со
став ее становится известным 
загодя. Тогда ж е оглашается и 
предполагаемая повестка дня. 
Так создаются предпосылки не
прерывности работы, условия 
для всесторонней и глубокой 
подготовки.

Н а собраниях и заседа
ниях партийного бюро фаб
рики регулярно заслуши
ваются отчеты коммунистов 
о ходе воспитательной рабо
ты в коллективе, о производ
ственных делах, принимают
ся конкретные мероприятия с 
указанием сроков исполне
ния и ответственных * за их 
воплощение в жизнь. Перед 
коммунистами выступают не 
только руководители, но и 
рядовые члены партии. О 
том, что сделано по крити
ческим замечаниям, комму
нисты регулярно информи
руются.

Заслуживает внимания 
практика проведения откры
тых партийных собраний, 
партийно-комсомольских со
браний. Полезный опыт в 
этом деле накоплен на уча

стке обогащения, в парт
группе, которой руководит 
И. Блажко. Это не просто 
способ вовлечения молоде
жи в участие в производст
венной и общественной ж из
ни. Это и отличная школа, 
в которой комсомольцы 
постигают университеты от
ветственности за порученное 
дело. Не удивительно, что на 
участке обогащения одна из 
самых сильных комсомоль
ских организаций на фаб
рике.

В практике ведения собраний 
все важно. И подготовка к ним, 
и выступления, и активность 
коммунистов, и принятие реше
ний. Но что можно сказать о 
действенности отчетного собра
ния в организации жилищно- 
коммунального отдела, если 
в решении его был записан 
только один пункт «работу парт
бюро признать удовлетворитель
ной»?

В последнее время на комби
нате все чаще раздаю тся крити
ческие голоса в адрес цеха тех
нологического транспорта. И 
критика эта в большинстве слу
чаев справедлива. Показатели 
работы цеха самым негативным 
образом сказываются на резуль
татах труда всего комбината.

Нельзя сказать, что ком
мунисты ЦТТ равнодушны 
к заботам своего коллекти
ва. Мало того, многие вс
плывшие сегодня недостатки 
можно было заранее ликви

дировать. Недаром же в ре
шениях партийных собраний 
в ЦТТ в 1У72 году было за 
писано 60 пунктов. Но дело 
в том, что выполнено толь
ко 20 из них. Значит, они 
были составлены неконкрет
но, без у к а з а н и я  
сроков исполнения, без за 
крепления ответственных. 
То есть разговоры о деле 
подменили дело. А на это 
мы, коммунисты, права не 
имеем.

Проводимая кампания по 
обмену партийных докумен
тов помогла коллективу 
острее поставить вопрос об 
активности каждого комму
ниста. В то ж е время она 
ярче высветила недостатки, 
способствовала выявлению 
тех пассивных коммунистов, 
участие которых в жизни 
партийной ячейки ограничи
валось уплатой членских 
взносов.

Мы порой забываем, что для 
поста партийного руководителя 
одной исполнительности явно не
достаточно. Человек должен  
быть наделен и организаторски
ми способностями, и повышен
ным чувством ответственности 
за порученный участок работы. 
В прошлом году обязанности  
секретаря партийной организа
ции в цехе подготовки произ
водства исполнял Ю. И. Бабо- 
шин. Скорее не исполнял даж е!

а числился. Чем другим можно 
объяснить тот факт, что в цехе 
не чувствовалось влияния пар
тийной организации. Мало того, 
во время летних отпусков были 
месяцы, когда на посту оставал
ся один член партбюро. Не Ба- 
бошин. Он тож е находился в 
отпуске. Не случайно партсоб
рания в этом цехе проходили 
вяло, выступающих почти не 
было, да и готовились собрания 
на скорую руку. Д аж е послед
нее, отчетно-выборное.

Партийное с о б р а н и е  
утвердило план мероприя
тий парткома по выполне
нию постановления бюро 
Мурманского обкома КПСС 
«О практике проведения 
партийных собраний в пар
тийной организации Ковдор
ского ГОКа».

На собрании выступили 
слесарь участка обогащения 
44. М. Блажко, машинист 
экскаватора рудника «Ж е
лезный» К). П. Мирошничен
ко, техник по учету цеха 
технологического транспорта 
Ю. В. Колесников, секретарь 
партбюро ремонтно-механи
ческого цеха А. С. Пятышев, 
машинист экскаватора руд
ника «Железный» член обко
ма КПСС М. М. Подчапко, 
начальник участка цеха под
готовки производства Ю. И. 
Бабошин, секретарь партий
ной организации электроце
ха В. М. Матюшков.

В работе собрания принял 
участие и выступил первый 
секретарь Кировского горко
ма КПСС Г, Г, Гильманов.

Воскресенье
-день

воскресника
В минувшую субботу на 

стадион пришли молодые 
рабочие из ремонтно-меха
нического цеха, обогатитель
ной фабрики, треста «Ков
дорстрой». В руках у всех 
вместо мячей и ракеток — 
лопаты и кирки, одеты не в 
изящные спортивные костю
мы, а в рабочие куртки. Они 
пришли сюда работать.

В основание футбольного 
поля засыпаны отходы вер- 
микулитового производства. 
Их утрамбовали катком — 
и теперь совсем другое де
ло. Д ля беговых дорожек 
завезена кирпичная крошка.

В среду у нас работали 
посланцы рудника «Ж елез
ный», а 30 СЕН ТЯБРЯ — 
состоится О БЩ Е ГО РО Д 
СКОЙ ВОСКРЕСНИК. Дел 
еще много — окантовать бе
говую дорожку, разровнять 
щебенку, уложить и утрам
бовать верхний слой...

Н. МАКАРОВ, 
мастер спорткомплекса!



Равнодушие противопоказано
Вероятно, вынужденно 

самокритичный доклад сек
ретаря комитета ВЛКСМ 
обогатительной ф а б р и к и  
В. Денисова дал толчок. 
Или просто наболело у ре
бят. Но равнодушных на со
брании не было.

— Нас, комсомольцев, 
больше сорока человек, — 
начал выступление электро
слесарь Н. Гладких. — Ведь 
это сила! И какая! А вот 
задора, огонька комсомоль
ского не видно. Д а, нужна 
активность каждого, но за 
жигать, направлять, руково
дить должно бюро.

В докладе отмечалось, что 
спортивная работа ведется 
у нас хорошо. Верно, успе
хи имеются. Комсомольцы 
фабрики стали организато
рами сдачи нормативов ком
плекса ГТО. На соревнова

ния фабрика всегда выстав
ляет команды и завоевывает 
призовые места. Но этого 
недостаточно. Мы хорошо 
выглядим на фоне тех це
хов, где спортивная работа 
ведется слабо. Спортсменов 
же у нас по пальцам пере
считаешь. Мелькают во всех 
видах одни и те же фами
лии: Миролюбов, Егоров... А 
где девушки?

— Еще, может, потому о 
комсомольцах не слышно, 
что слабо популяризируем 
успехи в работе, в спорте, в 
учебе, — сказал заместитель 
председателя ф а б к о м а  
Ф. Тимофеев. — Не все д а 
же в нашем коллективе зна
ют, что начальник комсо
мольско-молодежной смены 
Александр Химченко — луч
ший мастер-воспитатель 
Мурманской области, что

четверо наших комсомоль
цев избраны депутатами 
Ковдорского, Апатитского, 
Мурманского Советов депу
татов трудящихся. Это Ви
талий Гладышкин, Рая Л ит

винова, Вера Беляева, Тать
яна Самусенко.

Правда, во многих еще 
вопросах комсомольцы, на
до прямо сказать, неактивны. 
Если же посмотреть по об
разованию, кроме двоих, не 
имеющих среднего, все — 
молодые специалисты, то 
есть будущие руководители, 
наша смена. Поэтому надо

смелее браться за решение 
больших проблем в произ
водственной жизни, общест
венной.

Начальник смены А. Хим
ченко высказал упрек в ад
рес комсомольского бюро:

— Не,-знает бюро наших 
нужд. Почему-то никого не 
тревожит, что смена наша, 
комсомольско - молодежная, 
распадается. Половина ра
бочих перешагнула комсо
мольский возраст. И хотя 
результаты работы у нас по- 
прежнему хорошие, но, ви
димо, с почетным и обязы
вающим званием «Комсо
мольско-молодежная смена» 
скоро придется расстаться.

В выступлении секретаря 
п а р т и й н о й  организации 
Н. Мороз было отмечено, 
что комсомольское бюро 
мЗло заботится о вовлече

нии в комсомол молодежи. 
За  весь год комсомольская 
организация дала рекомен
дацию в партию одному —
А. Химченко. И вот на се
годняшнем собрании — В. 
Гладышкину,- А достойные 
ведь есть!

Принципиально подошли 
комсомольцы к выбору со
става нового бюро. В числе 
других называли фамилию 
Стельмаха. Люда Придат- 
ко, оператор участка дроб
ления, выступила против его 
кандидатуры:

— Я знаю его еще по 
техникуму. Это безответст
венный товарищ. И мне ка 
жется, пользы от него не 
будет.

С ее мнением согласились 
и остальные.

Секретарем комитета ком 
сомола фабрики избрали 
Раю Коршук.

В. НЕДОПЕКИН, 
бригадир слесарей ка
натной дороги обога
тительной фабрики.

ТРЕВОГА! .......................... ..... ...... .

На Полярном переулке, 12
— новоселье. Большое от
личное общежитие засвети
лось огнями. К услугам его 
хозяев восемь комнат для 
отдыха, красный уголок, 
две спорткомнаты, комната 
для кружков, душевые, кух
ни, гладильня, прачечная. 
Система здесь не привыч
ная коридорная, а блочная
— по пять комнат в каж 
дом блоке. Тут же разме
щены и все коммунальные 
услуги. Ж илые помещения 
рассчитаны на двух-трех че
ловек. Общежитие планиро
валось закончить в следую
щем году, 'а  оно уже стоит 
готовое и красивое. Мебель 
ожидалась в декабре. Уже 
есть и мебель. Приятно!

Д а вот хозяева все никак 
не устроятся. Они — 320 ре
бят из цехов ГОКа, из шах- 
топроходки, ремонтно-стро
ительного управления, ком
бината бытового обслужи
вания.

Кое-кому (не всем, ко
нечно) скучновато жить 
только с одним соседом, а 
не с четырьмя, как было 
прежде. Обделили общи-

Д о ivi €5 е з хозяев
тельных. Но это не самая 
большая беда. Чуть ли не 
первое в городе здание обо
рудовано мусоропроводом. 
Однако он, оказывается, 
не идет ни в какое сравне
ние с опробированной си
стемой — через окошко и на 
газон. Там уже белеет бу
мага, чернеют окурки, свер
кает битое стекло, серебрит
ся жесть консервных банок. 
Ну, а мусоропровод? Забит 
и забыт. Полуметровую в 
диаметре вертикальную тру
бу неизвестно чем (гирей 
пудовой не протолкнуть) 
кто-то закупорил так, что 
стену ломать придется, чтоб 
добраться.

Слесарю цеха технологи
ческого транспорта Н. Чу- 
чуку не понравился черного 
дерева полированный но
вый стол. Расстелил он на 
нем газетку, на газетку — 
полотенце, на полотенце — 
брюки, на брюки — утюг. И 
шпарит!

Шахтопроходчику И. Ан
тоненко, как истому ю ж а

нину, не по душе пришлась 
северная сторона. Почему 
бы всех на южную не посе
лить?!

Воспитатель в общежитии 
временный. Валентина Сте
пановна Диомидова пере
брошена из женского обще
жития на месяц. На подмо
гу. А что через месяц будет? 
Не налажен строгий конт
роль и на вахте. Уборщицы
— народ тихий. Их не вид
но и не слышно. Попросту 
:— мало. Не хватает пяти 
человек.

И еще. Сейчас старые сто
лы в каждой комнате заме
няют новыми. Так вот ста
рую мебель здоровенные 
парни оставляют в общих 
коридорах, кухнях, на лест
ничных площадках. Они 
свое жилье благоустроили, 
а кто унесет столы в под
вал — их не касается.

Когда я познакомилась с 
комендантом и воспитате
лем, то, чего греха таить, 
бросился в глаза их устав
ший вид. Теперь-то пони

маю, в чем дело. Не муд
рено.

Л. ДМИТРЕНКО,
студентка факультета 
журналистики ЛГУ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Этот
репортаж был написан в 
начале месяца. Мы тогда 
воздержались от публика
ции. Думали, все-таки люди 
только обживают дом. Мо
жет, все утрясется, может, 
что-то изменится. Но ниче
го к лучшему не измени
лось.

В 28-й комнате испорчена 
дверь — так «аккуратно» 
ее обитатели вставляли за
мок. А ребята из 48-й 
вообще выломали дверь — 
мешает, видимо, ходить: от- 
крывай-закрывай. В одном 
из туалетов вдребезги раз
бит унитаз. Тоже помешал. 
В комнатах для занятий и 
отдыха на некоторых эта
жах не осталось ни единого 
стула. Следы привели в 
122-ю и 108-ю комнаты. 
Шифоньеры тоже «уходят» 
с насиженных мест без

спроса.
Часты в общежитии дра

ки, скандалы. Последний 
случай — молодой рабочий 
цеха технологического тран
спорта Юрий Клочков 17 
сентября привлечен милици
ей к ответственности и на
казан 25-рублевым штра
фом за хулиганство.

‘Одним словом, не чувст
вуется пока в общежитии 
ни порядка, ни уюта. Оби
татели его, видимо, к этому 
не стремятся. Многим из 
них, попросту говоря, пле
вать на комфорт. Подума
ешь, ухлопали на общежи
тие миллион двести! Поду
маешь, на 80 тысяч обста
новки!

Кроме того, до сих пор 
недоукомплектован еще 
штат обслуживающего пер
сонала. Редко наведывают
ся в общежитие руководи
тели общественных органи
заций цехов. Только пред
ставителей милиции там 
можно частенько увидеть. А 
надо бы — наоборот.

СИГНАЛ ДАН —1 
СИГНАЛ УСЛЫШАН"

«Незаменимые вилы»
Реплика под таким назва

нием был* опубликована в 
«Рудном Ковдоре» 31 ав
густа с. г. В ней шла речь о 
том, что в подсобном хо
зяйстве недостаточно уделя
ют внимания механизации 
уборочных работ. Редакция 
направила материал в два 
адреса — директору под- 
хоза В. ЧиЛякову и в Мур
манское областное отделе
ние «Сельхозтехники». П о
ка что пришел ответ только 
из Мурманска, его подписал 
и. о. председателя объеди
нения «Сельхозтехника» 
Г. Зорин:

«Объединение считает, что со
вершенно правильно подвергну
то критике руководство подсоб
ного хозяйства за недостаточ
ную механизацию работ при 
уборке трав на сено и силос.

Во всех хозяйствах области  
для уборки травы на силос при
меняются косилки КИР-1,5, ко
торые скашивают, измельчают и 
загружают зеленую массу в 
транспортные средства.

Для уборки скошенной травы 
на сено объединение «Сельхоз
техника» рекомендует хозяйст
вам грабли поперечные ГПП-6. 
В работе эти грабли показали 
себя хорошо. Подсобное хозяй
ство в 1973 году грабли ГПП-6 
не заявляло. Объединение «Сель
хозтехника» полностью удов
летворяет заявку хозяйств на 
сеноуборочные машины и обе
спечивает своевременную их д о 
ставку. В хозяйствах также ис
пользуются моторизованные руч
ные косилки КМР-1,0. Так, в 
хозяйстве «Тундра» два чело
века убрали 65 гектаров трав. 
За два года хозяйства области 
получили 26 штук моторизован
ных косилок КМР-1,0.

П одсобное хозяйство Ковдор
ского ГОКа заявляло на 1973 
год три косилки КС-2,1. Заяв
ка удовлетворена. На 1974 год 
подхоз заявил грабли ГПП-6 в 
количестве 1 штуки».

Поток овощей
На базе самая горючая 

пора — идет заготовка ово
щей и фруктов на зиму. По 
решению горисполкома все 
предприятия Ковдора еже
дневно оказывают нам по
мощь.

21 сентября у нас рабо
тала бригада из треста 
«Ковдорстрой»: Подсиреб-
ный, Спиридонов, Ковален

ко, Мартынов, Ткаченко, 
Егорова и другие. За четы
ре с половиной часа това
рищи выгрузили из вагонов 
почти 34 тонны свежей к а
пусты. А вот рабочие Ж КО  
комбината за полный рабо
чий день осилили только 
11 тонн, что привело к ш тра
фу за простой вагона.

Д а, помощники нам очень 
нужны, но только такие, 
которые понимают, что от 
сознательного отношения к 
работе зависит, будет ли 
вдосталь зимой на прилав
ках магазинов свежих яб
лок, капусты, картофеля.

Г. ПИКАНИН,
экспедитор базы орса.

В огне не горит
Огонь бушевал вовсю. 

Черные клубы в крапинках 
искр взметнулись к небу. 
Крики людей, завыванье 
машин... Но вскоре пожар

во дворе дома на Кирова, 
24/20 был ликвидирован, 
сгорели только сараи.

С л е с а р ь  механической 
службы обогатительной фаб
рики О. Овасян в то время 
ремонтировал квартиру, и 
все имущество семьи нахо
дилось в сарае. К счастью, 
оно было застраховано.
Семье пострадавшего воз
местил убытки Госстрах, 
выплатив 1.780 рублей.

За первое полугодие 1973 
года Госстрах выплатил жи
телям *Ковдора 8.800 руб
лей по несчастным случаям 
или вследствие гибели и по
вреждения имущества и 150 
тысяч рублей — в связи с 
окончанием срока договора.

Можно застраховать не 
только свое имущество, а 
прежде всего свою жизнь и 
жизнь вашего ребенка. Так
же и индивидуальные сред
ства автомототранспорта.

Ежемесячно на предприя
тия приходят страховые

агенты, они расскажут вам 
о правилах страхования, по
могут заключить договор.

Ф. ВОЛОДИН, 
старший инспектор го
родской инспекции Гос
страха.

Под надёжным 
крылом

Ч асто  к нам в садик «Чайка» 
загляды ваю т шефы — горняки 
рудника «Ж елезны й». Они при
ходят на праздники, приходят 
в будни. В это лето шефы отре
монтировали постройки на уча
стке, озеленили его, помогли 
оборудовать ф изкультурную  
п лощ адку, обновили вывеску на 
ф асаде. П риближ аю тся поляр
ные ночи, и наши шефы по
беспокоились, чтобы в садике 
появились светильники дневно
го освещ ения. С делали для  ре
б ят на зиму и деревянны е ло
патки.

Г. ЛЕЛИКОВА, заведую 
щая детским комбинатом 
«Чайка»; В. ЗАГРАДСКАЯ, 
воспитатель; В. АРХАН
ГЕЛЬСКАЯ, музыкальный 
работник.

ЗИ МА
“НЕ ЗА ГОРАМИ

Несчастливая 
третья смена

На стол редакции легли 
тревожные сообщения. Бы
ло от чего потерять покой. 
Убедитесь сами:

17 октября: ПГ-я смена.
Экскаватор № 13 простоял 
три часа — отсутствие авто
транспорта. Машины ходили 
медленно — скользкие до
роги. Вторая пескоразбрасы
вающая машина поломалась 
в 20-30, стояла на ремонте.

8 ноября. Ш -я смена. В 
18-10 на руднике поломалась 
вторая пескоразбрасываю
щая машина. Завели дру
гую. Доехали до рудника — 
о к а з а л а с ь  неисправной. 
Одна машина не успевала 
посыпать.

15 ноября. Ш -я смена. 
Экскаватор № 3 работал 
полтора часа — экипаж был 
снят на подсыпку дорог. М а
шины у экскаваторов про
стаивали. В карьере дороги 
очень скользкие. Пескораз
брасывающая машина была 
одна, до 21-15. Вторая по
слана в 16 часов подсыпать 
дорогу к первому экскавато
ру, но, не дойдя, сломалась. 
Вышла из ремонта в 21-15. 
Экскаватор № 1 не рабо
тал — скользкая дорога. 
Пескоразбрасывающая ма
шина № 45-67 сделала 19 
рейсов, № 69-45 — 6 рейсов.

Думаем, хватит мистифи
цировать читателя. Мы не 
собирались играть в пред
сказания. Приведенные вы
ше факты действительно 
имели место. На нашем 
комбинате. В прошлом го
ду. О чем свидетельствуют 
записи в диспетчерском 
журнале, выписки из кото
рого мы и привели.

А прокомментировать их 
попросили начальника цеха 
подготовки производства 
Василия Павловича Гудор 
ского:

— Три пескоразбрасы
вающие машины уже гото
вы по первому требованию 
к выходу на линию. За ле
то их отремонтировали, пе
ребрали моторы, отдельные 
узлы. Скоро ожидается при
бытие из капитального ре
монта четвертой машины. 
Мы ее отсылали в Сверд
ловск, на специализирован
ный завод.

Машины полностью уком
плектованы водителями. 
Это наши квалифицирован
ные шоферы Ф. Бодряев, 
О. Гинкул, П. Каширов,
В. Писарев, Ю. Платов, 
А. Степанов. Единственно, 
что может вызвать задерж
ку, — отсутствие песка. 
Обычно мы посыпаем доро
гу «хвостами», а они для 
пескоразбрасывающего уст
ройства тяжелы...

Редактор Я. МАХЛИН.

Д а е м  справку:
I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I

ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ
ИМ. 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

30 сентября — клуб любите
лей поэзии. «Во имя любви».
П роизведения С. Острового, 
К- П аустовского, М. Алигер, 
Р. Гам затова, И. Сельвинского, 
О. Фокиной читает Виктор Тю
рин. Ч итальны й зал  библиоте
ки (17).

КИНО

29 сентября — «Речные пира
ты» (12-30). «Сын прокурора», 
в двух сериях (14, 17).

30 сентября — «Лесная балла
да» (12-30). «Круги любви» (14, 
16, 18).

2 октября — «Тайна фермы 
Мессе» (17, 19, 21).

4 октября — «Спасенное имя» 
(17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ «ЮНОСТЬ»

28—29—30 сентября — «Круг» 
(12, 14, 16, 18, 20, 22).

1 октября — «Звуки музыки», 
в двух сериях (11, 15, 18-15, 
2 1 -10).

2 октября — «Феликс и Оти- 
лия», в двух  сериях (И , 15, 
18-15, 21-10).
*3 октября — «Дикий капитан»

(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).
4—5 октября — «По собствен

ному желанию» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

ВНИМАНИЕ!
С 1 сентября начали  работу 

при спорткомплексе К овдорско
го ГОКа секции: волейбольная, 
баскетбольная, плавания, фут
больная, хоккейная, лыжная, 
шахматная, борьбы, штанги, 
настольного тенниса, ручного 
мяча и группа здоровья. Ж е 
лаю щ ие зан им аться  в этих сек
циях могут зап исаться  в спорт

комплексе с 14 до  19 часов,
кроме понедельника.

* ж *
В клубе «И скра» треста «Ков

дорстрой» начали работать  
спортивные секции: волейболь
ная, баскетбольная, футболь
ная, лыжная, шахматная, на
стольного тенниса, бокса.

Запи саться  можно в клубе с 
14 до 17 часов, кроме понедель
ника.

ГОТОВЬТЕ КРОССОВКИ!
6 октября состоится традици

онный легкоатлетический пробег
П одхоз — Ковдор (16 км). С тарт 

в 11 часов, в подхозе.
М арш рут: П одхоз — Ковдор 

(П риозерская — Зелен ая  — К и
рова —■ Л ени н а). Финиш на ста 
дионе ГОКа в 12 часов.
Литературно - творческая 

студия
при редакции «Рудного

Ковдора» проведет первое 
организационное заседание
в субботу, 6 октября, в по
мещении * редакции (17).

За  справками обращаться 
по телефону 2-03.

А ВЫ НЕ ЗАБЫЛИ 
ПОДПИСАТЬСЯ НА ГАЗЕ
ТУ «РУДНЫЙ КОВДОР»?

Это мож но сделать  у общ е
ственных распространителей пе
чати. Побеспокойтесь о том, 
чтобы ваш  адрес и фамилия 
были правильно записаны .

Подписка на «Рудный Ков
дор» производится так же, как 
и остальные издания, а списки 
подписчиков и деньги сдаются 
в кассу комбината.

П одписная цена на год — 
52 копейки.

Н апом инаем , что в киоски
«Союзпечати» «Рудный Ковдор» 
не поступает.

Адрес редакции: 184140, Мурманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 5962
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ПОЧЕТНОЕ ПРИЗВАНИЕ ПРОПАГАНДИСТА

Н а у к а  у б е ж д а т ь
П О К А З А Т Е Л И  
Р А Д У Ю Т

План девятого месяца 
третьего, решающего года 
пятилетки коллектив наше
го комбината перевыполнил. 
Вот цифры: валовая продук
ция— 100,4 процента, реа
лизация товарной продук
ции —  116,3 процента, вы
пуск железного концентрата 
—  101,4 процента, содер
жание железа в концентра
те —  104,2 процента. Сверх 
плана выпущено 4 .200  тонн 
концентрата.

Объем реализованной 
продукции за девять меся
цев текущего года превы
сил плановое задание на 
542 тысячи рублей. Потре
бителю отгружено сверх 
плана 48 тысяч тонн кон
центрата.

П ервое занятие. Н ачало 
третьего года моей работы 
пропагандистом в п арторга
низации цеха технологиче
ского транспорта. С одной 
стороны, вроде легче д о л ж 
но быть — лучш е знаю 
своих слуш ателей, разных 
по характерам , возрасту, 
уровню образования. А с 
другой стороны — слож нее. 
Требования к качеству л ек 
ций и бесед растут, а глав 
ное — нуж но вносить все 
время свеж ую  струю  и в со
держ ание, и в форму за н я 
тий, чтобы пропагандист 
«не приелся».

Д в а  занятия мы проведем 
по м атериалам  апрельского 
(1973 года) П ленум а Ц К  
КПСС. А затем  продолж им  
програм м у по курсу «Осно
вы экономических знаний», 
начатую  в прош лом году. 
Мы будем изучать вопросы 
научно-технического про
гресса, экономии м атериаль

ных ресурсов, научной орга
низации и дисциплины тру
да, оплаты  труда и м ате
риального стимулирования, 
хозрасчета и рентабельности, 
организации социалистиче
ского соревнования и т. д.

П о опыту знаю , что слу
ш ателей легче увлечь, когда 
м атериал занятий связан  с 
работой цеха, с его пробле
мами. К ак и преж де, я по
стараю сь находить время 
для излож ения и обсуж де
ния основных текущ их собы
тий из ж изни страны, м еж 
дународной обстановки, ито
гов работы цехов и в целом 
комбината.

П арторганизация цеха вы 
росла. С ейчас в ней около 
ш естидесяти человек. К ом 
мунисты И. Гордиенко,

В. К ож ухарь , Ю. Колесни
ков, В. Спирин, С. Н ахуш ев, 
П. Д м итриев, Е. Фомин и 
многие другие проявляли 
себя активными слуш ателя
ми. Хочется, чтобы в этом 
году все слуш атели кру ж ка  
активно участвовали в его 
работе. И  еще одно важ ное 
обстоятельство — посещ ае
мость занятий. В прошлые 
годы она была невысокой. 
Конечно, сказы вается специ
ф ика цеха: непрерывный
круглосуточный рабочий ре
жим. Но все ж е бывали слу
чаи пропусков занятий без 
уваж ительны х причин.

Бессменному старосте
кру ж ка  коммунисту П. 
И ванченкову, секретарю
парторганизации Н. Гор
диенко, руководителям  цеха

необходимо с самого начала 
учебного года взять под 
контроль явку  на занятия, 
требовать от каж дого  ком 
муниста безусловного выпол
нения уставного требования, 
не оставлять б^з внимания 
ни один случай пропуска з а 
нятий. Тем более, что н а 
чальник цеха Г. Рум аков то
ж е является пропагандистом 
ш колы «Основы марксизма- 
ленинизма».

Главный показатель эф 
фективности политзанятий— 
активное влияние коммуни
стов на ж изнь цеха, его про
изводственны е показатели, 
социальный клим ат. В этом 
плане перед коммунистами 
ЦТТ стоят больш ие задачи, 
и хотелось бы вы разить н а 

деж ду, что, они будут успеш 
но решены.

Ф. КАМП ЕЛЬ, 
пропагандист, замести
тель начальника техни
ческого отдела комби
ната. -

-к * *
О поздавш их к началу за н я 

тий не было. Д оступно и просто 
рассказала  о внешней политике 
Советского Союза и социалисти
ческих- стран руководитель 
круж ка инженер рудника «Ж е
лезны й» Вера Н азаренко. В то
рой год она ведет ш колу «Осно
вы экономических знаний» у 
комсомольцев Ц ЗЛ . М олодые 
рабочие маш инист насосов Таня 
К ондратьева, констраторщ ица 
В аля П етрухина и другие д о 
полнили примерами вы ступле
ние пропагандиста.

В. ГУРЬЕВ, 
член «Комсомольского про
жектора» комбината.

В№Г« ПЯТНАДЦАТЬ
К оллективы управлении 

треста «КовДорстрой» и 
субподрядны х организаций 
выполнили план 9 месяцев 
третьего, реш аю щ его года 
пятилетки по освоению ка- 
' таловлож ений , перевыпол
нили план ввода ж илой пло
щ ади. П роизводятся рабо
ты по задельны м  объектам  
1974 тода.

До пуска апатито-бадделеито- 
вой фабрики осталось пятна
дцать месяцев. Однако мы идем 
сейчас с отставанием от гра
фика на 250 тысяч рублей не
освоенных вложений. И причина 
отнюдь не в плохой организа
ции труда. Нам, сооружаю -

м уникальную фабрику по 
, _ 1 плексному использованию 
ксидорских руд, уж е неудобно 
говорить: этого не дали, этого не 
хватает, этого нет совсем.

Уж е стало притчей во 
языцех — непоставка 2600 
тонн металлоконструкций за 
9 месяцев. П ока их нет по 
технологии м онтаж а и на 
сегодня. Н еобходимо было 
смонтировать 1500 тонн. 
Трест хронически испы ты 
вает недостаток в крупно
сортной арм атуре  д и ам ет
ров 25—40 мм, (необходимо 
1000 тонн, обеспеченность 
нарядам и — 500), цементе 
(надо 3000 тонн, имеется 
1800), кирпичей (не хватает 
около 700 тысяч ш тук).

П ринимаемы е «Главмур- 
манскстроем» меры по обес
печению и дополнительному 
выделению м атериальны х 
ресурсов эти задачи  решаю т 
не полностью  и несвое
временно, что создает д о 
полнительные трудности для 
строителей. О тсутствие и не
своевременная поставка 
груб диам етром  630 и 1020 
мм, металлоконструкций и 
других м атериалов ставит 
коллектив в крайне тяж елое 
полож ение, сры вает вы пол
нение социалистических обя

зательств бригадами, участ
ками, управлениями.

В IV квартале  текущ его 
года тресту необходимо ос
воить 5,2 млн. рублей. В том 
числе при помощи субпод
рядных организаций — 2,3 
млн. рублей (в основном, си
лам и «С евзапстальконструк- 
ции» и СУ-6 треста «Спец- 
стройм еханизация»). Но 
если выполнение плана мон
таж никам и зависит только 
от поставки м еталлоконст
рукций, то участку СУ-6 не
обходимо пересмотреть свои

РАБКОРОВСКИЙ ПОСТ 
♦РУДНОГО КОВДОРА» 

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
АБОФ

ресурсы, как  людские, так  и 
м атериальны е, чтобы обес
печить необходимую  номен
клатуру  и не тормозить р а 
боту как  генподрядчика, 
так  и смеж ников, по обеспе
чению вводных объектов
1973 года и задела  1974 года.

Удивляет отношение треста 
«Апатитстрой», который должен  
освоить 400 тысяч рублей по воз
ведению в Ковдоре 90-квартир
ного дома в крупнопанельном 
исполнении. Д о сих пор «Апа
титстрой» к работам не присту
пил и вызывает сомнение, б у 
дет ли смонтирован и введен 
дом № 4 в 1973 году. А ведь это 
жилье для строителей и мон
тажников, так необходимых для 
выполнения плана пускового
1974 года.

Чтоб «переварить» все воз
растаю щ ие объемы  «Ковдор- 
строй» строит комплекс бе
тонного заво д а  — сдача в 
эксплуатацию  в IV к в ар та 
ле текущ его года. Н еобхо
дим а срочная помощ ь гл а в 
ка в доукомплектовании з а 
вода оборудованием. П ока 
не хватает 4 дозаторов, 5 
ленточных и 2 винтовых пи

тателен, 19 щ итов К И П  
склада заполнителей, 19 вы
соковольтны х кам ер марки 
КСО, 7 ш тук низковольтных 
щ итов 1ЦАО-59 и т. д.

Одновременно коллектив 
треста «К овдорстрой» вол
нует перспектива работы в 
последую щие годы пятилет
ки. Нам известно, что нам е
чается строительство IV оче
реди К овдорского ГОКа, 
11-ой очереди АБО Ф , расш и
рение базы  ком бината «Ков- 
дорслю да», в о з в е д е н и е  
объектов сельского хозяйст
ва.

Однако справиться с новыми 
задачами на базе имеющихся у 
треста подсобных предприятий 
будет нелегко, так как они мо
рально устарели и ютятся в 
старых, неприспособленных зд а 
ниях. «Главмурманскстрой» в 
лице начальника отдела капи
тального строительства и под
собных предприятий Н. Омель
ченко на предложения треста по 
развитию собственной базы и 
строительства в 1974 году цеха 
сборного железобетона, лесо
пильного цеха, камнедробильно
го цеха и столовой ответил, что 
к этим объектам можно присту
пить только в 1975 году. Хотя не 
вызывает сомнений, что для б ез
условного начала строительства 
указанных цехов необходимо 
уж е в 1973 году хотя бы выде
лить ассигнования на проекти
рование, в 1974 году—на строи
тельство, чтобы в 1975 году  
трест обеспечил темпы развития 
Ковдоро-Енского куста. Эти за 
дачи решать необходимо сегод
ня, не откладывая.

К оллектив строителей, 
монтаж ников, эксплуата
ционников сегодня нацелен 
на безусловное выполнение 
планов третьего, реш аю щ е
го года пятилетки, планов
1974 года. О днако и конкрет
ная помощ ь « Ковдорстрою » 
тож е нуж на.

Ю. КАМАЕВ, 
главный технолог тре
ста «Ковдорстрой».

СИГНАЛ ДАН -  СИГНАЛ УСЛЫШ АН1

Ме р ы п р и н я т ы
В нашей газете за  6 июля 

с. г. была опубликована 
статья «Темпы ускорения», 
в которой, в частности, бы 
ла подвергнута критике р а 
бота СУ-6 треста «Спец- 
стройм еханизация» на стро
ительстве основных объек
тов апатито-бадделеитовой 
фабрики. Серьезные недо
статки в работе этого ж е 
СУ при прокладке водовода 
река Е на—-Ковдор были.

вскрыты и во врем я рабко- 
ровскогсС рейда («Д ело — в 
т р у б е ? /  «Рудны й Ковдор» 
от З г  августа с. г).

У правляю щ ий т р е с т о м  
«Опецстроймехан и з а ц  и я» 
Ю. Портянко признал кри 
тику справедливой и в своем 
ответе редакции сообщил:

«Мы благодарны Ковдор- 
скому ГОКу, который вы
полнил основную часть зем
ляных работ на строитель
стве АБОФ четырехкубовым

экскаватором. В свою оче
редь для выполнения плана 
1973 года трест обеспечил 
управление работоспособ
ным парком строительных и 
дорожных машин.

По поводу вскрытых не
достатков на строительстве 
водовода река Ена— Ковдор 
необходимо сообщить, что 
приняты меры к усилению  
качества выполняемых ра
бот, повышению культуры 
производства, к улучшению 
воспитательной работы в 
коллективе».

Велентина Кондрашипа — диспетчер рудника «Ж елезный». Теперь она в любой 
момент может дать полную информацию о работе рудника. Цифры, которые зажи- 
| ает в гнездах пульта система «Карьер-2», сообщают ей самые оперативные сведения.

Фото Ю, ПЕТРУХИНА.

СКОЛЬКО МОЖНО БУКСОВАТЬ?

Откровенный разговор
Д авненько в нашем цехе 

отчетно-выборные проф со
юзные собрания не прохо
дили так  по-деловому. В 
общ ем-то, истина известна
— рабочий не мож ет быть 
равнодуш ным к судьбе 
своего коллектива. Тем бо
лее, когда цех в прорыве и 
его «клюют» со всех сто
рон. К ритика, в основном, 
справедлива. Но ведь нет 
такого человека, который 
бы приходил на смену с 
ж еланием  сработать плохо. 
Это ж е надо как минимум 
себя не уваж ать .

Одним словом, вы ступле
ний ради выступлений на 
собрании не было. Ощуща» 
лось, что у лю дей наболело 
и создавш ееся полож ение 
'их никак не устраивает. 
С казалось и оздоровление 
морального клим ата в кол
лективе с приходом в цех 
нового начальника —• Гер
мана Сергеевича Рум акова. 
Это подчеркнул начальник 
участка текущ его ремонта 
Н. Свитанько.

Конечно, говорили о том, 
как  экскаваторщ ики коре
ж ат  кузова, о перегрузах. 
Если на 27-тонный сам освал 
н аваливать по 40 тонн, то 
тут никакими ремонтами 
полож ения не спасешь. О д
нако у  бригадира А. К ури
ло и у других лучш их води
телей маш ины проходят без

ремонта столько, сколько 
положено.

И о неподготовленных д о 
рогах говорили, и о съез
дах, жую щ их резину, и о 
запасных частях. Но броси
лось в глаза, что товарищ и 
смело вскрывали внутрен
ние причины неполадок. В 
выступлениях коммунистов 
автослесаря Е. Ф омина, ш о
фера В. М алы ш ева, м еха
ника участка В. Спирина, 
комсомолки у ч е т ч и ц ы  
Т. Кузнецовой, слесарей 
Т. А лборова, Н. Грапеля, 
электрослесаря А. Ю ркина 
и других прозвучало много 
дельных предлож ений, на
правленных на улучшение 
работы цеха.

Те ж е топливные баки. 
П еред ремонтом их необхо
димо промыть, а ещ е луч
ш е — пропарить. Быстрее, 
время экономится. Но в це
хе нет необходимого обору
дования и приходится к а ж 
дый раз обращ аться за  по
мощью на обогатитёльную  
фабрику. В улканизацион
ный участок находится в 
цехе подготовки производ
ства и опять ради одной 
латки транспортируй- рези
ну вниз-вверх. О пять ж е и 
хранить резину негде—зи 
мой и летом  она под о т 
крытым небом. В наруш ение 
норм техники безопасности 
сварщ ики вынуждены рабо

тать в цехе, за  «ш ирмоч
кой» — нет специального 
помещения.

Л етом  дороги, чтоб не 
пылили, поливаю т бардой. 
Но она прилипает к днищу 
и потом ее ломом не отде
решь. А вот, если после сме
ны смы вать свеж ий слой? 
И этот вопрос пока не про
дум ан. К ак, впрочем, и ре
гулярные сезонные сло ж 
ности с лам почками и про
чей электроаппаратурой. 
И дет темное время, а  цех 
опять на голодном пайке. 
В ы сказы валась такж е  мысль 
о необходимости срочно по
строить новую аккум уля
торную, в старой разместить 
бытовки — их тож е не х ва
тает.

Д осталось руководящ ему 
звену цеха и руководителям 
общ ественных организаций 
за недостаточное внимание 
к м олодеж и. В коллективе 
много новичков, ж ивут они, 
в основном, в общ еж итии, а 
там  старш ие товарищ и бы
ваю т редко.

Н а собрании был избран 
новый состав профсоюзного 
комитета, председателем  его 
стал газосварщ ик В. Город
ков.

И. ГОРДИЕНКО,
шофер, секретарь пар
тийной организации це
ха технологического 
транспорта.



ПОСТ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ

НЕ ЛАДНО-НАКЛАДНО!
7 О КТЯ БРЯ  -  
ДЕНЬ УЧИТЕЛЯшт~ ттяя~ ~

ЧАСТИЦА 
СЕРДЦА

Мы, учителя, сами мало 
говорим о себе, о своем тр у 
де, о бессонных ночах, о 
той боли, которую  испы ты 
ваем  от м аленьких и боль
ших ош ибок своих учеников. 
К аж д о м у  нуж но уделить 
внимание, каж дого  по-на
стоящ ем у изучить, понять, 
каж до м у  помочь. А потом 
приходит признанье... Оно
— в скупых откры тках, в 
письмах-откровениях.

А льбина Н иколаевна К а 
верина получила письмо от 
Гали Никитенковой, сту
дентки-первокурсницы  пед
института. У ж е сейчас чув
ствуется в ней учитель. Н ам 
нравится, что так  зрело, 
по-взрослом у рассуж дает 
наш а выпускница.

Вот письмо от воина, 
ком андира отделения, в 
прош лом ш алуна и непосе
ды. П ояснения д ает  О льга 
А лександровна М асловская. 
И  все приходят к мнению, 
что, в общ ем-то, он был не
плохим парнем. Ему прихо
дится сейчас сам ом у воспи
ты вать других, и он вспоми
нает ш кольные уроки ж и з
ни...

Скоро в ш коле состоится 
Д ень поэзии, и учительница 
литературы  Т ам ара Алек
сандровна Н иколаева про
думы вает, как  интереснее 
провести этот праздник.

П уш ю нЛ сты  —  сотрудни
ки ш кольного музея и их 
руководитель К. М. З ай ц е 
ва собрали богатейший м а
териал о поэте...

Учителя- матем атики обе
спокоены трудностям и но
вой программы .

Учитель географии Роза 
С ергеевна Родионова побы
вала со своими краеведам и 
почти во всех уголках К оль
ского пол'уострова. Н а бли
ж айш ее время м арш рут оп
ределен — Соловецкие ост
рова.

И как  вы сш ая награда  за  
учительское подвиж ниче
ство звучат строки из стихо
творения одной из наших 
учениц о родной школе:

Но кем бы я ни стала,
Б удут чистыми помыслы 

мои, мои дела,
Д оброй будет пусть

и бескорыстной
Ч астичка сердца,

что ты мне дала! 
Т. ТОЛСТОВА, 

завуч школы № 17.

Стадион 
готов 
к старту

В последние недели стадион 
и спортивный комплекс преоб
разились прямо на глазах. А 
30 октября на воскресник при
шло более 400 человек. Благо
даря такому массовому подхо
ду к делу, в основном, законче
ны земляные работы, легкоат
летическое ядро с футбольным 
полем приобрели надлежащий  
вид и теперь соответствуют 
спортивно-техническим требова-

Б лаж енн о  щ уря зелены е гл а 
за , пушистый кот-леж ебока 
грелся на ласковом осеннем 
солныш ке. Смотрел свои ко
ш ачьи сны. Рядом , возле дома, 
шумели ребятиш ки. И вдруг... 
Н епоним аю щ е мяукнул кот, 
ощ утив на себе чью-то вл аст
ную и недоброж елательную  ру-

Все мы помним детские 
стихи про дам у, которая 
сдавал а  в б агаж  диван, 
саквояж , картину, картонку 
и т. д. вплоть до маленькой 
собачонки. По приезде на 
место дам а предъявила б а 
гаж ную  квитанцию  и со
гласно ей принялась прини
м ать груз. Она тщ ательно 
пересчитала свое добро и, 
пом ахивая документом, ре
зонно предъявила ж елезно
дорож никам  претензию. 
Помнится, она так  и с к а за 
ла: «Товарищ и, где соба
чонка?!» П оскольку выше 
названного ж ивотного тре
буемых разм еров в наличии 
не оказалось, д ам а заявила  
официальный протест. Она 
уплатила кровны е деньги за 
перевоз и не ж ел ала  прими
риться с потерей собачонки.

Сами понимаете, что если бы 
пример знающей законы и 
умеющей считать рубли и ко
пейки дамы был, так сказать, 
всесторонне подхвачен, мы не 
тревожили бы наши детские 
воспоминания. Однако пример 
дамы наукой другим не послу
жил. И, как это не странно, 
именно тем лицам, которым их

—- Вам, что, в лесу грибов 
мало?

— Да, нет, я просто хочу уз
нать, какое оборудование здесь 
хранится.

Рисунок А. НИКОЛАЕВА.

Больш е половины за п л а 
нированного — 1.500 тонн 
картоф еля — залож ено уже 
в овощ ехранилищ а орса. 
К огда нас направили на р а з
грузку овощей, никто не 
отлынивал. Понимали — 
надо.

Н о оказалось, что п р еж 
де, чем приступить к вы
грузке, нуж но, во-первых, 
основательно пош евелить 
м озгам и, дабы  изобрести 
приспособление для раз-

ниям и нормам.

По всему ощущалось, что ру
ководители цехов и обществен
ных организаций отнеслись к 
благоустройству стадиона как к 
своему кровному делу. Бок о 
бок с представителями рудника 
«Ж елезный», обогатительной 
фабрики, цеха технологического 
транспорта, цеха подготовки 
производства и другими труди
лись учащиеся городских школ.

Приятно, что на следующий 
день из школ и организаций по* 
ступали предложения помочь в 
окончании цикла работ на спор
тивном ядре.

Совет ДСО «Труд», дирекция 
и коллектив работников спор

ку. А она, эта рука, схватила 
кота за  хвост и ни с того ни с 
сего принялась безж алостно 
хлестать головой о бетон. П ри 
м чались ребятиш ки. Заш ум ели:

— Что делаете?! Отпустите! 
Д евочки — в слезы ...
Сейчас много говорят и пи

шут о добром отношении к

должность предписывает све
рять прибывающие грузы с ба 
гажной квитанцией. Извините, 
с накладной.

В адрес ком бината были 
отгруж ены  (естественно, оп
лаченные) выклю чатели с 
приводами. В количестве
2-х (двух) мест. Н а стан
цию К овдор груз прибыл 
за  минусом одного места. О 
чем, кстати, сигнализировал 
коммерческий акт, состав
ленный на станции К ан д а 
лакш а. Тем не менее н а 
чальник погрузбю ро цеха 
подготовки производства 
тов. Бабош ин Ю. И. распи
сался в получении, не све
ряя и не глядя. Э та подпись 
обош лась ком бинату в 260 
рублей прямы х убытков.

Т ак ж е, не глядя и не 
проверяя, была ещ е в ян ва
ре получена партия дорого- 
с т о я щ я х  светильников. 
С кладские работники по
смотрели и за  голову сх ва
тились. И з 42 единиц — де-

В начале был непроду
манный заказ. Н е то чтобы 
он был совсем несерьезным, 
а так  — слабо техниче
ски обоснованным. Ещ е м яг
че скаж ем  — не до конца 
рассчитанным. Если на ин
теллигентном язы ке — ош и
бочка выш ла. В результате 
на склады  комбината стало 
поступать оборудование, ко 
торому в технической це
почке места не нашлось.

В данном случае, речь о 
гидроциклонах. Три года 
леж ало  это оборудование 
на сумму почти 10.000 руб
лей и прииосило убытки. 
Есть такая  особенность у 
машин и механизмов, ис
пользуемых не по прямому 
назначению, а для мебели. 
Три года комбинат бил во 
все рекламны е колокола, 
пы таясь избавиться от б а л 
ласта. Н аконец, один у раль
ский завод  откликнулся на

грузки картоф еля. Во- 
вторых, это рацпредлож е
ние следует самостоятельно 
и немедля внедрить. И вот 
рыскаеш ь по территории 
базы в поисках подходя
щих материалов: досок,
листов ж елеза.

А уж  картоф елю  до ста 
ется! Чтоб подать его с к о п 
ца вагона на изобретенный 
рационализаторам и лоток, 
картоф ель триж ды  перело
пачиваю т. П равда , есть руч-

лучили возможность пригласить 
тружеников комбината. Теперь 
есть где всесторонне заниматься 
физической культурой и спор
том, есть где сдавать нормати
вы комплекса «Готов к труду и 
обороне СССР».

Н. МАКАРОВ, 
мастер спортсооружений.

Удачные 
броски

С 27 по 30 сентября в М урм ан
ске разы гры валось первенство 
области  по городкам . Спустя 
три года наши городош ники, 
вернули себе титул чемпиона, 
они привезли в Ковдор кубок,

нашим четвероногим друзьям . 
В детских сад ах , ш колах детям  
прививаю т любовь к животным. 
О бщ ение с ними делает  м алы 
ша добрее, внимательнее, з а 
ботливее. И вот — урок ж есто
кости. П реподала его дворник 
Ж К О  ГОКа П авла Д митриевна 
Ж арави н а .

Ее необъясним ую  ярость не 
остановили ни крики и слезы 
детей, ни робкое заступничест
во дворника Ш епелиной. А ря-

вять битых. З а  голову-то 
товарищ и схватились, но 
этот ж ест к делу не по
дош ьеш ь. П одш иваю т акт 
приема. А его своевременно 
не составили. И в граф е 
убытков появилась еще од
на цифра — 2.574 рубля.

Или такой случай. На склад 
орса поступил вагон со стел
лажами. Вагон, естественно, 
разгрузили. Но кладовщики 
орса не посчитали необходи
мым при сем присутствовать, а 
товарищи из отдела оборудова
ния им не подсказали. И теперь 
(уж е  полгода!) никто не зна
ет, что делать с обнаруженной 
недостачей в 8.000 рублей.

Очень просто было бы 
подвести резюме. Или, как 
вы разился один сам одея
тельный филолог, «вразу- 
ме». Что, мол, дам а из сти
хотворения считала свой б а 
гаж , свои кровны е денеж ки, 
а в наш их конкретны х при
м ерах речь идет о потерях, 
которы е на личном бю дж ете 
не так  явно отраж аю тся 
(хотя виновные и понесли в

предлож ение. Д ескать , от
груж айте. Д ескать , взамен 
мертвого капитала получите 
ж ивы е деньги.

ЧТо в таком радостном слу
чае делают представители от
дела оборудования комбината? 
Правильно, они пишут заявку в 
финансово-сбытовой отдел. На 
вагон. Было это (засеките вре
мя) 12 июня сего года. А что 
предпринял финансово-сбытовой 
отдел? Его начальник Гладчен- 
ко Петр Степанович эту заявку 
вернул. Как неправильно со
ставленную — товарищи не ука
зали код и прочие ж елезнодо
рожные координаты.

Н а этом обе незаинтере
сованные стороны успокои
лись. И пребывали в со
стоянии тихого сна до 31 
июля с. г., когда, наконец, 
в адрес уральского завода 
уш ла телеграм м а с прось
бой указать  исходные ж е
лезнодорож ны е д а н н ы е .

мая механизация — две тач
ки. Вес каж дой  — кило
граммов по 50. П опробуй ее 
потягать! А деревянны е л о 
паты тож е тяж елы е да, к 
тому же, далеко не новые.

К роме того, картоф ель 
поступает не перебранны й/ 
с ком ьям и земли. И прямо 
из вагона — в овощ ехрани
лище. А ведь в таком  со
седстве картоф ель долго не 
протянет.

А. ПОСПЕЛОВ,
электромонтер элек
троцеха.

директор банно-прачечного ком 
бината Ф. Володькин, н ач ал ь
ник механического участка 
РМ Ц  А. Кокотов, слесарь обога
тительной фабрики А. С ергеен
ко, взрывник рудника «Ж елез
ный» В. Н азаренко, работник 
геолого-разведочной партии А. 
Сычиков.

* * *
В А патитах проходил профсо- 

юзно-комсо м о л ь с к и й кросс. 
К оманда КовДорского горно- 
обогатительного комбината з а 
няла третье призовое место. В 
личном зачете победила п ред
ставительница обогатительной 
ф абрики Н. М ороз (старш ая 
группа). В, Егоров (обогати
тельная  ф абри ка) зан ял  третье 
место.

Л . РОЗАНОВ, 
председатель совета добро
вольно-спортивного общ е
ства «Труд».

ром стояла и смотрела на эту 
дикую  расправу (иначе не н а
зовеш ь) двухлетняя  внучка Ж а- 
равиной. Случай этот, конечно 
ж е, м алы ш ка вспомнит потом 
не раз. Ведь в детстве, когда 
ребячья душ а тонка, отзы вчива 
и восприимчива, лю бое вп ечат
ление не проходит бесследно.

С. БАЛАКШИНА, 
воспитатель детсада «Але
нушка» .

конце концов кое-какие м а
териальные и зд ер ж к и ). И 
вот, мол, поэтому, так и по
лучается.

О днако, на наш взгляд, 
мы тут имеем дело не столь
ко с нож ницами м еж ду «мо
им» и «нашим», сколько с 
элементарной недобросо
вестностью в выполнении 
прямых обязанностей. С тал 
киваемся с тем ж е равноду
шием, что провозгласила 
застар ел ая  пословица «сол
дат  спит — служ ба идет».

И ещ е ком бинату вы хо
дят  боком удельны е свары 
м еж ду работниками цент
рального склада  с одной 
стороны и работниками о т 
делов оборудования и снаб
жения с другой. Н икак з а 
нятые люди не поделят 
м еж ду собой обязанности. 
А когда трое спорят, кто 
из них за  что отвечает, то 
получается, что никто ни за 
что не о т в е ч а е т .  То

8 августа телеграф  отсту
чал ответ. А 26 августа о т 
дел оборудования в лице 
и. о. начальника отдела 
Д м итриева И. Д . принес с 
четвертого этаж а  на тре
тий заявку , составленную  
по всем правилам . В н ача
ле сентября э т а -з ая в к а , н а 
конец, была отправлена ку 
да  следует, и в октябре 
можно рассчиты вать на ва 
гон.

Так что, если уральцы не по- 
теряют терпения, то гидроцик
лоны перестанут вскоре пор
тить отчеты нашего комбината.

Подведем итоги. Отдел 
оборудования в данной во
локите не виноват. Он за 
четыре месяца несколько

Даем с п р а в к у :
i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i n i i i i i i i i i i i i

ЗАВТРА,

в субботу, 6 октября, в 17 
часов в помещении редак
ции (комбинатоуправление,
3-й этаж ) состоится органи
зационное заседание лите
ратурно-творческой студии. 
П риглаш аю тся все ж елаю 
щие.

С правки по телефону 2-03.

ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 

ИМ. 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ
6 октября вечер учителей 

города, посвященный Дню учи
теля (18).

7 октября — Праздник дет
ской спортивной школы ( 1 1 ). 
Занятие клуба юных дзерж ин
цев (11).

8 октября — Открытие школы 
пионерского актива (19).

f t
6 октября — «Операция «Ы» 

и другие приключения Шури
ка» (13, 15).

7 октября — «Дюймовочка»
(13); «Пущик едет в Прагу»
(14); «Зеркало» (16, 18).

9 октября —- «Пан Володыев- 
ский», в двух сериях (18-30, 
21).

10 октября — «Чему Борю 
звери научили» (10-30).

11 октября — «Слуги дьявола 
на чертовой мельнице» (17, 19, 
2 1 ).

В КИНОТЕАТРЕ «ЮНОСТЬ»

6—7 октября — «Случайный 
адрес» (12, 14, 16, 18, 20, 22).

8—9 октября — «Дача» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

10—11 октября — «Девичья 
клятва» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

12 октября — «Анжелика и
король» (12, 14, 16, 18-15, 20,
22).

есть вместо того, чтобы при 
обнаруж ении недостач со
ставлять акты, товарищ и 
борются друг с другом за 
право их не составлять.

Примечательно, что свою ла
зейку в огород безответствен
ности проторил и цех подготов
ки производства. Почему бы и 
нет, если позволяют? При раз
грузке вагона рабочие повреди
ли две доски торцевого борта. 
По самым максимальным рас
ценкам ремонт с помощью пяти 
гвоздей обошелся бы в три 
рубля. Но мастер участка по- 
грузо-разгрузочных работ тов. 
Соколов П. И. не счел возмож
ным проявить инициативу в 
этом направлении. Зато он же 
подмахнул технический акт, по 
которому железная дорога 
взыскала с комбината за по
ломку 45 (сорок пять) рублей.

И так, если вы прочтете 
своему ребенку веселые сти
хи про дам у, которая с д а 
вала в б агаж  диван, чемо
дан и так  далее, то не з а 
будьте объяснить ему, что 
это тетя чуж ая. У нас на 
ком бинате пока не р або
тает.

р аз преодолевал расстояние 
м еж ду четвертым и третьим 
этаж ам и комбинатоуправ- 
ления. Ф инансово-сбытовой 
стдел  тож е вроде не при 
чем. Он проводил среди о т 
дела оборудования воспита
тельную работу с целью 
научить последний правиль
но составлять заявки.

Иными словами, каж ды й 
отлично знал, что положено 
делать другому, и как-то 
упустил из виду свои соб
ственные обязанности по хо
зяйском у отношению к н* 
родному добру.

Д л я  этого уж е просто 
времени не оставалось.

ГОТОВЬТЕ КРОССОВКИ!

В воскресенье, 7 октября, со 
стоится традиционный легкоат
летический пробег «П одхоз — 
КовДор» (16 км) С тарт в 11 ча
сов в подхозе.

М арш рут: подхоз — К,овдор
(улицы ПриозерСкая — Зеленая 
— Кирова — Л ени н а). Финиш 
на стадионе ГОКе в 12 часов

БУДУЩИЕ ХОККЕИСТЫ
мальчики 1964—65 гг. р о ж д е 

ния, при спорткомплексе ГОКа 
для вас откры та спортивная 
секция. Запи саться  можно е ж е 
дневно (кроме понедельнике) с
11 до 18 часов.

ВНИМАНИЮ
КИНОЛЮБИТЕЛЕЙ

Во Д ворце культуры  начала 
работать любительская кино
студия. Здесь кинолю бители 
могут проявить и просмотреть 
пленку, получить кон сульта
цию. Студия работает в среду и 
субботу с 18 часов.

КОМУ ПОДСОБИТЬ?
Ковдорский ком бинат бы тово

го обслуж ивания доводит до 
сведения населения, что с кон 
ца сентября открыт отдел тран
спортных услуг. К омбинат б е 
рет на себя перевозку грузов в 
пределах города, а т а к ж е  вы 
полнение лю бых такелаж ны х  
работ.

О формление заказов  — в при
ем ной ' комбината (Кирова, 5, 
правое крыло) с 13 до 20 часов.

С п равк и —  по телефону 5-32. 
ТРЕБУЮТСЯ!

Ковдорскому ком бинату б ы 
тового обслуж ивания на посто
янную работу — мастера по 
шитью верхней дамской и м уж 
ской одеж ды , легкого женского 
платья, обувщик в сапожный 
цех, уборщица.

...А з а  о к н о м :
На субботу и воскресенье ме

теорологи предсказывают ме
няющуюся облачность, времена
ми осадки, ветер переменный. 
3—5 баллов, температура ночью 
—2 — _|_3, днем — 4-3 —• _f7 
градусов.

Средняя месячная температу
ра в октябре —0 — 4-2. По
холодание ожидается во второй 
пятидневке и в конце месяца, 
когда температура ночью будет  
падать до 2—7 градусов ни
же нуля. Ожидаемое количество 
во осадков будет меньше нормы
— 35—40 миллиметров.

О 8 Д11 О НО 1X

дипломы и м едали за  первое 
тивного комплекса, наконец, по- * место. За  ком анду вы ступали

К ДРУГУ -  ПО-ДРУЖЕСКИ! ........................

Ж Е С Т О К О С Т Ь

Циклон волокиты

Подборка составлена по материалам заседания груп

пы народного нонтроля комбината.
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НА НИХ 
РАВНЯЕМСЯ

За высокие производст
венные показатели и выпол
нение соцобязательств по 
итогам сентября сменой-по- 
бедительницей технологиче
ской ц е п о ч к и  «экскава
ция — транспортировка — 
дробление» признана смена 
№ 3. На руднике «Ж елез
ный» это коллектив, воз
главляемый В. П. Нестеро
вым, в цехе технологическо
го транспорта — механиком 
В. Ф. Филимоновым, на уча
стке дробления обогатитель
ной фабрики — смена Н. А. 
Точилина.

Смена № 2 цеха техноло
гического транспорта (м еха
ник А. И. Грачев) и № 4 — 
участка дробления (нач. 
смены А. С. Екимов) не обе
спечили выполнение произ
водственного плана, из-за 
чего эти коллективы авто
матически были сняты с 
обсуждения. Представите
лей сквозной смены № 1 в 
цехе технологического тран
спорта и на руднике «Ж е
лезный» подвели нарушите
ли общественного порядка. 

*  *  *

Комитет ВЛКСМ комби
ната подвел итоги социали
стического соревнования, 
проходящего под девизом  
«Дать продукции больше, 
лучшего качества, с меньши
ми затратами», среди ком- 
сомольско-молодежных кол
лективов за III квартал те
кущего года. Победителем 
признан коллектив комсо- 
мольско-молодежной смены 
участка обогащения, воз
главляемый А. Химченко 
(групкомсорг Т. Гладыш- 
кина).

Н а этой  неделе в  К овдоре 
н ах о д и л ся  п р ед с тав и тел ь  ге 
н ерал ьн о го  п р о екти р о в щ и ка  
ком бин ата, гл ав н ы й  и н ж е 
нер  п р о екта  «Г ипро руд ы » 
В.В. Берлович. По просьбе 
ред акц и и  он д ал  и н тер в ь ю , 
к ор респ он д ен ту  « Рудного 
К овдор а» .

— Виктор Викторович, Вы 
второй раз в Ковдоре. По
бывали у нас еще в январе. 
Какие изменения бросились 
в глаза на строительной 
площадке АБОФ?

— Внешне изменений м а
ло. Зимой только приступи
ли к земляны м работам , сей
час появились фундаменты 
корпуса сгущ ения и закан- 
ч и в а е т с я  бетонирование 
приямка ПР-1. То есть ф а к 
тически еще не вышли с «ну
ля». А если добавить, что р а 
боты по погрузочным бун
керам  апатитового концент
рата лиш ь начаты , а по 
корпусу сушки только пло
щ адка  подготовлена, то 
картину отрадной не назо 
вешь. Я понимаю, что есть 
серьезные объективны е при
чины — нехватка м еталло
конструкций. П ока поступи
ло лиш ь два  вагона, а необ
ходимо 5000 тонн. Часты  пе-

ТОЛЬКО п р е д п у с к о в о й  р е ж и м

Р А Б К О Р О В С К И Й  П О С Т  
« Р У Д Н О Г О  К О В Д О Р А »  

НА С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В Е  
А Б О Ф

ребои со строительными м а
териалам и. Есть и чисто ор 
ганизационное упущ ение — 
не хватает  рабочих.

— Ваше мнение о каче
стве работ.

— В основном норм аль
ное. Не вы зы вает нареканий 
сварка. А вот бетонирование 
подчас ведется с отступле
ниями от правил. П ри мину
совой тем пературе бетон 
следует в обязательном  по
рядке подогревать. О днако 
строители забы ваю т об этом. 
Особые претензии вы зы 
ваю т водозаборные соору
жения. Там, к примеру, з а 
менили, не согласовав, тип 
покры тия на резервуаре, и 
мы теперь в ы н у ж д е н  ы 
искать компромиссные реш е
ния, чтобы, с одной сторо
ны, не лом ать уж е сделан
ное, а с другой — обеспе
чить прочность. Там ж е про
изош ел вообщ е курьезный 
случай: строители поверну
ли на 180 градусов десяти 
тысячные резервуары  чистой 
воды. К счастью, эта ош иб
ка потянет за собой только 
изменение схемы сетей. 
О днако она характеризует 
и квалиф икацию  линейного 
персонала, и отношение к 
проектной документации. То 
есть ее попросту не изу
чают. ■

— Не слишком ли мрач
ная картина у нас получает
ся?

— С каж ем  мягче — не
приятная. К ак подсказы вает 
опыт, на стройках основные 
работы разворачиваю тся в 
последние предпусковые ме
сяцы. О днако в нашем слу
чае предстоит соверш ить 
большой, если не сказать— 
огромный объем  работ. И 
удастся это сделать только 
тогда, когда каж ды й , из 
оставш ихся пятнадцати м е
сяцев считать предпуско
вым. И  соответственно о т 
носиться к работе.

— То есть, чтоб строители 
брали пример с проектиров
щиков?

— Сравнение несколько 
неправомерно. О бъемы и 
условия работы очень р а з
нятся. Но что проект вы пол
нен в рекордные сроки — 
этого отрицать нельзя. Тех
нический проект утверж ден 
только в марте 1972 года, а 
к первому сентября уж е бы
ли выданы все рабочие чер
теж и на . объемы строитель
ства 1973 года. К первому 
сентября этого года проект 
был полностью закончен. И 
мы, и проектировщ ики суб
подрядны х п р о е к т н ы х  
институтов работали интен
сивно.

— А на качество проекта 
спешка не повлияла? Мо
жет, и у вас обнаружатся 
ошибки, подобные тем, ког
да корпус на 180 градусов 
повернут?

— О т ош ибок никто не 
застрахован , но таких, уве
рен, не будет.

— Тогда позвольте ка
верзный вопрос. Почему до 
сих пор не поступили черте
жи на нестандартизирован- 
ное оборудование централь
ных ремонтно-механических 
и электромастерских, гара
жа хозавТомобилей?

— З ад ер ж к а  с проектной 
документацией на нестан- 
дартизированное оборудова
ние вы звана многими объек
тивными причинами и в том 
числе недостаточной м ощ 
ностью наш их механических 
групп. Объекты, о которых 
вы упомянули, не повлияю т 
на своевременный ввод в 
строй АБО Ф . Хотя отсутст
вие их. и услож нит работу. 
Последние чертеж и комби
нат получит в ноябре. Это 
обеспечит ввод Ц РМ М  и га 
р а ж а  в 1975 году.

— Виктор Викторович, 
«Гипроруда» проектирует 
IV очередь расширения на
шего комбината. Раскажите, 
хоть вкратце, о ней.

— В декабре будет зако н 
чен технический проект, к 
первому сентября будущ его 
года вы дадим  рабочие чер
теж и на строительные объе
мы 1975 года. О сновная о т 
личительная черта четвертой 
очереди — комплексное ис
пользование ковдорских 
руд. П редполагается ф акти 
чески удвоить мощности 
комбината как  по выпуску 
ж елезного концентрата, так  
и по апатиту. Б удет по
строена еще одна фабрика 
АБО Ф , а сущ ествую щ ая 
обогатительная ф абрика ж е 
лезного концентрата под
вергнется коренной рекон
струкции.

Горные работы предпола
гается перевести на циклич
но-поточную технологию. 
Р у д у  от экскаваторов к д р о 
билке подадут, как  и преж 
де, самосвалы , но дробилка 
будет располож ена непо
средственно в карьере. От 
нее уж е конвейеры доставят 
руду в корпус среднего и 
мелкого дробления. О конча
ние строительства нам е
чается к 1980 году, тогда 
мощность комбината по ру
де будет доведена . д а  +6 
млн. тонн. К  1985 году на 
циклично-поточный цикл 
ком бинат перейдет и по по
роде.

“  в  Ш Т А Б Е  С Т Р О Й К И

П Л О Х О ,  Е С Л И  БЫТ З А Б Ы Т
20 сентября состоялось з а с е 

дан и е ш таба Кировского горко
м а КПСС на строительстве Ков- 
дорской ап ати то-баддел еи тов ой  
ф абрики . В его р аботе принял 
уч астие начальник ш таба, пер 
вый секретарь Кировского гор
кома КПСС Г. Г. Гильманов.

На сей р аз на повестке дня  
бы ли тылы стройки — о б с у ж 
дался  вопрос о культурно-бы то
вом и торговом обсл уж ивании

тр удящ ихся  К овдора и Ены.
Ш таб отм стил, что адм и н и ст

рация и проф сою зны е органи
зации ГОКа «К ов дор сл ю да» , 
Енского л есп р ом хоза , треста  
«К овдорстрой» не проявляю т  
заин тересованности  в р аботе  
Д вор ц а культуры  и спортивного  
ком плекса, п р и н адл еж ащ и х гор
но-обогатительном у ком бинату. 
А ведь б у д ь  такая заи н тер есо
ванность, эти уч р еж ден и я , сп о

собствую щ ие полнокровном у от 
д ы ху ж ител ей  гор ода , могли бы  
принести больш ую  пользу.

Д а л ее . П роизводственны е пло
щ ади  ком бината бы тового о б 
служ ивания использую тся толь
ко на 60—65 процентов. В то ж е  
время количество усл уг, оказы 
ваем ы х населени ю , явно н ед о 
статочно. Причины — отсут ст 
вие специалистов и устаревш ее  
обор удов ан и е.

Р езк и е критические зам ечания  
р азд авал и сь  как в ад р ес  р уко
водителей ор са (н ер астор оп 
ность!), так и в а д р е с  строи
тельны х ор гани заций , которые 
недостаточ но пом огаю т р аботн и 
кам торговли в бы стрейш ем  
вводе в экспл уатацию  ск л ад 
ских пом ещ ений и в рем онте  
м агазинов.

На заседан и и  ш таба вы ступи
ли п р ед сед ател ь  профком а Ков-

дорского ГОКа А. В. Треничев, 
директор К овдорского ком бина
та бы тового обсл уж ивания  
3 . Ф. Ворош илюк, директор  
А патитского ател ье по ремонту  
бы товой техники О. П. Бели- 
м енко, зав едую щ ий Апатитским  
тел еателье А. И. Кокошкин, н а
чальник орса К овдорского ГОКа 
А. Б. Смелянский, директор  
К овдорского ГОКа А. И. С уха- 
чев, директор  ГОКа «К ов дор 
сл ю да»  М. В. Ильютович.

По всем  затронуты м  вопросам  
ш таб принял соответствую щ ие  
реш ения.

В ПРОФ КОМ Е КОМ БИН АТА

ЕСТЬ ГДЕ СИЛЫ ПРИЛОЖИТЬ
ЗИ М А  НА Д В О Р Е

П роф ком  ком бината з а 
с л у ш а л  информацию  зам ес
тителя директора Ф. Б у р 
цева о ходе смотра-конкур- 
са за  экономию и береж ли
вость, культуру производ
ства. В обсуж дении этого 
вопроса приняли участие 
главные инженеры, началь
ники цехов.

С мотр-конкурс взял старт 
в год ленинского юбилея. 
Коллективы  цехов, рациона

лизаторы  ком бината многое 
сделали д л я  повышения эф 
фективности производства, 
использования резервов, 
усиления реж им а экономии 
и укрепления трудовой дис
циплины.

О днако и серьезные недо
работки тож е имеются. 
Смотровые комиссии в не
которы х цехах работаю т без 
плана. Не осущ ествляется 
долж ны й контроль за  внед

рением поступаю щ их пред
ложений. А о том, что силы 
есть где прилож ить, говорит, 
тот ж е пример с простоя
ми вагонов. З а  полугодие 
они на 29 процентов пре
высили установленные нор
мы. Причина кроется в не
достаточной механизации 
производственных процес
сов. С ледовательно, реш е
нию этих вопросов не при
дается долж ного значения.

П роф ком обязал  руково

дителей цехов и председа
телей цехкомов принять 
меры по устранению отме 
ченных недостатков в о р га 
низации и проведении смот 
ра за  экономию и бережли^ 
вость, культуру производст
ва.

П рофком такж е обсудил 
работу совета В О И Р, утвер
дил план мероприятий по 
улучшению работы постоян
но действую щ его производ
ственного совещ ания, засл у 
ш ал информацию  «Об о х р а 
не труда женщин».

О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь  К О М М У Н И С Т А "

С чем придешь к слушателям?
Чего греха таить, в прош 

лом году со стороны пар т
группы не было долж ного 
контроля за  регулярным по
сещением занятий в сети 
партполитпросвещ ения. Б ы 
вало, что их пропускали не 
только беспартийные, но и 
коммунисты. П ротив ф ам и
лий деж урного слесаря 
В. Бритвина, маш иниста 
дробилок Г. П авлова  в тет
ради учета частенько стоял 
знак  — «отсутствовал». 
После обсуж дения поведе
ния Бритвина на партгруп
пе, он стал ответственнее 
относиться к политучебе.

В этом году мы будем по- 
преж нем у заслуш ивать от
четы начальников смен о 
явке на политзанятия, по
стараем ся не оставлять без 
внимания ни один случай их 
пропуска. Но, по-моему, 
здесь надо сказать и об эф 

фективности занятий. В озь
мем, к примеру, школы ком 
мунистического труда. Их у 
нас шесть. В них заним аю т
ся беспартийные. Три руко
водителя — члены КПСС, 
остальные. — беспартийные, 
работаю т мастерами служ б 
участка.

В силу объективных про
изводственны х причин не 
все руководители могут бы 
вать на семинарах и мето
дику преподавания той или 
иной темы не знаю т. Они 
самостоятельно готовят л ек 
цию. И не всегда удачно. О 
неполноценности занятий го
ворит уж е тот факт, что они 
длятся  всего 15—20 минут.

2 октября прош ло первое 
занятие. П рош ло - во всех 
шести ш колах коммунисти
ческого труда. В тетрадях  
учета проставлено число, 
тема, отмечено, кто был и

не был, стоит «галочка», о 
проведении занятия. Все 
честь по чести. А вот каким 
оно было — остается только 
предполагать.

А почему бы фабричному 
комитету не выделить двух-‘ 
трех человек, которые отве
чали бы за  работу руково
дителей школ? Но чтоб они 
не были (ни в коем случае!) 
чем-то вроде проверяю щих, 
а, наоборот, —добрыми со
ветчиками, наставниками, 
методистами. Тогда руково
дителю  ш колы будет легче 
и разрабаты вать тему, и 
преподносить ее. Что не з а 
медлит сказаться  на эф ф ек
тивности занятий, пом ож ет 
сделать их интересными и 
содерж ательны ми.

В. БЕДУ ЛЕВ, 
механик участка дроб
ления, заместитель сек
ретаря партгруппы.

В ладим ир Ф едорович Тннпи- 
ков, слесарь по рем онту дв и га 
телей бул ь дозер ов  деж ур н ой  
сл уж бы  уч астка отв аль н о-до
рож ны х р абот р удн ика « Ж ел е з
ный», человек в коллективе у в а 
ж аем ы й. Он ударник ком м уни
стического тр уда , активный р а 
ционализатор .

Ф ото Ю. П етр у х и н а .

Крыша над головой
Н е приходится говорить, 

что от состояния кровли во 
многом зависит сохранность 
помещений и, наконец, зд о 
ровье лю дей в холодное вре
мя года. Этим летом было 
много уделено внимания ре
монту зданий и сооружений 
обогатительной фабрики. 
Капитально отрем онтирова
на кровля склада  сухого 
концентрата площ адью  4200 
квадратны х метров. Теперь 
это сплошной деревянный 
настил, по котором у улож е
на волнистая асбоф анера. 
Ремонтно - строительному 
участку предстоит еще от
ремонтировать торцевую  
стену оклада. И  тогда зд а 
ние будет целиком оправды 
вать свое название — склад 
сухого концентрата. С ледует 
отметить такж е, что кровля 
корпуса сушки очищена от 
слоя пыли. Тут, кстати, з а 
менено мягкое покрытие. 
Частично отремонтирована 
кровля корпуса обогащ ения. 
Так что зданию  больше не 
будут угрож ать дож ди.

О днако кровля к о р п у с а  
обогащ ения им еет внутренние  
водостоки. П ерсонал фабрики в 
летний период почти не следил  
за  их состоянием , не прочищ ал 
воронки. Они засор яли сь и со
зд ав ал и  целы е озер а , ухудш ив, 
естественно, техническое состоя 
ние кровли. К том у ж е , долгое  
время там леж ал  строительны й  
м усор, оставш ийся со времен  
реконструкции здан и я .

Н а хвостовой насосной 
ЛЬ 1 до сих пор стоит бачок 
из-под битума, забы ты й там 
работниками ремстройучаст- 
ка. Теперь убрать этот бачок 
невозможно. Р а б о т н и к и  
строительного управления

треста «Ковдорстрой», про
изводивш ие реконструкцию , 
«забыли» восстановить по
ж арную  лестницу. Ф ормаль- 
но-то лестницу поставили, 
но к стене не прикрепили. 
П оды м аться по такой лест
нице просто опасно. К ровля 
стала недоступной, как  вер
шина горы.

З а  оставш ийся период рем - 
стройучастку ещ е н еобходим о  
отрем онтировать кровлю опы т
ной ф абрики. Н уж даю тся  в 
рем онте кровля вулкани заци
онной м астерской и старого  
здан и я  ц еха  сетей  и подстанций  
(тр ан сф ор м атор н о-м асл ян ое х о 
зя й ств о).

Техническое с о с т о я н и е  
кровель остальны х зданий 
промплощ адки позволит вы
держ ать снежный покров 
без капитального ремонта. 
Он будет произведен в бу
дущ ем году.

О днако хочется сделать 
одно замечание. И на обога
тительной фабрике, и в  под
собных цехах зачастую  
ж дут прихода рабочих рем- 
стройучастка, тогда как мог
ли бы своими силами ликви
дировать небольшие проте
ки дож девы х вод, порезы и 
вздутия мягкой кровли.

И п осл едн ее. Мы так никогда  
и не вы лезем из рем онтов, если  
не б у д ет  налаж ен  тщ ательны й  
у х о д  за кровлями. О собенно  
опасны  больш ие завалы  снега, 
так назы ваем ы е «снеж ны е м еш 
ки». Н еобходи м о вовремя очи
щ ать свесы от сосулек  и ср азу  
после сн егоп ада  очищ ать кров
ли. Притом, помнить, что м етал
лический инструм ент применять  
категорически зап р ещ ается . 
П ользоваться н уж н о дер ев я н 
ными лопатам и.

Ю. ШАБАНОВ,
инженер ОКСа.
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Объединим 
усилия

Все мы знаем, какое осо
бое внимание уделяется сей
час вопросам гражданской 
обороны. Это — не прихоть, 
а насущная необходимость. 
Принимать посильное уча
стие в обороноспособности 
страны — почетная обязан
ность каждого гражданина 
нашей Родины.

Однако должную  пользу 
учеба в кабинетных услови
ях не может принести. Сде
лать ее эффективной по
могут натурные участки или 
учебные городки. Пока что 
у нас в городе заниматься 
по программе гражданской 
обороны фактически негде.

А ведь построить учебный 
городок можно. Для этого 
нужно, чтобы горсовет вы
делил земельный участок 
площадью два-три гектара. 
И, главное, чтобы все ков- 
дорские организации приня
ли долевое участие в строи
тельстве городка. Общее ру
ководство, по всей види
мости, долж ен взять на себя 
городской штаб граждан
ской обороны.

Именно, учебный городок 
должен стать местом прове
дения тактико-специальных 
занятий. К тому же там 
смогут заниматься по своей 
программе и допризывники. 
А это тож е немаловажно.

В. РЫ БАЛЬЧЕНКО, 
начальник штаба граж 
данской обороны.
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Д верь откры ла дочь.
— М ам а дом а, но она 

отды хает перед вечерней 
дойкой, — робко сказала  
девуш ка.

— К то там , Н адя?  Я не 
сплю, — послы ш ался из 
глубины квартиры  женский 
голос.

И  вот знакомимся. «Алек
сандра Д м итриевна Ж ар а - 
вина», — представилась хо 
зяй ка  дом а. В темных спо
койных глазах  немой во 
прос: мол, чем обязана? А 
мне подумалось, что скорее 
всего мы обязаны  этой ж ен 
щине, ее смуглым р аботя
щим рукам. К ак бываем 
благодарны  хорош ему а р 
тисту, производственнику, 
хлеборобу. Словом, лю дям, 
чем-то обогащ аю щ им нас 
или просто заботящ им ся о 
нас.

— Училась я у Веры В а
сильевны Коробкиной, опыт-

А  много ль корова дает молока?
ной доярки подхоза. Н едол
го училась. Вы росла в д е 
ревне. Д ело  знакомое. Ч е
рез неделю работала сам о
стоятельно.

Секреты у доярки извест
ные: воврем я поить, к ор
мить, чистить —: ухаж ивать 
за животными, как  полож е
но. Тогда и молока будет 
бдлыые, и ж ирность его по
высится.

— П еред отелом посте
пенно приучаеш ь корову,— 
п родолж ает Александра 
Дм итриевна. — С начала на 
один раз в день меньше д о 
ишь, а  потом день вообще 
пропускаеш ь. По ж ивотно
му смотришь.

Вот некоторые доярки еще 
вручную додай вают. Это 
только их вина. Так коров

приучили, что не отдаю т 
все молоко в аппарат. У ме
ня такое редко, очень редко 
случается.

Весь поселок еще спит, 
когда на третьем этаж е 
стукнет входная дверь д в а д 
цать восьмой квартиры  Ж а- 
равиных. А лександра Д м и т
риевна спеш ит на первую 
дойку. С начала покормит 
ж ивотных, потом подводит 
механические пальцы «Е лоч
ки», и беж ит молоко в бак. 
И так  в течение всего года. 
Годовой план Ж ар ави н а  вы 
полнила в сентябре. От к а ж 
дой из 25 коров своей груп
пы она получила за  девять 
месяцев по 3.308 килограм 
мов м олока. Это на 108 ки
лограм м ов больше годового 
задания.

— П р авда , свое о б яза 
тельство я еще не вы полни
ла, — улы бается А лександ
ра Д м итриевна. Но впереди 
еще д ва  с половиной м еся
ца. Так что будет 3.600. Вот 
до четырех тысяч не д о тя 
нуть — не все коровы в мо
ей группе хороши. Есть м а
лоудойные. Вот если бы ре
гулярно делали  вы браковку, 
вели по-настоящ ему пле
менную работу в стаде, тог
да  бы порода коров улуч
ш илась, стала бы удойнее.

К ак каж ды й влюбленный 
в свое дело человек, А лек
сандра Д м итриевна не лю 
бит отдавать своих подопеч
ных в чуж ие руки. Д а ж е  на 
короткое время.

— Е здила в М урманск на 
три дня, вернулась — даж е

■»

ж алко  коров. Вроде не мои. 
И голодные, и неухож ен
ные...,

— А зачем Вы ездили?
А лександра Дмитриевна 

полож ила на стол новень
кую орденскую  коробку. В 
документе сказано, что по 
итогам  Всесоюзного социа
листического соревнования в 
зимний период 1972—73 гг. 
и за  успехи в области ж и 
вотноводства У казом П рези
диум а Верховного С овета 
С С С Р от 6 сентября 1973 
года доярка  подсобного хо
зяйства К овдорского ГОКа 
А лександра Дмитриевна 
Ж ар ави н а  награж дается  ме
далью  «За  трудовую  д о 
блесть».

Б. Ш А Р Ы П О В .

С И ГН АЛ  Д А Н  -  С И ГН АЛ  УС ЛЫ Ш АН "

«Клякса в расписании»
В критической зам етке 

под таким  названием , опу
бликованной в «Рудном 
К овдоре» 7 сентября, гово
рилось об неупорядоченном 
расписании движ ения авто 
бусов. Редакции ответил 
начальник К овдорской а в 
токолонны Кировского АТП 
А. Щукаев:

«Выступление газеты бы
ло обсуждено на общем со
брании коллектива автоко
лонны, на котором были 
вскрыты причины наруше
ния графика движения ав
тобусов.

В настоящее время уком
плектован штат ремонтных 
рабочих и водителей. Они 
теперь работают в две сме
ны. Пересматривается гра
фик движения городского 
транспорта. К тому ж е, ав
токолонна получила два но
вых автобуса.

Пользуясь случаем, ста
вим в известность жителей 
Ковдора и пригородной зо 
ны, что автобусы в аэро
порт, подхоз и пос. Слюда с 
15 октября будут отправ
ляться с площади Ленина.

В отношении упрека в 
наш адрес, высказанного в

материале «В цепи звена 
недоставало» («Рудный Ков- 
дор», 21 сентября с. г.), хо
чу сообщить, что по новому 
расписанию последний авто
бус от обогатительной фаб
рики отходит в 0 часов 
40 минут».

«Прожорливая очередь»
Т ак назы валась зам етка, 

опубликованная в «Рудном 
К овдоре» 14 сентября. Она 
была посвящ ена немысли
мым очередям в смотровой 
кабинет городской поликли
ники. Редакции ответила

главный врач Ковдорской 
больницы И. Викторова:

«Выступление газеты бы
ло обсуждено на расширен
ном месткоме больницы. 
Факты, изложенные в за 
метке, имели место в конце 
августа — начале сентября, 
т. е. во время массового 
возвращения из отпусков.

Сейчас отказов на осмот
ры нет. Однако кабинет ра
ботает с большим напряже
нием. В связи с этим адми
нистрация больницы обрати
лась в горздравотдел с
просьбой о выделении до
полнительной ставки мед
сестры».

НАШ ГО РО Д  -  НАШ Д О М "—

Закончился осенний ме
сячник благоустройства и 
озеленения города. Н асту 
пила пора подведения ито
гов.

Впервые в нашем городе 
деревья и кустарники вы 
строились вдоль улицы в 
три ряда. Н икогда ещ е за  
сезон столько не вы саж и ва
ли — около 1.500 штук.

Таких хорош их результа
тов удалось добиться благо 
дар я  чутком у отношению

ные сложности. Там проло
жены силовые кабели. Рыть 
транш еи экскаватором  «Б е
ларусь» было очень опасно, 
а потому и трудно. О днако 
обош лось. К аж дое движ ение 
ковш а чуть ли не сантимет
ром выверяли.

Хорошо потрудились на 
озеленении работники Ж К О  
ГО К а К. Еремецкий, Н. 
Скворцова, И. Л етникова, 
рудника «Ж елезный» — 
А. К арды ш ев, Н. Изотов,
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руководителей предприятии, 
помогавш им озеленителям 
техникой. Хочется персо
нально отметить секретаря 
партком а А. Ф едянина и 
зам естителя управляю щ его 
т р е с т о м  «Ковдорстрой» 
О. К орнеева, начальника 
рудника «Ж елезный» В. Эй- 
дельм ана, работников дис
петчерской служ бы  ком бина
та. Н е было задерж ек  из-за 
бульдозеров и бортовых м а
шин, своевременно вы вози
лись из леса деревья и кус
тарники, доставлялись удоб
рения.

Тот, кто присм атривался 
к лесу вокруг К овдора, тот 
знает, как  трудно там  най
ти красивое деревце или 
куст. В дали от города они 
объедены  лосями, зараж ены  
лиш айниками и мхами. К ро
ме того, заготовлять саж ен 
цы с северной стороны го
рода невозмож но: грунт — 
песок, который при первом 
прикосновении осыпается. А 
с голыми корнями саж ать  
деревья недопустимо, они 
плохо приж иваю тся.

В основном вы капы вали 
саж енцы  в районе вермику- 
литового рудника. К аж ды й 
приходилось отыскивать и 
доставлять за  200 и более 
метров на носилках к м а
шине.

П ри посадке деревьев на 
улице Л енина в М и крорайо
не возникли непредвиден-

геолого-разведочнои партии
— Г. Каргапган, треста 
«Ковдорстрой» — Т. Кулик, 
Г. Д авы дкин, С. Никитина 
и другие. Всего в озелене
нии принимало участие 52 
человека.

Сейчас, когда деревья и 
кустарники уж е «прописа
лись» в городе, за  ними ну
жен глаз и уход. Особенно 
в первые д ва  года. С на
ступлением весны необходи
мо производить рыхление 
почвы в местах посадки, в 
сухую погоду поливать их 
каж ды й день, а в ж аркие 
дни — д ва  раза.

В нашем городе- нет ком 
бината благоустройства, нет 
и Зеленстроя. Л иш ь д ва  че
ловека работаю т в теплице, 
вы ращ ивая рассаду. З ан и 
маться уходом за  зеленым 
другом они просто физиче
ски не могут. П оэтому 
просьба ко всем ж ителям 
города — ухаж ивать за  по
садкам и у себя во дворе, 
под окнами. Хорошо, если 
бы орс позаботился о зав о 
зе в хозм агазины  легких по
ливочных ш лангов.

Ничто не м ож ет так  у к 
расить город, как  изум руд
ная зелень деревьев и кус
тарников. Они заглуш аю т 
шумы, задерж и ваю т пыль, 
обогащ аю т воздух кислоро
дом. 3. Ф ЕЛ ЬДБЕРГ, 

заведующ ая горкомхо- 
зом.

В настоящ ий спортивный 
праздник вылилось состяза
ние сильнейших бегунов го
рода на традиционной крос
совой дистанции «П одхоз — 
Ковдор». Трасса не из лег
ких — 16 тысяч метров от
нюдь не гладкой грунтовой 
дороги с обилием подъемов 
и спусков.

Воскресное утро, словно 
подчеркивая радостное на
строение спортсменов, было 
ясным и тихим. Легкий мо
розец подсуш ил трассу. Н а  
голубом небе ни облачка. 
Слепящ ие лучи осеннего 
солнца, яркие ф лаги на три
бунах стадиона.

Автобус доставил бегунов 
в подхоз. Спортсмены з а 
канчиваю т разминку. В ол
нуется самый молодой уча
стник пробега ш естнадцати
летний Алексей Смирнов, 
волнуется 39-летний Ю рин 
Калинин.

С тарт. В зм ах ф л аж ка. 
Щ елчок секундомера.

Бегуны вы тянулись в це
почку. Ее возглавили топо
граф  геолого-разведочной

партии В. М аслов и ш офер 
цеха подготовки производ
ства В. П етухов. В десяти 
м етрах от них беж ит слесарь 
треста «К овдорстрой» А. По- 
тресов.

Расстояние м еж ду л и дера
ми и основной группой уча
стников все увеличивается. 
С т а б и л ь н о  наращ иваю т 
темп бега М аслов и П ету
хов. П отресов несколько о т 
стает от них. Где-то на сере
дине дистанции М аслов от
ры вается от  П етухова.

Вскоре показы вается ок
раина города. Л идера  под
бадриваю т первые болель
щики. И вот В ячеслав М ас
лов на беговой дорож ке 
стадиона. У спортсмена ш и
рокий отработанны й шаг.

В роде бы и нет позади т я 
ж елой трассы.

Финиш. Время победите
л я —57 минут 7 се
кунд. Василий П е
тухов, пришедший 
вторым, проиграл 

В ячеславу минуту. Третьим, 
как и предполагалось, был 
Алексей Потресов. Л ю бо
пытно заметить, что в д е 
сятку лучш их попал и три
дцатидевятилетний Юрий 
Калинин.

После финиш а участники 
пробега выстроились у ф л а 
га. С удья соревнований 
Ю. Бы ков вручил победите
лям  грамоты  Д С О  «Труд» 
и ценные подарки.

О традно, что полку ков- 
дорских «марафонцев» при
было. О традно и то, что не' 
только выросло число уча
стников, но и их спортивное 
мастерство.

Т. ДОНЧЕНКОВА. 
директор спорткомплек
са.

Ф Л А Г  П О Д Н Я Т
В минувш ее воскресенье прош ли матчи м еж ду юными 

баскетболистками, волейболистками и волейболистами. 
И гры  проходили в детской юнош еской спортивной ш коле 
и  стали своеобразны м утверж дением откры тия ДЮ С Ш . 
А до этого состоялся парад , звучали приветственные ре
чи. Л учш ая спортсменка ш колы №  17 Л ари са Ш апош ни
кова подняла ф лаг соревнований.

“  П О ЗВО Л ЬТЕ  

‘ ВОЗМ УТИТЬСЯ!

При-

день
ма-

C T O J 1  
. НА ЗАМКЕ

Н едавно у  нас на фабрике
откры лся стол зак азо в  от 
гастронома №  1. П одготов
ка  длилась месяца два. П о 
добрали ком нату, отремон
тировали, завезли  оборудо
вание. И вот на дверях по
явилось объявление о часах 
работы стола заказов  
шли первые посетители.

Но уж е на второй 
доставка  продуктов из 
газина сорвалась. О казы ва
ется, перевозить их не на 
чем — машины нет.

Н. БО Н ДАРЬ,
экономист обогатитель
ной фабрики.

ОТ Р Е Д А К Ц И И . Мы по
звонили в гастроном № 1. 
Все правильно, — говорят,
— фабрика не выделила 
транспорт. Но орс пошел на
встречу и отдает в распоря
жение фабрики «Москвич».

Связываемся с орсом. Да, 
да, машина выделена. Ее 
надо чуть-чуть подремонти
ровать и, пожалуйста, пе
ревози, что хочешь.

Набираем номер телефо 
на и. о. начальника фабри
ки.

— Вы считаете, что нам 
действительно выделили ма
шину? Она ж е поломана! 
Чтобы взять ее, надо офор 
мить документы. А зачем 
нам на утиль оформлять? 
Правда, тут взялись отре
монтировать...

Наконец, последнее сооб
щение: цех подготовки про
изводства обещает дать 
фургон.

Итак, ждем. А стол зака
зов — под замком. Работ
ницы обогатительной ф аб
рики по-прежнему после ра
боты пристраиваются в 
хвост очередей у прилавков 
продовольственных магази
нов.

Редактор Я- М АХЛИН.

Посвящение в педагоги
Вот и прош ел долгож данны й, мой первый в жизни, 

по-настоящ ему мой Д ень учителя.
Трудно было сразу  окунуться в школьную ж изнь не 

ученицей, а членом большой семьи учителей. Во всем я 
чувствовала и чувствую  горячую  поддерж ку старш их то
варищей. Если вы падет свободное время, стараю сь по
сещ ать уроки русского язы ка и литературы , которы е ве
дут  опытные преподаватели, такие, например, как  Л идия 
Н иколаевна Толкачева. Сколько интересного и нуж ного 
узнаеш ь для  себя из этих уроков! М ож ет быть, д аж е  
больше, чем ученики.

Д а , в институте были лекции, много прочитано лите
ратуры , но никакой учебник не зам енит ж ивого контакта, 
непосредственной передачи эстаф еты  опыта.

И еще, пож алуй , запом нится мне, как  на торж ествен
ном вечере в Д К , посвящ енном Дню  учителя, нас, м оло
дых специалистов, познакомили с ветеранам и—учителя
ми ш кол К овдора. Я уверена, приподнятость, окрылен- 
ность, возникш ие на этом вечере, помогут нам в работе.

Л. КУРЫШ ЕВА,
учитель русского языка и литературы Ковдорской
средней школы № 17.

Даем с п р а в к у :
iiiiiiiiiiiiiiin iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii

в пятницу,
19 октября, в помещении ре
дакции состоится очередное 
заседание литературно-твор
ческой студии (18).

во Д В О Р Ц Е  к у л ь т у р ы  
ИМ. 50-ЛЕТИ Я ОКТЯБРЯ

12 о к т я б р я  — Вечер старинно
го русского ром ан са . П р о в о д я т  
п р е п о д а в а т е л и  и восп и тан н и ки  
м у зы к а л ь н о й  ш колы  (19).

15 о к т я б р я  — К онференция  
«П р обл ем а свободного врем ени». 
П р и гл а ш а ю т с я  член ы  к у л ь т м а с 
совы х  ком и сси й  ц ех о в , у ч а с т н и 
ки  х у д о ж ест в ен н о й  с а м о д е я 
те л ьн о сти , все  тр у ж е н и к и  к о м 
б и н а т а , з а и н т е р е с о в а н н ы е  в 
у л у ч ш ен и и  р аб о т ы  Д в о р ц а  к у л ь 
ту р ы  (19).

к и н о
13 о к т я б р я  —- «Р усск ое поле» 

(16, 18, 20). П е р е д  н ач а л о м  с е 

ан со в  д е м о н с т р и р у е т с я  л ю б и 
те л ьс к и й  ц ветн ой  ф и л ь м  о п и о 
н е р л а ге р е  т р е с т а  « К ов д орстрой »  
(л ет о  1973 г о д а ) .

14 о к т я б р я  — «Мы покупаем  
пож арную  м аш ину» (13) ;«3ять  
из Б ом бея» , в д в у х  сер и ях  
(14-30, 17).

16 о к т я б р я  — «Олимпийский  
факел» (17, 19, 21).

17 о к т я б р я  — «Л ю бить ч ел о
век а» , в д в у х  се р и я х  (18, 21).

18 о к т я б р я  — «К оролева ч ар 
даш а» (17, 19, 21).

В К И Н О ТЕА ТРЕ «Ю НОСТЬ»

13— 14 о к т я б р я  — «Девичья  
клятва». (13-го: 12, 14; 14-го: 12, 
14, 16).

13— 14 о к т я б р я  — «А нж елика  
и король» (13-го: 16, 18, 20, 22; 

,14-го: 18, 20, 22).
15— 16 о к т я б р я  — «Звездны й  

цвет» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).
17— 18 о к т я б р я  — «С овсем  пръ- 

пащ ий» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22). 
2 2 ).

19 о к т я б р я  — «Н ам  некогда  
ж д ат ь »  (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, Тел. 2-03, комбинатоуправление Типография «Кандалакшский коммунист». З ак . 6382
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ТРУДЯЩИЕСЯ СОВЕТСКОГО С О Ю З А ! Д О 
СТОЙНО ЗАВЕРШИМ ТРЕТИЙ, РЕШАЮЩИЙ  
ГОД ПЯТИЛЕТКИ! ШИРЕ РАЗМАХ В С Е Н А Р О Д 
НОГО СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВА
НИЯ ЗА УСПЕШ НОЕ ВЫПОЛНЕНИЕ ДЕВЯТО 
ГО ПЯТИЛЕТНЕГО ПЛАНА!

(И з П ризы вов Ц К  КП С С  к 56-й годовщине Ве
ликой О ктябрьской социалистической револю 
ции)

НА В Ш Е -Г О Ш Н
Л И Д Е РЫ . По итогам  за  сентябрь звание «Лучш ий 

по профессии» завоевали  маш инист экскаватора  Б . С и
монов, помощ ник маш иниста Н. Акимочкин, электросле
сарь Н. Ворош илю к, слесарь И. Ганецкий, бульдозе
рист Б . Зудин, взры вник В. Ш пилин. В соревновании 
участков первое место присуж дено участку экскавации; 
среди смен — смене, возглавляем ой В. Сазоновым.

НА ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ кубометров горной массы 
сверх плана решил дать  в октябре эки паж  экскаватора 
№  3. Э тот экипаж  свое девятимесячное обязательство ' 
выполнил на 103,8 процента.

ТРИ БУРОВЫХ станка: первый, пятый и восьмой 
(маш инисты А. Ф илатов, В. П етухов, С. Тихомиров) 
выполнили задание девяти месяцев на 119,6, 115,2 и
118,4 процента. Эти экипаж и пробурили уж е 87.421 по
гонный метр взры вны х скваж ин, что превыш ает годо
вое задание на 6.421 погонный метр.

СВЕРХПЛАНОВАЯ РУДА поступает в эти дни на 
обогатительную  ф абрику. Н а четы рнадцатое октября 
в счет дополнительного задания рудник вы дал 1.402 тон
ны. По вскрыш е на это ж е число опереж ение граф ика 
составляет 300 кубометров, по добыче горной массы — 
700.

ВП ЕРВЫ Е на руднике начали бурение скваж ин 
сразу  на д в а  уступа. Такое бурение сокращ ает затраты  
на взрывные работы и сроки подготовки и зарезки  ни
ж ележ ащ его  горизонта.

Первый взры в горизонта 142 и 130 произведен в 
октябре.

КОНТРОЛЕР ВЗРЫ ВЧАТКИ. З а р я д н а я  маш ина 
СУЗН-5А, применяем ая для  загрузки взры вчатого ве
щ ества в скваж ину, теперь оснащ ена дозатором . Он по
зволяет с максимальной точностью определять количе
ство зар яд а , необходимого для  взры ва.

Применение дозатора  позволит более продуктивно 
использовать СУ ЗН -5А  на буровзры вны х работах.

ГАРАНТИРУЕТ СТЕНД. Н а буровом участке р у д 
ника создан стенд д л я  обкатки и проверки под нагруз
кой винтового компрессора 6ВКМ . При модернизации 
станков СБШ -250 м алопроизводительны е компрес
соры ЭК-9 заменили винтовыми. Это позволило увели
чить производительность станков на 15 процентов, а 
стойкость ш арош ечных долот — на 30.

О днако, как  в ся к и й , механизм^ винтовой компрессор 
изнаш ивается и требует обновления. Чтобы быть уве
ренным в качестве ремонта компрессора, коллектив 
электромеханической служ бы  участка изготовил специ
альный стенд. Опробирование на нем д ает  абсолютную 
гарантию  работоспособности компрессора.

В создании стенда принимали участие механик 
В. Х арлам ов, старш ий электрик Ю. Р язан ов, электро
слесарь А. Бурянин, слесари Н. Андрейкин и В. С о
ловьев.

В ПОЛТОРА РАЗА дольш е теперь служ ат  ш танги 
буровых станков. Д обиться этого удалось благодаря 
созданию  приспособления для  свинчивания изнош ен
ных ниппелей штанг.

Его изготовил коллектив электромеханической слу ж 
бы 'бурового участка.

* * *
О трудовой вахте коллективов цехов, следую щ их д алее  по 

технологической цепочке — цеха технологического транспорта 
и обогатительной фабрики — будет рассказан о  в следую щ их 
номерах гзаеты .

Будет 
60 тысяч

С начала года участок 
обогащ ения выдал сверх 
плана 41 тысячу тонн кон
центрата с Содержанием 
ж елеза  63,5 процента. В зве
сив свои возмож ности, обо
гатители стали на трудовую  
вахту в честь 56-летия О к
тябрьской революции и ре
шили довести сверхплано
вую цифру до 60 тысяч 
тонн, то есть^ н а  двадц ать  
процентов увеличить приня
тое в начале года о б я за 
тельство.

Н а  участке впервые про
ходит соревнование па д о 
говорных началах  м еж ду  
сменами* м еж ду  рабочими 
ведущ их профессий. В пере
ди по итогам девяти м еся
цев идет смена №  1. Эта 
смена уж е вы дала 15.860 
тонн концентрата с содер
ж анием  ж елеза 63,5. А 
ведь обязались — 15.000

ФЛАГ СОРЕВНОВАНИЯ

тонн с содерж анием  ж еле
за  в концентрате 63,45 про
цента. И звлечение повы ш е
но на 0,8 процента. П одано 
5 рационализаторских пред
ложений, из которых три 
внедрено.

Ч то касается соревную 
щ ейся с ней смены №  4, то 
там технологические пока
затели такие же, а вот 
сверх плана вы дано лиш ь 
2.379 тонн.

Смены №  2 и №  3, з а 
ключившие договор м еж ду 
собой, близки к выполне
нию своих обязательств. 
Они вы дали сверх плана 
соответственно 12.330 и 
10.826 тонн.

Л учш ими по профессии 
признаны маш инист м ок
рых магнитных сепарато
ров смены №  1 3 . Н аум ова, 
маш инист сухих м агнит
ных сепараторов смены 
№  4 Т. Глады ш кина, маш и
нист мельниц В. Гладыш - 
кип.

А. МУРАШКИН,
председатель цехового 
комитета участка обо
гащения фабрики.

Василий Александрович Тихонов все одиннадцать лет со дня 
пуска фабрики работает машинистом сушильных барабанов. От 
его мастерства и уйения во многом зависит выполнение ок
тябрьских социалистических обязательств взятых коллективом
участка.

Фото 10. Пструхина.

Показывают пример
В ре mo нтно - мех а ни ч еско м 

цехе подведены итоги сорев
нования в третьем квартале 
за  звание «Лучш ие по про
фессии». Ими признаны то-

С К О Л Ь З К О !
В последнем • сентябрь

ском номере «Рудного Ков- 
дора» в зам етке «Н есчаст
ливая третья смена» ш ла 
речь о готовности дорог к 
зиме. К омментировал ее 
и. о. начальника цеха под- 
г о т о в к и производства 
В. Г удов с кин. Напомним:

«Три пескоразбрасы ваю щ ие м а 
шины уж е готовы по первому 
требованию  к вы ходу на ли 
нию...»

М омент сей наступил в 
начале нынешней недели. 
Выпал снег. С тало скользко. 
Требую тся «пескотруски»? 
П ож алуйста. М ашины вы
шли на линию. По...

Вот два  сигнала, посту
пившие^ в диспетчерскую  
комбината. В торая смена 
пятнадцатого о к т я б р я :  
«Скользко на дорогах. Одна 
пескоразбрасы ваю щ ая машина 
бы ла на ремонте до  14-30». А 
на завтра: «В торая пескораз
брасы ваю щ ая маш ина пришла 
после посыпки в городе в 9-30. 
И з-за  отсутствия посыпочного 
м атери ала машины стояли два 
ч а с а» .

П ока только две этих за-

карь  Г. И. Скрябин, кузнец 
Б. И. П авлов, сварщ ик А. В. 
С ам охвалов, с л е с а р ь - к о 
тельщ ик А. Ф. Н иколаев и 
крановщ ица Е. А. Гомзикова.

Б. ТРЕФ ИЛОВ, 
слесарь РМЦ.

“ ВЫНУЖДЕНЫ ПОВТОРИТЬСЯ

пиеи. Но ведь и зима толь
ко началась. И снова нача
лась эта канитель и пере
бранка по треугольнику: о т 
вально-дорож ны й участок— 
цех подготовки производст
ва — цех технологического 
транспорта. Нянек, как  ви
дим, не семь, а только три. 
Но дитя все равно без гл а 
за. М ашины скользят, экс
каваторы  стоят.

ВОЖАТЫЙ НАШ 1

КОСТЕР 
РЯБИНЫ КРАСНОЙ

П огож ее солнечное утро. Все 
мы собрались около школы — 
идем в поход, на встречу с 
осенью. И с нами наши шефы 
— работники цеха контрольно- 
измерительных приборов и а в 
томатики Анна М ихайловна 
Халимоненко, Валентина Т1ва- 
новна Градусова, Евгений Со- 
лонинов, Андрей Самсонов.

Весь день провели в лесу. 
Вернулись домой уставш ие. 
Впечатлений — м асса. А на 
кад рах  фотопленки остались 
на пам ять и осенний день в 
золоте листьев, и «застолье» 
наш е у костра, где в ж арких  
углях пеклась картош ка — 
объеденье, и веселы е эпизоды 
похода.

На классном часе мы про
долж или  свою встречу с 
осенью. Так и н азвали  ее — 
«Здравствуй , осень золотая!» . 
К аж ды й приготовил сюрприз. 
Судило нас строгое жю ри — 
классный руководитель и ш е
фы. Лучш ими работам и были 
признаны пирог, испеченный 
В ерой 'Б ровк о , и бусы из руби
новых ягод , рябины в об р ам 
лении ярких листьев, искусно 
оформленны е Витей К али ни 
ным.

Впереди у нас много инте
ресн ы х дел запланировано. Ко
нечно ж е, вместе с ш ефами. 
Они помогут нам провести 
КВН, организовать экскурсию  к 
себе в цех.

Галя ТЮРИИД, 
ученица 8 «Б» класса, 
школы № 17.

СИГНАЛ ДАН -  СИГНАЛ УСЛЫШАН

«Крыша 
над головой»

В заметке под таким на
званием, опубликованной в 
прошлом номере «Рудного 
Ковдора», говорилось, в 
частности, о том, что строи
тели забыли восстановить 
пожарную лестницу. Редак
ции ответил секретарь пар
тийного бюро СМУ «Пром- 
строй-1» Н. Р а д о с т е в :  
«Статья рассмотрена на 
заседании партийного бю
ро. Принято решение о не

медленном устранении д о
пущенного брака. Решение 
выполнено».

«Дом 
без хозяев»

Т ак назы вался критиче
ский м атериал, посвящ ен
ный положению  в новом об
щ еж итии, опубликованный 
в «Рудном  Ковдоре» 28 сен
тября с. г. В редакцию  
пришел ответ из цеха тех
нологического транспорта:

«Выступление газеты обсуж
дено на собрании инженерно

технических работников и ра
бочих цеха. Перед собранием  
был организован рейд по об
щежитию, в котором участво
вали начальник цеха, секре
тарь партбюро, председатель  
цехкома. Проведена беседа с 
рабочими, проживающими в 
общежитии, составлен график 
деж урства с участием предста
вителей администрации, цехко
ма, партбюро и членов быто
вого совета общежития.

Указанные в заметке факты 
нарушения правил проживания 
в общежитии резко осуждены  
коллективом. Поведение шофе
ра Ю. Клочкова обсуждалось  
на собрании смены водителей. 
Ю. Клочков лишен премии за  
сентябрь, ему объявлено общ е
ственное порицание. Н. Чучук 
дал коллективу слово, что по
добных случаев больше не по
вторится».

У НАС В ГОСТЯХ

раж ке — сильная л итера
турная студия, крепкий ак- 
тив. Словом, ж урнал  поко
ится на прочном ф ундам ен
те рабкоровской активнос
ти. Н едаром  ж е в год пяти
десятилетнего ю билея «К ро
кодила» о пермском зав о д 
ском ж урнале и «П равда» 
упом янула в статье р едак 
тора «К рокодила» М ануи- 
ла  Семенова. А библиотеч-

Н а  одном из 
Пермских заводов 
выходит уникаль
ное, не имеющее претен
дентов издание. В качест
ве ежемесячного прилож е
ния к многотираж ной газе 
те «Ленинский путь» там  
издается сатирический ж у р 
нал «Спутник Крокодила». 
Не год издается, не пять, а 
уж е пятнадцать лет. В оз
раст для ж урнала  солид
ный, не грех и юбилей 
справить. Так что не будем 
упрекать в нескромности 
издателей ж урнала , кото
рые посвятили этой весо
мой дате  девяты й номер 
этого года. А всего уж е вы
шло 165 номеров.

К ак теперь ж урнал  и зд а 
ется — это, в общем, по
нятно. К атится по хорошей 
инерции. А вот возник как?

Единственный в ряду
М ож но сказать, что слу
чайно. Выходили на заво 
де традиционные «Окна са 
тиры». К леймили прогуль
щ иков, бю рократов, пьяниц, 
прочих безответственных и 
равнодуш ны х людей. И вот 
как-то  редколлегия «Окон 
сатиры» собрала свои к а 
рикатуры  и попросила ре
дакцию  заводской многоти
раж ки оформить их в ж у р 
нале. П опробовали. П олу
чилось.

Сейчас история эта  уж е 
похож а на газетную  леген
ду. А мне ее рассказы вали 
двенадцать лет  назад . Тог
да  она ещ е была свеж ень
кая , пахла экспериментом. 
Но возник-то ж урнал  не на 
голом месте. При многоти-

ка  «К рокодила» выпустила 
книж ку произведений перм 
ских сатириков — «Смех 
на весь цех».

Сегодня в качестве по
здравления коллегам  по 
многотираж ному цеху мы 
публикуем карикатуры  и 
юморески, взяты е из номе
ров «Спутника К рокодила» 
за  этот год. Естественно, 
больш ая часть публикуе
мых в ж урнале м атериалов 
посвящ ена внутризаводским 
проблемам с указанием  кон
кретных фамилий дейст
вующих и бездействую щ их 
лиц. О днако есть мнение, 
что кое-что и нам приго
дится. Впрочем, убедитесь 
сами.

Я. МАХЛИН.

т

МЫС Л И  В С Л У Х
Орать 

кие дела.
еще не значит делать гром-

ководство, —  поведал нам рабочий кор
респондент Прохор Гудков. —  Бригадир 
посылает к сменному мастеру, сменный 
мастер —  к старшему, а старший или к 
лешему, или ко всем чертям.

* * *

Не говори «Гоп!», если можно сказать 
«Стоп!»

* * *

Если все собрания в цехе проходят на 
Контрольный мастер ходил возле кучи оДин лад, значит, что-то не ладно, 

брака с высоко поднятой головой. Он от- * * *
вечал только за качество. Порою степень почета зависит от умело

* * * сделанного отчета.
— У нас на участке коллективное ру* (О кончание ем. на 2-й стр.).

Режим экономии он во всеуслыш анье 
называл матерью производства. Он верил, 
что мать для сына ничего не пожалеет.



ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА"

К А К  З Е Н И Ц У  О К А
П артийны й билет члена 

К П С С  слу ж и т персональ
ным документом, удостове
ряю щ им принадлеж ность к 
партии. Партийны й билет 
постоянно напом инает ком 
мунисту о его долге, о вы 
соких обязанностях, приня
тых им  добровольно. П оэто
м у береж ное отношение к 
парти йному до к у м ен ту ' — не 
только уставная о б я зан 
ность ком м униста, это еще 
и одна из основны х норм 
партийной этики.

П орядок хранения не рег
лам ентируется какими-либо 
инструкциями. К аж ды й  член 
партии обязан  и в состоянии 
сам обеспечить сохранность 
докум ента, исклю чить воз
мож ность его хищ ения или 
порчи.

Ну, а как  быть, если к о м 
мунист уезж ает  в длитель
ную ком андировку или о т 
пуск? В таких случаях  пар
тийный билет м ож но сдать 
на хранение секретарю  пар
тийной организации или в 
партком. Это не противоре

чит партийной дисциплине.
Отнош ение коммуниста к 

своем у партийном у.докум ен
ту—одно из проявлений его 
сознательности, дисциллини- 
poiBанности, ответственности. 
Ёстёственяо, партийная ор 
ганизация кровно заинтере
сована в  том, чтобы каж ды й 
ее член не допускал  ни м а
лейш его отступления от вы 
полнения своих обязанн о
стей.

К ак свидетельствую т н аб 
лю дения, потеря или какой 
другой пример небрежного 
хранения докум ента редко 
связаны  с чистой случайно
стью, уваж ительны ми обсто
ятельствам и. Ч ащ е всего 
причина одна — ослабление 
чувства ответсотенности. О 
какой бдительности можно 
говорить, если партбилеты 
носят в хозяйственных сум 
ках, наруж ны х карм анах  
пальто, д е р ж ат  их вместе с 
другими документами, кото
рыми часто пользую тся, по
рой в том ж е карм ане, что и 
деньги. И ногда забы ваю т их

в рабочих ш кафчиках или в
спецодежде. Только беспеч
ность и ротозейство являю т
ся причиной того, что остав
ленные дом а партийные д о 
кументы  становятся доступ
ными малолетним детям, 
подвергаю тся порче при 
уборке помещений, чистке 
одеж ды  и т. д.

Утеря партийного билета 
или кандидатской  карточки 
—серьезный проступок ком 
муниста перед партией. К ак 
известно, найденные после 
утери или хищ ения докум ен
ты их владельцу не во звр а
щ аю тся, а сдаю тся в горком 
К П СС. К аж ды й случай уте
ри подлеж ит обязательном у 
рассмопрению  в первичной 
организации, а такж е в гор
коме КПСС.

Встречаю тся случаи рото
зейства и безответственно
сти при хранении партийных 
билетов и в партийных о р 
ганизациях города К овдора. 
В ф еврале сего года ком м у
нист Б . И. П рилуков (Ен- 
ский леспромхоз) утерял

партийный билет, будучи в
нетрезвом состоянии. Реш е
нием бюро Кировского гор
кома К П С С  он исключен из 
рядов КПСС. Т ак ж е  за  уте
рю партийных документов 
исключены из партии р аб о т 
ники ком бината Л . А. Щ ер
бина, Н. С. Вицин, М. И. 
Сотсков, М. Л . М ендык.

Строгие партийны е взы с
кания за утерю  партийных 
билетов объявлены  ком м у
нистам Б. Л . К овалеву, В. И. 
Тимофеевой (управление 
К овдорокого Г О К а), Н. П. 
П озднякову  ( участок м еха
низации треста «Ковдор- 
стр о й » ).

А вот еще примеры. К ом 
мунист Н. В. Ц уканова (обо
гатительная ф абрика) испра
вила в партийном билете год 
рож дения, а бывший на
чальник ЦПГ1 Л . С. С арки
сов не наш ел лучш его вы хо
да , как  обрезать партийный 
билет. Он, видите ли, не 
входил  в купленную  о б л о ж 
ку.

У некоторых коммунистов

в партийных билетах испор
чены фотографии, встреча
ются билеты, залиты е м ас
лом или водой. П риходи
лось видеть билеты без от
меток об уплате взносов.

Эти ф акты  говорят о том, 
что не все коммунисты от
носятся к хранению  партий
ны х документов со всей  
строгостью, а секретари п ар 
тийных организаций не про
веряю т сохранность партий
ных билетов и не требую т 
от коммунистов предъявле
ния партийных билетов при 
уплате партийных взносов.

Уже несколько месяцев 
идет обмен партийных доку
ментов — л аж н о е  о ргани за
ционно-партийное м ероприя
тие. П артийны е организации 
долж ны  продолж ать р або
ту по повышению бдитель
ности, воспитанию  ответст
венности коммунистов, рас
ценивать случаи утери парт
билета как  серьезный про
ступок, разъяснять, что бе
реж ное хранение докум ен
тов — строж айш ее требова
ние партийной дисциплины. 

Ю. МАЛАИЧУК, 
инструктор Кировского 
ГК КПСС.

УДАЧНЫЙ ДЕБЮТ
В конце минувшей недели 

в М урманске проводился 
матч-турнир сильнейших ко
манд области по волейболу 
среди женщ ин. Д евять  к о л 
лективов боролись за  призо
вые места. Основными пре
тендентами были волейболи
стки М урм анска, К овдора, 
А патит и М ончегорска. В 
результате упорной пяти
дневной борьбы наши д е 
вушки, выступавш ие впер
вые на таких серьезных со
ревнованиях, заняли первое 
место, завоевав  переходя
щий приз и вымпел. Игроки 
команды  награж дены  ж ето 
нами чемпионов области по 
волейболу и Грамотами об
ластного комитета по физи
ческой культуре и спорту.

И так, дебю т наш их юных 
волейболисток прошел у дач
но. ^Теперь ком анде предсто
ит второй экзам ен на зре
лость — 18 октября начи на
ются соревнования на кубок 
облсовета Д С О  «Труд». .

В. ТОРШ ИН, 
директор детско-юно
шеской спортивной 
школы.

.......... ■""" ■■■"■... -»  СПОРТ

ПОЗВОЛЬТЕ ВОЗМУТИТЬСЯ!"

ИЗОЛИРОВАТЬ ОТ ИЗОЛЯТОРА?
К то из родителей не знает о 'мучениях, которые н а 

чинаю тся у нас в городе вместе с устройством ребенка 
в детский сад. У многих, как  правило, рабочий день на
чинается в 8 утра. Но и изолятор тож е откры вается в 8, 
ни минутой раньш е. Заканчивается  рабочий день роди
телей в сем надцать—восем надцать часов, а изолятор 
закры вается  в пятнадцать часов. Вот и приходится ме
таться, опазды вать, отпраш иваться. Д а  и не всегда ад 
м инистрация м ож ет пойти м ам ам  навстречу. П рои звод
ство есть производство. С колько ж е рабочего времени 
теряется! О.собенно у  нас, в отделе технического конт
роля, где коллектив полностью женский.

Мы уж е не говорим о том, что и в и золятор попасть— 
проблема, все места расписаны до декабря. А когда по
падеш ь — начинаю тся мучения со сдачей анализов.

Н еуж ели нельзя увеличить часы работы изоляторов, 
наладить сдачу анализов? Д а  и нуж ны ли изоляторы 
вообщ е? М ож ет, необходимость в них отпала?

М. КАЛМЫКОВА, А. БОЧАРОВА, В. М АЙОРО
ВА, контролеры ОТК.

О Т Р Е Д А К Ц И И : Начнем с конца. Необходимость в 
изоляторах не отпала. Как сообщила врач-бактериолог 
городской санэпидстанции Е. Петрова, за последние два- 
три месяца изоляторы помогли вовремя обнаружить де
вять случаев заражения дизентерией и колиинфекцией. 
С другой стороны, по мнению инспектора детских учреж
дений Ж КО Г. Сердюковой, очереди в изоляторы — яв
ление сезонное, вызваны массовым возвращением из от
пусков. А поскольку нет возможности в садах выделить 
карантинные группы, то приходится пользоваться не
большими изоляторами. Причем, дополнительный обслу- 
живающий персонал штатным расписанием не преду
смотрен.

Не будем вдаваться в детали. В частности, в те, по
чему сады, где имеются изоляторы, неохотно берут «го
стей» со стороны. Поставим вопрос иначе. Детские 
учреждения существуют именно для того, чтобы дать 
родителям возможность работать на производстве. И 
когда, скажем, отдел технического контроля комбината 
долж ен подстраиваться под часы работы изолятора в 
детском саду, то, согласитесь, это ни в какие ворота не 
лезет.

Легко подсчитать, во что обходятся комбинату вы
нужденные прогулы родителей, связанные с устройст
вом детей в сады и ясли. Это одно должно было бы под
стегнуть заинтересованные органы в скорейшем реш е
нии данной проблемы. Тем более, что если в прошлом 
году она возникла неожиданно, то трудности нынеш
ней осени можно было предвидеть.

Р А З Г О В О Р Ы  и  Р А З Г О В О Р Ч И К И

НЕ В С Т Р Е Т И Л  В А С
Во Д ворце культуры  во

зобновил работу м узы каль
ный лекторий клуба лю би
телей классической музыки. 
12 октября преподаватели 
К овдорской музыкальной 
ш колы провели интересную 
лекцию -концерт «Старинный 
русский романс». Н а высо
ком профессиональном 
уровне прозвучали романсы 
в исполнении В. К уткова и 
С. Н овик. Особенно тепло

был встречен собравш имися 
дуэт Л ю дмилы Д р ан ч ак  и 
Н адеж ды  Селезневой.

Ж а л ь  только, что все это 
происходило при почти пус
том зале.

В ноябре состоится сле
дую щ ее занятие клуба. Т е
ма — «О чем говорит м узы 
ка».

Г. ЗВЕГИ Н Ц ЕВ, 
директор Д в о р ц а  
культуры.

РЕАКЦИЯ
ЧИТАТЕЛЯ

— Почему вы перестали 
в стенгазету писать?—спро
сили мы у станочника.

— М астер карандаш  у 
меня слом ал,—ответил тот.

— Купите новый,—посо
ветовали мы.

— М астер слом ал к ар ан 
даш  о его голову,—пояснил 
П рохор Гудков, проходя 
мимо.

ВСЯКОМУ ОВОЩУ...
С верловщ ик Б ракодел- 

кин, забы в вклю чить о х 
лаж дение, спалил сверло и 
запорол деталь.

— Ах ты, такой-сякой! 
режущ ий инструмент не эко
номишь! — напустился на 
него мастер.

Н апрасно вы ругаетесь,— 
зам етил Гудков,— режущ ий 
он экономил в том месяце, 
в этом месяце взял  обяза-

Без выходного пособия
Р азреш и те представиться: Л и 

мон! Это моя ф ам илия. П о про
фессии токарь, пекарь и д а ж е  
шофер. А ещ е у меня в ж изни 
зу д  имелся—искать, как  бы это 
вам культурно сказать , где по
глубж е и т. д.

Захож у на днях в стройтрест 
к начальнику М инасяну. П рон
зил он меня ж гучим взглядом:

—- Мы, дорогой, с Тобой в кош 
ки-мыш ки играть не будем! — 
говорит. — Мы тебя за  трудо
вые подвиги на курорт отды хать 
пошлем. Мы тебе комнату и не- 
весту-красавицу дади м , только 
дай согласие на стройку...

М ного ещ е кое-чего говорил 
товарищ  М инасян. От курорта 
и красавицы -невесты  голова у 
меня кругом пошла.

«Гляди, Лимон, не продеше
ви!»—сказал я сам себе и ока
зался в управлении спецмонта- 
жа перед столом Кондрата Тро
фимовича.

— Знаеш ь ли ты, хлопче, что 
значит монтаж ник-высотник? — 
спррсил он и тут ж е продол
ж ал : — Это значит, что, р аб о 
тая  у нас, ты подымеш ься на 
небы валую  высоту трудовой с л а 
вы. Чего долго м араковать, д а 

вай паспорт — ш тамп тисну!..
Н ачальник отдела кадров н а 

учной организации «Гиптиппри- 
бор» Д обры х встретил меня, как 
родного сына:

— Мы тебя, ненаглядного, 
можно сказать , всю ж изнь 
ж д е м ,-— сказал  он и в подтвер
ж дение обнял и поцеловал в 
щ ечку.

От такой душ евности меня на 
чувствительность потянуло. Хо
тел было д а ж е  платочек из к а р 
мана достать.

— Д а у меня ж е эти, как  их, 
родимые пятна и опять ж е  — 
трудовая книж ка... — говорю.

— Б удет  загибать-то! — пере
бил Д обрых. — Н ас, научных 
работников, не проведеш ь! В и
ж у  по глазам : труж еник, что
надо...

Вот тут-то я и зап лакал . Р а з 
нюнился, как  сам ое что ни на 
есть дите. Ж алко  мне стало, что 
больш е уж  не увиж у мастера 
П еночкина, бригадира Стукова 
и всех наш их ребят-токарей, ко
торые честно назы вали  меня 
бракоделом и бездельником и 
просили директора завода уво
лить без выходного пособия...

М. Т О Д Е Р .

тельство экономить эм уль
сию.

ВСЕ ПО ПЛАНУ
— Ну, как мое предлож е

ние? — спросил рационали
затор.

— Продвигаем!
— В том месяце вы тоже 

говорили: продвигаем. Б е
зобразие! Я буду писать 
ж алобу!

— П ож анлуста! Кстати, 
месячник рационализации у 
нас кончился, начался ме
сячник работы с ж алобам и 
трудящ ихся.

ТЕОРИЯ 
И ПРАКТИКА

— Теоретически от рац
предлож ений мы получили 
экономию в сто тысяч руб
лей.

— А практически?
— П рактически? Я не по

нимаю, что вам  нужно! 
Ведь вы сами просили со
общ ить итоги месячника.

ОПЕРАТИВНО
— Во время до ж д я  на 

нас вода льется, рабо
тать нельзя, — пож ало
вались станочники мастеру.

— Во время д о ж д я ?—-пе
респросил мастер и, не д о 
ж идаясь ответа, продол
ж ал : — А сегодня сухо?

— Сухо.
— Ну, так  в чем ж е д е 

ло? К огда пойдет дож дь, 
всех снимем и будем кры 
шу ремонтировать. А пока 
работайте.

— Наш мастер на обед пошел.
— Почему через крышу?
— Боится: у выхода поймают 

и на какое-нибудь совещание 
утащат.

— Скоро опять смотр, а я 
списки самодеятельных артис
тов потерял.

— Нате вам жалобную книгу, 
только не вздумайте писать 
благодарность*

— Я вч^ра на рыбалке ни разу не покурил. Некогда  было... 
В подготовке карикатур к печати помогал художник комбина

та А. Соршнев.

Да е м с п р а в к у :
I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I I

22 октября — лекци я «О м еж 
дународном полож ении». Вы
ступаю т лекторы К ольского ф и
л и ала  А кадемии Н аук  СССР 
И . В. Д авиден ко  и П . К. 
Скуфьин. (19) Билеты  — у об 
щ ественных распространите
лей.

24 октября — кинолекторий 
«Закон  и ты ». Встреча с р абот

никами милиции. Кинофильм 
«Инспектор уголовного розы с
ка» . (19)

20 октября — «Игрок» (14, 16, 
18).

21 октября — сборник м ульт

ф ильмов «Как Ежик шубу 
менял» (13), «Рядовой Алек
сандр Матросов (14). «Теле
грамма» (16, 18).

23 октября — «Старая дева» 
(17, 19, 21).

24 октября  — сборник м ульт
ф ильмов «Игра в рыцари» 
(10-30).

25 октября — «Земля, до  
востребования», в двух сериях. 
(18-30 и 21).

В КИНОТЕАТРЕ «ЮНОСТЬ»

20—21 октября — «Ватерлоо»
(12, 15, 18, 21).

22 октября — «Кудесник за  
рулем» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

23—24 октября — «В черных 
песках» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

26 октября — «Закон есть за 
кон» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

26 октября — «Когда зацвел 
миндаль» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22).

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

Фонд книг городской 
массовой библиотеки (ул. 
Горняков, 8) насчитывает 
14 тысяч экземпляров —  
это общественно-политиче
ская литература, литерату
ра по искусству, естествен-

Редактор Я. МАХЛИН.

но-научная, техническая, 
художественная. При биб
лиотеке имеется читальный 
зал.

Часы работы —  с 12 до 
20 . Выходной день —  пят
ница.

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, Тел. 2-03. комбинатоуправление . Типография «Кандалакшский коммунист». Зак, 6454
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На вахте -  транспортники
ЗА 21 ДЕНЬ октября на автомашинах цеха технологи

ческого транспорта перевезено сверх плана 15 400 кубо
метров горной массы. Лучших показателей добились во
дители шестого и третьего 40-тонных самосвалов: 
В. Дьяконов, М. Лудилин, А. Смирнов, В. Рохлов, 
В. Осичкин, В. Новиков,

ПРИЗНАНА ЛУЧШЕЙ. В сентябре бригада водите
лей, возглавляемая А. Курило, вывезла 156.054 кубомет
ра горной массы при плане 151.115 кубометров.

«ЛАСТОЧКИН ХВОСТ». Так называется безболтовое 
крепление накладок тормозных колодок на автомашинах 
БелАЗ-540. Раньше операция по замене накладок у 
двух слесарей забирала почти восемь часов. Теперь 
один слесарь справляется всего за полчаса.

Изготавливаются накладки в ремонтно-механическом 
цехе комбината. Последние испытания провел на БелАЗе 
№ 95, водитель А. В. Кашин. Новый способ крепления 
себя оправдал и теперь внедряется на других самосва
лах.

САМИМ СЕБЕ сделали подарок к октябрьским 
праздникам транспортники. Собственными силами они 
построили новую диспетчерскую. С вводом ее в эксплуа
тацию условия труда шоферов намного улучшатся.

Сейчас в новой диспетчерской заканчиваются отделоч
ные работы.

«ОПЕРАЦИОННАЯ» ДВИГАТЕЛЕЙ — моторный 
цех участка текущего ремонта — оснащается вспомога
тельным оборудованием. В целях качественного ремонта 
там устанавливаются два стенда для разборки и сборки 
двигателей и стенд для обкатки.

В СОАВТОРСТВЕ. Водитель Е. В. Родыгин предло
жил облегченный способ замены сальников центрального 

"опрокидывающего механизма БелАЗов при помощи ле
бедки. Его идею осуществил слесарь П. Н. Мясников. 
Сейчас сальники меняет один человек. Кроме того, при 
новом способе отпала потребность в мостовом кране.

С Р О Ч Н А Я  Т Е Л Е Г Р А М М А

В П Р О Ф К О М Е  К О М Б И Н А Т А *

П Р А В О Ф Л А Н Г О В Ы Е
Профсоюзный комитет 

подвел итоги социалистиче
ского соревнования за сен
тябрь. Первое место при
суждено коллективу обога
тительной фабрики. Хоро
шие показатели у коллекти
вов рудника «Железный» и 
цеха технологического тран
спорта, но оба цеха не вы
полнили плана по произво
дительности труда.

Профком отметил, что в 
цехе технологического тран
спорта проводится большая 
воспитательная работа с на
рушителями дисциплины и 
прогульщиками, в результа
те чего в сентябре резко 
сократились случаи прогу
лов и нарушений трудовой и 
производственной дисципли
ны, общественного порядка.

Среди цехов второй груп
пы на первое место вышел 
коллектив жилищно-комму
нального отдела. Коллектив 
Ц ЗЛ  оказался за  чертой 
Из-за случая нарушения об
щественного порядка, цех 
КИПиА — из-за перерасхо
да фонда заработной пла
ты.

В третьей группе цехов 
первое место присуждено 
электроцеху. Отмечена хоро
шая работа коллектива от
дела технического контроля. 

* * *

По итогам работы Ш -го 
квартала лучшими сменами 
на обогатительной фабрике 
признаны коллективы, воз
главляемые Н. Точилиным 
(участок дробления), А.

. Химченко (участок обога
щения), В. Политовым (уча
сток сушки). Звание «Луч
шая служба» завоевала 
служба кранового хозяйст
ва (механик В. Васильев).

На руднике «Железном» 
лучшие показатели у экипа
ж а бурового станка № 5, 
возглавляемого старшим 
машинистом В. Петуховым.

В цехе технологического 
транспорта лучшими приз
наны три экипажа БелАЗов 
— №№ 3, 6, 21. Это води
тели В. Рохлов, В. Осич
кин, В. Новиков, В. Д ьяко
нов, М. Лудилин, А. Смир
нов, В. Борисов, А. Смир
нов, Д. Фирсенков. Лучшая 
бригада — коллектив шо
феров, возглавляемый Алек
сандром Курило.

П р о ф к о м  за с л у ш а л  и н ф о р м а 
цию  и н ж е н е р а  те х н и ч е ск о го  о т 
д е л а  Г. В а н ь к е в и ч а  «О  см отре- 
к о н к у р се  по м е х а н и за ц и и  в сп о 
м о га т е л ь н ы х  р а б о т » , о б су д и л  
х о д  ф е с т и в а л я  х у д о ж ест в ен н о й  
са м о д е я т е л ь н о с т и  в ц е х а х  к о м 
б и н а т а  и п р и н ял  по эти м  в о п 
р о са м  со о т в е тст в у ю щ и е  р е ш е 
ния .

ТРУДЯЩИЕСЯ С О 
ВЕТСКОГО С О Ю ЗА ! | 
НАСТОЙЧИВО БОРИ- ( 
ТЕСЬ ЗА  ДАЛЬНЕИ-( 
ШИЙ ПОДЪЕМ  С О -( 
Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О И  
Э К О Н О М И К И  — 
ОСНОВЫ МОГУЩЕСТ
ВА р о д и н ы  и н е у к -  ; 
Л О Н Н О Г О  РО С Т А , 
БЛАГО С О С Т О Я Н И Я ,  
НАРОДА!

(Из Призывов ЦК КПСС [ 
к 56-й годовщине Великой ( 
Октябрьской социалиста- ( 
ческой революции).

Коллектив комбината за 
девять месяцев текущего го
да справился не только с 
выполнением основных по
казателей государственного 
плана, но и с принятыми со
циалистическими обязатель
ствами. Выдано дополни
тельно к плану 41,4 тысячи 
тонн качественного железо
рудного сырья, потребите
лям дополнительно отгру
жено 48 тысяч тонн.

Характерной о с о б е н 
ностью в экономике комби
ната в третьем, решающем 
году девятой пятилетки яв
ляются высокие темпы про
изводства и реализации то
варной продукции по срав
нению с пятилетним зада
нием и соответствующим 
периодом прошлого года. 
Так, при среднегодовом пла
новом темпе роста реализа
ции 2,4 процента, преду
смотренном пятилетним пла
ном, фактический рост объе
мов реализованной продук
ции составил 5,4 процента. 
Значительно возросли гор-

П ока в т о р ы е
Решением коллегии министерства черной металлургии СССР и президиума ЦК 

профсоюза рабочих металлургической промышленности по итогам Всесоюзного социали
стического соревнования за III квартал 1973 года КОЛЛЕКТИВ КОВДОРСКОГО 
ГОРНО-ОБОГАТИТЕЛЬНОГО КОМБИНАТА ПРИЗНАН ПОБЕДИТЕЛЕМ С ПРИ
СУЖДЕНИЕМ ВТОРОЙ ДЕНЕЖНОЙ ПРЕМИИ.

Горячо поздравляем всех работников с победой во Всесоюзном соревновании, же
лаем рабочим, инженерно-техническим работникам и служащим новых трудовых успе
хов в выполнении плановых заданий, социалистических обязательств третьего, решаю
щего года девятой пятилетки.

А. БОРИСОВ, заместитель министра черной металлургии; И. КОСТЮКОВ, пред
седатель ЦК профсоюза рабочих металлургической промышленности.

К О М М Е Н Т А Р И И  к  Т Е Л Е Г Р А М М Е

C m a m b  п  е  р  в  b m  и  1
ноподготовительные работы.
Добыча вскрыши в текущем 
году по сравнению с 9 ме
сяцами 1972 года увеличена 
на 18,6 процента, на 35,8 
процента возрос объем гру
зооборота цеха технологи
ческого транспорта.

Итоги производственно
хозяйственной деятельности 
предприятия в цейом допол
няются хорошими результа
тами и по другим основным 
экономическим, показателям: 
на 160 тысяч рублей сниже
на плановая себестоимость 
товарной продукции, обеспе
чена сверхплановая прибыль 
в сумме 283 тысячи рублей, 
повышен и уровень рента
бельности производства. По 
сравнению с прошлым го
дом на 1,7 процента возрос
ла производительность тру
да.

Многие участки и низовые 
производственные звенья 
комбината выполнили уже 
свои годовые социалистиче
ские обязательства. Особен
но успешно работают кол

лективы 'буровых станков и 
участок обогащения.

Досрочно выполнили свои 
годовые планы экипажи бу
ровых станков №№ 1, 5 и 8 
(старшие машинисты Алек
сандр Филатов, Вячеслав 
Петухов, Сергей Тихоми
ров). Сейчас они трудятся 
в счет принятых повышен
ных обязательств — набу
рить до конца года 33 тысячи 
погонных метров. Только за 
счет перевыполнения плано
вой производительности 
объем бурения на участке 
возрос на 18 тысяч погонных 
метров. Прошлогодний уро
вень сменной производи
тельности станков превы
шен на 11,5 процента.

На участке обогащения 
впереди соревнующихся 
идет смена № 1 (начальник 
А. Мурашкин). При годо
вом обязательстве 15 тысяч 
тонн смена за 9 месяцев вы
дала 15.860 тысяч тонн.

Сейчас трудящиеся всех 
подразделений комбината 
работают над выполнением

повышенных социалистиче
ских обязательств — вы
дать к концу года 60 тысяч 
тонн высококачественного 
железорудного сырья сверх 
плана.

Одновременно с этим 
предстоит значительно уси
лить темпы добычи вскры
ши и выполнить ряд работ 
по подготовке комбината к 
обеспечению встречного пла
на 1974 года.

Несмотря на достигнутые 
успехи в экономике, важ 
нейшими задачами в -обла
сти повышения эффективно
сти производства по-преж
нему остаются вопросы, 
связанные с дальнейшим 
ростом производительности 
труда, повышением уровня 
использования оборудова
ния и транспорта, ритмич
ности производства, укреп
ления режима экономии, 
трудовой и производствен
ной дисциплины.

Б. КОВАЛЕВ, 
начальник планового 
отдела комбината.

В П О Л С И Л Ы
Бетонно-растворный завод — основной объект собст

венной базы треста «Ковдорстрой». До планового пуска 
его в эксплуатацию осталось всего два месяца. Однако 
темпы строительства крайне медленны. Об этом неодно
кратно говорилось на страницах «Рудного Ковдора». 
Приходится повторяться. СУ-6 треста «Спецстроймеха- 
низация» до сих пор не провело подземные коммуни
кации и вертикальную планировку. Не начинали рабо
тать субподрядные организации: «Промвентиляция»,

Р А Б К О Р О В С К И Й  П О С Т « Р У Д Н О Г О  К О В Д О Р А »  НА С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В Е  А Б О Ф

«Сантехмонтаж», «Севзапэлектромонтаж», отделочники и 
кровельщики. А трест «Ковдорстрой» медлит с завозом 
оборудования, особенно кабелей. И з-за этого нельзя 
приступить к монтажу распределительного устройства и 
трансформаторной подстанции.

Строители и монтажники СМУ «Промстрой-П» готовы 
выполнить поставленные перед ними задачи по свое
временному вводу в эксплуатацию бетонно-растворного 
завода, но одни они, без помощи смежников, бессильны.

Н. ЛАДЫКА,
член штаба ударной комсомольской стройки.

ЗИ М А  НА Д В О Р Е

И дует...
Красив в Ковдоре дет

ский магазин. Все в нем ра
дует глаз: и стеллажи с то
варами, и затейливые рос
писи на стенах, и продавцы. 
Одно название магазина 
чего стоит!

Но это только присказ
ка — сказка впереди. Окна 
магазина заколочены доска
ми. Давно заколочены. От 
бабы-яги, верно, хоронятся, 
чтоб не устроила козней го
лубоглазым куклам да плю

шевым мишкам. А, может, 
досками от ветра отгороди
лись? Только указуют паль
цем в них наивные мальчиш
ки. Стражи пожарной охра
ны предписания шлют — не
порядок. А что может поде
лать главная «сказочница», 
завмаг Л. В. Федоренко? 
Уж два года(!) она пороги 
РСУ обивает, два года на
чальника А. А. Соловьева 
вопрошает. Когда застеклят 
окна магазина?

Нынче третья зима нака- 
тилася, работнички РСУ 
опять не шевелятся. А еще

говорят, что сказки всегда 
хорошо кончаются.

В. ГУРЬЕВ, 
член штаба «Комсо
мольского прожекто
ра» комбината.

и течет
Построили дом, а у него 

прохудилась крыша. Не сра
зу прохудилась — года два 
назад. И вот потекло. Пе
рекрывать надо? Очень да
же верно — надо. Раз над 
жильцами каплет. Пообе
щали сделать. Ждем. Зи

ма — лето, зима — лето, 
зи.... То шиферу нет, то ру
ки не доходят.

Над жильцами все кап
лет. Обращались в ЖКО — 
обещали перекрыть. Обра
щались в другие инстан
ции — тоже обещали. Ко
миссии два раза были, со
гласились; худая крыша, ме
нять надо. А зима опять 
пришла, и опять ничего не 
изменилось.

Н. СКВОРЦОВ, 
шофер ЦТТ, житель 
дома № 3 на Парковой 
улице.

С И Г Н А Л  Д А Н  -  С И Г Н А Л  У С Л Ы Ш А Н -
' В Р Е Д А К Ц И Ю , НА О Г О Н Е К

„М еханизация- 
лопата"

В критической заметке 
под таким названием («Руд
ный Ковдор», № 40) гово
рилось о недостаточной ме
ханизации погрузо-разгру- 
зочных работ на базе орса 
Ковдорского ГОКа. Редак
ции ответил начальник ба
зы Л. Волков:

«Заметка «Механизация
— лопата» обсуждалась в 
коллективе. Действительно, 
картофелехранилище ем
костью 1.000 тонн механи
зировано лишь на 50 про
центов. Для выгрузки ус
тановлен один ленточный

транспортер. Естественно, 
этого недостаточно. В этом 
году орс получил 400 тонн 
картофеля сверх фонда. 
Одновременно поступало по 
7 —8 вагонов. Приводилось, 
во избежание простоев, про
изводить выгрузку вруч
ную, используя лотки.

Механический с е к т о р  
конструкторского отдела 
комбината изготовил чер
тежи по реконструкции 
15-метрового ленточного 
транспортера. С апреля те
кущего года транспортер 
находится в ремонтно-ме
ханическом цехе, но когда 
его установят в овощехра

нилище — неведомо. (Как 
выяснилось, чертежи тран
спортера уже морально ус
тарели, в 1974 году ре- 
монтно-механический 1 цех 
изготовит конвейер другой 
конструкции. — Редакция)».

„Дом без хозяев"
В ответ на критическое 

выступление газеты по по
воду неблагополучного по
ложения в новом общежи
тии («Рудный Ковдор» от 
28 сентября с. г.), в редак
цию пришло письмо из цеха 
подготовки производства:

«Считаем, что для улуч
шения дисциплины, поряд

ка в общежитии следует 
рабочих каждого цеха по
селить вместе. На наш
взгляд, необходимо и впредь 
проводить собрания жиль
цов с участием представите
лей цехов комбината. По
казательно в этом отноше
нии проведенное недавно 
собрание. Хотелось бы по
желать, чтобы жилищно-
коммунальный отдел поста
рался выполнить все вы
сказанные предложения. Со 
своей стороны сообщаем,
что представители ЦПП 
будут регулярно выходить 
на дежурства в общежи
тие».

Экскурсия, не отходя от карты
З н а к о м о е , в р о д е , в ы р а ж е н и е : « ч и тат ь  к а р т у » . В о в сяк о м  с л у 

ч а е , д л я  м н оги х , с о б р а в ш и х ся  в м и н увш ую  п ят н и ц у  в р е д а к ц и и , 
оно и м ел о  о ди н  у с т о я в ш и й с я  см ы сл  — гео гр аф и ч е ск и й , з а с е в 
ш ий в го л о в е  со ш к о л ьн о й  с к ам ь и , к о г д а  с у к а зк о й  в р у к а х  мы  
« п л а в а л и »  по м а т е р и к а м  о б еи х  п о л у ш ар и й . А т а к ж е  и л л ю стр и 
р о в а л и  исти н у  п ро  В ол гу , к о т о р а я  в п а д а е т  в К ас п и й ск о е  м оре.

Н е  б у д е м  у т в е р ж д а т ь , что  зн а ч е н и е  зн а к о м о го  сл о в о со ч е тан и я  
о тн ы н е  п о к о л е б л ен о . О д н ак о  ч л ен ы  р ед а к ц и о н н о й  л и т е р а т у р н о 
тв о р ч е ск о й  с т у д и и  и р е д а к т о р ы  стен н ы х  г а з е т  (и м ен н о  они  бы л и  
г о ст я м и  р е д а к ц и и ) у зн а л и  в т о т  в еч е р , что  ч и т а т ь  к а р т у  м о ж н о  
и со всем  п о -д р у го м у . Ч то  по к а р т е , не в ы х о д я  и з к о м н а ты , м о ж 
но со в ер ш и ть  и н тер ес н ей ш у ю  э к ск у р с и ю  в д а л е к о е  п ро ш л о е , 
п р о сл е д и ть  н а п р а в л е н и е  р о стк о в  б у д у щ его .

И  в се  э то  сл у ч и л о сь  во  в р е м я  у в л е к а т е л ь н о й  л ек ц и и  о  п р о 
и сх о ж д е н и и  н а з в а н и й  го р о д о в , р е к  и о зе р  К о л ь ск о го  п о л у о ст р о 
в а , ко то р у ю  п р о ч и тал а  п р е п о д а в а т е л ь  в о с е м н а д ц а т о й  ш колы  
С в е т л а н а  А л ек се ев н а  М а л ы ш е в а . Б л а г о д а р я  ее  р а с с к а з у  о ж и л и , 
за го в о р и л и  п р и в ы ч н ы е и п отом у  не ф и к с и р у ю щ и е  н а ш е  в н и м а 
н и е топ о н и м и ч еск и е  т е р м и н ы . В сем  и звестн о , н ас к о л ь к о  м о л о д  
н аш  го р о д  К о в д о р . А  в ед ь  и его  и м я , о к а зы в а е т с я , у х о д и т  
св ои м и  сл о в есн ы м и  к о р н я м и  в гл у б о к у ю  ст а р и н у .

П о сл е  с е м и н а р а  р а б к о р о в с к о го  а к т и в а  со с то ял о сь  о ч е р ед н о е  
за с е д а н и е  л и т е р а т у р н о -тв о р ч е с к о й  с т у д и и . И  оно б ы л о  укра
шено п р и я тн ы м  знакомством: свои стихи прочел слесарь шестого 
строительно-монтажного управления Виктор Якунин,



29 О КТЯ БРЯ  =  Д Е Н Ь  Р О Ж Д Е Н И Я  КОМСОМОЛА

НАШ Ч Е Р Е Д  З А С Т У П А Т Ь  СПОЗАРАНКУ!
С Е Г О Д Н Я  — 11-я О Т Ч Е Т Н О -В Ы Б О Р Н А Я  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  К О М С О М О Л Ь С К О Й  О Р Г А Н И З А Ц И И  К О М Б И Н А Т А

По три строки 
из отчета
£  Девять комсомольцев 
стали в этом году кандида
тами в члены КПСС, 
ф  250 членов ВЛКСМ — 
рабочих комбината — явля
ются ударниками коммуни
стического труда.
| )  Второй год на комби
нате проходит конкурс на 
право называться лучшим 
молодым рабочим. В нем 
участвует 230 человек. По 
итогам девяти месяцев 25 
из них уже присвоено это 
звание.
ф  Молодой рабочий ре
монтно-механического цеха 
М. Семенов в конкурсе про
фессионального мастерства 
на звание «Лучший токарь 
района» завоевал третье 
место.
ф  В БРИЗ комбината 
комсомольцы и молодежь 
подали 80 рационализатор
ских предложений. Комсо
мольский фонд экономии 
теперь составляет 9.500 руб
лей. В него еще включена 
сумма за 90 тонн собранно
го и сданного металлолома, 
ф  Среди молодых работ
ников комбината лучшими 
рационализаторами призна
ны токарь электроцеха 
В. Киселев, слесарь обога
тительной фабрики В. Чми- 
хайленко, мастер электро
цеха А. Фомин, механик 
обогатительной фабрики 
А. Миролюбов, слесарь ре- 
монтно-механического цеха 
А. Фомченков и слесарь 
обогатительной фабрики П. 
Политов.

ПОВОД ПЕРВЫЙ. К ор
респондентка одной из мо
лодежных газет чуть не 
плакала. Ехала за столько 
тысяч километров, может 
быть, специально для того, 
чтоб познакомиться со сме
ной Александра Химченко
— и на тебе! Девушки 
встретили ее в штыки. Ф ак
тически разговаривать не 
захотели:

— Ч то  это  все о н ас  д а  о 
н ас ?  Н и к ак о го  та к о го  о п ы та  
нет . Р а б о т а е м , к а к  все . И в о 
о бщ е, д л я  того , чтобы  о ч е р е д 
ной р а з  н ап и сат ь , что  м ы  п ер е 
в ы п о л н яем , у ч а с тв у е м , б о р е м 
ся , с т р ем и м ся  и т . д ., не н у ж 
но б ы л о  т а к  д а л е к о  е з д и т ь . У з
н ал и  бы  по те л е ф о н у  ф ам и л и и  
д а  п о д с т а в и л и . К ак  л и ц о  на 
б а з а р н о й  ф о то гр а ф и и  д ж и г и 
т а .. .

Словом, обидели молодую 
корреспондентку в лучших 
чувствах. И кто ее обвинит 
в том, что она подумала не
хорошо о коллективе комсо
мольско-молодежной сме
ны: «Зазнались».

ПОВОД ВТОРОЙ. Тоже 
как-то связанный с ж урна
листикой. Обычно газетчи
ки любят обыгрывать фак
ты, которые сами по себе 
«играют». Например, такой: 
в смену Химченко затесал
ся прогульщик. О его худо
жествах милиция сообщила 
уже после подведения ито
гов, когда комсомольско- 
молодежной смене прису
дили первое место. Естест
венно, по участку пошли 
скрипучие разговоры.

Понятно, что захотелось 
поговорить с ребятами на 
предмет того, как они от
реагировали на ЧП и как 
занялись проблемой воспи
тания. Так сказать, высве
тить неприятную ситуацию, 
из которой истинно здоро
вый коллектив всегда вы
ходит с честью. Потому что 
именно в критических си
туациях проявляется зре
лость и сила людей.

И д ея  л о п н у л а  при  первом  
ж е  соп ри ко сн о в ен и и  с  дей ств и - 
те л ьн о сть ю . П р о гу л ьщ и к  С ергей  
Г оликов  к  м о л о д еж н о й  см ен е 
и м ел  с а м о е  н о м и н ал ьн о е  о тн о 
ш ен и е. О н се б я  д о ст ато ч н о  п ро 
я в и л  в д р у ги х  см е н а х  и его

В сентябре ко мне обра
тилась комсомолка Рая 
Литвинова с просьбой дать 
ей рекомендацию для вступ
ления кандидатом в члены 
КПСС. Д ля меня это была 
первая возможность реко
мендовать человека в пар
тию, так как мой партий
ный стаж сравнительно не
большой — всего шесть 
лет.

Я сразу дал согласие. По-

Р Е К О М Е Н Д А Ц И Я
чему? Я хорошо знаю Раю 
Литвинову по совместной 
работе на участке дробле
ния.

Рая приехала в Ковдор в 
1971 году после окончания 
Губкинского горного техни
кума. Вначале работала ма
шинистом конвейера. Быст
ро освоилась со схемой, ус

ловиями работы и была пе
реведена оператором участ
ка дробления. Оператор — 
первый помощник мастера. 
Он, словно дирижер оркест
ра, руководит работой 
всей смены. Р ая  быстро 
ориентируется в обстановке 
и принимает решения: куда 
направить слесаря или элек

трика, как отрегулировать 
завозку руды в бункера. 
Она дает возможность мас
теру контролировать все 
рабочие места и в любой 
момент знать обстановку 
на участке.

Рая — активная комсо
молка. Член нештатного 
горкома комсомола. Ее час
то можно видеть в подшеф
ном 10-ом «А» классе сем
надцатой школы.

И еще. В 1973 году Раю 
выбрали депутатом Апатит- 
ского городского Совета 
депутатов трудящихся.

Я считаю, что свою пер
вую рекомендацию я дал 
достойному человеку.

А. ЕКИМОВ, 
мастер смены участка 
дробления обогати
тельной фабрики, член 
КПСС.

БРОНЗОВАЯ ГАЙКА
Работать в ремонтно-механическом цехе трудно и в 

то же время интересно. Трудно потому, что никогда 
не знаешь, какая ожидает тебя поломка, в какой ме
ханизм предстоит вдохнуть жизнь, какие потребуются 
инструменты, запчасти, есть ли они на складе. А инте
ресно потому, что приходится всегда думать, как скорее 
отремонтировать, на ходу заменить запчасть, не имею
щейся в наличии. Другими словами, ремонтная работа 
— всегда дело творческое.

Как-то в листогибочной машине сломалась Бронзо
вая гайка большого диаметра. Запасных не оказалось. 
Не было и заготовок, чтобы выточить. Что делать? Я 
подумала, а почему бы не сделать специальный сталь
ной корпус наподобие гильзы нужного диаметра, в ко
торый можно было бы залить расплавленную бронзу? 
Расточить и нарезать резьбу труда уже не составит.

Попробовали — получилось.
Мне думается, поиск рациональных решений — за 

нятие не только для специалистов с большим стажем 
работы. У молодых должно тоже неплохо получаться. 
Д а, не у каждого «рука набита». Но зато мы не отяго
щены тем опытам, который сродни трафарету.

Я не могу сказать, что в нашем цехе рационализа
торская жизнь бьет ключом. Нечего греха таить, ско
рее наоборот. Из молодых только комсомолец Ф. Уда- 
лов — рационализатор. Возможно, и у других есть к а 
кие-то мысли по усовершенствованию методов работы. 
Просто из скромности или по другим причинам они не 
оформлены документально. А ведь когда идея одного, 
воплощенная в жизнь, становится достоянием многих, 
она будит изобретательскую мысль, приобщает к твор
честву. -  Л. БАБУШКИНА,

слесарь ремонтно-механического цеха.

Ю НОШ И И ДЕВУШКИ! НАСТОЙЧИВО ОВЛАДЕВАЙТЕ МАРКСИСТ
СКО-ЛЕНИНСКИМ УЧЕНИЕМ, ДОСТИЖЕНИЯМИ НАУКИ, ТЕХНИКИ И 
КУЛЬТУРЫ! БУДЬТЕ АКТИВНЫМИ БОРЦАМ И ЗА  ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ 
РЕШЕНИЙ XXIV СЪЕЗДА КПСС!

(Из Призывов ЦК КПСС к 56-й годовщине Великой Октябрьской социалисти
ческой революции)

О кол о  ш ести  л е т  том у  н а з а д  
и з д а л е к о й  Б ел го р о д щ и н ы  п р и 
е х а л  в К о в д о р  к о м с о м о л е ц  П етр  
Б а з а р о в . З а  п л еч ам и  п а р е н ь к а  
то л ь к о  п р о ф те х у ч и л и щ е  д а  
б о л ь ш о е  ж е л а н и е  р а б о т а т ь . 
У ст р о и л ся  по с п е ц и ал ь н о с ти
— э л е к т р о с л е с а р е м  н а  р у д н и к  
« Ж е л е з н ы й » .

П р о ш л о  ш е сть  л е т . С ей ч ас  в 
а к т и в е  к о м с о м о л ь ц а  П о ч етн ы е 
г р ам о т ы  ад м и н и с т р а ц и и  р у д 
н и к а , к о м и т е т а  В Л К С М  к о м б и 
н а т а , о б к о м а  к о м с о м о л а . П етр  
о д н и м  из п ер в ы х  с д а л  Л ен и н -

Высокое напряжение
ский  за ч е т , п о сл е д н и е  три  го д а  
н еи зм ен н о  со сто и т  член ом  бю ро 
к о м с о м о л ь ск о й  о р г а н и за ц и и  
р у д н и к а .

Д е н ь  р о ж д е н и я  к о м со м о л а  
П етр  в с т р е ч а е т , к а к  и п о д о б а 
е т  а к т и в и с т у  сою зн ой  м о л о д е 
ж и , в ее п ер в ы х  р я д а х . Т р у д  
д е ж у р н о г о  э л е к т р и к а  н еп р и м е
те н . М о ж н о  в и д ет ь , к а к  р а б о т а 
ет  э к с к а в а т о р , бу р о в о й  ст ан о к ,

д р у го е  го р н о е  о б о р у д о в ан и е . 
Ж и зн ь  в них в д ы х а е т  э л е к т р о 
э н ер ги я . З а  ее  п о д а ч ей  н е у с т а н 
но с л е д и т  г л а з  д е ж у р н о г о  
э л е к т р и к а . В см ен у  Б а з а р о в а  
то к  в « ар т е р и я х »  э л е к т р о о б о 
р у д о в а н и я  п у л ь си р у е т  п о ст о ян 
но. ' М . Д Е М Е Н О К ,

э л е к т р о с л е с а р ь , с е к р е т а р ь  
ко м со м о л ьск о й  о р г а н и з а 
ции р у д н и к а .

Не горюй, Миша!
М иш а К он оп л ев  из 6-го «Б » 

к л а с с а  сч и т а л с я  тр у д н ы м  п о д 
р о стк о м , б ы л  н еус п ев аю щ и м .

Н о  вот р а б о т н и ц а  о т д е л а  т е х 
н и ч еск ого  к о н тр о л я  М и ра К а л 
м ы к о в а  п о л у ч и л а  к о м с о м о л ь 
ск о е  п о р у ч ен и е  — в з я т ь  и н д и 
в и д у а л ь н о е  ш е ф с тв о  н а д  М и 
ш ей . М а л ь ч и к  к а к  р а з  бол ел , 
и М и р а  п о ш л а  к  н ем у  д ом ой . 
С ей ч ас  тр у д н о  в о сст ан о в и ть , 
к а к  р еа ги р о в а л и  р о д и т ел и  на 
т а к о е  в то р ж е н и е . А М и ш а о б 

р а д о в а л с я .
М и р а  с т а л а  ч а сто  н а в е щ а т ь  

м а л ь ч и к а . О н а т о ж е  б ы стро  
р а з г л я д е л а ,  что  н и к ак о й  он не 
тр у д н ы й , что  по м а т е м а т и к е  о т 
с т а л  и з -за  б о л езн и . П о сте п ен 
но они п о д р у ж и л и с ь . М иш а 
с т а л  ч а сты м  гостем  в сем ье  
К ал м ы к о в ы х . Л ю б и л  п о в о зи ться  
с  д о ч у р к о й  О л ей , и гр а л  с м у 
ж е м  М иры  в ш а х м а т ы . П о д т я 
н у л ся  в у ч е б е , чи сто  п ереш ел  
в сед ьм о й  к л ас с .

Г. Ф И Л И П П О В А , 
л а б о р а н т  Ц З Л , ч л ен  к о 
м и т е т а  ко м с о м о л а  ГО К а.

« сп и сал и »  в к о л л ек ти в  Х им
ч ен ко  по той  простой  причине, 
что  та м  не бы л о  м ел ь н и к а . П о
ч ем у  не б ы л о  — вопрос д р у 
гой , к нем у  в ер н ем с я  н и ж е .

ПОВОД ТРЕТИЙ. Тоже 
не из тех, о которых упо
минают в ' отчетах в графе 
«достижения». Предцехко- 
ма участка обогащения 
Александр Алексеевич Му
рашки н в последние дни не
доволен молодежной сме
ной:

— Ч то это  та к о е ! Н а хор 
п л о х о  х о д я т , а  ещ е  м ол оды е!

Р о б к о е  в о зр а ж е н и е  гр у п к о м - 
с о р га  Н ад и  А п ал ь ко в о й , что, 
м ол, д л я  это го  д е л а  одн ой  м о-

ПОДРАСТАЕТ СМЕНА
Семь поводов к размышлению

л о д о ст и  я в н о  н ед о стато ч н о , что , 
м ол , ес л и  не гол ос, то  х о тя  бы  
м у зы к а л ь н ы й  с л у х  н ео б х о д и м
— не в о зы м ел о  д е й с т в и я . П ред - 
ц е х к о м а  б ы л  н еп о к о л еб и м . Р а з  
м о л о д ы е , зн ач и т , д о л ж н ы  п еть .

Чтоб не показалось, что 
смена Химченко вообще та 
кая-сякая, увиливает от 
участия в общественной 
жизни, спешим сообщить, 
что по части нагрузок все 
члены коллектива идут с 
перевыполнением. Тамара 
Гладышкина отвечает за 
подписку на газеты и ж ур
налы на всем участке, вмес
те с Апальковой они час
тенько спешат в подшеф
ный пятый «а» семнадцатой 
школы. Д аж е кружок вя
зания там ведут и гордятся 
тем, что увлекли рукодели
ем не только девчонок, а и 
мальчишек. Опять же не 
было случая, чтобы смена 
вышла на воскресник не в 
полном составе. А хор? 
Впрочем, не будем брать 
под сомнение распоряжение 
предцехкома. Может, ему 
на месте виднее.

ПОВОД ЧЕТВЕРТЫЙ. В
спорте любят противопо
ставлять опыт молодости. А 
на производстве? Тут мы

не так категоричны. Пони
маем, что задор хорошо, но 
считаем, что практические 
навыки надежнее. Три года 
назад, когда смена Химчен
ко только образовывалась, 
средний стаж  ее рабочих 
был всего шесть месяцев.

И н ичего . Д а ж е  первы й  м а с 
те р , н ы неш ний  п р е д ц е х к о м а
А. М у р аш к и н , б ы л  д о в о л ен  м о 
л о д ы м и . Т е п ер ь  ср е д н и й  с т а ж  
в ы р о с  д о  тр е х  л е т . Р а н о  ещ е  
с ч и т а т ь с я  к а д р о в ы м и  р а б о ч и 
м и, но б езу сы м и  у ж е  н и кого  
не н азо в е ш ь . А  за д о р  о с т а л с я . 
И е щ е  со зн ан и е  своей  н е з а м е 
н и м ости  т о ж е . М о ж н о  п о д с м е и 
в а т ь с я  н а д  т а к о й  са м о у в е р е н 
н остью , а  м о ж н о  п о з а в и д о в а т ь  
ей . С м ен а  у ж е  п о л го д а  неук ом - 
п л е к т о в а н а  к а д р а м и , а  на 
п л а н е  это  не о т р а ж а е т с я .  Т ом а 
Г л а д ы ш к и н а  в се  э ти  п о л го д а  
р а б о т а е т  н а  д в у х  о т м е т к а х . 
Т а н я  Т р о ф и м ен к о  о с в о и л а  н е 
с к о л ь к о  п р о ф есси й , се й ч а с  о б 
с л у ж и в а е т  н асо сы . Т ан я  С ам у - 
сен ко  п ри  всей  своей  с т р о п ти 
во сти  н и к о гд а  не о т к а ж е т с я  
с т а т ь  з а  в а к у у м -ф и л ь т р ы  или  
е щ е  к у д а , ес л и  см ен е  н ад о .

Ну, как тут по-хорошему 
не удивиться! А мастер по
жимает плечами. Ничего 
необычного — у пяти чело
век в смене среднее специ
альное образование. А парт
групорг И. Блажко добав
ляет: за короткое время
комсомольско - молодежная

смена двух человек реко
мендовала в партию.

ПОВОД ПЯТЫЙ. Аксио
ма — в юности мы легче 
сходимся с людьми. Осо
бенно со своими сверстни
ками. Все уже знают, что 
смена Химченко в полном 
составе поздравляет оче
редного именинника. И что 
студенты, приехавшие на 
практику, тоже просились в 
смену Химченко. И что во
ин Советской Армии, в про
шлом мельник Николай Сто- 
колясов, дорожит перепис
кой со своим коллективом 
и после увольнения в запас 
приедет в Ковдор. Скажете, 
было бы странно, если бы 
было иначе. А многие ли 
коллективы могут похвас
таться такой сплоченно
стью? Значит, дело не толь
ко в возрасте. В чем?

ПОВОД ШЕСТОЙ. Мы 
уже знаем, что смена Хим
ченко осталась без мельни
ка. Куда мельники подева
лись? Подали заявление об 
уходе? Наоборот — их пе
ревели. Виталий Гладыш- 
кин теперь начальник сме
ны. Такая же должность у 
Анатолия Кутаренко. Оба 
они выросли за короткое

время в «детском саду» — 
в смене Химченко. Значит, 
люди здесь не просто учат
ся дружить. Они еще пости
гают науку работать.

П осл е них , ес теств ен н о , о с т а 
ю тся  в а к а н т н ы е  м е с т а . З а п о л 
н яю тся  они  ту го . М астер  все 
в р ем я  т р е б у е т  л ю д ей , ,а  их ем у 
не д а ю т . Н о сто и т  ч ел о в ек у  
п о я в и т ьс я , и он а к к л и м а т и з и 
р у е т с я  очен ь  б ы стр о . Т а к  с л у 
чи лось  со  С ветой  К у д р яш о во й , 
что  п р и ш л а  н а  у ч а сто к  л и ш ь  
м е с я ц  н а з а д . Т акой  в этой  см е 
не д р у ж е с т в е н н ы й  к л и м а т .

ПОВОД СЕДЬМОЙ. По
многим показателям моло
дежная смена идет па уча
стке вровень с другими 
опытными коллективами. А 
вот по выдаче сверхплано
вой продукции — отстает. 
Причина самая объектив
ная: так выпадает, что сме
не недодают руду. А ребя
та при всем трудолюбии 
еще не волшебники. Они 
только ставят вопросы. 
Другое* дело, что не заост
ряют их. Понимают, не все 
зависит от руководителей 
участка. Но со своей сторо
ны не ждут, пока им все 
поднесут на тарелочке. В 
октябре обязались выдать 
тысячу тонн сверхпланового 
концентрата.

Н. МОРОЗ,
секретарь партийной ор
ганизации обогатитель
ной фабрики.
На снимке (слева напра

во): Н. Апалькова, Т. Тро
фименко, А. Химченко, Т. 
Гладышкина и П. Гулынин.

Фото Ю. Петрухина

По три строки 
из отчета

fj) Три комсомольца — В. 
Петров (старший электрик 
участка д р о б л е н и я ) ,  
Е. Смирнова (воспитатель 
детского сада «Аленушка») 
и В. Градусова (электросле
сарь КИПиА) — закончили 
в этом году высшие учеб
ные заведения без отрыва 
от производства.

В этом году на ком
бинат прибыло 40 молодых 
специалистов со средним и 
высшим образованием.
(fH «Слава рабочим рукам», 
«Встреча с победителями 
конкурса на звание «Луч
ший молодой рабочий» — 
так назывались вечера по 
профориентации, проведен
ные комитетом ВЛКСМ 
комбината для учащихся 
старших классов подшефной 
школы.
ДО Комсомольске - моло
дежному коллективу про
давцов магазина «Сказка» 
присвоено звание «Коллек
тив коммунистического тру
да».

Редактор Я. МАХЛИН.
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ВО Д В О Р Ц Е  К У Л Ь Т У Р Ы  
ИМ . 50-Л Е Т И Я  О К Т Я Б Р Я

29 о к т я б р я  — то р ж е ств ен н ы й  
вечер , п о свящ ен н ы й  Д н ю  р о ж 
д ен и я  к о м с о м о л а  (18).

31 о к т я б р я  — К онкурсны й  
к о н ц ер т  ц еховой  х у д о ж е с т в е н 
ной са м о д е я т е л ь н о с т и  Ж К О . 
К р асн ы й  у го л о к  Ж К О  (19). 

К И Н О
27 о к т я б р я  — « М ед н ая  б а ш 

н я»  (14, 16, 18).
28 о к т я б р я  — « М ал ь ч и ш ки  с 

у л и ц ы  П а л а »  (12); «Ж ен щ и н ы  
вне и гры »  (14, 16, 18).

30 о к т я б р я  — «А лы е м ак и  
И ссы к -К у л я»  (17, 19, 21).

1 н о я б р я  — I « С в а д ь б а  с п р и 
д а н ы м »  (17, 19, 21).
В К И Н О Т Е А Т Р Е  «Ю Н О С Т Ь »  

27—28 о к т я б р я  — « П р е с т у п 
л ен и е  во и м я  п о р я д к а »  (12, 14, 
16, 18, 20, 22).

29—30 о к т я б р я  — « Ц е н а  л ю б 
ви» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

31 о к т я б р я  —- « Р а м  и Ш и а м » , 
в д в у х  с е р и я х  (11, 15, 18, 21).

1 н о я б р я  — « Ч ер н ы й  б а р х а т »  
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

У Н АС В ГО С ТЯ Х  — 
О Л И М П И Й Ц Ы  

В в о ск р ес ен ь е , 28 о к т я б р я , с о 
ст о и тс я  в с тр е ч а  с  ч л ен ам и  с б о р 
ной к о м а н д ы  с т р ан ы  по л ы ж 
ны м  го н к ам .

П е р е д  к о в д о р ч а н а м и  в ы с т у 
п я т  о л и м п и й ск и е  чем пионы
В. В еден и н , В. В оронков , ч е м 
пионы  Е вроп ы  Е. Б ел я е в , И. А к- 
в е л е в а , Е . З е л е н ц о в а , з а с л у 
ж е н н ы е  тр е н ер ы  С С С Р  П. К. 
К олчин , А. П . К ол чи н а, Н . П. 
А ники н .

Б о л ь ш о й  з а л  Д в о р ц а  к у л ь т у 
ры  (20-30).

Адрсс редакции. 184140, Мурманская область, город Ковдор( комбинатоуправленив Тбл. 2*03* Типография ^Кандалакшский коммуниста* Зак. 6608



Да здравству
ет 56-я годов
щина Великой 
О кт ябрьской  
социалистиче
ской револю 
ции!

V. i Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Орган парткома, профкома и дирекции Ковдорского горно-обогатительного комбината

В Ф О Н Д  М И Р А

Плакат издательства «Московская правда» Ф отохроника ТАСС

Речь Генерального секретаря 
Ц К  ‘КПСС Л. И. Б реж нева на 
Всемирном конгрессе миролю би
вых сил — целая программа дей 
ствий для борцов за  мир. На уча
стках и в цехах комбината про
шли собрания, на которы х р або
чие обсудили и горячо одобрили 
исторические решения конгресса 
прогрессивных сил мира в Моск-

В цехе технологического тран 
спорта с предлож ением об отчис
лении средств в Ф онд мира вы
ступили рабочие бригады В. Н и
колаева (участок текущ его ре
м онта). Их поддерж али остальные 
коллективы цеха: бригада ремонт
ников Е. Бородулина (отделение 
реставрации), водители бригад 
А лександра Курило, Н иколая Му- 
щ инского, П етра Бирю кова, М и
хаила Тарасова, рабочие участка 
технического обслуж ивания (стар 

ший механик В. Спирин). Е дино
душ но одобрено предлож ение об 
отчислении в Фонд мира дневного 
заработка.

Н а собрании ремонтно-механи
ческой служ бы  участка эк ск ава
ции рудника «Ж елезный» рабочие 
приняли решение внести на .рице- 
вой счет Ф онда мира свой д ву х 
дневной заработок.

— Мир на земле. Свящ енные и 
ж еланны е для всех мае слова, — 
сказал  старш ий механик рем онт
но-механической служ бы  С. Н. 
Л ы ков. — И наш скромный взнос
— это возм ож ность лично принять 
участие в борьбе за  укрепление 
мира на земле.

На утро 31 октября работники 
комбината перечислили в Ф&нДг 
мира более 11 тысяч рублей.

На вахте— обогатители
ПЛАН ДВА ДЦ А ТИ  ПЯТИ дней октября коллектив 

обогатительной ф абрики выполнил на 101,7 процента. 
С верх задания за  этот период выпущено 3.900 тонн кон
центрата с содерж анием  ж елеза  63,6, отгруж ено — 
3.400 тонн.

Лучш ие показатели на участке дробления в смене 
№  4 (начальник А. С. Е ким ов), на участке обогащ ения 
— в смене №  4 (начальник А. П. Х имченко), на участке 

ушки — в смене №  3 (начальник В. В. П олитов).
' Д В А  НОВШЕСТВА внедрены на участке дробления, 

'с т а р ш и й  механик В. В. К ураж ев , слесари А. И . Козлов 
и С. К. Л асави цкас  из мехслуж бы смонтировали при
способление для механической очистки хвостового б а 
рабана питателя. Это улучш ает условия работы м аш и
ниста и увеличивает межремонтные сроки пробега обо
рудования.

Н а конвейере №  3 м еханизирован подъем грузов н а
тяж ной станции, что намного сокращ ает сроки ремонта 
механизмов.

УБОРКУ ПРОСЫПЕЙ под конвейерами на участке 
сушки раньш е приходилось делать вручную. Это было 
не только трудоемко, но нередко граничило с наруш е
ниями правил техники безопасности. Сейчас просыпн 
под основными конвейерами убираю тся гидросмывом.

РЕЗУЛЬТАТ совместной работы инженерно-техниче
ских работников Ц З Л  и обогатительной фабрики по 
вопросу водоснабж ения — более рациональная техноло
гическая схема. О на позволила с начала года повысить 
качество концентрата на 0,1 процента.

В ПРОФ КОМ Е КОМ БИН АТА

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ
За достигнутые показа

тели в труде и в связи с го
довщиной Великого Октяб
ря на Галерею Трудовой 
славы занесено 27 чело
век, в Книгу Почета комби

ната вписаны имена 18 пе
редовиков производства.

(Имена правофланговых 
будут опубликованы в сле
дующем номере газеты).

Трудовой салют
На все руки 
мастера

В ремонтно-механическом  
цехе создана бригада сле
сарей по изготовлению не- 
стандартизированного обо
рудования. Три члена этой 
бригады —  Геннадий Бука- 
тенко, Владимир Лубнев, 
Михаил Дерюго —  закон
чили изготовление механи
ческой части вулканизаци
онного аппарата для ги
дравлической вулканизации 
транспортных лент.

Их трудовые подарки к 
5 6 -й  годовщине Октября—  
новая мешкорастариваю- 
щая установка для взрыв
чатых веществ и празднич
ная трибуна, состоящая из 
отдельных элементов, удоб
ная для транспортировки. 
Она будет установлена на 
площади имени 15. И. Ле
нина.

В ноябре бригада при
ступит к изготовлению пес
коразбрасывающего меха
низма для монтажа его на 
шасси БелАЗа.

* * *

В октябре был завершен

капитальный ремонт эк
скаватора ЭКГ-4,6. Обнов
ление гигантской машины 
—- трудоемкий процесс, на 
который уходит почти три 
месяца. Ударная работа 
бригады слесарей А. Фом- 
ченкова позволила завер
шить ремонт экскаватора в 
срок.

Ф. д ы м н и ч ,
секретарь партийной 
организации ремонтно
механического цеха.

Семь 
двигателей
получили снова «путевку  
в жизнь» на ремонтном 
участке электроцеха. Их ка
питально отремонтировала 
обмотчица Т. II. Танюшки- 
на. Она ежемесячно выпол
няет нормы выработки на 
П О — 1 1 5  процентов. Ок
тябрьское задание Т. П. Та- 
нюшкина завершила на два 
дня раньше, выполнив ме
сячный план на 1 2 0  про
центов.

Е. ШОНИНА, 
мастер электро-ремонт- 
ного участка электро
цеха.

За 18 дней
11  октября коллектив 

комбината производствен
ных предприятий рапорто
вал о выполнении годово
го плана.

Сейчас комбинат работа
ет в счет четвертого года 
пятилетки. За 18  дней 
октября коллектив выпус
тил сотни кубометров сбор
ного железобетона, товарно
го бетона, раствора, пило
материалов и бетонных бло
ков, на общую сумму 96  
тысяч рублей.

В. КАПИТОНОВА.

Без очереди
В цехе подготовки про

изводства в канун Октября 
начал работать стол зака
зов. Теперь рабочие могут 
покупать необходимые про
дукты прямо на предприя
тии. Доставлять товары бу
дут на специальной маши
не из магазина №  1.

Н. ЗАХАРЧУК, 
старший диспетчер це
ха подготовки произ
водства.

СОСТАВ КОМ ИТЕТА  
КОМ СОМ ОЛА

2-я о т ч е т н о - в ы б о р н а я  к о м с о 
м о л ь с к а я  к о н ф е р е н ц и я  и з б р а л а  
новы й  с о с т а в  к о м и т е т а ,  в к о 
то р ы й  в о ш л и  Н а д е ж д а  Ш у л ь г а  
— и н ж е н е р  к о н с т р у к т о р с к о го  
о т д е л а ,  В я ч е с л а в  Д е н и с о в  — 
э л е к т р и к  у ч а с т к а  о б о г а щ е н и я ,  
А л е к с а н д р  Б р у н а к  — м е х а н и к  
Ц ТТ,  А нна  Х а л и м о н е н к о  — 
э л е к т р и к  К И П и А ,  Г а л и н а  К у 
л и к о в а  — о п е р а т о р  м а ш и н о 
сч етн ой  с т а н ц и и ,  М и х а и л  Д е -  
м ен о к  — э л е к т р о с л е с а р ь  р у д н и 
ка ,  А н н а  Я р о ш  — п о в а р  р е с 
т о р а н а  « Г и р в а с » ,  В л а д и м и р  Го- 
нец ки й  — м е х а н и к  Р М Ц ,  Т а т ь 
я н а  Т р о ф и м е н к о  — м а ш и н и с т  
в а к у у м - ф и л ь т р о в ,  В я ч е с л а в  Б а 
т а л о в  — э л е к т р о с л е с а р ь  Р М Ц ,  
Н а д е ж д а  П е т р о в а  — и н ж е н е р  
горной л а б о р а т о р и и ,  Л ю д м и л а  
К о з л о в а  — м у з ы к а л ь н ы й  р а б о т 
ник д е т с а д а  №  12, В а л е р и й  Ста-  
ф е е в  — м а ш и н и с т  э к с к а в а т о р а  
р у д н и к а  « Ж е л е з н ы й » .  Н а  п е р 
вом  з а с е д а н и и  к о м и т е т а  В Л К С М  
с е к р е т а р е м  к о м и т е т а  В Л К С М  
к о м б и н а т а  и з б р а н  В я ч есл ав  Ба* 
талон.

ГОД—ЗА  10 МЕСЯЦЕВ
С первых дней года co

i l  ревнуются м еж ду собой эки- 
Щ паж и буровых станков, воз- 
У  глявляем ы е старш им ма- 
; шинистами А. Ф илатовым,

В. Петуховым и С. Тихоми
ровым. Трудовое соперниче
ство позволяет им доби- 

i ваться высоких производст- 
! ■ венных показателей. О со

бенного накала сорсвнова- 
: ние достигло в предоктя

брьские дни. Э кипаж и Ф и
латова  и П етухова уж е вы- 
полнили годовое задание, 
пробурив более чем по 27 
тысяч погонных метров 
взрывных скваж ин. Они 
близки к выполнению своих 

й! годовых обязательств.

А экипаж  Тихомирова 26 
октября закончил бурение 
последних метров 33-х ты 
сяч. Т акова цифра годового 
обязательства этого коллек
тива. С ейчас он работает в 
счет четвертого года пяти
летки. В оставш иеся д в а  ме
сяца эки паж  Тихомирова 
пробурит еще свыше трех 
тысяч погонных метров 
скваж ин.

З а  высокие производст
венные показатели и в честь 
56-й годовщины О ктября 
старш ие машинисты А. И. 
Ф илатов, В. Ф. П етухов и
С. С. Тихомиров н агр аж д е
ны единым общесоюзным

Знаком  «П обедитель социа
листического соревнования 
1973 года».

Н. ПОПОВ,
председатель рудкома 
рудника «Железный»

ОТ Р Е Д А К Ц И И : Когда
верстался этот номер, с руд
ника сообщили, что экипаж
А. И. Филатова выполнил 
свое годовое обязательство 
в третьем, решающем году 
пятилетки, пробурив более 
33 тысяч погонных метров 
взрывных скважин. В канун 
праздника Великого Октяб
ря этот коллектив тож е на
чал работать в счет четвер
того года пятилетки.

Ступени  
р о с т а

З а  годы Советской 
власти неузнаваем о и з
менилась карта нашей 
Родимы. Н а ней появи
лись тысячи новых н а
званий, обозначаю щ их 
города и поселки. Вмес
то белых контурных п я 
тен — электрические мо
ря света, обозначаю щ ие, 
что мощные ж елезоруд
ные, энергетические, неф
тяные комплексы пропи
сались на доселе необ
ж иты х землях.

Одним из таких моло
дых социалистических 
городов является и наш 
город К овдор. Н а карте 
М урманской области ря
дом с круж ком  стоит 
красная д а та  ~  1953.
Она означает год, когда 
около озера Ковдор; по
явились первые дома 
строителей города. Р о с
ли здания обогатитель
ной фабрики, опереж ая 
их, рос город. В дни 
празднования 56-й го
довщ ины О ктября с р а 
достью  мы отмечаем и 
двадцатилетие нашего 
молодого города. Но, мо
ж ет быть, отсчет врем е
ни надо начать еще рань
ше? О братим ся к до ку 
ментам:

Весьм а интересной и но
вой для  района является  
н аходк а  в северо-зап адн ой  
части К ов дороозера  вы хо
дов  щ елочных пород. Н а
личие непосредственны х  
контактов с известнякам и и 
появление в посл едних м аг
нитного ж ел езн я к а , о б р а 
зую щ его  промы ш ленного  
значения скопления, несом 
ненная связь орудн ения с 
интрузией щ елочных пород, 
д ел а ет  н аходк у  особен н о  ин
тересной и откры вает ш иро
кие возм ож ности для д а л ь 
нейш их поисков и открытий.

Н ачальник поиско-съе- 
мочиого отряда К. КО
ШИ Ц.

( И з  о к о н ч а т е л ь н о г о  о т 
че та  по р а б о т а м  Е н ско й  
с л ю д я н о й  п а р т и и  з а  1933 
го д ) .



Счастье не дается без труда
Прошло с тех пор немало —  двадцать лет,
Сюда пришли строители Ковдора.
И расступился древний дикий лес,
Ладонями обняв красивый город.
Мы помним, как все это началось:
Ютились мы в баранах и вагонах,
И черствый хлеб нам есть тогда пришлось,
Что на попутных поступал из Ены.
Мы брали воду прямо из ручья —
Для бани ли, обеда, для пеленок.
А в десять вечера давала свет свеча,
Движок захлебывался —  не было силенок.
Нас радовало все, что открывалось:
И школа первая, детсад и гастроном.
Мы каждым новым домом любовались:
Какое счастье поселиться в нем!
Деткомбинат, кинотеатр, Дом быта...
Как будто буднично, и все же чудеса!
Ну, а железа столько здесь добыто —
Что не стихи, поэмы бы писать!
Взгляните вечером на фабрику и рудник, 
Прислушайтесь, что говорит руда...
Чего скрывать, подчас бывало трудно,
Но счастье не дается без труда.

Е. ГРИБОВА, 
работник треста «Ковдорстрой», житель и строи
тель г. Ковдора с марта 1954 года.

Г О Р О Д  Н А
КОММУНИСТЫ, ВПЕРЕД!
Хотелось бы, чтобы и в 

эти праздничные дни пока
зали по телевизору хронику 
военных лет о параде на 
заснеженной Красной пло
щади 7 ноября 1941 года. 
Враги стояли у ворот Моск
вы, а на центральной пло
щади страны — парад. 
Весть о нем дошла к нам в 
окопы на полуостров Рыба
чий в тот ж е день. И чест
ное слово, согрела лучше 
двойной наркомовской нор
мы, выданной бойцам по 
случаю праздника.

Все коммунисты и комсо
мольцы подразделения на
ходились в ночь на седьмое 
на передовой. Знали, что 
фашисты даж е на нашем

«тихом» участке фронта по
стараются испортить празд
ник. Командиры выбирали 
добровольцев, но я шагнул 
вместе с коммунистами, хо
тя был только кандидатом  
в члены партии.

Кандидатом стал еще в 
августе. Рекомендацию мне, 
дала комсомольская органи
зация, командир и комис
сар. Но для меня лично мо
ральным основанием для 
заявления о приеме канди
датом в члены партии по
служил боевой эпизод, в ко
тором удалось уничтожить 
вражескую разведку, захва
тить «языка» и важный тро
ф ей-радиостанцию  с пита
нием. Фашисты хорошо за

маскировались. Многие про
ходили по тропке и не об
наружили их. Выдала их 
сигарета. Я, некурящий, во
время почувствовал запах 
дыма. Остальное было уже  
делом военной техники.

В партию вступил в 1943 
году. В просроченном кан
дидатском стаж е меня не 
упрекали — во фронтовых 
условиях обязательные пар
тийные формальности порой 
вырастали в проблему и не 
всегда обстановка позволя
ла ее решить. Сфотографи
ровал меня полковой фотог
раф, в штабе. К качеству 
снимка при теперешнем об
мене партдокументов могли 
бы придраться. Но это я

так, к слову. Важна ведь 
не фотография, а суть. Мы 
тогда вместе с партийным 
билетом принимали на себя 
высокие обязанности, мерой 
которым служила жизнь.

Мало кому из моих свер
стников (я родился в 1918 
году) выпало пережить вой
ну. Я вернулся с фронта с 
медалями, двумя контузия
ми и ранением. В первый 
послевоенный год на страну 
обрушился страшный неуро
жай. В нашем колхозе, в 
Мордовии, тоже ели не д о 
сыта. Как везде. И все рав
но не забуду праздничный 
обед в день юбилея Совет
ской власти.

В Ковдор приехал в 
1959 году. Сначала строил 
обогатительную фабрику, а 
как пустили ее — остался

работать на ней. Так с т 
пор и тружусь, -Но мой с 
верный стаж начался ей 
до войны. Работал в Му 
манской области на слюд 
ных рудниках, здесь ж е и 
комсомол вступил.

И еще я никогда не заб  
ду празднование 55-й годо 
щины Октября. У фронтов 
ков особое отношение 
Красному знамени, но ког, 
мне доверили нести на д 
монстрации Переходящ  
Красное знамя, которь 
был награжден комбинат, 
не стесняясь скажу, бь 
горд и доверием, и ч«у.ть 

П. ХЛУЧИН, 
слесарь обогатитель
ной фабрики, кавалер 
Ордена Октябрьской 
революции.

Ступени
р о с т а

П остановлением  Совета  
Министров С ою за ССР от 
2 июня 1948 года  за  откры 
тие крупных ж ел езор уд н ы х  
м естор ож ден и й  на Кольском  
полуострове, обесп еч и в аю 
щих созд ан и е  сырьевой ж е 
л езор удн ой  базы  для С еве
ро-Зап адн ой  черной м етал 
лургии, п р и суж д ен а  Госу
дарственная премия: 

М ураш ову Д м итрлю  Ф е
доровичу — руководителю  
работ , д октор у геолого-м и- 
нералогических наук, геол о
гу Л енинградского геологи
ческого управления;

Кош ицу К онстантину Ми
хайловичу — ассистенту Л е
нинградского государ ст в ен 
ного университета;

Ш ифрину Д а в и д у  Велько- 
вичу — начальнику отд ел а  
черны х м еталлов м инистер
ства геологии.

* * *

В озлож ить на отдел  изы 
сканий «Л ен тр ан сп р оек та» ... 
пр оизводство ком плексного  
обсл едован и я  ж ел езн о д о 
рож ной линии П инозеро — 
Ковдор для составления  
см етно-ф инансовы х р асч е
тов по восстановлению  л и 
нии протяж енностью  112 км 
и пр одолж ен и е ее  на 8 км. 

( И з  п р и к а з а  по  Л е н и н 
гр а д с к о м у  о т д е л е н и ю  
« С о ю з т р а н с п р о е к т а »  от 

31 а в г у с т а  1948 г о д а ) .
* * *

30 м арта 1951 года  по ли
нии откры то врем енное гр у
зоп ассаж и р ск ое д виж ение  
м еж д у  станциям и П инозеро  
и К овдор.

( И з  а к т а  п р и е м к и  в по
ст о я н н у ю  э к с п л у а т а ц и ю  
ж е л е з н о д о р о ж н о й  л инии 
П и н о з е р о  — К о в дор .  Д е 
к а б р ь  1955 г о д а ) .

* * * 
С троительство Ковдорско- 

го горно-обогатительного  
ком бината начато в 1953 ГО
ДУ-

*(И з  а к т а  п р и е м к и  в э к 
с п л у а т а ц и ю  1-й о че р еди  
к о м б и н а т а .  Д е к а б р ь  1962 
г о д а ) . * * *
По за к а зу  института «Гип- 

р о р у д а » ... Л енинградским  
отделен ием  «Горстройпро- 
екта» был р азр аботан  про
ект детальной  планировки  
поселка... на численность
населения 5.000 человек.

( И з  п р о ек тн о г о  з а д а н и я .  
К н и г а  5-я, г л а в а  7-я. 
« Г и п р о р у д а » ,  1956 г о д » ) .

* * *
1961 год . 11 ноября. П ри

нят на обогати тельную  ф а б 
рику элек трослесар ем  6-го 
р азр я да .

(И з  т р у д о в о й  к н и ж к и  
Н . В. Ж и г а л ь ц е в а  — 
первого  р аб о ч его ,  п р и н я 
то г о  на  о б о г а т и т е л ь н у ю  
ф а б р и к у ) .

* * *
5 сентября 1962 год а  н а

ч алась пр обная погрузка  
концентрата и погруж ены  
его первы е 300 тонн.

На дн я х  б у д ет  отправлен  
первый эш ел он  ж ел езн ого  
концентрата Ч ереповецком у  
м еталлургическом у за в о д у . 

( « Р у д н ы й  К о в д о р »  от  
8 с е н т я б р я  1962 г .) .

. . ш Й В в в
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1954 год. Переход через озеро. На этом месте сейчас 
дамба.

УЛИЦЫ МОЕГО ДЕТСТВА
В моем паспорте в графе 

«место рож дения» значит
ся: г. К овдор, М урманской 
области. Д а т а  — 9 ф евраля 
1957 года. Ж или мы тогда 
в деревянном бараке. К а 
кой там  бы ла ком ната или 
квартира, я не помню. А 
вот, когда переехали в к а 
менный дом (на углу улиц 
Горняков и П арковой), мы 
с отцом ходили гулять в 
лес. Он был рядом. На мес
те Зеленой улицы и кино
театра «Ю ность», всего это 
го квартала.

Я еще тогда в ш коле не 
учился. М ы е ребятам и л а 

зили по фундам енту буду
щего Д ворца культуры.
Там интересно было играть 
и в прятки, и в разведчи
ков. Видели, как  зак л ад ы в а 
ли камень на месте буду
щего пам ятника В. И. Л е 
нину, торжественное от
крытие его.

Город рос у нас на гла 
зах. Я уж е учился в сем
надцатой школе, когда нам 
дали квартиру на улице Л е 
нина. Со всеми удобствами.

З а  Д ворцом  культуры  
стали подниматься новые
каменные дом а М икрорайо
на. Л ес отступал. Город

рос, увеличивалось его на
селение.

Сейчас я работаю  учени
ком автослесаря в цехе под
готовки производства. Вмес
те со мной, тож е ученика
ми, работаю т мои сверст
ники Витя Гудовский, С а 

ша Прозоров. Некотор: 
уехали учиться — CaL 
Кучерявый, Юра Конев. I 
где бы они ни были, в л 
кументах они будут стави 
место рожд?ния — г. Кс 
дор.

А М АНОРОВ,
I ник слесар *jexa 

■Хдготовии прсМтгйод-

Ъ

Я их строгие 
вижу ,глчза ..

У меня были тетки и бабушки, 
ни дядьев и ни дедов — тоска!..
Слушал бабьи тягучие «баюшки» 
и грустил без мужского баска.
Деды были трудягами скромными, 
неприметно по жизни идя.
А дядья революцией вскормленн — 
вот уж  истинно были дядьям  
Сколько слухов Д ОШ Л О ко М"» ' -ских 
о бесстрашии этих муж^Е”  j .{v ,л 
Первый, Дмитрий, боролёг' с  Кулачеством 
и погиб от кулацких ножей.
Гавриил был расстрелян фашистами 
по письму полицай-подлеца.
И в июльское утро росистое на» 
вражья пуля скосила отца.
Так я жил без мужского общем'
А как силу почувствовал вдруг™ ?  
принял я эстафету священную  
из нетленных невидимых рук.
Мне они, как мне жить, не наказывали.
Ничего не успели сказать.
Но сквозь время и смерть,

мне кажется, 
я их строгие вижу глаза.
Все несмелое в мире и смелое, 
все дурное в себе и других 
измеряю их высшею мерою 
и высокою верою их.

Виктор ЯКУНИН,
слесарь шестого строительного управления.

рода

ИЙ 1

Мы уж е рассказы вали 
о проекте IV очереди 
расш ирения наш его ком 
бината (см. «Рудны й 
К овдор» от 12 о ктяб р я).

Н едавно на комбинате побывал начальник лаб о р ато 
рии механизации горных работ института горного дела 
министерства черной м еталлургии С С С Р, доктор техни
ческих наук, профессор Б. В. Ф АДДЕЕВ. Сотрудник ре
дакции попросил его рассказать об изменениях в техно
логии добычи руды в проекте IV очереди комбината.

ЗАГЛЯНЕМ В ЗАВ ТРА

— Борис Васильевич, во 
время обсуждения основ
ных технических решений 
будущ его проекта инжене
ры комбината внесли неко
торые коррективы. Они за
служивают внимания?

— Безусловно. Н аш  ин-
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В будущ ем рудник будут 
обслуж ивать четыре мощ 
ных конвейера — три по
родных и рудный. Д робил
ки крупного дробления ао- 
лустационарного типа уста
навливаю тся непосредствен
но в карьере. Плечо авто- 

ститут поддерж ит мысль об мобильных перевозок сокра- 
использовании третьего от- тится с двух-трех до одного 
вала  вместо второго. Это по- к и л о м е т р а ,  значительно 
зволит сократить расетоя- уменьш атся и перепады вы- 
ние транспортировки поро- сот — сам освалы  будут пе- 
ды. Т акж е представляется ревозить руду и породу, в 
более конструктивной идея основном, в горизонтальной 
размещ ения рудного кон- плоскости, от экскаваторов 
вейера в подземном наклон- до  дробильны х узлов. К  то- ты позволят вдвое поднять 
ном стволе, а не в галерее му ж е виброгрохоты позво- производительность труда, 
по борту карьера. Это по- лят  производить рассев гор- что воплотит в ж изнь одно 
зволит вести строительство, ной массы и сократят коли- из основополагаю щ их реше- 
нс- останавливая рудник. честпо дробилок. ний XXIV съезда партии.

Д лина рудного конвейе
ра —- до одного километра, 
породных — два-три. Это 
будет лента шириной 1.600 
или 2.000 мм. Конвейеры, 
оснащ енные гибкими роли
ковыми опорами, сам орти
зирую т удары  и сократят 
износ лент. П редусм отрена 
новинка и в конструкции 
конвейера. Нижню ю  ленту 
предполагается переворачи
вать на 180 градусов, что 
позволит снизить эксплуата
ционные расходы.

— А как вырастет коли
чество обслуживающего пер
сонала?

— По нашим расчетам  ко
личество работаю щ их о ста
нется на сегодняш нем уров
не. Н овые маш ины и м еха
низмы, новый принцип

— Извините за несколько 
фривольное сравнение, но 
не материализует ли цик
лично-поточная технология 
восточную пословицу про 
Магомета, который пришел 
к горе?

— Д авай те  тогда уж е 
продолж им  пословицу д а л ь 
ше. Не только прйдет (гро
хота, дробилки), но и ста 
нет переносить ее на своих 
плечах, в значительной сте
пени вы свобож дая деф ицит
ный и капризный автом о
бильный транспорт. О твалы  
будут обслуж ивать отвало- 
образователи, на которые 
порода поступит прямо с 
конвейеров.

— Как Вы считаете, го
тов ли инженерно-техниче
ский персонал комбината к 
освоению столь сложной 
техники?

— Д а ж е  беглое зн аком 
ство позволяет утверж дать, 
что у ковдорских горняков

и обогатителей хорош о р а з
вит вкус к новому. Вы опе
реж аете многие родствен
ные предприятия по м еха
низации взрывных работ, 
успешно применили буто- 
бои и бутовозы для  ликви
дации негабаритов. Л егко 
работать в контакте, когда 
ученые не навязы ваю т свои 
идеи, когда их забираю т 
«прямо из печки», горячень
кими. Это в свою очередь 
стимулирует работу науч
ных учреждений.

— В этой связи можно и 
систему «Карьер-2» упомя
нуть?

— Необходимо. И здесь 
вы впереди. Д а ж е  в тепе
решнем виде система при
носит несомненную пользу, 
а после запуска в эксплуа
тацию  всех ее компонентов 
— вы года от нее будет не
сомненна. П редвиж у Ваш 
вопрос: будет ли она необ

ходима при циклично-поточ

ной технологии? В та! 
объеме, на наш взгляд, i 
Но система успеет сыгр 
свою роль и с лихвой с 
пит к 80-му году все зат 
ты на нее. Не забы вайт 
тому же о том, что лю 
оборудование м орально i 
реет. А у электронного с 
жизни вообще невелик, 
свидетельству академ  
В. М. Глушкова, возраст 
коления современных о  
ных машин ограничив?е 
пятью  годами.

— Сейчас все труднее 
ределить грань, где k oi 
ется наука и начинас 
производство. Впрочем, i 
изводство «прозой жиз 
тож е не считают. Как 
думаете, имеет ли мор! 
ное право инженерно-' 
нические работники кол 
ната претендовать на 
ные звания, как теперь 
ворят, «остепениться»?

— Я бы поставил вог 
иначе — наука нуждает< 
лю дях, досконально зг 
щих производство. У ва( 
комбинате поле деятель



З А Р Е
Апатит.
Первая примерка

Все минералы, входящ ие 
в состав руд нашего место
рож дения, практически мо
гут найти применение в на
родном хозяйстве страны: 
магнетит — это ж елезный 
концентрат; апатит — ф ос
фатное сырье; бадделеит — 
природная двуокись цирко 
ни я; форстерит, кальцит —• 
сырье для производства 
строительных материалов.

Сейчас извлекается толь
ко магнетит в ж елезны й 
концентрат, а остальны е 
ценные минералы уходят в 
хвостохранилищ е. Хотя не
далек тот день, когда АБОФ  
вы даст первую продукцию
— апатитовый и бадделеи- 
товый концентраты . Н а 
фабрике залож ена ф л о та
ционно-гравитационная схе
ма обогащ ения, которая 
прош ла долгие испытания, 
преж де чем бы ла залож ена 
в проект промышленной
фабрики.

Испытания схемы нача
лись с лабораторной стадии 
в институте «М еханобр».
О днако при проектирова
нии промышленных фабрик 
в проект заклады ваю тся
технологические п о казате 
ли, полученные в полупро
мышленных условиях, а  не 
в лабораториях. П оэтом у-
to на К овдорском ГОКе в
1965 году была построена 
ш ы тная установка, точнее 
i -  обогатительная ф абрика 
» миниатюре.

В течение 1965—67 годов 
институт «М еханобр» и

Кольский филиал Академии 
Н аук проводили на ф абри
ке отработку технологии по
лучения вы ш еназванны х 
концентратов. Были получе
ны первые партии апатито
вого и бадделеитового кон
центратов весом ’ в несколь
ко тонн и отправлены  в р аз
личные институты для изу
чения их свойств и опреде
ления области применения. 
А из хвостов апатитовой 
флотации Л енинградский 
строительный институт изго
товил кирпичи высокого к а 
чества.

В. последую щие годы на 
опытной установке проводи
лись дальнейш ие испытания 
нового оборудования, р еа
гентов для флотационно- 
гравитационной схемы обо
гащ ения. В частности, на ус
тановке обрабаты валась 
схема двухстадиального и з
мельчения ж елезной руды с 
породами рудного ком плек
са. Н а  этой руде ком бина
ту  предстоит в будущ ем р а 
ботать. Р я д  испытаний про
водился вместе с работни
ками М осковского институ
та  минерального сырья.

Н а опытной ф абрике им е
ется как полупромы ш лен
ное, так  и промышленное 
оборудование, на котором 
мож но осущ ествлять р аз
личные методы обогащ ения 
и вести непрерывные про
цессы, начиная с измельче
ния руды к р у п н о с т ь ю  
25—0 мм, кончая выдачей 
высушенных концентратов

кругшостыо 1 —0 мм. Н а се
годняш ний день произво
дительность установки по 
руде составляет около 200 
тонн в сутки, по хвостам 
мокрой магнитной сеп ар а
ции ж елезорудной фабрики
— около 450 тонн в сутки.

Трудными были первые 
пусковые дни установки. Их 
хорош о запомнили старож и 
лы слесари-ремонтники А. 
Ф адеев, Ф. Закутаев , В. Чи- 
няков, И. Горбачев, техно
логи И. Ш амбер, Е. Цвет-

РА БК О РО ВС К И Й  ПОСТ 
«Р У Д Н О Г О  К О В Д О Р Д »  

НА С ТРО И ТЕЛ ЬСТВЕ  
АГ.ОФ

ков, Т. Смирнова, В. Т ере
хова, В. Ф едотова и другие. 
О тдельные узлы схемы при
ходилось м одернизировать, 
что назы вается, находу. 
Так, например, увеличили 
диам етр труб хвостопрово- 
да.

С годами услож нялись 
схемы испытаний, возрос 
уровень знаний коллектива. 
Рем онтная группа смонтиро
в ал а  ш аровую  мельницу 
СМ-603 для измельчения 
хвостов мокрых магнитных 
сепараторов. Ее, кстати, з а 
тащ или в цех через окно — 
иначе невозмож но бы было. 
П озж е появились стерж не
вая мельница, целая эста 
к а д а - с бункером для при
ема руды. Из цеха обогащ е

ния ж елезорудной фабрики 
«переселились» конусные се
параторы , появились винто
вые сепараторы  и т. д. З а 
тем были установлены  два  
грохота для  предваритель
ного и поверочного грохоче
ния. В этом году смонти
ровано целое отделение с 
обж иговой печью для д о 
водки бадделеитового кон
центрата.

Р аботать у нас интерес
но, но и трудно. Почти все 
сотрудники имеют смежные 
специальности — иначе 
нельзя. Слесари механиче
ской группы — виртуозы 
своего дела. Ч асто при ком 
поновке новой схемы пер
вый совет-держ им  с ними.

С вводом в эксплуата

цию промышленной апати- 
то-бадделеитовой фабрики 
значение опытной установки 
будет не менее важ ны м. 
Технологическая схема ни
когда не остается неизмен
ной, она будет соверш енст
воваться и на АБО Ф , а 
проверяться, вернее, испы
ты ваться — у нас. П редсто
ят важ ны е работы по ис
пользованию  новых реаген
тов, оборудования и другие 
испытания.

А. М АСЛЕННИКОВА, 
начальник опытной ус
тановки ЦЗЛ.

На снимке работники опытной  
установки. С лева — „ на право: 
рем онтны е слесари  А. Ф адеев и 
В. Чиняков, концентраторщ ица  
Т. Смирнова и пробоотборщ ица  
В. Ф едотова.

Да здравствует героический рабочий класс Страны Советов-  

ведущая сила в строительстве коммунизма!
Из Призывов ЦК КПСС к 56-й годовщине Великой Октябрьской социалистической рево люции.

9 2 - К В А Р Т И Р Н Ы Й ,
ПАНЕЛЬНЫ Й

В статье «В сего пятнадцать  
м есяцев», опубликованной в 
« Р уд н ом  К овдоре» 5 октября, 
критиковался, в частности, трест  
«А патитстрой» за  н еп озволи
тельно д ол гую  раскачку перед  
началом  в озведения ж и лого  92- 
квартирного дом а  для строите
лей и м онтаж ников «К овдор- 
ст р о я » .

Как сообщ ил р едакции  за м е с 
титель управляю щ его трестом  
«А патитстрой» В. Новиков в 
письме от 22 октября, стр оите
ли приступили к м он таж у дом а. 
В текущ ем  год у  трест освоит  
предусм отренны е 400 ты с. р уб.

ти достаточное. В ос
нову научных работ мож ет 
быть п олож ен о# и освоение 
циклично-поточной техноло
гии и, кстати, внедрение и 
освоение «Карьера-2». В про
чем, тему стоит уточнить в 
каж дом  конкретном случае 
отдельно. Одно могу ска
зать, что наш  институт, и я 
в том числе, был бы только 
рад аспирантам -заочникам  
из К овдора.

— Значит, в недалеком 
будущем Ковдор может 
стать и научным центром? 
А занятие наукой не отор
вет людей от выполнения 
их прямых будничных дел?

— Понимаете, условия 
для научной деятельности 
имеются сейчас практически 
везде. А вот творческая ат 
мосфера... Ее приказам и не 
создаш ь. Опасения насчет 
«непроизводительной» тр а 
ты времени на науку тож е 
напрасны. По моим данным, 
на ваш ей обогатительной 
ф абрике, в Ц З Л  уж е име
ются аспиранты-заочники. И 
это им отню дь не меш ает 
работать.

Точка о т с ч е т а —1933
Непрерывный бег време

ни человек воспринимает 
острее через отдельны е его 
этапы, рубеж и, мгновения. 
В них как бы конденсирует
ся все то, что зрело, 
оф орм лялось годами и д е 
сятилетиями.

Мы привыкли назы вать 
такие «островки» времени 
ю билеями, памятными д а т а 
ми. И пусть не все из них 
приметны, но в зн ам ена
тельности им не откаж еш ь.

Я говорю о сорокалетием 
юбилее того социально-исто
рического и индустриально
строительного комплекса со
бытий, явлений, трудовых 
свершений, который у нас 
назы вается просто: «К ов
дор».

П очему сорокалетний и 
что такое — «Ковдор»? Го
род, озеро, месторождение, 
комбинат, станция, коллек
тив, геологические недра, 
м аленький круж ок на к а р 
те? Д а , именно это и мно
гое другое, взятое вместе и 
по отдельности.

1933 год . Геолог Константин  
М ихайлович Кош иц в ч ер еде  
будничны х полевы х тягот зап и 
сал  себ е  в дневник: «свалы  ма- 
гнетитовой р уды , коренны е вы
ходы  апатит-м агн етит с о д е р ж а 
щей породы , со д ер ж ан и е вы со
к ое» . И так д а л ее . Он тогд а  и 
не п р едполагал , что п ереш аг
нул р у б еж , отделявш ий его  
обы чную  ж и зн ь  от ж изни во 
имя б у д у щ ег о , от того, что ког
д а -т о  н азовут Ковдорским р у д 
ным ком плексом .

Я с т о р о нник  от с че т а  н а ч а л а  
в сех  к о в д о р с к и х  н а ч а л  с 1933 
г о д а ,  а  все  о с т а л ь н ы е  юб и л е и  
у ж е  с в я з а н ы  с этой г л а в ной

датой . В едь алм азны й край в 
С ибири родился вм есте с н а
ходкой красны х кам уш ков — 
пиропа, с м ом ента, когда гео
лог П опугаева в постигш ем ее  
озарени и наш ла в этом  красном  
пунктире путь к а л м азон ос
ным «тр убк ам ».

Мне хочется взглянуть на 
трудный путь становления 
всей системы освоения бо
гатств недр К овдора. И 
пусть я не принадлеж у к ве
теранам  города, но все ж е 
20 лет моей ж изни связаны  
с этими местами.

Все знаю т, К овдорское 
рудное м есторождение, те
перь звучно именуемое аиа- 
тито-магнетитовы м, сло ж 
нейший комплекс полезных 
минералов. Но далеко  не 
все представляю т, каких 
трудов стоило его утвер ж 
дение.

Ведомственные препоны 
«узкоспециализирован н ы х» 
главков стали на пути лю 
дей, государственно м ы сля
щих и убеж денны х 
в том, ч то # все ценное из 
недр К овдора долж но быть 
взято и по-хозяйски исполь
зовано.

Много сил было затр аче
но, пока была до казан а  не
обходимость комплексного 
освоения. И теперь в знам е
нитом «особняке на Зеленой 
улице» встречаю тся в тече
ние года десятки, если не 
сотня представителей мно
ж ества научно-исследова
тельских институтов, пред
приятий почти со всех кон
цов страны. И это очедь

правильно! К омбинат при
влекает для научных р а зр а 
боток широкий круг участ
ников из различных инстан
ций науки, планирования, 
государственного управле
ния.

Н емногие знаю т, что после 
открытия ф логопитовой зал еж и  
мирового значения в I960 году, 
бы вш ие директоры  К овдорского  
ГОКа тов. К. К. С араханов, 
Г. И. Голованов и бывший 
главный инж енер  — ныне д и 
ректор — А. И. С ухачев, рискуя  
своим полож ением , под угр о
зой крупны х неприятностей  
приняли см ел ое реш ение прохо
дить р азв едочн ую  ш ахту на 
ф логопит, не имея ни копейки 
на это д ел о . Реш или «занять»  
из средств  на вскры ш у ж е л е з 
ной руды .

П обеди телей , как известно, 
не суд я т , но риск был велик. 
Вм есто подъем ной машины тог
д а  р аботал  элем ентарны й кран.

Вот такое сочетание тех
нической дерзости, риска и 
расчета, глубокого понима
ния перспектив развития 
всего слож ного ковдорско
го геологического феномена 
и определило темп и м асш 
табы, ш ироту и глубину ос
воения недр на высоких 
уровнях науки и производ
ства.

Сравнительно м о л о д о  
другое крупное горное пред
приятие на К овдорском  вер- 
микулито-флогопитовом ме
сторож дении, теперь—ком 
бинат «К овдорслю да». П е 
ред ним стоят, в принципе, 
те ж е задачи, только в не
сколько другом аспекте — 
освоить величайшее в мире 
месторождение флогопита,

д ать  стране с первой, и 
единдинственной в С ССР, 
обогатительной фабрики 
вермикулитовый концентрат.

И если на флогопитовом 
руднике в последнее время 
заж егся  огонек техническо
го прогресса, то с вермику
литом полож ение критиче
ское. В противополож ность 
К овдорском у ГОКу, к проб
лемам освоения верм икули
та и флогопита научные и 
технические силы привле
каю тся робко, с опаской, в 
малых «дозах». Почему 
так?! Н е знаю! В проекте 
строительства вермикулито- 
флогопитового ком плекса— 
ныне безнадеж но устарев
шем — много просчетов. Не 
учтена острая дефицитность 
ценнейш его полезного иско
паемого — золотисто-корич
невого вермикулита.

Не все, кон ечн о,' зависит  
только от руководства ком би
ната «К ов д ор сл ю да» , но ведь  
тр удн ости  — это типичное явле
ние р оста. Они ж е  не меньш ие 
у  «ж ел езн ого»  ГОКа, но там их 
пр еодолев аю т. Там привлекают  
ш ирокие круги компетентны х  
лиц во всех р азр еза х  пр обле
мы.

Ростки будущ его К овдо
ра залож ены  в его «сегод
ня». И я убеж ден, что пяти
десятилетие города (именно 
пятидесятилетие!) К овдор 
встретит в 1983 году в ряду 
крупнейш их ин дустриаль
ных центров области.

Д . БОЛОТНИКОВ, 
научный сотрудник
Кольского филиала
АН СССР.

Ступени  
р о с т а

Строители тр еста «Ков- 
дорстрой » и работники Ков
дорского ком бината, отли
чившиеся на -соор уж ен и и  
первой оч ереди  К овдорского  
горно-обогатительного ком 
бината, Указом П резиди ум а  
Верховного Совета СССР от 
мечены высокими прави
тельственны м и наградам и. 
О рденом  Т рудового К расно
го Знам ени н агр аж д ен о  11 
человек, орденом  «Зн ак  По
чета» — 19 человек, м е
далью  «За  тр удов ую  д о 
блесть» — 25 человек, м е
далью  «З а  тр удов ое отли
чие» — 30 человек.

( « Р у д н ы й  К о в д о р »  от 
17 ав г у с т а  1963 г о д а ) .

* * *
15 августа 1963 года  Ков- 

дорский гор но-обогатитель
ный ком бинат выпустил  
первый миллион тонн ж е 
л езного концентрата.

( « Р у д н ы й  Ко в дор »  от 
17 а в гу с т а  1963 г.).* * *
На обогатительной ф абр и 

ке в м арте-апр еле этого го
д а  бу д ет  см онтирована  
опы тная установка п о ,п о л у 
чению  апатитового и б а д д е -  
леитового концентратов из 
хвостов магнитной се п а р а 
ции.

( « Р у д н ы й  К о в д о р »  от 
25 я н в а р я  1964 г.).

* * *
В т е к у щ е м  году  в нашем  

поселке /■  откры лась м узы 
кальная ш кола, и с 1 сен 
тября в ней начались за н я 
тия. Д ети , а их 50, о б у ч а 
ются игре на ф ортепиано и 
на б ая н е. /

( « Р у д н ы й  К о в до р»  от
10 о к т я б р я  1964 г о д а ) .

*  *  *  '

В прош едш ее воскресенье  
свыше ста человек горняков  
и обогати телей  вы ехали в 
район Риколатвы  на вос
кресник для рытья ям под  
опоры высоковольтной ли
нии.

Руководители хозя й ств ен 
ных организаций К овдора и 
управление связи догов ор и 
лись в д ек а б р е  текущ его  
год а  иметь ретрансляци он
ный узел . Вот т огд а  ж и т е
ли К овдора б у д у т  иметь  
возм ож ность б ез  всяких по
мех см отреть телевизионны е 
п ередачи .

( « Р у д н ы й  К о в д о р »  от
7 а в г у с т а  1965 г.).

* * *
Указом  П рези ди ум а Вер

ховного Совета РСФ СР от 
20 сентября 1965 года  р а б о 
чий поселок Ковдор М ур
манской области  п р еобр азо 
ван в город районного под
чинения.

( « Р у д н ы й  К о в д о р »  от
25 с е н т я б р я  1965 г о д а ) .* * *
Идя навстречу п р ед л о ж е

ниям общ ественны х ор ган и 
заций К овдорского горно- 
обогати тельного ком бината, 
Ковдорский горисполком р е
шил улиц у Л есн ую  п ереи м е
новать в улицу имени КО
ШИ ЦА Константина Ми
хайловича, первооткры вате
ля К овдорского м ест о р о ж д е
ния.

( « Р у д н ы й  К о в д о р »  от
13 н о я б р я  1965 г о д а ) .

* * *
За  достигнуты е успехи в 

выполнении задан и й  сем и 
летнего плана по развитию  
черной м еталлургии П р ези
диум  Верховного Совета  
СССР Указом  от 22 м арта  
1966 года  наградил орденом  
Л енина ТАНЮ Ш КИН А П ет
ра А лексеевича — маш инис
та экскаватора рудника  
« Ж ел езн ы й » .

(« Р у д н ы й  К о в д о р »  от
2 а п р е л я  1966 г. ).

* * *
В цех технологического  

транспорта прибыли первы е 
пятнадцать м ощ ны х авто
сам освалов  БелА З-540 гр у зо 
подъем ностью  27 тонн. 

(«Р удны й К овдор» от
27 ноября 1970 г .).

* * *
С остоялся первый выпуск 

К овдорского ф илиала Л е 
нинградского горного т ехн и 
кум а. 28 студ ен тов  усп еш 
но сд ал и  государствен ны е  
экзам ены .

( « Р у д н ы й  К о в д о р »  от
9 я н в а р я  1970 г о д а ) .

* * *

В 11 часов четвертого мая  
у диспетчерской р удника  
«Ж елезны й» бы ло необы чно  
м ноголю дно. З д ес ь  со б р а 
лись тр удящ иеся  горно-обо- 
гатительного ком бината, 
чтобы отм етить волную щ ее  
собы тие — добы ч у 50-милли
онной тонны р уды .

( « Р у д н ы й  К о в до р »  от
15 м а я  1971 г о д а ) .
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«РУДНЫЙ КОВДОР» 

ПЯТНИЦА,

2 ноября 1973 года



Венок
талантов

В цехах комбината проходит фестиваль художественной самодеятельности; Пер
вый концерт состоялся в красном уголке обогатительной фабрики. Почти все номера 
жюри отобрало на заключительный концерт фестиваля. Особый успех и горячие апло
дисменты выпали на долю солистов Анатолия Кузнецова, Надежды Яхиной, Веры Голи
ковой, Бориса Яковлева, исполнителей куплетов «фабричные страдания» Раи Литвино
вой и Галины Грабан.

На снимках: Выступает хор коллектива обогатительной фабрики; поет Надежда 
Яхина, электросварщица участка суш ки; стихи «Родная земля» читает автор Нина 

Мороз. Фото Ю. Петрухина.

№  ■' к  « К ?  ! ..    ,

В ероятно, с каж ды м  ког
да-то  случалось. Сидишь, 
бы вало, на уроке, и вдруг 
заскучаеш ь. Равнодуш но 
скользя взглядом  по обста
новке класса, ты думаешь,, 
чем бы заняться. И тут на 
помощ ь тебе приходит ста 
рая ш кольная карта. Ты 
спасен. Н ем едля погру
ж аеш ься в таинственный 
мир названий, отправляеш ь
ся в дальние путеш ествия, 
полные ветров и опасностей, 
продираеш ься сквозь дж у н г
ли, охотиш ься на диких 
зверей. Ты — путеш ествен
ник. И, конечно ж е, перво
откры ватель. В планш ете 
контурная карта  Земли о ж и
дает  твоих разгадок, поме
ток, открытий. Ты лю бопы 
тен к ж изни и потому см от
ришь на карту  по-приятель- 
ски. Но тут строгий голос 
учителя возвращ ает тебя в 
класс...

Д а  простит меня чи та
тель за  эти личные воспо
минания. Они мне понадо
бились лиш ь затем , чтобы 
показать, как  часто мы, 
взрослые, бываем не лю бо
пытны к тому, что вокруг.

нас где-то ум ирает перво
откры ватель - м альчиш ка, 
придумываю щ ий, не отходя 
от карты , отваж ны й и под
робный мир. И  порой мне 
хочется зад ер ж аться  у ста 
рой школьной карты , при
гласить к ней всех ж ел аю 
щих.

П ослуш айте, что расска
зы вает она в тихом полу
м раке теплой комнаты . О

Что в имени твоем?
старых и новых названиях 
К ольского полуострова, об 
их истории, о небольш ом 
народе этого края — са
амах.

...Не так  давно, всего не
сколько десятилетий тому 
н азад , М урм анская область 
вы глядела на карте сплош 
ным белым пятном. Л иш ь у 
ж елезнодорож ного полотна 
нынешней м агистрали Л е 
нинград — М урманск теп
лилась к акая-то  ж изнь. Но 
стоило ш агнуть вправо или 
влево, как  человека погло
щ али ди кая  тундра, боло
та, леса. Государственный 
аппарат  царской России м а
ло интересовался жизнью  
этого большого края. П ред
полагалось, что кром е рыб
ного и пуш ного промыслов, 
здесь ничего нет. О тсю да и 
название К ольского полу
острова. П роисходит оно от 
саам ского слова «кол» или 
«кул», что значит «рыба». 
П олуостров вполне мог н а
зы ваться Рыбным.

Географические названия 
наш ей области, возникшие 
до Великой О ктябрьской со
циалистической революции, 
могут рассказать много ин
тересного о быте, хозяйстве, 
религиозных верованиях ко
ренного населения К ольско
го полуострова — саамов.

И нтересную  легенду, ус

лыш анную  от саамов, о про
исхож дении названий Куйв- 
чорр, П аура, П ьялкуай, 
Снйтуай записал в 1939 го
ду сотрудник областного 
краеведческого музея А. П. 
Попов.

... В районе ручья СшУ 
туай было когда-то  про
мысловое м уж ское станови
ще (сийт). Здесь находился 
торговый, меновый центр и 
прож ивал главный колдун 
(ноэйть). К ак-то  на это се
ление напали ш веды во 
главе с Куйвой и его по
мощником поваром П аурой. 
С аами не растерялись. Их 
предводитель П ьялк (боль
шой палец ), одновременно 
исполнявш ий обязанности 
главного колдуна, вступил 
в единоборство с Куйвой и 
П аурой. П ьялк был н а
столько сильным, что бро
сил К уйву через С ейдъявр, 
и тот, обративш ись лицом к 
озеру, окаменел.

Э та гора получила н азв а 
ние «Кунвчорр» — «гора 
Куйвы».

П ауру  П ьялк бросил на 
«ж аркое место» (к  югу от 
озер а). Видимо, профессия 
П ауры  сказалась на его 
поведении. П реж де чем о к а 
менеть, он начал пузы рить
ся, словно каш а во время 
варки. О т окаменевш его 
П ауры  гора получила свое

название.
Сам П ьялк после ср аж е

ния уш ел в горы на восточ
ном берегу С ейдъявра. О к а
менеть он не мог — все-та
ки колдун. П оэтом у он ушел 
к духам , в знак благод ар
ности им за помощь. Н а 
месте его исчезновения сто
ит гора Ч иврньялк и проте
кает ручей П ьялкуай.

Так гласит легенда.
С установлением С овет

ской власти на Кольском 
полуострове начинается изу
чение и промышленное ис
пользование недр древней 
заполярной земли. Вот уж е 
не легенда, а сам а история 
рассказы вает нам о проис
хож дении названия города 
Кировска.

... В новогоднюю ночь 
1930 года в полузанесенном 
снегами беревенчатом дом и
ке, прию тивш емся у подно
ж ия мрачных верш ин в 
центре Хибинских гор, со
стоялось важ ное совещ а
ние. Н а нем обсуж далась 
проблема Хибинского апати 
та. С овещ ание проводил 
Сергей М иронович Киров, 
проявлявш ий большую з а 
боту о наш ем заполярном  
крае. Киров приехал сюда 
из Л енинграда по поруче
нию партии, чтобы на мес
те решить, возм ож но ли 
здесь в кратчайш ие сроки

построить крупный инду
стриальный город. Прош ли 
годы, и Кировск стал цент
ром апатитовой промы ш 
ленности страны, даю щ им 
ценное сырье сельскому хо
зяйству.

У названия наш его горо
д а  — К овдора — тож е им е
ется своя история, хотя го
род и считается одним из 
самых молодых в области. 
В переводе с саамского 
«Ковдор» — центральное 
озеро (К уовдо — центр, ор 
— озеро). Вероятно, когда- 
то здесь у саами находился 
какой-то центр. С овремен
ный К овдор — это ж ел ез
ная руда, лес, ценные слю 
ды. В скором будущ ем он 
станет еще и центром ап а
титовой промышленности. 
С тарое саам ское название 
приобрело новый смысл, 
наполнилось новым содер
жанием.

Висит на стене к арта  с 
тысячью незнакомы х н азв а 
ний. М олчит. С кры вает свои 
тайны. Б удьте любопытны, 
подойдите к ней. Вспомните 
мальчиш ку, глядящ его на 
нее сквозь годы. И  карта 
заговорит. Раскроется. И, 
м ож ет статься, пригласит 
вас в самое увлекательное 
путеш ествие в жизни.

С. МАЛЫШ ЕВА, 
учительница 18-й шко
лы.

Ступени
р о с т а

Реш ением  коллегии ми 
нистерства черной м етал
лургии и ЦК профсою зов  
рабочих м еталлургической  
промыш ленности коллектив  
ком бината признан победи
телем во Всесою зном  соци а
листическом соревновании в 
честь 50-летия образования  
ССХР с присуж дени ем  По
четной грамоты и второй 
ден еж н ой  премии.

( « Р у д н ы й  Ковдор.» от 
22 д е к а б р я  1972 годл) .

В связи со значительны м  
ростом объ ем а  строительно
м онтаж ны х работ на К^| 
аор^кой строительной пло
щ адке, особен н о  по стро.и- 
тeль''твv ап ати то-баддел еи -  
топой ф абрики и дальн ей 
шей перспективой увеличе
ния объем ов  р абот по о б ъ 
ектам черной м еталлургии  
СССР, приказы ваю  с 1 а п 
реля 1973 год а  на б азе  
трест-пл ощ адки  «К овдор- 
строй» органи зовать трест  
«К ов дорстр ой » , как сам о
стоятельное соци алистиче
ское предприятие. Строи
тельны е участки «П ром -  
строй № 1», «П ромстрой  
№ 2» , «Ж илстрой» и «От- 
делстрой» преобразовать в 
строительны е и строитель
но-м онтаж ны е управления.

(И з  п р и к а з а  н а ч а л ь н и 
ка  « Г л а в м у р м а н с к с т р о я »  
от  7 м а я  1973 г о д а ) .

* * * 
СО ЗДАДИ М  МУЗЕЙ

П риведенные здесь вы
писки из документов и 
газетны х сообщений не 
претендую т на всеобъем - 
лящ ее описание. Это как 
бы пунктиры для  поис
ков, в котором мы при
глаш аем принять участие 
всех ветеранов комбина-' 
та и города, юных сле
допытов, читателей газе
ты. М ож ет, ком у удаст
ся обнаруж ить редкие 
фотографии, документы, 
записать интересные рас
сказы  очевидцев.

Просим о всех наход
ках  сообщ ать в партком 
ком бината или в редак-| 
цию «Рудного Ковдора».

Создадим общими уси
лиями музей трудовой 
славы комбината, музей 
нашего города!

Следующий номер «Руд
ного К овдора» выйдет 16 
ноября с. г.

Редактор Я. МАХЛИН.

И ЯРЧЕ, И ЧЕТЧЕ
Качество показа филь

мов — это и настроение 
зрителя, и, в конечном ито
ге, авторитет кинотеатра. В 
текущем году много сделано 
в кинотеатре «Юность» для 
выполнения этой задачи. 
Кинопроекционная аппара

тура заменена на более со
вершенную. Теперь вместо 
дуговой лампы поставлены 
ксеноновые. Улучшилась 
освещенность экрана, рез
кость изображения. Кроме 
этих достоинств, замена ис
точников света значительно

улучшает условия работы 
киномехаников.

Сеансы шли своим чере
дом. Ни один из них не был 
отмечен или перенесен. Пе
ремонтаж проводил техно
рук кинотеатра Николай 
Иванович Павлов — боль
шой знаток и мастер своею  
дела. Недаром Николай

Иванович носит такие по
четные звания, как «Отлич
ник кинематографии СССР», 
шеф-киномеханик. Кстати, 
шефов-киномех а н и к о в в 
Мурманской области только 
шесть человек.

И. СУЧИЛИНА, 
директор кинотеатра 
«Юность».

С | П | 0  1 к > | т

НА КОВДОРСКОЙ 
ЛЫЖНЕ — 

ОЛИМПИЙЦЫ
В минувш ее воскресенье 

спортсмены и тренеры сбор
ной Сою за С С Р встрети
лись во Д ворце культуры  с 
общ ественностью  города. 
Зал  был переполнен.

— П ервы й снег мы «по
лучаем» у вас  в К овдоре не 
первый год, — сказал  в сво
ем выступлении засл у ж ен 
ный тренер С С С Р Н. П. Ани
кин. — Впереди — чемпио
нат мира. Мы долж ны  «на
катать» у вас четыреста- 
четыреста пятьдесят кило
метров и обрести хорошую 
спортивную форму.

П еред ковдорчанам и т ак 
же выступили заслуж енны е 
тренеры С С С Р П. К. Кол-

чин и А. П. Колчпна, 
олимпийские ч е м п и о н ы  
В ячеслав Веденин и В лади
мир Воронков, чемпиовка 
Европы И рина А квелева. 
Спортсмены поделились во
споминаниями о наиболее 
острых схватках  на трассах 
Гренобля, Саппоро, Ш веции.

Т. ДОНЧЕНКОВА, 
д и р е к т о р  спортком
плекса.

ВЗЯЛСЯ—ХОДИ!
В К о в д о р е  в п ер в ы й  р а з  

р а з ы г р ы в а л о с ь  к о м а н д н о е  п е р 
в ен ст в о  по  ш а х м а т а м .  П о с в я 
щ е н о  оно  б ы л о  Д н ю  р о ж д е н и я  
ко м с о м о л а .  В с о р е в н о в а н и я х  
п р и н я л и  у ч а с т и е  к о м а н д ы  т р е с 
та  « К о в д о р с т р о й » ,  Г О К а  «Ков- 
д о р с л ю д а » ,  К о в д о р с к о г о  TQKa 
и г е о л о г о - р а зв е д о ч н о й  пар т и и .  
К а ж д а я  к о м а н д а  в ы с т а в л я л а  5 
челов ек .

О т л и ч н ы х  р е з у л ь т а т о в  д о б и 
л а с ь  к о м а н д а  т р е с т а  « К о в д о р 

с т р о й » ,  к о т о р а я  и з а н я л а  п е р 
вое  место.

С о р е в н о в а н и е  п р и в л е к л о  в н и 
м а н и е  м но ги х  л ю б и т е л е й  ш а х 
м ат .  Х о р о ш а я  о р г а н и з а ц и я  со 
ст о р оны  д и р е к ц и и  Д в о р ц а  к у л ь 
т у р ы  и су д ь и  с о р е вн о в ан и й  
В. К и р и л л о в а  з а с л у ж и в а е т  п о 
х в а л .

В. ПУЦИК,
начальник сектора от
дела тех н и ч е с к о г о  
снабжения.

А ОЗЕРО ПОДО
льдом...

28 о к т я б р я  в б а с с е й н е  с п о р 
ти вн о го  к о м п л е к с а  пр о х о д и л и  

'к л а с с и ф и к а ц и о н н ы е  с о р е в н о в а 
ния  по  п л а в а н и ю ,  В них  п р и н я 
ло  у ч а с т и е  46 ю н ы х  п ловцов .

И н те р есн о ,  что  р е б я т а  п л а в а 
л и  не т о л ь к о  в о л ьн ы м  ст и л ем ,  
а и « д е л ь ф и н о м » ,  « б р а с с о м » ,  
на  сп ине.

26 у ч а с т н и к о в  в ы п о л н и л и  р а з 
р я д н ы е  н о р м ы .  П о  I I I  в з р о с л о 
му р а з р я д у  « с п л а в а л и »  В ова  
М и р о ш н и ч ен ко ,  С л а в а  Ф и л и 
м онов, Л а р и с а  Е л о ш и н а ,  Л е н а  
Р у д е н к о ,  В и г я  К и ч а т ы й .  
О с т а л ь н ы е  р е б я т а  в ы п о л н и л и  
но р м ы  I и II ю н о ш е ски х  р а з р я 
до в .

С а м ы е  б ы с т р ы е  из  п л о в цо в  
по л у ч и л и  п о ч етн ы е  г р а м о т ы .

С в о им и  у с п е х а м и  р е б я т а  о б я з а 
ны т р е н е р а м  Г. В. Д у б р о в с к о й  
и В. А. П а р ф е н о в у ,  к о т о р ы е  
в о л н о в а л и с ь  не  м е н ь ш е  своих  
у ч е н и ко в .

Н. РАЗИНКОВА,
работница спортком
плекса.

ЗАПЛАНИРОВАННАЯ 
ОСЕЧКА!

Н е д а в н о  в З а п о л я р н о м  п р о 
в о д и л и с ь  и гры  на  перв ен ств о  
о б к о м а  п р о ф с о ю з а  м е т а л л у р г о в  
по  б а с к е т б о л у .  К о м а н д а  К о в 
до р с к о г о  Г О К а  з а н я л а  в торое  
м ест о  в св о ей  гру пп е ,  усту пив  
в ф и н а л ь н о м  м а т ч е  с п о р т с м е 
н а м  « Ц в е т м е т р е м о н т а » .

А в е д ь  н аш и  р е б я т а  м огли  
в ы и г р а т ь ,  т е м  бол ее ,  что  счет  
пер во й  пол о в и н ы  б ы л  р а в н ы м .  
С к а з а л о с ь  ( у ж е  в к о т о р ы й  раз ! )  
с л а б а я  п о д г о т о в к а  к о м а н д ы  к 
со р е в н о в а н и я м .  О н а  в н ов ь  б ы 
л а  н а б р а н а  «с л и с т а » .  Н е  бы л о  
и с ы г р ан н о ст и .  Е е  н е в о з м о ж н о  
д о б и т ь с я  б ез  тр е н и р о в о к .

В п е р ед и  з и м н я я  о б л а с т н а я  
с п а р т а к и а д а .  И  если  у ж е  
с е й ч а с  не  го т о ви ть  к о м а н д ы  
л ы ж н и к о в  и к о н ь к о б е ж ц е в ,  то  
м ы  о п я т ь  не  б у д е м  г а р а н т и р о 
в а н ы  от д о с а д н ы х  сры вов .

М. дыхно,
и нж енер  цеха  КИ П иА.

Д а е м  справку:
IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIHIIIIIIIII

ИЗВЕЩЕНИЕ
5 ноября в Большом зале 

Дворца культуры им. 50-ле
тия Октября состоится об
щегородское торжественное 
собрание, посвященное 56-й 
годовщине В е л и к о й  
Октябрьской социалистиче
ской революции. По оконча
нии — праздничный кон
церт (19).

во Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ
ИМ. 50-ЛЕТИ Я ОКТЯБРЯ

10 н о я б р я  —■ Т е м а т и ч е с к и й  ве- 
чер  — «М оя м и л и ц и я  м еня  б е 
р е ж е т »  (18).

14 н о я б р я  — пед аго ги ч еск и й  
л е к т о р и й  д л я  р о д и т ел ей .  « Э с т е 
ти чес ко е  в о с п и т а н и е » .  К и н о 
ф и л ь м  « Г а л и н а  У л а н о в а »  (18).

3 н о я б р я  — «С кандал в с т а 
ром гор оде» (18, 20, 22).

4 н о я б р я  — «Б еглец  из Ян
тарного» (12-30); «П ечки -ла
вочки» (14, 16, 18).

5 н о я б р я  — «И стория зо л о 
той туф ельки» (12-30).

6 н о я б р я  — «Звучит Там -там »  
(12-30); «Г осподин 420», в д в у х  
с е р и я х  (18-30, 21).

7 н о я б р я  — «А лександр  П ар
хом енко» (12-30); «Бой с тенью »  
(14, 16, 18).

8 н о я б р я  — «Котовский»

(12-30); «П ы лаю щ ий континент»
(14, 17-30).

9 н о я б р я  — «10.000 мальчиков»  
(19, 21).

10 н о я б р я  — «Коты и котята»
(12-30).

11 н о я б р я  — «Седьмая пуля»  
(14, 16, 18).

13 н о я б р я  — «Солярис» в д в у х  
с е р и я х  (18-30, 21).

14 н о я б р я  — «Любопытный  
котенок» (12-30).

15 н о я б р я  — «Д ом  под д е 
ревьями» (17, 19, 21).

В К И Н О Т Е А Т Р Е  « ЮН О С Т Ь »
2 н о я б р я  — «Мертвый се зо н » , 

в д в у х  с е р и я х  (11, 15, 18-15, 21).
3—4 н о я б р я  — «Черный волк» 

(12, 14, 16, 18, 20, 22).
5 н о я б р я  — «Офицеры» (12,

14, 16, 18-15, 20, 22).
6—7—8 н о я б р я  — «Красны е 

пчелы» (13-40); «Гонщики» (12,
15, 16-40, 18-20, 20, 22).

9 н о я б р я  — « З д есь  нам ж ить»  
(12, 14, 16, 18, 20, 22).

10— И н о я б р я  — «Монолог»  
(12, 14, 16, 18 20, 22).

12— 13 н о я б р я  — «Папа, м ам а, 
сл уж ан к а  и я» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

14 н о я б р я  — «Д евуш ка с м ел ь 
ницы» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

15— 16 н о я б р я  — «Иван В а 
сильевич м еняет профессию» 
(12, 14, 16, 18, 20, 22).
Н А  Д Е Т С К И Х  СЕА Н САХ  (10-30)

6 н о я б р я  —- «П ятнадцатилет
ний капитан».

7 ноября — «Приключение 
буд и л ь н и к а» .

8 н о я б р я  — «Золоты е часы ».
9 н о я б р я  — «С казка о М аль- 

чиш е-К и бальч иш е».
11 н о я б р я  — «В чера, сегодня  

и в сегд а » .
15 н о я б р я  — «Кит и кот».

В Н И М А Н И Е!
О рс К о в д о р с к о г о  ГОКа п р о

д ает  бочки ж ел езн ы е по ц ен е  
60 р у б л е й  з а  ш т у к у .

З а  с п р а в к а м и  о б р а щ а т ь с я  в 
то рго вы й  о т д е л .  Т елефоны  1-31, 
5-20.

Адрес редакции: 184140, М урм анская  область, город К овдор, ком бинатоуправление Тел. 2-03. Т ипограф ия «К андалакш ский коммунист». 0769



ТРЕТИЙ ЭКИПАЖ
б урового  станка, возглавляе
мый старшим машинистом Вя
чеславом Петуховым, в ночь 
на тринадцатое ноября выпол
нил свое годовое обязатель
ство, пробурив 33 тыс. погон
ных метров взрывных скважин.

Теперь уж е три коллектива 
СБШ -250 во главе со старши
ми машинистами С. Тихом иро
вым, А. Филатовым, В. Пету
ховым работаю т в счет четвер
того  года пятилетки.

н. ПОПОВ, 
председатель рудкома рудника 
«Железный».

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Орган парткома, профкома и дирекции Ковдорского горно-обогатительного комбината

В ПРОФКОМЕ КОМБИНАТА*

Правофланговые
достигнутые показа

тели в труде и в связи с 
56-ой годовщиной Великого 
Октября на Галерею Трудо
вой славы занесены:

Белева Зинаида Ивановна
— инж енер-обогатитель тех 
нического отдела комбината.

Борозняк Григорий Тимо
феевич — электрик обога
тительной фабрики.

Бритвин Николай Алек
сеевич — слесарь-сантехник 
Ж  КО.

Воробьев Михаил Ивано
вич — маш инист экскавато
ра рудника «Ж елезный».

Васильев Николай Алек
сеевич —: маш инист бурово
го станка рудника « Ж е
лезный».

Вишнякова Антонина Ва- 
лгерьяиовна — кассир-конт
ролер м агазина №  20.

Демянчук Дмитрий Алек
сандрович — грузчик участ

ка сушки обогатительной 
фабрики.

Куриков Леонид Ивано
вич — сменный мастер уча
стка дробления обогати
тельной фабрики.

Курило Мария Васильев
на — пробоотборщ ица обо
гатительной лаборатории
цзл.

Кокотова Римма Павлов
на — воспитатель детсада 
«Березка».

Козлов Сергей Сергеевич

п а р т и й н а я  ж и з н ь  1,1

— ш офер цеха технологиче
ского транспорта.

Лысенко Ольга Васильев
на —- диспетчер цеха под
готовки производства.

М ороз Вилий Андреевич
- участковый геолог руд

ника «Ж елезный».
Мое ей чу к Иван Николае

вич — бульдозерист рудни
ка  «Ж елезный»,

Новиков Анатолий Алек
сеевич — главный инж енер 
рудника «Ж елезный».

Осичкин Василий Ивано
вич — ш офер цеха техноло
гического транспорта.

Петров Геннадий Павло
вич — электрослесарь хво
стового хозяйства обогати
тельной фабрики.

Поспелов Александр Пав
лович — электромонтер 
электроцеха.

Пятакова Зинаида Гри
горьевна — повар столовой 
№ 2 .

Семибратов Василий Ива
нович — оператор пульта 
управления участка обога
щ ения обогатительной ф аб 
рики.

Семенов Михаил Степа
нович — токарь ремонтно
механического цеха.

Сальникова Нина Кон
стантиновна — ш тукатур- 
м аляр  ж илищ но-ком муналь
ного отдела.

Стафеев Григорий Федо

рович — слесарь по ремонту 
автом аш ин цеха технологи
ческого транспорта.

Углин Геннадий Павлович
— маш инист грейферного 
крана обогатительной ф аб 
рики.

Фокин Валерьян Петро
вич- — слесарь цеха КИПиА.

Фомичева Зоя Алексеевна
— контролер отдела техни
ческого контроля.

Фролов Александр Алек
сеевич — газосварщ ик цеха 
подготовки производства.

В канун Праздника Ок
тября в Книгу Почета ком
бината вписаны:

Барышников Александр 
Михайлович — мастер цеха 
технологического транспор
та.

Волыхин Павел .Федоро
вич — электрослесарь по 
ремонту оборудования обо
гатительной фабрики.

Гвашев М аджид Харуно- 
вич — ш офер цеха техноло
гического транспорта.

Жаравина Александра 
Дмитриевна — до яр ка  под
собного хозяйства орса.

Конева Валентина Пав
ловна — дробилы цица от
дела технического контро
ля.

Логинов Филипп Дорми- 
донтович — слесарь топлив
ной аппаратуры  цеха по д 
готовки производства.

Макагопов Владимир Ан
дреевич — начальник гор
ной лаборатории Ц З Л .

Новиков Петр Авдёевич
— ш офер цеха подготовки 
производства.

Олиярник Николай Семе
нович слесарь по ремонту 
автомобилей цеха техноло
гического транспорта.

Прокофьев Василий Гри
горьевич — главный энер
гетик обогатительной ф аб 
рики.

Полянский Николай Фе
дорович — электрослесарь 
участка обогащ ения обога
тительной фабрики.

Сергеенко Иван Павлович
— слесарь-сантехник обога
тительной фабрики.

Танюшкин Петр Алексе
евич — маш инист эк ск ава
тора рудника «Ж елезный».

Тянников Владимир Фе
дорович — ремонтный сле
сарь рудника «Ж елезный».

Харламов Виктор Афа
насьевич — механик буро
вого участка рудника « Ж е
лезный».

Царегородцев Виталий 
Дмитриевич — электросле
сарь участка сушки обога
тительной фабрики.

Чибикеева Вера Тимофе
евна — няня детского ком 
бината «Солнышко».

Шушков Александр Ни
колаевич — маш инист бу
рового станка рудника «Ж е
лезный».

Задачи определены
В парторган изац иях основ

ных цехов комбината — руд 
ника «Ж елезны й», цеха техно
логического транспорта и обо
гатительной фабрики, а такж е  
в парторганизации  комбинато- 
управления прошли отчетно- 
выборные собрания.

На них были обсуж дены  ито
ги компании по обмену п ар 
тийных докум ентов, много вни
мания уделялось успеш ному з а 
вершению производственного 
гл а в а  третьего, реш аю щ его го 

да пятилетки, вскры вались ре
зервы, которые позволят кол 
лективам  вы полнить повыш ен
ный встречный план, взяты й 
на четвертый год девятой п я
тилетки.

На собраниях присутствова
ли руководящ ие работники 
ком бината. В работе п артий
ного собрания комбинатоуправ- 
ления принял участие и вы сту
пил первый секретарь К иров
ского горкома КПСС Г. Гиль
манов.

Среди приняты х комм унис
там и решений было. и. поста 
повление о проведении ^сов 
местного партийного собрания 
рудника «Ж елезны й» и цеха 
технологического транспорта, 
на котором намечено не толь
ко вы яснить взаимны е претен
зии, но и нам етить совместные 
пути к вы ходу из прорыва.

Н а организационны х за с е д а 
ниях вновь избранны х п артий
ных бюро секретарям и  п артий
ных организаций и их зам ес
тителями избраны : на руднике 
«Ж елезный» секретарем  — 
старш ий маш инист экскаватора 
М. Подчапко, заместителем  —

зам еститель главного инженера 
р у д н и к а  по производству 
В. Кандыбей; в цехе техноло
гического транспорта сек рета
рем — начальник участка теку 
щего ремонта Н. Свитанько, з а 
местителем — водитель Е. Ра- 
дыгин; на обогатительной ф а б 
рике секретарем  — маш инист 
конвейеров Н. Мороз, зам ести 
телем  — бывший начальник 
хвостового хозяйства С. Петров; 
■в комбинатоуиравлении — з а 
меститель главного бухгалтера 
А. Сафин, зам естителем  — н а
чальник ш таба  граж данской  
обороны В. Рыбальченко.

В
праздничное
утро

В ночь на 7 ноября п о 
рож няк под погрузку п о д а
ли около 2-х часов. Е сте
ственно, пришлось здорово 
поднаж ать. С тарались по
быстрей очистить вагоны от 
снега. А он, как  нарочно, 
сыпал и сыпал.

К огда незадолго до кон
ца смены весовщица Т ам а

ра Ры тикова известила, что 
до плана осталось чуть- 
чуть, у всех поднялось н а 
строение. Конечно, случись 
(и, что скры вать, случает
ся!) зад ер ж к а  с вагонами 
в обыкновенную смену, мы 
бы тож е не сидели слож а 
руки. А тут подстегивало 
еще и сознание того, что мы

на своем рабочем месте н а 
чинаем праздничное утро.

На других участках — на 
дроблении, обогащ ении — 
никуда не уйдеш ь от з а 
данного непрерывного тех
нологического реж им а. У 
нас ж е все зависело сей
час от слаж енности, бы
строты. Один, два , десять 
вагонов, загруж енны х кон
центратом. Л язгаю т сцепы, 
отрывисто сигналит м аш и
нист, вы растаю т в вагонах 
аккуратны е, глянцевито-чер
ные конусы... Наконец, все 
55 вагонов загруж ены . Д л я  
полного счета еще бы 56-й!

Но все-таки можно счи
тать, что мы загрузили со
став из 56 вагонов, ведь 
сменное задание перевы 
полнили — вместо плано
вых 3.370 тонн- концентра
та отгрузили 3.531.

Л. БЕЛЯКОВ,
люковой участка суш
ки обогатительной ф аб
рики.

На снимке: праздничная 
демонстрация трудящихся 
города на площади имени 
В. И. Ленина.

Фото Ю, Петрухина,

14 ноября на тридцать 
восьмом году жизни скоро
постижно скончался глав
ный инженер комбината 
Мелик-Гайказов Вячеслав 
Георгиевич.

Свой трудовой путь Вя
чеслав Георгиевич начал в 
1953  году шофером в Ким- 
мерсайском рудоуправле
нии Актюбинской области. 
В 1 9 5 4  году он поступил 
и в 19 56  году успешно за
кончил горное отделение 
Орского индустриального 
техникума. В том же году 
он был принят на горное 
отделение Магнитогорского 
горно - металлургического 
института. Учебу В. Мелик- 
Гайказов совмещал с ак
тивным участием в обще
ственной жизни института 
и города. В течение трех 
лет был секретарем инсти
тутского комитета ВЛКСМ.

Вячеслав Георгиевич 
—  один из ветеранов 
комбината. Прибыл он 
к нам после оконча
ния института и к ра
боте приступил 5 сен
тября 1962 года. Пер
вая его  должность —  
мастер экскаваторного 
участка рудника «Ж е
лезный». Вскоре ком 
мунисты комбината 
оказали В. Г. М елик- 
Гайказову высокое д о 
верие, избрав секрета
рем  парткома. И на 
этом посту Мелик-Гай
казов проявил себя та
лантливым организато
ром, человеком, ум ею 
щим сплотить и наце
лить коллектив. Затем 
Вячеслав Георгиевич 
работал начальником 
экскаваторного участ
ка, главным инженером 
рудника, начальником 
рудника, главным ин
ж енером  —  замести
телем директора ком 
бината.

Комсомолец с 19 50  года,, 
член КПСС с 19 55  года, 
Вячеслав Георгиевич цели

ком отдавался работе. Его 
партийная принципиаль
ность, глубокие инженер
ные знания, требователь
ность и тактичность сни
скали ему любовь и уваж е
ние всего коллектива. Под 
руководством М елик-Гайка- 
зова проводилась большая 
работа по техническому пе
ревооружению предприятия, 
внедрению передовых, мето
дов производства, промыш
ленной эстетики.

Вячеслав Георгиевич Ме
лик-Гайказов неоднократ

но избирался депутатом 
Ковдорского городского Со
вета депутатов трудящихся, 
был членом исполкома. За 
заслуги перед Родиной В я
чеслав Георгиевич был на
гражден орденом «Знак По
чета», медалями «За до
блестный труд. В ознаме
нование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина» и 
«За трудовую доблесть», 
знаками «Ш ахтерская Сла
ва» второй и третьей сте
пени.

Сраженный жестокой бо
лезнью, ушел из жизни 
верный сын коммунистиче
ской партии, достойный 
представитель советской 
технической интеллигенции 
Вячеслав Георгиевич Ме- 
лик-Гайказов. Память о 
нем мы навсегда сохраним 
в своих сердцах.

А. Сухачев, Б. Солонинов, А. Треннчев, 
Ф. Бурцев, Б. Генич, В. Михайлов, А. Сме- 

лянский, А. Сидоренков, В. Эйдельман, 

Ф. Кампель, Г. Румаков, А. Новиков, 

Н. Ершов, А. Ставчанский, Ю. Малайчук, 

Н. Шаманский, Г. Овсянников, Н. Короле

ва, Ю. Зелинский, А. Федянин, М. Илью- 

тович, Р, Гайсин.



СКОЛЬКО М ОЖ Н О  БУКСОВАТЬ? ВОКРУГ ФАКТА

рудник цтт -
ф абрика — слагаемые 

в технологической цепочке, 
три кита, на которы е опи
рается комбинат. Р або та  
лю бого из этих цехов в р а в 
ной степени определяет ус
пешное выполнение задач , 
поставленны х перед коллек
тивом ком бината.

Сегодня узкое место — тран
спорт. Его нехватка сдерж ива
ет потенциал рудника и фабри
ки. Особенно это ощущалось в 
июне и в июле.

Первопричина, на мой взгляд, 
в допущенной диспропорции 
мощностей трех взаимосвя
занных цехов. Но есть и др у
гие причины неудовлетвори
тельной работы.

Во-первых, это недоста
ток квалиф ицированны х ре
монтных рабочих.

Во-вторых, это просчеты 
в организации труда. Сюда

на автомашины. Так что в ка
чественном плане задача уком
плектования кадрами решается 
неудовлетворительно.

БИЧО М  для  цеха была 
обезличенная эксплуа

тация автомаш ин, или так  
назы ваем ая «подсадка». 
С ледствие этого — низкая 
техготовность парка. А ведь 
автотранспорт — наиболее 
динамичный вид транспор
та, не терпит обезлички. В 
течение месяца на машине 
о трабаты вало  по 20—25 во
дителей. Бы вало, что за  сме
ну один человек сменял по 
три автом обиля. Т акая си
стем а работы привела к то 
му, что в бригадах  появи
лись своего рода лю бители 
ездить на чуж их исправлен
ных маш инах. Причем, для 
бригады это было выгодно,

влекли коллективы бригад и по
сле широкого обсуждения 
внедрили новую систему за 
крепления автомашин. Все во
дители, работающие на автома
шинах «БелАЗ-540» грузоподъ
емностью 27 тонн, были распре
делены по звеньям-экипажам  
из 6—7 человек. За  каждым 
звеном закреплено 3 автома
шины.

Что это дало? Если раньше у 
бригады перед сменой оказы
валось 20 исправных машин, а 
на рудник требовалось 30—35, 
то 10—15 водителей подсажива
лись на любые исправные авто
машины из других бригад. Сей
час любой член звена-экипажа 
имеет право выехать на линию 
только на одной из трех авто
машин, закрепленных -за его 
звеном. Таким образом была 
ликвидирована обезличенная 
эксплуатация всех машин, при
чем, каждая бригада получила 
в свое распоряжение дополни
тельно 10—15 автомашин в сме
ну.

Но одного перезакрепле-

ра БелАЗа. И у всех у них про
цент премии был одинаковый.

СЕЙ ЧА С  каж дое  звено- 
экипаж  имеет индиви

дуальное месячное задание 
в тонно-километрах, и води
тель получает до 25 процен
тов премии за  выполнение 
и перевыполнение этого з а 
дания и дополнительно до 
15 процентов за  перевы пол
нение месячного плана бри
гадой (сменой) в кубом ет
рах горной массы.

Об эффективности новой си
стемы перезакреплепия авто
машин и премирования сейчас 
говорить, может быть рано, так 
как только с 1 сентября запре
щена «подсадка» на незакреп
ленные автомашины. Как и во 
всяком новом деле, пока отри
цательно действуют силы инер
ции, еще не все экипажи по
няли, что теперь за счет соседа  
не выедешь.

Потому и крут подъем
надо отнести и обезличен
ную эксплуатацию  автом о
билей, и несоверш енство си
стемы оплаты  и прем ирова
ния, и проведенную  без д о 
статочно глубокой подгото
вительной и разъяснитель
ной работы  перетариф ика
цию (отсю да ухудш ение 
психологического клим ата в 
коллективе, уход из цеха 
квалиф ицированны х ремонт
ных рабочих), и нечеткий 
контроль за  эксплуатацией 
и ремонтом, соблюдением 
правил техники безопаснос
ти со стороны руководящ е
го звена цеха.

В-третьих,' это неудовлет
ворительное состояние заб о 
ев, дорог на руднике и зн а 
чительное количество случа
ев перегрузов.

В-четвертых, это хрони
ческая нехватка запасны х 
частей и авторезины.

Причины ясны. И они, в 
общ ем-то, достаточно тесно 
переплетены м еж ду  собой. 
О днако устранить третью  и 
четвертую  - из названны х 
мною причин не в ком пе
тенции цеха. Р асск аж у  о 
том, как  мы ликвидируем 
собственные недостатки.

Проблема кадров. На 1 июля 
в цехе числилось 408 человек, 
на 1 октября — 436. Судя по 
цифрам, комплектация прохо
дит удовлетворительно. До нор
матива численности для выпол
нения установленной програм
мы с учетом достигнутой про
изводительности труда осталось 
набрать еще 15—20 человек. Но, 
к сожалению, подавляющее 
большинство принятых на ра
боту — водители, а не ремонт
ники. Мы их используем на ре
монтных работах, но после 
окончания курсов они перейдут

СПОРТ ........

когда водитель «давал  к у 
бики» на чуж ой машине. 
Д а  и система премирования 
по результатам  коллектив
ного труда за выполнение 
плана цехом и бригадой по
ощ ряла обезличку.

В результате больш инст
во маш ин было приведено 
в неудовлетворительное тех
ническое состояние. Но это 
еще полбеды. Ухудшились 
взаимоотнош ения м еж ду 
бригадам и и водителями, 
возникли взаимные обиды. 
Д а ж е  у водителей, которые 
береж но относились к вве
ренной технике, и у тех 
опустились руки. Рем онти
ровать автомобиль для «дя
ди» никому не интересно, 
будь ты триж ды  сознатель
ным.

П олучалось, что автом о
биль вышел из строя, а ус
тановить виновника полом
ки невозможно.

ни я было недостаточно. В оз
никла необходимость в и з
менении системы оплаты  и 
премирования водителей. В

О днако анализ работы за 
сентябрь и октябрь показы 
вает тенденцию ’ к улучш е
нию (см. таблицу):

дены на собраниях смен 
рассмотрены и согласованы 
с цеховым комитетом проф 
союза.

Следствием серьезных 
упущений, допущ енных при 
проведении перетариф ика
ции, явилось резкое ухуд 
шение психологического 
клим ата среди ремонтников 
и уход части квалиф ициро
ванных специалистов из це
ха. Н ам совместно, с п ар 
тийным бюро и цехкомом 
пришлось прилож ить нем а
ло усилий для исправления 
полож ения. Н адо признать, 
что в этом вопросе со сто
роны отдела труда и за р а 
ботной платы  комбината, о т 
дел а  кадров и учебно-кур
сового комбината была о к а 
зан а  поддерж ка.

Сейчас мы стараем ся усо
верш енствовать систему оп
латы  труда ремонтников, 
ликвидировать «ножницы» 
м еж ду заработком  водителя 
и слесаря, улучш ить усло
вия труда. Только этот путь 
помож ет добиться закреп 
ления и стабильного повы 
ш ения квалиф икации ре
монтных рабочих.

В цехе проведен ряд  ор-

П оказатели август сентябрь октябрь

что
НоВСЕ П О Н И М А Л И ,

обезличка — зло. 
трудность в ликвидации ее 
заклю чалась в том, что не
л ьзя  было идти по казалось 
бы, сам ом у ясному и про
стому пути: строго персо
нального закрепления води
телей за  определенными а в 
томаш инами. По тогдаш не
му состоянию технической 
готовности парка и практи 
ческих . возм ож ностях ре
монтной служ бы  это по
влекло бы сразу  к резкому 
снижению числа автомаш ин 
на линии, невыполнению го
сударственного плана.

Нужно было найти оптималь
ный вариант. К поискам при-

Средне-суточное количество 
отработанны х маш ино-смеи 
на руднике
Объем транспортировки 
горной массы в тыс. м3

августе были диф ференци
рованы нормы вы работки на 
транспортировку горной м ас
сы в зависимости от гори
зонта, что уравняло заин
тересованность в вы езде на 
вскрышные и рудные экска
ваторы. Теперь исчезла су
щ ествовавш ая ранее про
блема, как  «закрыть» руд
ные экскаваторы  в начале 
смены, так  как  все водители 
любым способом стрем и
лись вы ехать на «вы год
ную» вскрышу.

Я уж е говорил выше, что си
стема премирования поощряла 
обезличку. Теперь объясню это 
на примере. Все водители рань
ше получали 20 процентов пре
мии, если цех выполнил план 
транспортировки горной массы 
в кубометрах. И еще до 20 
плюсовалось при перевыполне
нии бригадного задания. Ины
ми словами, размер премии на
ходился далеко не в прямой за 
висимости от личного вклада 
водителя, от затраченного им 
труда. Один, работая на вывоз
ке руды на своей машине, еле- 
еле выполнял нормы выработки. 
У другого было такое ж е ко
личество отработанных смен на 
вскрыше, причем, ездил он на 
чужих машинах, а выполнение 
норм у него было значитель
но большим. Третий по полме
сяца находился в гараж е на 
ремонте и получал гарантиро
ванную тарифную ставку шофе*

83,5

522,3

84,4

577,5

84,4

599,3

86,6

626,1

90,8

638,5

Ес т е с т в е н н о ,  о д н и м

из основных путей в 
решении главной задачи 
коллектива — поднять про
изводительность труда, изы 
скать и использовать внут
ренние резервы производ
ства.

Нам предстоит еще многое 
сделать для улучшения трудо
вой и производственной дисцип
лины, снижения непроизводи
тельных потерь рабочего вре
мени, улучшения условий тру
да, совершенствования техноло
гических решений и снижения 
трудоемкости ремонтных работ.

Вот один из рычагов. В 
порядке эксперимента мы 
ввели систему коллективной 
ответственности за  наруш е
ние трудовой дисциплины и 
общ ественного порядка.

К аж ды й случай прогула 
или попадания в м едвы трез
витель лиш ает всех членов 
бригады двух процентов 
производственной премии. 
С нижение это не мож ет 
быть более 5 процентов. 
При отсутствии в течение 
м есяца случаев прогулов 
или правонаруш ений вся 
бригада получает дополни
тельно 3 процента премии. 
Эти условия были обсуж -

Часы 
пущены

ганизационных м ероприя
тий, направленных на уси
ление контроля за  эксплуа
тацией автомобилей, качест
вом ремонта и технического 
обслуж ивания, налаж ен  
учет расходования запасных 
частей и авторезины.

Здесь я коротко" расска
зал  о том, как  в цехе лик
видирую тся причины, м е
ш аю щ ие нормальной рабо
те. По ведь есть еще два  
серьезных препятствия. О 
них уж е говорилось выше. 
Это неудовлетворительное 
состояние дорог и перегру
зы, а такж е  хроническая 
нехватка запасных частей.

Ц еху технологического 
транспорта эти препятствия 
своими силами не преодо
леть. Н уж на Помощь со сто
роны работников служ б 
комбината, необходимо ж е
лание пойти навстречу об
щим интересам со стороны 
руководителей рудника « Ж е
лезный».

Г. РУМАКОВ, 
начальник цеха техно
логического транспор
та.

НА СТРАЖЕ НАШЕГО ПОКОЯ

При спорткомплексе ком
бината открылся шахмат
ный клуб. В честь этого 
события был проведен блиц
турнир в два круга. В нем 
приняло участие двенад
цать человек. В отличие, от 
многих подобных турниров 
в нашем городе на этот раз 
не приходилось стоять в 
очереди за шахматными ча
сами или приносить доски 
с собой. И того, и другого 
хватило на всех.

Первое место занял элек
трослесарь электроцеха Г. 
Куделин. На пол-очка от 
победителя отстал гидро
геолог геолого-разведочной 
партии С. Лесохин и еще на 
пол-очка —  начальник сме
ны электроцеха В. Кирил
лов.

В. ВАНКЕВИЧ,
начальник бюро новой 
техники комбината.

П О ПЕРВОМУ ЗОВУ
Еще вчера был их п р азд 

ник. А одиннадцатого у т 
ром секретарь партийной 
организации К овдорского 
отделения милиции Г. П. 
П архом енко время от вре
мени преры вал разговор, 
проходил на кухню  и см от
рел в окно: не приш ла ли 
за  ним служ ебная маш ина.

В дверях — лейтенант 
В. М уравлев. Х озяин по
сле обычных «здравствуй и 
раздевайся» сразу  спросил 
про вчераш нее деж урство. 
Спросил скорее по привыч-

С ТЫ Д Н О ! | 1

ке, как мы обычно говорим 
о том, о чем постоянно д у 
маем. «Все в норме»...

В сегда на посту. К огда 
серж ант П авел Горский и 
младш ий серж ант В лади
мир Лю бимов шли на во
оруж енного топором пьяно
го верзилу, они не просто 
выполняли долг служ бы , 
они выплоняли и свой, ес
ли хотите, граж данский 
долг. Именно благодаря .их 
самоотверж енности на л ез
вии отнятого у преступни
ка топора на оказалось к а 

пель крови. В тот момент 
П авел и не дум ал, что ин
ститут мож ет остаться не
оконченным... А ведь до 
диплом а инж енера ему со- 
всем немного осталось.

О безвредить преступника
— конечно, обязанность. Но 
такж е обязанностью  работ
ников милиции является и 
помочь человеку исправить
ся. С тарш ий лейтенант П ар 
хоменко и лейтенант М у
равьев не преминули рас
сказать о судьбе В ячесла
ва Н. Он отбыл наказание

за угон автомаш ины, рабо
тает в Енском леспромхо
зе, на неплохом счету. В ре
мя от времени сотрудники 
милиции справляю тся о сво
ем подопечном. И им при
ятно слы ш ать добрые отзы 
вы.

Н е все надеваю т мили
цейские погоны по призва
нию. Но надевш и — при
званы. И сознание этого по
могает лю дям в серых ш и
нелях быть стойкими, реш и
тельными, отзывчивыми.

Б. ШАРЫПОВ.

Целься вернее, 
„ Р а к е т а !"

А гиткультбригада Дворца 
культуры  «Ракета» п о к аза 
ла свою новую программу, 
По традиции премьера со
стоялась перед сеансами 
кино. Н а  сей раз ш ла .полу- 
ковбойская «С едьмая пу
ля», и в зале  находились, 
в основном, те зрители, ко
торым еще несколько р а 
новато разъяснять в сати
рической форме, как нехо
рошо устраивать семейные 
скандалы , приклады ваться 
к буты лке или халатно от
носиться к служебным о б я 
занностям.

Н а премьере присутство
вали и руководители общ е
ственных организаций не
которы х цехов и треста 
«Ковдорстрой». Среди них, 
видимо, тож е не- надо про
водить антиалкогольную  
агитацию. Эти товарищ и 
засы пали заказам и  на вы 
ступления худрука агит- 
культбригады  директора 
Д ворца культуры  Г. Зве- 
гинцева. Особенно много 
предлож ений было от трес
та  «Ковдорстрой». Не м уд
рено, програм м а «Ракеты» 
большей частью составлена 
по м атериалам  заседания 
ш таба стройки апатито- 
бадделеитовой фабрики.

Но первый свой вы езд в 
массы агиткультбригада со
верш ила все ж е на обога
тительную  фабрику, где вы 
ступала в понедельник в по
мещении красного уголка. О 
действенности номеров ее 
программы говорит хотя 
бы тот факт, что каж ды й 
из них был заклю чен в 
рам ку благодарного смех;., 
зрителей и аплодисментов.

Ж а л ь  только, что соста
вители программы , порой, 
не избеж али леж ащ его  на 
поверхности и в общ ем-то 
не самого лучш его способа 
указы вать конкретный а д 
рес зала, когда, надо ли, 
не надо ли, а назы вается 
фамилия начальника цеха. 
Нет, никто не снимает с ру
ководителя производства 
ответственности за  случаи 
наруш ения производствен
ной дисциплины среди его 
подчиненных. Но когда ф а 
милия прогульщ ика или 
пьяницы назы вается похо
дя, один раз, причем, ее 
впервые слышишь, а доста
точно знакомое имя н а
чальника у п о м и н а е т с я  
дваж ды  и триж ды , то по
мимо воли подумаеш ь, кто 
ж е из них меш ает нам ж ить 
и работать(?!).

Это не намек, это из психо
логии восприятия. Возможно, 
на данном случае не стоило бы 
акцентировать внимания, еелгг 
бы «метод» агнткультбрнгады  
не был у нас широко распро
странен в ж ан ре  выступлений 
на собраниях, летучках  и д а 
ж е, простите за  прям оту, п ла
нерках и в частны х беседах.

В заклю чение назовем 
имена участников агит- 
культбригады. . Это экска
ваторщ ик рудника «Ж ел ез
ный» А. Л анкевич, воспи
татель детского сада  «Б е
резка» А. Л ось, работники 
Д ворца культуры  А. П ав- 
юв, А. Даниловский, Н. Е в 

докимова и В. Поточкин.

Редактор Я. МАХЛИН.

Близнецы-братья
Работаю т в цехе подготовки 

производства В. Зинов и Н. Ка- 
нищ ев. Первый слесарем -элек- 
триком, второй — ш офером. И 
хоть разны е у них спец иаль
ности, но страстям  своим они 
— братья . И хоть первый из 
них старш е второго почти в два 
р аза , по худож ествам  своим 
они — близнецы.

Н ачинаю тся сии худож ества, 
как  только взы грает в них пер
вая  рю мка водки, чистой, как  
слеза . И вы ходят эти слезы 
потом боком их сем ьям . Ибо до 
того распоясы ваю тся во хмелю 
Зинов и Канищ ев, что их жены 
ревмя ревут, дети до синевы 
пугаю тся. Мир и покой н асту

паю т в этих сем ьях только по
сле того, как отцов увозят в 
небезы свестные м едучреж де
ния.

Зинов в прошлом году там  
побывал три р аза . Нынче пере
выполнил «норму» — до четы 
рех довел. Канищ ев в этом го
ду пока только три раза  при
нял холодный душ . В се-таки 
помолож е. Но зато  он пере
плюнул старш его братца на д е 
сять суток, «заработанны х» в 
отпуске.

Н аказы вали  на предприятии 
того и другого. Д а , видно, м а
ло. О тбудут н аказан ие  бли зн е
цы -братья и опять за  хвост 
«зеленого» ловят. О тбудут и 
опять. В цехе все няньчатся. 
Д околе?..

Б. КАШТАНОВ.

Даем справку:
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ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 
ИМ. 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

20 ноября эстрадный кон
церт вокально-инструментально
го ансамбля архангельской фи
лармонии «Наследники» (18-30, 
21) .

К И Н О
17 ноября — «Право на пры

жок» (14, 16, 18).
18 ноября — «В гостях у ле

та» (12-30), «Петр Рябинкин» 
(14, 16, 18).

19 ноября — «Комитет 19-ти», 
в двух сериях (18-30, 21).

22 ноября — «Четвертый» 
(17, 19, 21).

Ковдорский городской Со
вет депутатов трудящ ихся 
с прискорбием сообщ ает о 
том, что 14 ноября с. г. на 
38-ом году ж изни скоро
постижно скончался деп у 
тат Ковдорского городского 
Совета, член исполкома 

МЕЛИК-ГАЙКАЗОВ 
Вячеслав Георгиевич 

и вы раж ает  глубокое собо
лезнование родным и бли з
ким покойного.

П артий пая, п рофсоюз и а я , 
комсомольская организации 
и дирекция Ковдорского 
горно-обогатительного . ком 
бината с глубоким прискор
бием извещ аю т, что 14 н ояб
ря с. г. на 38-ом году жизни 
скоропостижно скончался 
главный инженер комбината 

МЕЛИК-ГАЙКАЗОВ  
Вячеслав Георгиевич 

и вы раж аю т глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив конструкторского отдела Ковдорского 
ГОКа вы раж ает  глубокое соболезнование старш ем у ин
ж енеру отдела Ирине Емельяновне Мелик-Гайказовой по 
случаю  безвременной кончины ее м уж а

МЕЛ ИК-ГАЙКАЗОВА Вячеслава Георгиевича.

Адрес редакции: 184140, Мурманская область, город Kosgop, комбинатоуправленич Тел. 2-03, Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 7079



В запасе— шесть недель
Коллектив нашего комбината 

поддержал инициативу экипажа 
экскаватора рудника «Централь
ный» комбината «Апатит» об объ
явлении последних десяти недель 
третьего, решающего года пяти
летки — ударными.

В редакцию поступают сведения 
о том, как сработали работники 
комбината на трудовой вахте.

С ПРЕВЫ Ш ЕНИЕМ  
Коллектив участка обогащения 

недельный план по выпуску кон
центрата перекрыл на 2975 тонн.

Возглавляет соревнование смена 
А. А. Мурашки на, : Семидневное 
задание . она выполнила на • 107,2 
процента. .

ВКЛАД РЕМОНТНИКОВ 
Бригада Г. А. Сердюкова из 

ремонтно-механического цеха за 
вершила изготовление железнодо
рожных весов. А бригада слесарей 
во главе с В. А. Лубневым смон
тировала две мешкорастариваю- 
щие машины для взрывчатых ве
ществ. Производительность меха
низмов — 25 тонн в час.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

РУЛНЬШ (=&^_
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КДЖДЫИ-В ПОЛНУЮ СИЛУ!
ВАМ ВЫСТУПАТЬ С САМООТЧЕТОМ

В о л н у ю с ь
О себе всегда рассказы

вать трудно. И когда ска
зали, что на партийном соб
рании мне нужно выступить 
с. самоотчетом, то первая 
реакция была известно ка
кая — что о себе говорить, 
пусть лучше другие ска. 
жут.

£ сть  же в партгруппе за 
служенные товарищи. Сле
сарь Вараксин Степан Мит- 

'  рофанович. Или начальник 
смены Политов Виталий 
Ппйльевич. Вот бы кому 
,..ытом делиться. И я гор
жусь, что четыре года на
зад они дали мне рекомен
дацию в партию.

Что я успел за это вре
мя? Был секретарем комсо
мольской организации фаб
рики, заместителем парт
групорга участка, старшим 
группы народного контро
ля. Активность на собра
ниях? Проявлял вроде. Для 
того и собираемся, чтоб об
судить назревшие вопросы.

О взносах, подписке на 
газеты, о взаимоотношениях 
с товарищами тоже гово
рить как-то неловко. Это 
же элементарная обязан
ность и потребность. Или 
иначе — обязанность, пере
шедшая в потребность. 
Сравнение человека с вин
тиком и колесиком, дейст
вительно, не очень уваж и
тельно. И все же в сравне
нии есть один положитель

ный, на мои взгляд, мо
мент. Все мы работаем, 
«крутимся» ради общего 
дела. И мешать соседу раз
ными там заусеницами 
своего характера — не по- 
товарищески.

Впрочем, этому качеству 
умения жить в коллективе 
хорошо обучила еще цели; 
на. Но ведь 'бы ть хорошим, 
Не наступающим никому на 
ноги парнем,— это еще не 
профессия. На фабрике я 
работаю уже десять лет. 
Все время слесарем. Кон
вейеры изучил и вдоль, и 
поперек. Не хватало обра
зования — закончил один
надцать классов вечерней. 
Был шестой разряд. Те
перь — четвертый. После 
перетарификации. Тоже са
мый высокий. Учебу, конеч
но, продолжить бы не ме
шало. Но дочь забирает 
внимание. Раньше бы на 
лыжах сам ходил. Теперь 
вот —  пешком. Зато дочка 
рядом скользит по насту. 
Пять лет всего, а твердо 
держится. Только просит 
далеко не уходить.

О взысканиях могут спро
сить. Не было их. Стес
няюсь получать взыскания. 
Так и скажу. Рассказывать 
о благодарностях тоже как- 
то неудобно. Грамоты, пре
мии, звание «Лучший по 
профессии». Звание ударни
ка коммунистического тру

да подтвердил.
Опять же это все не ре

галии, это долг коммуни
ста. Для того и берем на 
себя добровольно дополни
тельные обязанности, что не 
считаем их оттягивающей 
плечи ношей. А вот об об
легчении трудоемких опе
раций — поговорить сле
довало бы. Встречный план 
накладывает дополнитель
ные обязательства и на 
нас, слесарей. Есть кое-ка
кие предложения по облег
чению запасовки ленты, по 
смене натяжных приспособ
лений, роликов. Чем быст
рее вступит в строй кон
вейер. тем большая гаран
тия того, обязательства 
коллектива будут выпол
нены.

Вроде бы ничего не за 
был, все перебрал в уме. И 
все равно волнуюсь. Как 
перед экзаменом. Д а  само
отчет коммуниста и есть 
экзамен. Только держишь 
его не перед учителями, ко
торых по старой школяр
ской традиции и обмануть 
не грех, а перед товарища
ми по работе. Если что за 
был — они подскажут. Но 
они же и спросят. Потому- 
то здесь высшая «прото
кольная» оценка — «удов
летворительно» — дороже 
школьных пятерок.

В. РУКЕВИЧ, 
слесарь по ремонту 
аппаратного оборудо
вания обогатительной 
фабрики.

Одобряли единогласно
Так получилось, что на 

последнем партийном соб
рании, посвященном итогам 
обмена партийных доку
ментов, у нас выступили с 
самоотчетами сразу три 
коммуниста — слесарь 
Виктор Каземирович Руке- 
вич, Николай Алексеевич 
Кичатый и машинист су
шильных барабанов Яков 
Александрович Андрюшкин. 
Возрастная, разница между 
каждым почти десять лет,

да и партийный стаж у них 
тоже различен.

Среди трех отчитывав
шихся Виктор Рукёвич са
мый молодой. И пусть его 
дела не могут служить по
ка основанием для оформ
ления наградного листа. Не 
в этом суть, не каждому 
обязательно быть- героем. 
Д а  и условия для чего-то 
сверхестественного должны 
подвернуться. Но каждый, 
особенно коммунист, дол

жен, обязан показывать
пример самоотверженности 
в труде, образцового пове
дения после работы. П о
вестка дня прошедшего
собрания — «О возрастаю
щей роли коммуниста на 
производстве». И все три 
самоотчета показали, что 
коммунисты работают с 
полной отдачей. А это 
главное.

Н. МОРОЗ, 
секретарь партийной 
организации обогати
тельной фабрики.

26 ноября в 17 часов в Большом зале 
Дворца культуры состоится закрытое партий- 
ное отчетно-выборное собрание парторгани
зации Ковдорского горно-обогатительного 
комбината._________

ВЕСКОЕ СЛОВО
Своих товарищей по 

парторганизации все мы 
знаем в лицо, по именам. 
Встречаемся на собраниях, 
на активах, на политзаня
тиях. Знаем, что люди с 
честью несут звание ком
муниста. Никогда не отмол
чатся на собрании. Пока
жут пример в выполнении 
общественных нагрузок. 
Как было, скажем, во вре
мя воскресника на стадио
не. Погода подкачала —  
дождь, грязь. И время дав
но вышло. Но никто не 
ушел, пока не прибыла 
последняя машина и не 
привели в порядок остав
шийся угол. На работе —  
само собой. Мой коллега—  
алектрослесарь Лев Сараев 
—  натягивает провода на 
руднике в лютый мороз и 
в пургу.

Все это так. Иначе и 
быть не может. Но мне 
давно ходется вот о чем 
вслух поразмышлять. Час
то говорим о недостатках, 
«родимых пятнах». И хоро
шо, что коммунисты за
дают тон в той же народной 
дружине. Но ведь зто опять 
на миру, на глазах коллек
тива. А вот кегда оста
нешься один, всегда ли 
вмешиваешься?

О д ер н у т ь  л е н т я я  или  п р о 
гу л ь щ и к а  — т о ж е  понятно . А 
вот в се гд а  л и  мы чувству ем  
се б я  по л и ти чески м и  б о й ц ам и ? 
Н ед а в н о  по т е л ев и зо р у  в ы с ту 
п ал  о б о зр е в а те л ь  « П р ав д ы »  
Ю рий Ж у к о в . В своем  р а с 
с к а зе  он к о сн у л ся  и пом ощ и 
С о ветско го  С ою за р а з в и в а ю 
щ и м ся  ст р а н а м . Д а , н аш а  со 
ц и а л и с т и ч ес к ая  Р о д и н а  щ ед р о  
д е л и т с я  своим и  д о ст и ж е н и я м и , 
стр о и т в б ы вш и х  ко л о н и ях  з а 
воды  и ф аб р и к и . Н о в е д ь  не 
б е с п л а т н о .  Р азв и в аю щ и е с я  
стр ан ы  р а с п л а ч и в а ю тс я  св о и 

ми тр а д и ц и о н н ы м и  то в ар а м и . 
И н д и я , к п р и м е р у , у ж е  д о  к о 
пейки  р а с с ч и т а л а с ь  с н ам и  за  
м етал л у р ги ч еск и й  за в о д  в Б хи- 
л аи .

От той, какую предла
гают капиталисты, наша 
помощь отличается тем, 
что мы не наживаемся на 
отсталости народов. Все 
ати сведения известны из 
газет, из лекций. И все 
равно нет-нет да и услы
шишь, что мы, мол, все 
отдаем задаром. Вредные 
ати разговоры. Но многие 
ли коммунисты в житей
ской обстановке пресекали 
их? Па собрании, возникни 
такой вопрос, безусловно, 
выступили бы. А тут как- 
то неудобно. Так сказать, 
ждешь, когда дадут слово. 
А обязан вмешаться.

Воевать мне не при
шлось. Но я помню и бло
каду Ленинграда, и цели
ну прошел. И всегда ком
мунисты, с которыми, стал
кивала жизнь, были для 
меня примером беззаветно
сти в работе, убежденности, 
идейной зрелости в делах 
и поступках. Поэтому и ле
леял с юности мечту быть 
с ними в одном ряду. Мы 
не имеем права забывать, 
что наш с вами пример ва
жен для молодежи. Той мо
лодежи, которая пополнит 
наши ряды. И чем актив
нее мы будем себя прояв
лять на любом посту, во 
внерабочее время, тем ре
зке придется говорить о не
достаточной заботе, о росте 
цеховой парторганизации 
за счет молодых рабочих. 

Г. ч и к у н о в ,
электрослесарь руд
ника «Железный».

НА НИХ РАВНЯЕМ СЯ""’.............

Павла Николаевича Мяс- 
никовА я знаю уже около 
шести лет. Он пришел к нам 
в цех со скромной специаль
ностью медника. Надо ска
зать, знал это дело отмен
но. Но все-таки — не авто
слесарь. А у нас бригада-то 
слесарей. Павел решил не 
только овладеть новой про
фессией практически, но и 
теоретически быть подко
ванным по всем статьям. Он 
поступил на заочное отде
ление Мончегорского поли
техникума.

Как это достается — 
учиться и работать — рас
сказывать не надо. Все 
знают — трудно. Павел до
вел учебу до конца.

В Р Е М Я  Т В О Р И Т Ь
С тал  р а б о т а т ь  н а  у ч а стк е  т е 

к у щ его  р ем о н т а . Б ы стр о  в ош ел  
в к у р с  д е л а . И с р а з у  п р о я в и 
л а с ь  его  о сн о в н а я  ч е р т а  п р о и з
в о д с тв е н н и к а . Х в а тае т  у нас 
ручн ого  т р у д а , что  т у т  с к р ы 
в а т ь . Вот П ав ел  Н и к о л ае ви ч  и 
д а в а й  п р и к и д ы в а ть , гд е  м ож н о  
о б л егч и ть  р а б о т у  с л е с а р я . Все 
об м о згу ет , с р е б я т а м и  п осо в е
ту е тс я  — и в дело*

Сейчас, пожалуй, и не 
упомнишь всех усовершен
ствований, что ввел Павел 
на участке. У кого какая 
мысль возникнет, сейчас к 
Мясникову, как он рассу
дит? Все уже так и заявля
ют, когда речь касается ра
ционализации: «Есть у нас

Павел Николаевич, вот к 
нему с такими вопросами 
и обращайтесь».

Затем Мясникову пред
ложили возглавить группу 
слесарей по усовершенство
ванию малой механизации. 
Коммунист Мясников вос
принял это поручение как 
особое доверие. Понимал, 
что с малой механизацией 
в цехе туго. И кому, как не 
члену партии возглавить 
поход за ликвидацию про
рыва.

На счету группы у ж е  много  
добры х д ел : обор удов ан и е но
вой инструм ентальной, п ер ед 
виж ная тел еж к а для  подъем а

к у зо в а  б ез  пом ощ и м остового  
к р а н а  и т. д . К онечно , в этом  
з а с л у г а  не то л ь к о  одн о го  М яс- 
н и к о ва . Все три  с л е с а р я  групп ы  
« к о л д о в а л и » , ч тоб  у л у ч ш и ть  
или  у п р о сти ть  то т  или  иной 
п р о и зв о д ств ен н ы й  процесс . Это 
в а ж н о .

Вот сейчас много гово
рят о встречном плане. 
Мы — не основные рабо
чие. Вспомогательные. Но 
быстрота ремонта зависит 
от тех мелких, порой каж у
щихся н е з а м е т н ы м и ,  
удобств, приспособлений, 
которые предлагает Павел 
и его группа.

Сейчас в процессе переобо
рудования — моторное отделе*

ние. С ер д ц е  а в т о м о б и л я  мы 
см о ж ем , о б р а зн о  го в о р я , не 
то л ь к о  в ы с ту к и в ат ь  и в ы с л у ш и 
в а т ь  на с п е ц и ал ь н ы х  ст ен д а х , 
но и п ров ер и ть  е го  р а б о т у . И 
те м  са м ы м  г а р а н т и р о в а т ь  к а ч е 
ство .

И еще. Когда я вижу 
П авла за работой, за тем, 
как он все выкраивает, 
ищет, меня радует одна 
мысль, которой и хочу по
делиться. У П авла сейчас 
пора творческого расцвета, 
когда человек не только 
впитывает. Когда он отдает. 
Вкладывает в работу все 
умение и все силы.

Г. СТАФЕЕВ, 
автослесарь участка 
текущ его ремонта це
ха технологического  
транспорта.

Слагаемые
встречного

В конце ноября — нача
ле декабря на рудник при
будет первый восьмикубо
вый экскаватор. В течение 
будущего года ожидается 
поступление еще двух таких 
„машин. Они позволят ус
корить погрузку породы в 
два—три раза. Производи
тельность труда увеличит
ся более чем в полтора ра
за. Особенно рационально 
использовать восьмикубо
вые экскаваторы при по
грузке с о р о к а т о н н ы х  
БелАЗов.

Сейчас в Кировск уехали 
учиться мастерству управ
ления ЭКГ-8 экипаж экска
ватора № 12 во главе со 
старшим машинистом П. А. 
Ташошкиным.

*  * *

Зарезка. нового горизон
та всегда трудоемкий про
цесс, связанный с заметным 
уменьшением производи
тельности экскаватора. М а
шинист Б. Ф. Симонов внес 
рационализаторское пред
ложение проходить съезды 
при зарезке горизонта по
слойно. Это позволило 
вдвое сократить процесс за- 
резкн, не снижая произво
дительности экскаватора.

Экономический эффект от 
рацпредложения Б. Ф. Си
монова составил 10.199 руб
лей.

В. НАУМОВ, 
начальник экскаватор
ного участка.

Буровой участок рудника 
располагает сейчас станка
ми, которые не позволяют 
повысить производитель
ность труда без каких-либо 
изменений в конструкции 
механизма. Дело упирается 
в неизменное число оборо
тов долота в СБШ-250. А 
ведь при мягком грунте 
обороты можно увелить и 
тем самым повысить ско
рость бурения скважин.

Это станет возможным с 
применением нового станка 
СБШ-250 МН. Он уже по
лучен и сейчас находится в 
стадии освоения. Тиристор
ное управление позволит 
плавно регулировать число 
оборотов долота и, несом
ненно, даст толчок к повы
шению производительности 
труда.

Вторым резервом явится 
упорядочение ремонта стан
ков. С нового года мы внед
рим единный технологиче
ский процесс на все виды 
ремонтов, которые будут 
проводиться по крупноуз
ловому методу.

Кроме того, значитель
ную прибавку в ускорении 
ремонта даст дальнейшая 
механизация трудоемких и 
ручных работ, совершенсх' 
вование конструкций узлов 
станков.

В. ХАРЛАМОВ, 
механик бурового
участка.



ПО ЧЕТНО Е П Р И З В А Н И Е  П Р О П А Г А Н Д И С Т А " С ЛУЖБА З Д О Р О В Ь Я

При повышенной активности
Н аряду с решением мно

гих экономических задач 
большое внимание в этом 
году Центральный Комитет 
КПСС уделил вопросам 
внешнеполитической дея
тельности. 1973 год в этом 
отношении ознаменован 
важными достижениями ле
нинской миролюбивой поли
тики нашей партии и пра
вительства.

Вот почему первые два 
занятия в системе партий
ной учебы и форм массо
вой пропаганды были по
священы изучению внешне
политической деятельности 
КПСС пр осуществлению 
решений XXIV съезда пар
тии. Нельзя не отметить то
го факта, что тема вызыва
ет живой интерес и глубо-, 
кую личную заинтересован
ность каждого коммунис
та, каждого советского че
ловека. Этот интерес и был

П О З В О Л Ь Т Е  В О З М У Т И Т Ь С Я !"

характерной чертой заня
тий во всех школах, семи
нарах и формах массовой 
пропаганды.

Интересно прошли заня
тия в школах марксизма- 
ленинизма ЦТТ (пропаган
дист Ф. Б. Кампель), ре
монтно-механического цеха 
(пропагандист В. М. Х аба
ров) , комбината управле
ния (пропагандист Л . Д. 
Каменева) и многих других. 
Хорошая подготовка про
пагандистов, глубокое зна
ние ими темы способство
вали проведению занятий 
на высоком идейно-полити
ческом уровне. Слушатели 
задавали много вопросов и 
горячо поддержали дея
тельность Центрального Ко
митета КПСС и Советского 
правительства, направлен
ную на претворение в жизнь 
ленинской миролюбивой 
внешней политики.

Большинство пропаган
дистов умело использовали 
изучаемую тему для даль
нейшей мобилизации кол
лективов на досрочное вы
полнение заданий третьего, 
решающего года девятой 
пятилетки, для повышения 
ответственности каждого за 
упрочение дела мира.

К сожалению, не во всех 
партийных организациях по- 
деловому отнеслись к орга
низации первых занятий в 
системе партийного просве
щения. Были сорваны заня
тия в парторганизации ре
монтно-строительного уча
стка (бывший секретарь 
парторганизации И. В. Ко
новалов). Необходимо в 
ближайшие дни исправить 
положение и провести заня
тия.

Не менее ответственную 
задачу предстоит решить 
пропагандистам и на бли

жайших декабрьских заня
тиях, на которых будет изу
чаться речь Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева на 
Всемирном конгрессе миро
любивых сил. В семинарах 
предстоит провести одно 
дополнительное занятие, во 
всех остальных, формах — 
по два. Об этом шел под
робный разговор на оче
редном семинаре пропаган
дистов и руководителей 
школ коммунистического 
труда Ено-Ковдорского кус
та 20 ноября.

Изучение этого важного 
документа явится естест
венным продолжением двух 
первых занятий и вызовет 
не меньший интерес у слу
шателей. Нужно только 
учесть и исправить при их1 
проведении все недостатки 
и упущения первых заня
тий.

г. косицын,
заведующий кабинетом
политпросвещения.

ПРОПАВШАЯ ГРАМОТА
За успехи в предмайском 

социалистическом соревно
вании слесарь участка дроб
ления обогатительной фаб
рики Виктор [Цечин по ре
шению профкома и дирек
ции комбината был награж 

ден Почетной грамотой. По
чему она не была вручена 
ударнику вовремя, сейчас 
трудно установить — то ли 
товарищ был в тот торже
ственный момент на смене, 
то ли по какой другой при

чине отсутствовал.
С тех пор прошел месяц, 

три, шесть... И вот лишь в 
ноябре на собрании участ
ка, когда уже исчерпали 
повестку дня, Виктору Ще- 
чину вручили его награду, 
извинившись за опоздание.

В таких случаях принято 
аплодировать. Аплодисмен

ты были. Но какие-то нера
достные. Всем, в том числе 
имениннику, было неловко. 
Как будто все мы были ви
новаты в том, что Грамота 
так долго искала адресата.

А. КУЗНЕЦОВ, 
слесарь участка дроб
ления обогатительной 
фабрики.

ОТ ОБСЛЕДОВАНИЯ 
УКЛОНЯЛИСЬ...

Человек прошел медицин
ский осмотр. Диагноз врача 
категоричен: туберкулез
легких. Необходимо дли
тельное лечение. Зачастую 
больной вынужден, корен
ным образом изменить не 
только свой образ жизни, 
но и дальнейшие планы: от
ложить отпуск, учебу, даж е 
женитьбу или замужество. 
Нередко необходимо изме
нить характер работы, сме
нить профессию.

К ак  ж е  п р ед у п р е д и т ь  п о д о б 
ны е сл у ч а и , ка к  с о х р а н и ть  свое  
зд о р о в ь е?

Гри пп , ан г и н а , в о сп ал е н и е  
л е гк и х , ап п е н д и ц и т  и д р у ги е  
б о л езн и  д а ю т  о се б е  з н а т ь  п о 
вы ш ен и ем  т е м п е р а т у р ы  т е л а , 
о стр ы м и  б о л я м и , н е д о м о г а н и я 
ми и д р у ги м и  си м п то м ам и , к о 
то р ы е  д е л а ю т  ч е л о в ек а  нетру- 
сп особн ы м  и з а с т а в л я ю т  о б р а 
ти т ь с я  к  в р ач у . Н о  ес ть  т а к и е  
з а б о л е в а н и я , ко т о р ы е  р а з в и в а 
ю тся  в о р га н и зм е  ск ры тн о , 
д л и т е л ь н о е  в р ем я  ничем  се б я  не 
п р о я в л я я . З а б о л е в ш е г о  в р о д е  
ничто  не б есп о к о и т , он т р у д о 
сп о со б ен , а п о я в л я ю щ и е ся  и н ог
д а  си м п то м ы  у с т а л о с т и  о б ъ я с 
н яе т  о б ы чн ы м  п ер е у то м л ен и ем . 
И  л и ш ь  к а т а с т р о ф а  п р и в о д и т  
б о л ь н о го  к в р ач у .

К таким секретным в на
чальном периоде заболева
ниям относятся туберкулез 
и рак легких. Они начина
ются бессимптомно и при 
обычном методе обследова
ния (осмотр, выслушивание) 
ничем себя не проявляют.

С П О Р Т

Их можно обнаружить лишь 
при помощи рентгеновского 
аппарата.

На основе многолетних 
изучений этих' заболеваний 
и возникла Мысль о прове
дении ежегодных профилак
тических рентгенологических 
обследование всего населе
ния, начиная с двенадцати- 
летнего возраста. Метод 
флюорографии совершенно 
безвреден. Он применяется 
и в нашей Ковдорекой боль
нице.

Однако па практике мы 
сталкиваемся с уклонения
ми от обследования. Как 
правило, это люди, система
тически, из года в год не 
проходящие флюорографии. 
И именно среди них встре
чаются случаи запущенных 
заболеваний. Например, в 
прошлом году было выявле
но два человека с запущен
ными формами туберкулеза 
легких. При изучении исто
рии болезни этих лиц вы
явилось, что они в течение 
4—7 лет уклонялись от об
следования.

К а ж д ы й  г р а ж д а н и н  о б я за н  
е ж е г о д н о  п р о в ер я т ь  свои л е г 
кие, и бо  э то  п ер в ая  гар а н ти и  
со х р а н ен и я  зд о р о в ь я .

И. СМЕЛЯНСКАЯ, 
врач-фтизиатр Ковдор- 
ской городской боль
ницы.

*НЕ Т ЕРП И Т ОТЛАГАТЕЛЬСТВА

В ЯБЛОЧКО!

В тире 18-й школы про
ходит сдача норм комплек
са ГТО по стрельбе из 
мелкокалиберной винтовки, 
организованная профкомом 
Ковдорского ГОКа и коми
тетом ДОСААФ. Неплохо 
«отстрелялись» работники 
обогатительной фабрики, 
рудника «Железный», ре
монтно-механического цеха.

Многие участники доби
лись хороших результатов. 
Некоторые из них превзо
шли нормативы ГТО даж е 
на золотой значок. Это ма
шинист экскаватора рудни
к а  «Железный» А. Алимов, 
начальник хвостового хо
зяйства обогатительной фаб
рики Б. Яковлев, дежурный 
электрик рудника «Ж елез
ный» А. Губернский. Они 
выбили по 48—50 очков из 
50 возможных.

А. ГАРКУШИН, 
председатель комитета 
ДОСААФ Ковдорского 
ГОКа.

На снимке: зачет по
стрельбе из мелкокалибер
ной винтовки в положении 
«лежа» сдает А. Губерн
ский.

Фото Ю. Петрухина.

О том, как прошло пио
нерское лето в Л азарев
ском, уже достаточно гово
рилось. Думается, вопрос с 
помещением на будущее 
лето будет решен.

Но есть не менее важная 
проблема. На ней я и хочу 
остановиться.

Я склонна думать, что
большинство людей едут
работать в пионерский л а 
герь по велению сердца, из- 
за большой любви к детям. 
Это очень похвально', за 
служивает приветствий и 
поощрений. Не каждый
способен по 24 часа в сут
ки в течение двух месяцев, 
забывая о себе, жить радос
тями детей, их мимолетны
ми огорчениями.

С теп л о то й  в сп о м и н аю  я,
д а  и р е б я т и ш к и , в о с п и т а т е л я  
I о т р я д а , р а б о т н и ц у  ф аб р и к и  
Ф аин у  В и к торов н у  М атв ееву , 
в о ж а т о го  II  о т р я д а  Ю ри я А л ек 
са н д р о в и ч а  А р х ан ге л ьск о го , О к
сан у  Д а н и л о в с к у ю  — в о ж а т у ю  
IV  о т р я д а , В ал ен ти н у  А р х ан 
гел ь ск у ю  — в о ж а т у ю  VI о т р я 
д а , н аш и х  ш е ф -п о в а р а  и с т а р 
ш его п о в а р а  М. Ф. В ол о д ьки н у  
и Т аю  С ер гел ь .

И если бы все были таки
ми, а иным в лагере попро-

Куда ведешь, вож аты й?
сту не должно быть места, 
то не стоило бы долго рас
пространяться. А приходит
ся.

Уж коль детская комиссия 
при профкоме занимается 
пионерским лагерем, то на
до, действительно, зани
маться, а не ограничиваться 
сбором заявлений. И к сле
дующей лагерной кампании 
надо готовиться уже сей
час.

У меня создалось такое 
впечатление, что руководи
тели профкома не . считают 
лагерь делом серьезным. 
Кроме сухого сообщения, 
на которое мне было отве
дено 10 минут, больше раз
говора на профкоме об ито
гах минувшего сезона не 
было. И это тревожно.

Первое и основное требо
вание к людям, которые 
едут работать в пионерский 
лагерь, — высокая созна
тельность, самодисциплина. 
Всю свою волю собрать в

кулак и стать на время 
смены, я не преувеличиваю, 
на военное положение.

В лагере каж дая пара 
рук на учете. Подмен и за 
мен нет, но от болезней ни
кто не застрахован. Если 
возникла необходимость за 
менить временно кого-то, 
надо, не считаясь со своими 
прямыми обязанностями, 
встать на помощь и на кух
не, и на уборку, да мало ли 
куда придется.

И что еще поразило меня 
— почти все вожатые не 
знали элементарных правил 
пионерской работы, пионер
ских ритуалов и, ‘ главное, 
не пытались узнать.

Курсы, которы е орган и зует  
облсовп роф  п ер ед  началом  с е 
зона, д аю т нем ного. В едь счи
тается , что с основам и пионер
ской работы  товарищ и знакомы . 
А оказы вается , что нет. И я 
поним аю  некоторы х р ебят , ко
торым бы ло неинтересно в на
шем пионерском  лагер е.

Мы же не имеем права 
забывать, что пионерское

лето — это пятая четверть 
школы. Привить какие-то 
полезные навыки, чему-то 
научить, помочь ребятам по
знать себя и своих друзей— 
это можно и нужно успеть 
сделать за два месяца.

Вот поэтому-то и надо за 
полгода до отъезда в пио
нерский лагерь привлечь к 
этому городской Дом пио
неров, детский сектор Д вор
ца культуры. Надо встре
чаться со старшими вож а
тыми школ, устраивать 
совместные вечера, как-то 
сплотить коллектив или его 
ядро до отъезда в лагерь.

И еще. Тоже немаловаж
ный аспект, хотя он и не
сколько из другой «оперы».

Родители , которые отправля
ют своих д етей  в пионерлагерь, 
по и д ее — доверяю т работникам  
лагер я . А что получается? Во- 
первы х, путевки. Было п р едл о
ж ен и е дав ать  их только тем , 
чьи р оди тели получаю т отпуск  
зим ой. В едь все поним аю т, что 
наш им северны м детям  выехать  
просто н еобходи м о. А на д ел е  
выш ло, что треть родителей

проводили свой отпуск в это  
время в Л азоревк е. Своим»  
еж едневн ы м и наш ествиям и v „ 
нервировали воспитателей, вно
сили дезор ган и зац и ю , часто на
руш али лагерны й р еж и м . Эго  
Л и совские, П анкратова, Во
р обьева, Кливанская и другие.

И самое последнее. Надо 
строже подходить к подбо
ру детей и не посылать в 
лагерь подростков старше 
14 лет, которым неинтерес
но быть среди малышей и 
которые часто нарушаю: 
режим. Ни в коей мере 
нельзя считать медицинские 
карточки пустой формаль
ностью. А ведь в Лазорев- 
ское прибыли и такие ребя
та, которые нуждались в 
специальном уходе, в сана
торном лечении.

Времени до лета еще до
статочно. Ж алко будет, ес
ли его упустим.

Л. ПОЛЯКОВА, 
инженер рудника «Ж е
лезный».

в ПОСЛЕДНИЙ 
П У Т Ь

Семнадцатого ноября работники комбината и жители 
нашего города прощались с Вячеславом Георгиевичем 
Мелик-Гайказовым. Гражданская панихида началась в 
восемь утра. К гробу с телом покойного, установленно
му во Дворце культуры, люди шли сплошным потоком. 
В этом сказалось уважение к памяти человека, столько 
труда вложившего в развитие комбината и города. Со 
словами прощания выступили председатель Ковдорского 
горисполкома И. Шаманский, директор комбината А. Су- 
хачев, начальник технического отдела, однокашник Ме
лик-Гайказова по институту Н. Ершов.

В адрес комбината и семьи В. Г. М елик-Гайказова 
поступило много телеграмм с соболезнованиями. Приво
дить их текст, видимо, не надо, только перечислим от
правителей: промышленно-транспортный отдел обкома 
партии, обком профсоюза рабочих металлургической 
промышленности, коллективы Череповецкого металлур
гического завода, горно-металлургического института 
Кольского филиала АН СССР, Оленегорского горно- 
обогатительного комбината, Кимперсайского рудника. 
Соболезнования поступили также из Московского и 
Магнитогорского горных институтов, институтов «Гипро- 
руда» и «Механобр», института горного дела МЧМ 
СССР, комбината «Апатит», треста «Ковдорстрой», Ен- 
ского леспромхоза, Ковдорекой ГРП и из многих орга
низаций и учреждений Москвы, Еревана, Ленинграда, 
Свердловска* Мурманска, Апатит и других городов 
страны.

Редактор Я. МАХЛИН.
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письмо
В РЕДАКЦИЮ

Позвольте через вашу га
зету сердечно поблагода
рить коллективы учрежде
ний и организаций, всех то
варищей, разделивших вмес
те с нами тяжелое горе — 
безвременную кончину до
рогого Вячеслава Георгие
вича.

Семья Мелик-Гайказо- 
вых.

Даем с п р а в к у :
IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIIMllfllllllllllll

ВО Д В О Р Ц Е  к у л ь т у р ы  
ИМ. 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

24 н о я б р я  — сб о р н и к  м у л ь т 
ф и л ь м о в  «Л есн ая  хроника» (13). 
«Д ел о  Ц ерник» (14, 16, 18).

25 н о я б р я  — «Зол оты е рога»  
(12-30). «С ибирячка», в д в у х

с е р и я х  (14, 16-30).
27 н о я б р я  — «Ц веты  за п о з д а 

лы е» (17, 19, 21).

29 н о я б р я  — «И спанки в П а
ри ж е»  (17, 19, 21).

В К И Н О ТЕА ТРЕ «Ю НОСТЬ»
21—22 н о я б р я  — «М ихай  

Х рабры й», в д в у х  с е р и я х  (21-го: 
I I , 15, 18-15, 20; 22-го: 14, 20).

22—23—24—25 н о я б р я  — « З е м 
ля С анникова» (22-го: 12, 18-15;
23-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 22;
24-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 22;
25-го: 12, 13-35, 16-30, 18-15, 20, 
22). «С ем ург» (25-го: 9, 10-30, 
15-10).

26—27 н о я б р я  — «К олдунья»  
(12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

29 н о я б р я  — «Н овы е п о х о ж д е
ния Кота в сап огах»  (10-30). 
28—29—30 н о я б р я , 1—2 д е к а б р я  
— «В садник  б ез  головы » (12, 
14, 16, 18-15, 20, 22).

ЗД Р А В С Т В У Й ,
ЗИ М А  С П О РТИ ВН А Я !

25 н о я б р я  с. г . в И ч асо в  на 
с т а д и о н е  сп о р т к о м п л е к са  состо 
ится откры тие зим него сп ор 
тивного сезо н а . В п р о гр а м м е —

л ы ж н а я  э с т а ф е т а  4 х 5 км  ( м у ж 
чи ны ) и 3 x 3  км  (ж е н щ и н ы ), 
в стр е ч а  по х о к к ею  (13-00) м е ж 
д у  ю нош еской  и м о л о д еж н о й  
ко м а н д а м и  го р о д а .

Х ОККЕИСТЫ  НА Л Е Д !
С п о р т к о м п л ек с  К овдорского ' 

Г О К а п р о в о д и т  д о п о л н и т е л ь 
ны й н аб о р  м ал ь ч и к о в  1964— 
1965 гг. р о ж д е н и я  в секц и ю  х о к 
к е я . Ж е л а ю щ и м  п р е д л а га е т с я  
я в и т ьс я  25 н о я б р я  в 10 часов  на 
с т а д и о н  с  р о д и т ел я м и , им ея 
при  се б е  н ео б х о д и м ы й  с п о р т и в 
ный и н в ен тар ь .

С овет Д С О  «Т р уд» .

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

Во всех  п р о д о в о л ь ств ен н ы х  
м а г а зи н а х  о р с а  К ов д о р ско го  
Г О К а п р и н и м аю тся  б у ты л к и  из- 
под  р а с ти т е л ь н о го  м а с л а .

П роси м  п о к у п ате л ей  с д а в а т ь  
б у ты л к и  в м а га зи н ы .

А дм инистрация орса.

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типограф ия «Кандалакш ский коммунист». Зак. 7188
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В запасе—
пять
недель

Д О С Р О Ч Н О
Труженики нашего комбината 

досрочно выполнили задание один
надцати месяцев по выпуску и 
отгрузке концентрата. При плане 
3.213 тысяч тони за десять меся
цев и 25 дней выпущено 3.228.100 
тонн, отгружено 3.218.900.

На участках обогатительной 
фабрики наиболее производитель
но работает коллектив смены № 2 
участка дробления, возглавляе
мый А. П. Бородулиным. План 
25 дней ноября этот коллектив вы
полнил на 103,4 процента при ка
честве дробленой руды 15,2 про
цента.

Г О Д О В О Й !
Коллектив СМУ «Прометрой-1» 

успешно справился с взятыми на 
себя социалистическими обяза
тельствами. Готовой план собст
венными силами выполнен к 20 
ноября 1973 года.'

Взвесив (свои возможности, тру
женики строительно-монтажного 
управления решили до конца го
да освоить объем строительных 
работ на сумму 400 тысяч рублей. 
И эти наметки вполне реальны 
при условии, если трест «Ковдор- 
строй» обеспечит поставку 5 ты
сяч кубометров бетона и 500 тонн 
арматуры.

Н. РАДОСТЕВ,
секретарь партийной органи
зации.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА*

ЦЕЛИ  
НАМЕЧЕНЫ

26 ноября состоялось от
четно-выборное! партийное 
собрание парторганизации 
комбината. С докладом вы
ступил секретарь парткома 
Б. П. Солонинов. В прени
ях приняли участие секре
тарь партийной организации 
обогатительной ф а б р и к и  
Н. В. Мороз, водитель цеха 
технологического транспор
та И. И. Гордиенко, секре
тарь партийной организации 
рудника «Железный» М. М. 
Подчапко, бригадир элект
рослесарей Ковдорского уча
стка шахтопроходческого 
управления Л° 1 Г. М. Горш
ков, бригадир полеводов 

подсобного хозяйства В. Ф.
ахарченко, начальник шта- 

гражданской обороны 
комбината В. Н. Рыбаль- 
ченко, директор подшефной 
семнадцатой школы Ф. И. 
Семенова, старший прораб 
Ковдорского ремонтно-стро- 
ительного участка А. Д. Ба- 
дица, директор комбината 
А. И. Сухачев.

В работе собрания при
нял участие и выступил вто
рой секретарь Кировского 
горкома КПСС П. В. Про- 
кошин.

Партийное собрание при
знало работу парткома за 
отчетный период удовлетво
рительной и единогласно 
приняло решение, в котором 
намечены пути Достойного 
завершения п яти  л е т н е г о  
плана, претворения в жизнь 
программы, начертанной 
XXIV съездом КПСС.

* * *
Н а собрании были избраны  

делегаты  на городскую  партий
ную конференцию и новый со
став партком а ком бината. В не
го вошли ш офер цеха техноло
гического транспорта И. И. Гор
диенко, заведую щ ий п арткаби 
нетом ГК КПСС Г. Н. Косицын, 
маш инист конвейеров обогати 
тельной фабрики Н. В. Мороз, 
зам еститель начальника произ
водственного отдела Ф. Н / Ни
китин, маш инист экскаватора 
рудника «Ж елезный» М. М. 
Подчапко, шофер цеха подго
товки производства Н. Н. Ра- 
зенков, слесарь ремонтно-стро
ительного участка А. А. Семе
нов, начальник обогатительной 
фабрики А. П. Сидоренков, н а
чальник отдела рабочего сн аб 
ж ения А. Б. Смелянский, сек
ретарь партком а Б. П. Соло
нинов, директор комбината
А. И. Сухачев, п редседатель 
профкома А. В. Треничев, то
карь! ремонтно-механического 
цеха Е. В. Удалов.

На первом организационном 
заседании  секретарем  парткома 
вновь избран Б. П. Солонинов. 
Зам естителем  секретаря—Г. Н. 
Косицын.

З А  ВСЕ В ОТВЕТЕ
и з  б л о к н о т о в  у ч а с т н и к о в  с о б р а н и я

Коэффициент отдачи
И докладчик, и выступающие, в частности, директор 

комбината А. Сухачев, отмечали, что иа руднике «Ж е
лезный» ликвидированы случаи производственного трав
матизма. Это один из весомых результатов хорошей 
организации работы и активного влияния на производ
ство партийной организации.

Люди, их здоровье — наше самое большое достояние. 
И забота о людях у нас на руднике поставлена на вер
ные инженерные рельсы. То есть постояино снижается 
доля ручного труда, работа идет по графику, без авра
лов.

Человек приходит на смену работать. И степень за 
боты о нем зависит от того, на,гружена ли полезным де
лам каж дая рабочая минута. Отсюда и настроение, и 
взаимоотношения в коллективе, и заработок тоже. Мне 
понятна озабоченность, сквозившая в выступлении пред
ставителя шахтопроходки Г. Горшкова, когда он объяс
нял отставание в прокладке туннеля инженерными про
счетами и перебоями в снабжении материалами.

Внимательно слушали коммунисты экскаваторщика 
М. Подчапко и водителя И. Гордиенко. На данном эта

пе цех технологического транспорта сдерживает увеличе
ние производственных мощностей комбината. Ликвида
ция п роры ва— задача всего коллектива. Транспортни
кам, действительно, нужна помощь. Но и спрос с них 
должен быть по самой серьезной мерке.

Все мы знаем, что труд и быт тесню переплетены 
между собой. От того, как, в каких условиях человек 
отдохнет, также зависит его работа. И коммунисты пра
вильно реагировали на критическое выступление брига
дира полеводов из подхоза В. Захарченко, которая рас
сказала о том, что в подсобном хозяйстве после пост
ройки жилого 100-квартирного дома далеко еще не сня
ты с повестки дня вопросы обслуживания населения, от
дыха, досуга.

До завершения третьего, решающего года пятилетки 
остался месяц. Коллектив комбината взял на себя по
вышенный встречный план на четвертый год пятилетки. 
Сейчас многие передовые рабочие, экипажи и смены 
взвешивают свои возможности, берут обязательства вы
полнить личные пятилетние планы к  105-ой годовщине 
со дня рождения В. И. Ленина. В успешном выполне
нии намеченного помогут решения, выработанные на соб
рании партийной организации комбината.

П. ЦЕЛИКОВ,
машинист экскаватора рудника «Железный».

Урок принципиальности
Моему кандидатскому стаж у немногим больше меся

ца. И мне повезло, что в самом начале своей партийной 
биографии довелось стать участником такого большого 
события, как отчетно-выборное собрание парторганиза
ции комбината. Без преувеличения скажу, что я получи
ла настоящий урок принципиальности, партийного под
хода к делу.

В отчетном докладе, в выступлениях коммунистов не 
было той риторики, не напруженных конкретным смыс
лом фраз, что порой еще звучат.на комсомольских собрани
ях. И критике, острой, аргументированной, по-молодому 
горячей, многим из моих сверстников не мешало бы по
учиться.

Приятно, что коммунисты высоко оценили шефскую 
работу. О ней говорили представительница фабричной 
партийной организации Н. Мороз и директор школы № 17

Ф. Семенова. Но не все еще так хорошо, как хотелось 
бы. И здесь комсомольцам есть где силы приложить. 
Нельзя упускать из виду и пропаганду знаний по граж 
данской обороне. Об этом правильно напомнил началь
ник штаба гражданской обороны В. Рыбальченко.

А спорт? Стыдно должно быть комсомольцам, что в 
комбинате нет еще ни одного значкиста ГТО. Д о сих пор 
не приведена в порядок освещенная лыжная трасса.

К нам приезжает тренироваться даж е сборная страны 
по лыжам. Значит, отличные условия создала природа. 
Осталось только повернуться к дам  лицом.

А как сделать, чтобы наш очаг культуры — Д К  имени 
50-летия О ктября— стал действительно местом, куда хо
телось бы идти, где было бы весело и интересно? Об этом 
говорили коммунисты. И этот вопрос они ставили на
равне с большими производственными проблемами.

Р. ЛИТВИНОВА, 
оператор участка дробления обогатительной фаб
рики.

Призма анализа
Решения отчетно-выборного собрания— план работы 

организации на ближайшие два года. И докладчик, и вы 
ступавшие в прениях в основу угла поставили экономи
ческий подход к решению вопросов производства. Нам 
совсем не безразлично, какими средствами достигаются 
цифры выполнения и перевыполнения плана. Мы хорошо 
понимаем, что вывозка руды и вскрыши — одинаково не
обходимые компоненты.

Прекрасно, что комбинат уже перекрыл на десять 
процентов свои проектные мощности, что план одиннад
цати месяцев по выпуску концентрата выполнен досроч
но, что с начала пятилетки отгружено сверх программы 
200 тысяч тонн концентрата. Но ведь и неиспользован
ные резервы еще имеются. Они кроются в недостаточно 
быстрой оборачиваемости рубля, затраченного на едини
цу продукции, в отставании прбиавюдиггельности труда, 
|в недостаточно четкой организации производства. С осо
бой остротой последний момент был отмечен в выступле
нии работника ремонтно-строительного участка А. Ба-
ДИ'ЦЫ.

Но главное все ж е экономика. Второй секретарь Ки
ровского горкома КПСС ГТПрокошин большую часть сво
ей речи посвятил вопросам фондоотдачи, сокращению 
незавершенности в строительстве, скорейшему вводу в 
строй производственных мощностей. А это в свя
зи с предстоящим пуском апатито - бадделеитовюй 

фабрики, для нас первостепенная проблема. Н аряду со 
строителями «Ковдорстроя» забота о вводе АБОФ прак
тически ложится на плечи цехов и служб комбината.

Но и обычные повседневные заботы с нас не снимают
ся. Еще много нужно сделать в вопросах повышения 
трудовой дисциплины, наведения общественного порядка 
в городе. Нас не может не тревожить тот факт, что в 
комсомольской организации большая задолженность по 
членским взносам.

Сейчас, после собрания, мы скорректируем план рабо
ты цеховой партийной организации. Много было и рань
ше нами намечено. Но собрание заставило еще раз за
думаться, подойти к решению задач всесторонне.

Н. СВИТАНЬКО, 
начальник участка технического ремонта, секретарь 
партийной организации цеха технологического тран
спорта.

Л И Ч Н Ы Й  ВКЛАД В ПЯТИЛЕТКУ — — — ——

ВОЗМОЖНОСТИ ЕСТЬ
Почин рабочих московского 

завод а  «Д инамо» подхвачен 
труж еникам и наш его района. 
Заверш ить пятилетку к 105-й 
годовщ ине со дня рож дения
В. И. Л енина обязались строи
тели первого участка  «О тдел- 
строя» треста «А патитстрой», 
рабочие рем онтно-механическо
го цеха ком бината «А патит», 
коллектив Ковдорской геолого
разведочной партии. Наш эки 
п аж  тринадцатого экскаватора 
тож е реш ил вы полнить пяти
летний план к 22 апреля 1975 
года. Возможности для  этого

есть. Тут преж де всего следует 
сказать  о лю дях.

Работает в составе наш его 
эки п аж а  маш инист Николай 
Ефимович Д урягин . На руднике 
он уж е более 10 лет. Из них 
пять у -  управляет экскаватором . 
Т рудится Николай Ефимович 
уверенно, еж есменно перевы 
полняя задан и я . З а  11 месяцев 
реш аю щ его года пятилетки он 
погрузил более 150 тысяч кубо
метров горной массы . Не отста
ют от Н иколая и другие члены 
эки паж а.

На этот год мы так ж е  брали

повышенные обязательства. К 
сож алению , условия для  их вы 
полнения не были созданы . Мы 
понимаем, с транспортом сейчас 
трудно.

И все ж е у нас есть все воз
мож ности вы полнить нам ечен
ное, заверш ить пятилетку к 
105-й годовщ ине со дня рож де
ния В. И. Л енина, если не бу
дет перебоев в снабж ении а в 
тосам освалам и. Н адеемся, тр ан 
спортники подхватят наш по
чин. И в этом залог общ их ус
пехов.

А. САВИНЫХ, 
м а ш и н и с т  экскаватора 
№ 13,

В с т р е ч а  с д е п у т а т а м и
Во Д ворце культуры  имени 

50-летия О ктября сост9 Ялась 
встреча ковдорчан с д еп у тата 
ми А патитского городского Со
вета: зам естителем  п редседате
ля Апатитского!. горисполкома
В. А. Басовы м , начальником 
отдела внутренних дел А патит
ского горисполкома Э. В. В ер
тинским, председателем  А патит
ского городского народного су 
д а  Р. А. Х асанзяновы м.

С информацией об итогах ра 
боты предприятий района за  10 
месяцев текущ его года, о вы 
полнении социалистических обя*

зательств выступил зам еститель 
председателя  А патитского гор
исполкома В. Басов. О состоя
нии оперативной работы в р ай 
оне и в Ковдоре рассказал  н а 
чальник Апатитского горотдела 
милиции Э. Вертинский. П р ед 
седатель Ковдорского гориспол
кома Н. Ш аманский проинфор
мировал собравш ихся о вы пол
нении н аказов, данны х изби ра
телями.

Во время встречи депутаты  
ответили на ряд  вопросов тр у 
дящ ихся.

СЛЯГАЕМЫЕ 
ВСТРЕЧНОГО

В четвертом году пяти
летки участок обогащения 
должен дать 40 тысяч тонн 
концентрата сверх плана. 
Какие для этого имеются 
возможности? Прежде все
го это качественный ремонт 
основного оборудования за 
счет более правильной ор
ганизации этого дела, улуч
шения выполнения наших 
заказов ремонтно-механиче
ским цехом. Большую при
бавку в повышении произ
водительности труйа даст 
строгое соблюдение техно
логии работы секций. В 
частности, уточнение водно
го режима позволит ста
бильно выдерживать качест
во концентрата, -снижение 
простоев канатной дороги 
— равномерно производить 
выдачу сухих хвостов в те
чение смены.

В новом году будут улуч
шены и условия труда обо
гатителей. Работу мельни
ков облегчит стержне-за- 
грузочная машина (по опы
ту оленегорцев), машинис
тов мокрых магнитных се
параторов — изменение уз
ла загрузки противоточных 
сепараторов, машинистов 
конвейеров — внедрение 
гидросмывов.

А. МИЛОВАНОВ, 
начальник участка обо
гащения фабрики.

............ .В ПРОФКОМ Е
'" “ КОМБИНАТА

Итоги октября
Профсоюзный к о м и т е т  

подвел итоги выполнения 
социалистических обяза
тельств в октябре. Хорошие 
показатели были в цехе 
технологического транспор
та, но первое место этому 
коллективу не присуждено 
из-за нарушителей трудовой 
дисциплины и случаев про
изводственного травматиз
ма. Отмечена также хоро
шая работа коллектива 
обогатительной фабрики и 
рудника «Железный».

Среди цехов второй груп
пы на первое место вышли 
работники жилищно-комму
нального отдела, третьей 
группы — электроцеха. От
мечена хорошая работа кол
лективов ОТК и ЦЗЛ.

По итогам соревнования 
за октябрь среди сквозных 
смен — рудник — ЦТТ — 
фабрика — первое место 
присуждено сменам,1 воз
главляемым В. А. Сазоно'
вым (рудник «Железный») 
мастером Н. В. Чухаревыл 
и бригадиром А. Т. Курил( 
(цех технологического тран 
спорта) и А. С. Екимовым 
(обогатительная фабрика), 
Диспетчер — И. М. Фаддее 
ва.

*  *  *

Профком заслушал ин
формацию начальника про 
изводственного отдела В. А 
Костромина «О выполненш 
мероприятий по подготовь 
к работе в зимних услови 
ях» и принял по этому во 
просу соответствую щ ее ре 
Шв(№А
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ВЧЕРА, СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
Половина седьмого вече

ра. Ярко зажглись окна на 
втором этаж е учебно-курсо
вого комбината. В школе 
рабочей молодежи — заня
тия.

В десятом классе — дело
вой гул. На столах ампер
метры, вольтметры, батареи 
питания, реостаты, сопро
тивления. Идут лаборатор
ные работы по физике. От 
одной группы к другой пе
реходит преподаватель Ва
лентина Ефимовна Танюш- 
кина. Подсказывает поря
док соединения схем, по
правляет, спрашивает.

И, как в дневной школе, 
волнуются ученики, хотя 
многие из них «по совмести
тельству» являются и роди
телями. М ожет быть, именно 
семья, возросшая ответст
венность заставили их, пе

ресмотреть свое отношение 
к жизни и пойти в школу 
рабочей молодежи.

Трудно? Не без этого. 
Машинист экскаватора руд
ника «Железный» Альберт 
Ярцев девятый класс закон
чил без троек, хоть и тяже-

тись без той же физики по
мощнику машиниста буро
вого станка?

Лаборант Ц ЗЛ  Валенти
на Дудник и шофер треста 
«Ковдорстрой» Николай 
Дудник — муж и жена. 
Они разлучаются только на

ло после шестилетнего пе
рерыва. Сейчас он думает 
над схемой параллельного 
соединения проводников. И 
еще, возможно, о том, как 
там дома его годовалая 
дочь.

У Владимира Смирнова, 
соседа А. Ярцева по лабора
торному столу, сыну всего 
пять месяцев. Но как обой-

работе. Оба начали с девя
того. Оба перешли в деся
тый. В школу родителей 
провожают Света с Олеж- 
кой, а встречает — бабуш
ка. Детям в это время по
ложено спать.

Галина Фильчакова — 
завхоз детского сада «Але
нушка» — и муж ее Влади
мир — помощник машинис

та экскаватора рудника — 
тоже всей семьей в этом го
ду поступили в школу: Га
лина — в десятый класс, 
Владимир — в девятый.

Их 200 человек — уча
щихся школы рабочей мо
лодежи. Это горняки, сле
сари, операторы, токари — 
люди самых разных про
фессий. Всех их объединяет 
одно желание — учиться. 
По разным причинам они в 
свое время не закончили 
десятилетку. И объектив
ным, и субъективным. Но 
одна причина их снова при
вела за парты. Поняли — 
без аттестата зрелости стать 
квалифицированным специа
листом невозможно.

Вечерняя школа рабочей 
молодежи открылась уже в 
1956 году, через три года 
после закладки Ковдора. 
Первый выпуск был не
большим, всего восемь чело
век. А в 1972 году одиннад

цатый класс закончили 32 
человека. Многие выпуск
ники школы потом поступи
ли в среднетехнические и 
высшие учебные заведения. 
В Ш РМ в свое время учи
лись главный энергетик 
строящейся апатито-бадде- 
леитовой фабрики В. М. 
Муравьев, начальник участ
ка СУ-6 Ю. Н. Екимов, сек
р е т  а рь парторганизации 
треста «Ковдорстрой» А. Г. 
Федянин, начальник смены 
обогатительной ф а б р и к и  
А. А. Мурашкин.

... В коридоре — тиши
на. В учительской пусто. В 
классных комнатах с цифра
ми 8, 9, 10 и 11 на дверях 
— идут занятия. За  парта
ми — рабочая молодежь 
города. Сосредоточенные 
лица, неторопливый, ровный 
голос учителя. Так было 
вчера. Сегодня. И так будет 
завтра.

Б. ШАРЫПОВ.

К И С Л О В О Д С К -Ч Е Р Е З  Д О Р О Г У
'  '  '  1 имеет особенно широкие

Санаторий-профилакторий 
профкома комбината функ
ционирует четвертый год.
За это время в нем попра- ванны (в течение всего го- 
вили свое здоровье около да); дозированные солнеч- 
четырех с половиной тысяч ные ванны, купанье летом;

природных факторов, так и 
искусственных физических 
воздействий: воздушные

ч е л о в е к .  Подавляющее 
большинство из них — 97 
процентов — было выписа
но с заметным улучшением 
состояние 

И не мудрено. Среди об
щих оздоровительных меро
приятий в лечебном про
цессе применяются аэро-ге
лио-гидротерапия с исполь
зованием - как естественных

общее ультрафиолетовое об
лучение, души, ванны — в 
холодное время года; элек
тросветолечение процедуры. 
К услугам больных всевоз
можные лечебные ванны: 
соляно-хвойные, морские, 
йодо-бромные, скипидарные, 
углекислые, кислородные, 
жемчужные.

имеет
возможность применять гря- показания к применению 
зелечение при заболеваниях при заболевании позвоноч- 
периферической нервной си- ника.
стемы,1 опорно-двигательно- Большое значение приоб-

(•> I ?  д  т  а
го аппарата, гинекологиче- ретают процедуры, направ- 
ских и других. ленные на улучшение дыха-

Второй год как действует тельной функции, состояния 
водолечебная кафедра: цир- слизистой оболочки. Этбму 
кулярный душ, душ Шар- требованию отвечают дыха- 
ко и восходящий душ. За- тельная гимнастика и те- 

Уже третий год мы имеем тем мы получили возмож- пловлажные щелочные и

масляные ингаляции.
Нельзя не сказать и о 

кислородных коктейлях, 
благотворно влияющих при 
различных заболеваниях 
сердечно-сосудистой систе
мы, легких, желудочно-ки
шечного тракта, мочевыво
дящих путей.

Все это вместе взятое и в 
сочетании с лечебным пита
нием является основой ле
чебного процесса в санато
рии-профилактории и приво
дит к тем положительным 
результатам, о которых ска
зано в начале заметки.

М. ВИШНЕВ, 
главный врач санато
рия-профилактория.

„НА РАБОТУ ИДЕШЬ С УДОВОЛЬСТВИЕМ"
Труд в нашей жизни за

нимает сейчас основное ме
сто, он из обязанности пере
шел в духовно - физическую 
потребность. Иначе мы уже 
не представляем себе своего 
бытия. На работе встреча
ешься со своими товарища
ми, живешь мыслями кол
лектива. Ну, и физическая 
нагрузка, оказывается, на
шему организму тоже необ~- 
ходима.

Наш коллектив — экипаж 
бурового станка № 8 — в 
постоянном составе работа
ет на руднике «Железный» 
более 3-х лет. Хорошо зна
ем друг друга и членов се
мей, доверяем товарищу во 
всем, и конечно, же, всегда

спешим на помощь. При той 
же переп а совке ни жми х т ро - 
сов или их замене.

Пли вот недавно был та 
кой случай: отказал у
А. Ш ушкава вспомогатель
ный маслонасос. Когда мы 
пришли на смену, новый на
сос был уже привезен из 
мастерской. Мы говорим ре
бятам, чтоб шли домой — 
сделаем сами. Но А. Шуш- 
ков и его помощник Л. Че- 
калев работали вместе с на
ми до тех пор, пока мы не 
опробовали насос. Общими 
усилиями время вынужден
ного простоя сократили раза 
в при,' операция заняла ме
нее часа.

Конечно, после такой вот

работы — дружной, слажен
ной, когда у всего экипажа 
одна общая цель — сделать 
больше, быстрее, лучше, на 
душе всегда хорошее наст
роение и на работу идешь с 
удовольствием.

Результаты нашего труда, 
конечно, нас радуют. За ми- 
мувшие 10 месяцев экипа
ж у пять раз присуждалось 
1-е место. А ведь на участке 
у нас 7 экипажей.

Мы набурили уже 36 ты
сяч погонных метров взрыв
ных скважин. За это ж е вре
мя не было ни одной аварии 
по вине экипажа, не было 
ни одного прогула.

И еще одна деталь. За 
этот год наш экипаж подал

и внедрил уже 4 рациона
лизаторских предложения. 
Тоже, на мой взгляд, пока
затель того, что работать 
нам интересно. Потому и ло
маем голову как, облегчить

по путевке в доме отдыха 
или в санатории. Этим летом 
мне была выделена бесплат
но путевка в один из луч
ших в СССР курортов — Пи
цунду.

И что получается. В на
чале отпуска вместе с семь
ей отдыхаешь спокойно, а

щ
ту или иную операцию, как 
повысить .производитель
ность своего труда.

Зимой вместе ходим «а 
лыжах, летом вместе ездим 
на рыбалку. Сдаем всем эки
пажем нормы ГТО. Оста
лось только плавание. При 
желании М0Ж1Н0 отдохнуть

к концу уже начинаешь ду
мать: а как идут дела на ра
боте, как ребята. И тянет в 
свой, ставший родным, Ков-
дор.

С. ТИХОМИРОВ, 
старший машинист бу
рового станка рудника 
«Железный».

р е к о м е н д у ю  ........ ......

Ваши
помощники

В техническую библиоте
ку комбината за последнее 
время поступает много эко
номической литературы, 
предназначенной для широ
кого круга читателей: рабо
чих, инженеров и техников, 
руководителей цехов и пред
приятий, партийных работ
ников, экономистов всех спе
циальностей и пропагандис-, 
тов сети экономической уче
бы.

Специалистам а в т о  м.о- 
бильных цехов, особенно ру
ководящим инженерно-тех
ническим работникам и эко
номистам, рекомендую озна
комиться с книгой кандида
та экономических наук Н. Ф. 
Билибиной «Экономика ав
томобильного транспорта». 
Она пригодится и при изу
чении конкретной экономики 
в сети экономической уче
бы, явится учебным пособи
ем для студентов средних и 
высших специальных учеб
ных заведений.

В книге освещены веду
щие разделы экономики ав
тотранспортных предприя
тий или подразделений: ос
новные фонды, оборотные 
средства, численность, про
изводительность! труда, за 
работная плата, себестои
мость перевозок, тарифы, 
прибыль и рентабельность, 
образование стимулирую
щих фондов и их использо
вание, экономическая эф
фективность капитальных 
вложений и новой техники.

Ценность книги состоит 
еще в том, что она написана 
с учетом современных тре
бований экономики, предъ
являемых автомобилистам, 
независимо от того, являет
ся ли их коллектив само
стоятельным предприятием" 
или состоит на правах це
ха. На1 конкретных приме
рах чисто производственно
го характера дается опреде
ление существа вопроса, 
приводятся расчеты и по
яснения к ним. Много со
держится типовых задач и 
приведена методика их ре
шения. Свой результат мож
но сверить с ответом.

Небезинтересно «Пособие 
по экономике и учету для 
работников автотранспорт
ных предприятий» С. X. И з
раилевича. Работа представ
ляет собой практическое по
собие для руководящих, ин
женерно-технических и дру
гих работников, ставит сво
ей задачей помочь им са
мостоятельно разобраться в 
экономике и результатах хо
зяйственной деятельности 
на основании показателей 
бухгалтерского учета, дру
гих форм отчетности, а так
же ознакомить их с метода
ми экономического анализа.

В книге хорошо освещена 
организация работы, исполь
зование средств, вопросы 
труда и зарплаты (подроб
но), основные положения 
трудового законодательства, 
себестоимость перевозок, 
финансовые результаты, 
экономический анализ.

Можно рекомендовать и 
«Анализ производственно
хозяйственной деятельности

автотранспортного пред
приятия» кандидата эконо
мических наук 3. И. Аксе
новой. Книга издана в ка
честве учебника для уча
щихся автотранспортных 
техникумов. В ней подробно 
изложен весь комплекс тех
нико-экономического анали
за применительно к дея
тельности автотранспортно
го предприятия, однако, 
около 80 процентов книги 
имеет непосредственное от
ношение к любому тран
спортному цеху.

Д ля руководящих и дру
гих инженерно-технических 
работников, экономистов и 
всех, кто интересуется во
просами экономического 
анализа, учебник является 
неоценимым пособием. Он 
написан простым языком. 
Среди книг, изданных по во
просам экономики транспор
та, настоящий учебник мож
но отнести, на наш взгляд, 
к числу лучших изданий.

Б. КОВАЛЕВ, 
начальник планового 
отдела комбината.

■с и г н а л  д а н  -
■СИГНАЛ УСЛЫШАН

Дуть не будет
В критической заметке 

«И дует...», опубликованной 
26 октября с. г. в «Рудном 
Ковдоре», говорилось о за
битых досками окнах ма
газина «Сказка». На днях 
редакция получила ответ от 
начальника Ковдорского 
участка РСУ А. Соловьева: 

«Реконструкция витраж
ных проемов начнется в де
кабре с. г., как только РСУ 
получит необходимые ма
териалы».

„Заверните 
приз 

в грамоту!11
Зима началась крепкими 

морозами. Они держались 
всю середину ноября. 11 
только в минувшую суббо
ту, погода словно смилос
тивилась. Выпал снег, по
теплело. Небольшой ветер 
не портил настроения участ
никам лыжных соревнова
ний, которые собрались в 
воскресенье в 11 утра на 
стадионе спорткомплекса.

Торжественный день откры 
тия зимнего сезона начался об 
щим построением лыж ников. 
Победители лыжной эстафеты 
прошлого года Н. М ороз (обо
гатительная ф абри ка), А. По- 
трясасв (трест «Ковдорстрой») 
и JI. Тимофеева (отдел рабоче
го снабж ения) подняли флаг 
соревнований.

В них приняло участие 
около ста человек. Первыми 
стартовали на трехкиломет
ровой трассе женщины. У 
них эстафету в три этапа 
выиграли команды цеха 
технологического транспор
та в первой группе и орса 
— во второй группе.

У мужчин в эстафете че
тыре этапа по пять кило
метров победили команды 
обогатительной фабрики 
(первая группа) и цеха 
КИПиА (вторая группа).

Спортивный п р а з д н и к  
продолжили хоккеисты. На 
ледяном поле встретились 
юношеская и молодежная 
команды комбината. Матч 
начался активными атаками 
спортсменов молодежной и 
так, в основном, проходил 
все три периода. Но игра 
юных хоккеистов выгодно^ 
отличалась спортивной 
держкой, минимальными х* 
рушениями правил.

Все же победила молодеж ная 
сборная. Но пять ш айб, что- 
были заброш ены в ворота со
перников юниорами, сопровож 
дались овациями зрителей. Осо
бенно успешно действовали в 
атаках  В. Милютин и В. А нти
пин.

Ог редакции. Д ва замеча
ния. Первое. Ледовый по 
единок хоккеистов был на
значен на 13 часов. Сразу 
после лыжных эстафет. А 
начался на час с лишним 
позже. Ж дали судей. Они 
вышли на лед... без конь- 
коз. Протокол матча никто 
не пел. В причинах, видимо, 
разберутся. Но факт оста
ется фактом: многие бо
лельщики ушли, так и не 
дождавшись начала встре
чи.

Второе. Ч ествование победи- 
телей. Н икто не спорит, то в а 
рищи заслуж и ваю т и уваж ения, 
и поощрения. Но почему оно 
обязательно долж но сопровож 
даться презентом? Д ело дош ло 
до того, что д аж е  рядовой 
шахматный блицтурнир не со
бирает достаточного количества 
участников, если в грамоты  по
бедителям не завернуто ничего 
существенного.

Открытие зимнего сезона оз
нам еновалось заочным соревно
ванием м еж ду профсоюзными 
комитетами комбината и треста 
«К овдорстрой». Вперед на сей 
раз вышли строители, они о тв а 
лили на призы вдвое больш е — 
около ста рублей.

Но ведь зимняя гонка 
только начинается....5 Хоте
лось бы напомнить, что уча
стие в развитии спорта при 
помощи денег на призы д а 
леко не самый эффективный 
показатель заботы.

В 0К Р У Г  ФАКТА

Редактор Я. MAXJ1HH.

Д а е м  с п р а в к у :
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ВО Д В О Р Ц Е  КУЛЬТУРЫ  
ИМ. 50-ЛЕТИЯ О КТЯБРЯ

3 д екабря  — лекция-концерт 
«О чем говорит музы ка» (19).

К И Н О
30 ноября — «П етерс» (17, 

19, 21).
1 декабря  — «Черный принц» 

(14, 16, 18).
2 д екабря  — «М етеор на рин

ге» (12-30). «П ассаж ир с эк ва 
тора» (14). «Белы е розы для 
моей черной сестры» (16, 18).

4 д екабря  — «Рустам  и Сух-

раб» (17, 19, 21).
5 декабря  — сборник м ульт

фильмов «М едвежонок на до 
роге» (12-30). «Хроника ночи» 
(14, 16, 18).

6 декабря  — «Сегодня жить 
завтра  умереть» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ «Ю НОСТЬ»
1—2 д екабря  — «В садник без 

головы» (12, 14, 16, 18, 20 22).
3—4—5 декабря  — «Ж изнь и 

удивительные приключения Ро
бинзона Крузо» (12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

6—7 декабря  — «Я вам по
каж у!»  (6-го: 12, 14, 16; 7-го:
14, 16, 18-15, 20, 22). « З ад ер ж ан 
ный в ож идании суда» (6-го: 
18, 20, 22; 7-го: 12).

Адрес редакции: 184140, Мурманская область, город К,овдор, комбинатоуправление Тед. 2-03. Типография «Кандалакш ский коммунист», Зак, 7429



Тр и !
В запасе— 
четыре недели

П О С Л Е Д Н И Е  
Ш Е С Т Ь  Т Ы С Я Ч

План ноября решающего года пятилет
ки коллектив нашего комбината перевы
полнил. Вот цифры: валовая продук
ция — 103,1 процента, реализация товар
ной продукции — 101,9 процента, выпуск 
железного концентрата —102,3 процента, 
сверх плана выпущено 6,3 тысячи тонн 
концентрата.

Объем реализованной продукции за 
одиннадцать месяцев превысил плановое 
задание на 651 тысячу рублей. Для ус
пешного выполнения годовых повышен
ных социалистических обязательств, взя
тых коллективом комбината, осталось 
произвести сверх плана шесть тысяч тонн 
концентрата.
Н А  В А Х Т Е — Э Н Е Р Г Е Т И К И

В последний месяц решающего года 
особенно четко работает на обслужива
нии воздушных и кабельных сетей брига
да электромонтеров-линейщиков А. А. По
спелова, на обслуживании промышленных 
подстанций фабрики — р е м о н т н и к и 
В. С. Петров и Н. П. Березкин.

На обмоточном участке за первые шесть 
ударных недель лучшей признана обмот
чица М. А. Маишпша. Ее октябрьская 
и ноябрьская нормы выработки в сред
нем составили 135 процентов.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

РУЛНЫ11
КОБАОР
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СЛАГАЕМЫЕ
ВСТРЕЧНОГО
Коллектив механического участка разработал 

и внедряет целый комплекс мероприятий по из
менению крепления накладок к тормозным колод
кам для БелАЗов. Так, по предложению фрезеров
щика П. Лебедева сделано приспособление для 
фрезеровки планок тормозных колодок, что на 
одну треть сокращает время на обработку. Кроме 
того, изготовлены также два приспособления для 
расточки накладок тормозных колодок и для быст

рой сборки их. Иа участке осваивается печь для 
газовой цементации деталей. Это намного ускорит 
термообработку и облегчит труд термиста.

Немало нового появится и на участке ремонта 
горного и обогатительного оборудования. Намечено 
внедрить в производство передвижной прессподъ- 
ник для выпрессовки втулок бортовых редукторов 
экскаватора, изготовить стенд для обкатки узлов 
экскаватора.

А. КОКОТОВ, 
начальник механического участка,

Г. С ЕРД Ю КО В, 
механик по ремонту оборудования ремонтно
механического цеха.

В П А РТ КО М Е КО М БИ Н А Т А *

ПОПУСТИТЕЛЬСТВУ
ПОДОБНО

Повестку дня одного ил 
последних расширенных за

даний партийного комите
та комбината не назовешь 
обычной. Она была целиком 
посвящена одному вопросу
— состоянию работы в кол
лективе по выполнению По
становлений Ц К КПСС и 
Совета Министров СССР 
«С мерах по усилению борь
бы с преступностью» и «О 
мерах по усилению борьбы 
’ipoiFiF пьянства и алкого
лизма».

И докладчик — замести
тель директора комбината 
Б. Генич, — и выступавшие 
отметили, что за последнее 
время благотворные сдвиги 
наметились. Однако не на
столько, чтобы к этому во
просу можно было допус
тить ослабление внимания. 
Уже в этом году некоторые 
работники комбината со
вершили преступления, бы
ли осуждены за мелкое 
хулиганство, побывали в 
медвытрезвителе.

За многими этими факта
ми кроется «добренькое» 
отношение к пьяницам, гра
ничащее с попустительст
вом. За примерами далеко 
ходить не надо. Электро
слесарь цеха подготовки 
производства В. Зинов не
сколько раз на протяжении 
года доставлялся в медвы
трезвитель и был много
кратно уличен в иных на
рушениях общественного по
рядка на почве алкоголиз
ма. Однако товарищеский 
суд иных мер воздействия к 
нему, кроме1 общественных 
порицаний и выговоров, не 
принимал. Вместо того, что
бы ходатайствовать перед 
народным судом о направ
лении пьяницы на принуди
тельное лечение, товарище
ский суд продолжал верить 
словам алкоголика, что он 
добровольно пройдет курс 
лечения.

Три раза побывал в мед
вытрезвителе шофер цеха 
технологического транспор
та П. Канищев. И он также 
спокойно снес ту порцию 
общественных выговоров, 
что ему вынес товарищеский 
суд. Наконец, из цеха по
ступило сообщение, что к 
нему применены и матери
альные меры воздействия. 
А на самом деле он был в 
это время переведен шофе
ром I класса в цех подго
товки производства. Ни ад
министрация, ни общест
венные организации ЦТТ не 
возбудили перед народным 
судом ходатайства о на
правлении Канищева на 
принудительное лечение.

Об обстановке благоду
шия по отношению к пьяни
цам говорит и тот факт, что 
сигналы, поступающие из 
милиции, подолгу остаются 
неизвестными коллективу. 
Так, рабочий рудника «Ж е
лезный» В. Шнкалов побы
вал в медвытрезвителе в 
конце февраля и только че
рез месяц его дело разобрал 
товарищеский суд. Анало
гичный проступок его со
бутыльника Н. Чащина до
жидался обнародования и 
того дольше — полтора ме
сяца. Но ведь имелись слу
чаи и в цехе технологиче
ского транспорта, и в цехе 
подготовки производства, 
когда к нарушителям обще
ственного порядка вообще 
не принималось мер воздей
ствия. Мало того, их еще 
пытались брать под защиту.

Партком в своем решении 
рекомендовал руководите
лям цехов и активистам 
всемерно усилить борьбу со 
злостными нарушителями 
общественного порядка. 
Среди мер, предусмотрен
ных в этом плане, — зна
чительное усиление народ
ной дружины.

С КО Л ЬКО  М О Ж Н О  Б У КС О ВА Т Ь?

Общими у с и л и я м и
В конце ноября состоялось объединенное партийное 

собрание коммунистов рудника «Железный» и цеха тех
нологического транспорта. С докладом выступил дирек
тор комбината А. Сухачев. В решении собрания намече
ны пути, как общими усилиями двух ведущих цехов 
обеспечить выполнение плана четвертого года пятилет
ки как по добыче руды, так и по производству вскрыш
ных работ.

Минуло два месяца с на
чала учебы в школах ком
мунистического труда. Мож
но сделать некоторые выво
ды о ходе замятий. Нельзя 
сказать, что во всех шести 
школах участка обогащения 
гголитуроки проходят удов
летворительно. Молодым спе
циалистам — Л. И. Кутарен- 
ко, В. А. Обухову, В. Г. Гла- 
дышкину — впервые дове
лось руководить такими за
нятиями, у них нет опыта. 
К  сожалению, они не спе
шат перенимать его у стар
ших товарищей.

Хорошо поставлено дело 
в группах, где руководят за
нятиями А. Г. Фрухтбейн и 
А. А. Мурашкин, Тут и пол
ная явка, и четкий учет, и, 
главное, Hie отвлеченное зна
комство с теорией, а тесное 
увязывание ее с практикой.

Вот как, к примеру, про
шло з а н я т и е  в группе 
А. А. Мурашкиш по теме 
«Ударный труд советского 
народа, борьба за выполне
ние пятилетки — важный

‘ П О Ч ЕТ Н О Е П Р И З В А Н И Е  П РО П А ГА Н Д И С Т А

УВЯЗЫВАТЬ 
С ПРАКТИКОЙ

вклад в обеспечение мира и 
социальный прогресс челове
чества». Руководитель ис
пользовал материалы X X IV  
съезда КПСС. Он подробно 
рассказал также о работе 
участка обогащения. Этот 
коллектив за одиннадцать 
месяцев выдал сверх плана 
свыше 54 тысяч тонн кон
центрата. Повышены и тех
нологические показатели: из
влечение — на 0,6 процента 
против планового, потери в 
хвостах уменьшены на 
0,5 -процента.

Это заслуга специалистов 
участка. Так, например, ма
шинист мельниц М. И. Б а 
сюков довел производитель
ность мельниц до 110 тонн 
в час вместо плановых 
107 тоне. Цифра, казалось 
бы небольшая, но за год это 
позволяет дополнительно пе

реработать около 70 тысяч 
тонн руды.

Машинист мокрых магнит
ных сепараторов 3. П. Нау
мова добилась снижения по
терь железа в мокрых хво
стах на 0,4 процента, что по
зволяет получать дополни
тельные тонны концентрата.

Такие примеры из практи
ки заинтересовывают слуша
телей, помогают им созна
тельно относиться к труду. 
Недаром омена А. А. Му- 
рашкина выполнила годовое 
социалистическое обязатель
ство еще в начале октября. 
На счету этого коллектива 
уже свыше 21 тысячи сверх
планового концентрата.

Ф. ТИ М О Ф ЕЕВ,
слесарь по ремонту 
оборудования обогати
тельной фабрики.

цехкома 
цеха технологического 
транспорта.

Ковдор 80-го года
Недавно на расширенном 

заседании горисполкома 
был утвержден эскиз гене
рального плана развития 
Ковдора, разработанный Ле
нинградским научно-иссле- 
довательским и проектным 
институтом градостроитель
ства. Автора проекта, руко
водителя группы архитек- 
турно-планировочных мас
терских института, Лию 
Афанасьевну Янину мы и 
попросили рассказать об 
основных направлениях в 
развитии города:

— Ковдору предстоит 
расти скорее вверх, чем 
вширь. Возможно, уже в

1974 году будут заложены 
два девятиэтажных дома. А 
до восьмидесятого года при
мерно половина строящихся 
жилых зданий будут девя
тиэтажными. Появится и 
в ы с о т н о е  строение — 
14-этажная гостиница.

Как я уже сказала, тер
ритория города увеличится 
ненамного. Застройке под
лежит участок вдоль берега 
озера, но Парковую улицу 
дома не перешагнут. По воз
можности будет сохранен 
лес. Он и украсит централь
ный бульвар, вдоль кото
рого разместятся админи
стративные здания, уже 
упоминающаяся гостиница, 
торговый центр с универма

гом, универсамом и домом 
быта. А, возможно, и горный 
техникум или другое сред
нее специальное заведение. 
Тут же планируется распо
ложить и кино-концертный 
зал.

Парковую зону у озера 
предполагается преобразо
вать в настоящий парк. 
Спортивный комплекс мож
но расширить за счет зим
них теннисных кортов или 
баскетбольной площадки. 
Разумеется, с местами для 
болельщиков.. Ну, а чтобы 
разбить в парке дорожки, 
поставить скамейки и т. д.,
— больших капитальных 
вложений вообще не требу
ется. Другое дело, что и зо-

— — — — — — — — ПРОЕКТ

ну отдыха тоже лучше де
лать по проекту, созданному 
специализированной органи
зацией.

А вот учреждения комму
нального обслуживания, та
кие, как прачечная (не пу
тать с пунктами приема 
белья), хлебозавод, завод 
безалкогольных напитков, 
колбасный цех и т. д., луч
ше всего вынести за город 
и разместить у автодороги. 
Ведь в город к тому вре
мени можно будет попасть 
не только по железной до- 
рег, но и по шоссе. В ком
мунальной зоне будет отве
дено место и для много
этажного гаража на 2.500— 
3.000 автомобилей. Владель
цам машин это создаст до
полнительные удобства, так 
как и заправочная станция, 
и станция техобслуживания
— все будет под рукой.

........... ТРЕВОГА!

Так 
держать!

Тридцатого ноября гор
няки чествовали экипаж 
пятого бурового станка. На 
сцену красного уголка под
нялись во главе со своим 
бригадиром В. Петуховым 
именинники: машинисты
В. Белов, А. Вертебный, 
В. Деружинский, помощни
ки машинистов Н, Вино

градов, В. Попов, А. Кова
ленко. Экипаж этого буро
вого станка брал социали
стическое обязательство 
пробурить в третьем, ре
шающем году пятилетки 33 
тысячи погонных метров 
взрывных скважин, но уже 
за 11 месяцев перевыпол
нил свое повышенное обя
зательство на 2.633 пог. м.

Л. ДОРОГОВА, 
работник рудника «Ж е
лезный».

Пороги 
молочной реки

В  газету обратилась житель
ница микрорайона Н. И. Гал 
кина: «Не так уж  часто, но
случается, что молоко на мо
лочную кухню доставляется не 
вовремя. В ноябре такое было 
д важ ды ».

Редакция связалась с подсоб
ным хозяйством. К  телефону 
подошла секретарь парторгани
зации В. Захарченко:

— Продуктовая машина, на 
которой доставляют! молоко, 
регулярно выходит в рейс ров
но н 9 утра. Но никто не за

страхован, от случайностей. 
Когда машина вышла из строя, 
мы обратились за срочной по
мощью в орс, в цех подготовки 
производства комбината, но ни
кто не мог помочь нам.

Начальник базы орса JI.  Вол
ков прокомментировал:

— Машины, которые нам вы 
деляют, закреплены за магази
нами. В тот момент все они 
были заняты.

И все же, кто конкретно от
вечает за то, чтобы молоко для 
детей поступало без срывов?



В О К Р У Г  Ф АКТА

ПЕРЕПОЛОХ В ДЕТСКОМ САДУ
Памятный читатель ска

жет: «Опять об изолято
рах!». Не опять. Об изоля
торах в прямом смысле не 
будем. Хотя в редакцию 
продолжают поступать пись
ма о том, что выступление 
газеты действия не возыме
ло (см. «Изолировать от 
изолятора?», «Рудный Ков- 
дор» от 19 октября с. г.). 
К  примеру, лаборант Ц ЗЛ  
Валентина Дудник не мо
жет в течение месяца про
биться со своим младшим 
сыном сквозь заслон изоля
тора и из-за этого вынуж
дена пропускать занятия в 
вечерней школе.

Словом, как это ни горь
ко признать, газета не смог
ла убедить жилищно-комму
нальных товарищей, что до
школьные учреждения при
званы создать нормальные

условия для работы труже
ников и тружениц комбина
та.! Товарищи продолжают 
упорствовать на своей точке 
зрения. Раз у них нет (?!) 
возможности продлить ча
сы работы изолятора хотя 
бы до 18 часов, то извольте 
подстраиваться. И подстраи
ваются. А что делать?

Этим возвращением к на
печатанному мы ни в коем 
случае не -хотели бы бро
сить тень на воспитателей, 
нянь, музыкальных работни
ков и медсестер. Да и на 
заведующих тоже. Они по 
горло заняты. Им некогда 
головы поднять. Месяца не 
проходит, чтобы сад не ли
хорадила какая-нибудь про
верка. То смотр готовности 
к учебному году, то наведе
ние лоска в методических 
кабинетах, теперь вот на

повестке дня зимние участ
ки, опять же имеются и пар
ные соревнования.

Произнесли мы последнее 
слово и призадумались. Со
ревнование — движущая ос
нова нашей жизни. Его все 
мы, а газета — тем более, 
должны поддерживать и 
поднимать. Правильно. Но 
как быть, если хорошую 
идею дискредитируют не
продуманными начинания
ми?

Итак, детские сады между 
собой соревнуются. За луч
ший участок, кабинет, ком
нату. Сегодня воспитатели 
переквалифицируются в ма
ляров — красят заборы, по
лы, качели. Завтра они так 
же дружно оформляют ка
бинеты. Принцип один — 
переплюнуть соседа. И вот 
притаскиваются из дому

трюмо и одеколонные буты
лочки. Вроде бы в группе 
функционирует кружок па
рикмахеров. В другом месте 
возникает уголок сверх юно
го ботаника — в сад на вре
мя проверки из квартир со
трудников перекочевали 
кактусы. Третья воспита
тельница превратилась в 
скульптора. У соседей бы
ла выставка пластилиновых 
медвежат. Надо бы не уда
рить в грязь лицом — к ут
ру слепить целое' оленье 
стадо.

Вы скажете, что это мы 
все о воспитателях да о 
воспитателях. А как же де
ти? Д никак. На время под
готовки к очередной провер
ке отменяются прогулки, 
прочие плановые мероприя
тия. Детки -переводятся на 
самообслуживание. У  кого

поднимется .рука упрекнуть 
в этом воспитательниц? 
Вдруг только из-за того, 
что они1 занимались своим 
прямым делом — воспиты
вали — сад не досчитается 
баллов по эстетике или ка
кому другому пункту.

Но находятся еще несо
знательные родители, кото
рым, видите ли, не нравятся 
очереди в изолятор. А, мо
жет, в это время сад гото
вился к смотру на лучшее 
оформление зимних окон
ных узоров! Кому виднее, 
на что направить усилия ра
ботников детских учрежде
ний — нам, дилетантам, 
или методисту Ж К О  по этой 
части Г. А. Сердюковой? И 
вообще, еще неизвестно, что 
лучше — дожидаться очере
ди па изолятор под при
смотром родителей или на
ходиться в детском саду 
без присмотра, пока воспи
татели между собой сорев
нуются.

... ПАМ ЯТКА  РО Д И Т ЕЛ Я М

Последний луч.
Фотоэтюд Ю. ДЕМ ИНА.

Мы часто забываем, что 
воспитание пешехода начи
нается с раннего возраста: 
в семье, детском саду, шко
ле. Именно там нужно ис
кать первопричину дорож
ного происшествия, связан
ного с нарушением правил 
уличного движения малень
ким пешеходом.

Обратимся к фактам. 3 но
ября ученик седьмого клас
са школы № 18 Толя Ани- 
щенко вез па велосипеде 
по скользкой дороге своего 
одноклассника Павлика 
Патрикеева. В беседе с 
мальчиком выяснилось, что 
мать Толи не говорила с 
ним о правилах уличного 
движения, и мальчик, есте
ственно, не знал о запреще
нии ездить на велосипеде 
по скользкой дороге да еще 
с пассажиром на раме.

БЕЗ ПРОИСШЕСТВИЙ
Другой случай. 14 ноября 

учительница физкультуры 
школы № 17 не проинструк
тировала учеников о прави
лах передвижения по проез
жей части города, и дети, 
не сходя с лыж, беспоря
дочно пересекали автомо
бильное шоссе.

Часто дети играют на про
езжен части улиц. На это 
следует обратить особое 
внимание работникам ком
мунальных хозяйств. В го
роде очень мало хоккейных 
площадок, а желающих по
гонять шайбу — много. Д у
мается, что домовые коми
теты через свои Ж К О  с уча
стием родителей каким-то 
образом помогут детям в

этом плане.
Взрослые не имеют права 

быть равнодушными, видя, 
как дети гоняют шайбу на 
дорогах. Родители, вручая 
сыну хоккейную клюшку, 
должны обязательно напо
минать ему, где можно иг
рать, а где нельзя.

То же самое обязаны го
ворить папы и мамы своим 
детям, отправляя их на про
гулку, в школу.

В дошкольных учрежде
ниях и в школе обучение 
правилам уличного движе
ния необходимо начинать с 
первых дней. И рассматри
вать это как составную 
часть общей воспитательной 
работы.

К  сожалению, следует за
метить, что до сих пор ни в 
одной школе города и при
городной зоны еще не при
ступили к изучению и про
паганде правил уличного 
движения, ни в одной шко
ле нет уголка безопасности 
движения. А ведь имеется 
приказ Министерства про
свещения «Об усилении 
борьбы с детским транспорт
ным травматизмом на ули
цах и дорогах», в котором 
предусмотрено изучение пра
вил улнчного движения.

П. ОРЛОВ, 
старший инспектор до
рожного надзора Ков- 
дорского ГОМ, лейте
нант милиции.

С И ГН А Л  ДАН — С И ГН А Л  У С Л Ы Ш А Н ' ■вы НАМ ПИ САЛИ

«Жестокость»
Так называлась заметка, 

опубликованная в «Рудном Ков- 
доре» 5 октября с. г. В ней 
шла речь о том, что дворник 
П. Жаравина по-садитски обра
щается с домашними живот
ными.

Редакции ответил начальник 
Ж К О  М. J I .  Сапожников. По
ведение П. Д. Жаравиной было 
обсуждено на месткоме. Двор
ник строго предупреждена.

М. J1. Сапожников также дал

ответ и на заметку, опублико
ванную в «Рудном Ковдоре» 
26 октября с. г. под заголовком

«и течет»
Начальник РС У  А. А. Соловь

ев заверил, что шиферная кров
ля дома № 3 на улице Парко
вой будет перекрыта в апреле 
1974 года. Это задание было 
предусмотрено в плане сего го
да, но работы по ликвидации 
последствий пожара в подхозе 
отвлекли силы ремонтников.

З У Б Н А Я  Б Ы Л Ь

—

Подписчик-
каждый

Работники горно-обогати- 
■гельного комбината выписа
ли на 1974 год почти восемь 
тысяч экземпляров газет и 
журналов. Сумма подписки 
превысила тридцать тысяч— 
это на десять тысяч больше, 
чем было на 1973 год. По го
роду цифры роста подписки 
еще заметнее: с 83 тысяч до 
107 тысяч рублей. Ковдор- 
чане будут получать 550 эк- 
земляров газеты «Правда», 
1.300 — «Полярная прав
да», 815 — «Кировский ра
бочий». Интересно, что ко
личество подписчиков на 
«Кировский рабочий» увели
чилось более чем вдвое.

Ф. ДОРОХИНА, 
инструктор «Союзпеча
ти».

Ждем Вас, 
Селезнева!

Главная редакция народ
ного творчества центрально
го телевидения готовит 
праздничную новогоднюю 
передачу «Наш адрес --- 
Советский Союз». Мы были 
бы рады включить в про
грамму концерта выступле
ние Надежды Селезневой—

шофера, солистки Дворца 
культуры комбината. Время 
пребывания в Москве с 19 
по 23 декабря.

К. АН НЕНКО ВА , 
главный редактор, за
служенный работник 
культуры РСФСР.

Музыкальный
момент

Преподаватели и учащие
ся музыкальной школы вы
ступили перед воспитанни
ками детского сада «Елоч
ка». Много радости и впе
чатлений досталось в этот 
день на долю малышей. Де
ти узнали, что такое скрип
ка и баян, аккордеон и фор
тепьяно.

Педагоги А. Серебрякова 
и О. Трусова, рассказывая о 
содержании произведений, 
нашли простые и доходчи
вые слова, а каждое вы
ступление юных артистов 
малыши встречали аплодис
ментами.

Л. П РИ Л УЦ КАЯ , 
музыкальный работник 
детского сада «Елоч
ка».

Первые
репетиции

Народный театр Дворца 
культуры приступил к рабо
те над комедией А. Н. Ост
ровского «Не было ни гро

ша, да вдруг алтын». В 
спектакле заняты самодея
тельные артисты: препода
ватель 16-й школы Ю. Ар
хангельский, воспитатель 
детсада «Березка» А. Лось, 
маркшейдер рудника «Ков- 
дор» Г. Комолова, слесари 
цеха технологического тран
спорта Л. Лозовик и В. Ус- 
ков, пробщица опытной фаб
рики Т. Кондратьева и дру
гие: Ставит спектакль ре
жиссер народного театра 
А. Семенов,

А. Л О Н Д КЕВИ Ч , 
машинист экскаватора 
рудника «Железный».

Здоровье дружит 
с бодростью

В минувшее воскресенье 
на стадионе спорткомплекса 
вновь было многолюдно и 
оживленно. Более пятидеся
ти участников первой зим
ней спартакиады «Бодрость 
и здоровье» готовились к 
стартам.

Женщины соревновались 
на дистанции 2 километра, 
мужчины — три. Победите
лями у женщин стали Н. Мо
роз (обогатительная фабри
ка), Г. Смоляк (рудник 
«Железный»), Р. Кокотова 
(детсад «Березка») и Н. Ко
ролева (управление комби
ната); у мужчин — И. Ани- 
киев (управление комбина
та), Г. Стафеев (цех техно
логического транспорта) и 
А. Кокотов (ремонтно-меха

нический цех). В  команд
ном розыгрыше вперед вы
шли лыжники ЦТТ, во вто
рой группе — управления 
ГОКа.

Были отмечены памятны
ми призами и самые ста
рейшие участники спарта
киады: Н. Жнгальцев (обо
гатительная фабрика) и Г. 
Михалева (деткомбинат 
«Солнышко»),

Следует отметить, что 
трассы изобиловали спуска
ми и подъемами. Участни
кам было нелегко. Им бы, 
по возрасту, лучше соревно
ваться не на пересеченной 
местности. Это оговаривает
ся и в Положении о прове
дении спартакиад «Бодрость 
и здоровье». Кстати, эти са
мые Положения поступили 
поздно, поэтому все дела
лось в спешке, и участники 
соревновались без предвари
тельных тренировок.

Н. РАЗИ НКО ВА , 
работник спортком
плекса.

Сначала история. 8 октяб
ря редакция направила ко
пию письма, поступившего 
в редакцию, главврачу Ков- 
дорской больницы. Читате
ли «Рудного Ковдора» воз
мущались прохладным от
ношением к своим прямым 
обязанностям со стороны 
зубного врача Подольской. 
Гам же несколько сердеч
ных слов благодарности бы
ло посвящено работе зубно
го врача Ивановской.

23 октября из больницы 
пришел ответ: в связи с
тем, что зубной врач По
дольская А. Н. находится в 
отъезде, разбор жалобы за
держивается. Наконец, 2 де
кабря, после нескольких на
поминаний, больница сооб
щила: «... просьба отметить 
хорошую работу зубного 
врача Ивановской удовлет
ворена. Письмо было зачи
тано на врачебной конфе
ренции, материал передан 
редколлегии для опублико
вания в стенной печати». И 
далее: «Факт от отказе в

помощи больному, не имею
щему записи на прием, со 
стороны зубного врача По
дольской был предмете».; 
обсуждения на открытом 
партийном собрании боль
ницы».

И все. Дальше только 
подпись ответственного ли
ца. Ни тебе оценки нехоро
шему поступку, ни тебе на
мека на принятые меры, на
правленные на то, чтобы 
подобное впредь не повто
рялось. Хотя именно крити
ческий сигнал, а не благо
дарственная приписка дол
жен был стать поводом для 
большого разговора на вра
чебной конференции. И для 
стенной печати больницы 
вопрос о врачебной этике— 
тоже важная тема.

В целях исправления упу
щения администрации мы и 
решили предать гласности 
содержание переписки меж
ду редакцией и больницей.

Редактор Я. МАХЛИН.

Даем справку:
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ВО Д В О Р Ц Е  К У Л Ь Т У Р Ы  
ИМ. 50-ЛЕТИЯ О К Т Я Б Р Я

12 декабря — смотр самодея
тельности рудника «Ж елез
ный» (16-30, красный уголок 
рудника).

14 декабря — I I  тур смотра 
цеховой (обогатительная фаб
рика, Ж К О , рудник «Ж елез
ный», Ц ПП , орс) художествен
ной самодеятельности (19).

В К И Н О Т ЕА Т РЕ  «Ю НО СТЬ»
8— 10 декабря — «Геркус Ман- 

тас», в двух сериях. (8 и 9-го: 
12, 15, 18, 21; 10-го: 18-15).

10—11 декабря — «Король ма
нежа» (10-го: 12, 14, 16, 21,
22-30; 11-го: 12, 14, 16, 18-15, 20, 
22 ).

12 декабря — «Облака» (12, 
14, 16, 18-15, 22).

12— 16 декабря — «Мачеха» 
(12-го: 20; 13 и 14-го: 12, 14, 16, 
18-15, 20, 22).

Предварительная продажа би
летов на кинофильм «Мачеха»

открыта с 10 декабря. Прини
маются коллективные заявки.

В П ЯТН И Ц У,
14 Д Е К А Б Р Я , 

в помещении редакции (комби- 
натоуправление, I I I  этаж ) 
стоится очередное занятие ли
тературно - творческой студии 
(18).

Т РЕБ У ЕТ С Я !
Ковдорскому горно-обогати

тельному комбинату — инженер 
по безопасности движения. Об
разование высшее или среДне- 
специальное, стаж работы в ав 
тотранспортных предприятиях 
не менее 3-х лет.

Оклад — 130 рублей в месяц.

КО ГДА В ОТПУСК?
Дирекция и профком Ков- 

дорского горно-обогатитель
ного комбината принимают 
и рассматривают заявления, 
жалобы трудящихся по во
просу отпусков на 1974 год 
до 30 декабря 1973 года.

Адрес редакции: 184140, Мурманская область, город Ковдор. комбинатоуправление Тел. 2-03. Типограф ия «Канд алакш ский коммунист». Зак. 7439
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т в о й  л и ч н ы й "  
в к л а д  в ПЯТИ ЛЕТКУ"

В запасе—три недели
КОГДА ВЕРСТАЛСЯ

номер газеты , в третью  смену на д ве
надцатом  экскаваторе р аб о тал  м аш и
нист А. Тумилович. Э кипаж  д в ен ад 
цатого, возглавляем ы й старш им м а
ш инистом П. Таню шкиным, взялся за 
год погрузить 850 тыс. м3 горной 
массы. И ®от поступило сообщение, 
что последние кубометры  в счет соц
обязательства  отгруж ены. М аш инист

Н. К раш енников и его помощник 
Н. Корытов вы йдут на сме,ну с нуля 
и начнут работать в счет четвертого 
года пятилетки. По предварительным 
прикидкам, до конца третьего, реш аю 
щего экипаж  даст еще 30 тыс. м3.

СЛАГАЕМЫЕ ВСТРЕЧНОГО
У часток капитального ремонта 

двигателей внутреннего сгорания 
Б ел А Зов. О т творческих поисков 
наш их слесарей зависит скорость 
и качество ремонта моторов сам о
свалов. Они хоть и ж елезны е, 'но 
часто изнаш иваю тся, и поэтому 
через наш ремонтный участок то 
ж е проходит передний край борь
бы за  большую  руду.

В этом году у нас  внедрен стенд 
для сборки и обкатки двигателей.

С его помощью можно свободно, 
повернуть корпус двигателя — н а 
много легче и быстрее вести c6qp- 
ку. У правляю тся со всеми опера
циями д ва  человека.

Слесари В. А. Б одров и Н. И. Д а 
видович подали идею съемника 
д л я  снятия гильз двигателей и с а 
ми его изготовили. П риспособле
ние себя оправды вает. С лесарь

Ф. Д . Лопннов сделал съемяик д^я
стягивания ш естерен привода топ
ливного насоса.

О днако резервы еще есть. И, к 
сожалению , не только скрытые до 
времени от изобретательского гла
за, но и такие, что видны яснее 
ясного. Много времени у ггяс ухо
дит на промывку деталей двига
телей. Нет стандартной, заводско
го изготовления, моечной машины. 
Вопрос о ней много раз поднимал
ся, но по-прежнем-у JWW'UJ 5 в с >  
духе.

А вед ь участок в состоянии ре
м онтировать не три, как  сейчас, 
а пять двигателей в месяц. Если 
появится моечная маш ина, запчас
ти и, не последнее дело, хорошая 
вентиляция. А КВАШ НИН, 

слесарь по ремонту Д В С  це
ха подготовки производства.

Л у ч ш и е  в  н о я б р е
В профкоме комбината подведены итоги соци*Лист#ческ6. о со

ревнования  среди сквозных смен техн ол оги ч ен ^  цепочки «рудник 
«Ж елезный»— цех технологического транспорта о б о г а т и т ел ь н а . 
фабрика» за ноябрь. Первое место присуждено с <<.«;
№ 1. На руднике это коллектив, возглавляемый С. Ивановским 
в цехе технологического транспорта — механиком А. Грачевым, на 
фабрике <— В. Москвиным. Диспетчер комбината — Ю. Иьанова.

Мы уж е сообщали о том, 
что комсомольско-молодеж
ная смена участка обогащ е
ния, возглавляемая А. Ку- 
таренко, взяла на будущий 
год повышенное обязатель
ство обеспечить выпуск кон
центрата в объеме 925 ты
сяч тонн. Выполнение обя
зательства коллектива зави
сит от личного вклада каж 
дого конкретного исполни
теля. В частности, машинист 
вакуум-фильтров Татьяна 
Самусенко решила освоить 
смежную специальность. А 
это значит, что при необхо
димости она смож ет зам е
нить любого товарища по 
работе.

На снимке — Т. Самусенко.

В Ы РЕ Ж Ь  И С О Х Р А Н И --------

Лекторий
правовых

знаний
организован при Дворце 
культуры п р о ф к о м о м  
Ковдорского ГОКа

26 декабря  1973 года — 
«Расторж ение договора ж и 
лищ ного найм а в судебном 
п орядке» . Л ектор — н арод
ный судья В. Комеров. (М а
лый зал , 17).

23 января  1974 года — 
— «Д исциплинарная ответ
ственность рабочих и слу
ж ащ и х» . Л ектор — помощ 
ник прокурора М. П атруш е
ва (М алый зал , 17).

20 ф евраля  — «О некото
рых вопросах возмещ ения 
м атериального ущ ерба в 
трудовом, граж данском  и 
уголовном закон одательст
ве» . Л ектор *— народный 
судья В. Кочеров. (М алый 
зал , 17).

21 м арта — «П орядок об
мена и бронирования ж илы х 
помещ ений». Л ектор — н а
родный судья В. Кочеров. 
(М алый зал , 17).

24 апреля — «Роль общ е
ственности в предуп реж де
нии правонаруш ений и пре
ступлений, в укреплении з а 
конности и п равопорядка». 
Л ектор — помощ ник проку
рора М. П атруш ева. (М а
лый зал , 17).

22 мая — «Льготы для 
лиц, работаю щ их в районах 
Крайнего С евера». Л ектор— 
помощник прокурора М. 
П атруш ева. П одведение ито
гов работы лектория.

НАУКА УПРАВЛЕНИЯРА БКОРО ВСКИ И  ПОСТ 
«РУ Д Н О ГО  КОВДОРА» 

НА СТРО И ТЕЛЬСТВЕ 
АГ.ОФ

Н азвание у этой органи
зации не улож ится в одну 
строку. Но его стоит при
вести полностью, поскольку 
аббревиатура ничего не ска
ж ет непосвящ енному, — 
Ц ентральны й научно-иссле- 
довательский и проектно
экспериментальный институт 
организации, механизации и 
технической помощи строи
тельству Госстроя С ССР. 
К стати, именно эта  органи
зация составляет ш ироко из
вестные СН иП ы  — строи
тельные нормы и правила, 
этот свод законов, по кото
рому работаю т все строи
тельные предприятия стр а 
ны.

Н едавно в К овдоре побы
вал  старш ий научный со
трудник выше упомянутого 
института Вячеслав Павло
вич БЕРЕЗИ Н . П обы вал не 
на экскурсии. Группа, в ко 
торую  он входит, р азр аб а 
ты вает для  треста «Ковдор- 
строй» схему организации 
управления сверху до низу. 
Тема рассчитана на два  го
д а  и пока ещ е рано гово
рить о конкретных рекомен
дациях. Но основные нам ет
ки уж е есть. С ними и по
знаком ил В. П. Березин 
корреспондента «Рудного 
К овдора».

Всем нам знакома, и не толь
ко по карикатурам  из «Кроко
д и ла» , ф игура человека, з а 
хлестнутого потоком инф орм а
ции. Он уж е не в состоянии

принимать реш ения, он даж е  не 
успевает п ереваривать получае
мые данны е. Зачастую  такое 
случается из-за  собственной не
организованности. Но ведь бы 
вает, бы вает... И это подтвер
дят многие товарищ и, от м ас
тера и выше, что порой просто 
некогда заним аться своим п ря
мым делом. Тут и многочислен
ные совещ ания, тут и нечетко 
продуманная или устаревш ая, 
отставш ая от ж изни, структура 
распределения обязанностей.

И еще немного азов тео
рии. Управленческий аппа
рат не производит продук
цию, которую  мож но рука
ми пощ упать или вы разить 
в ш туках, тоннах и других 
единицах измерения. К а за 
лось бы, чем инженерно- 
технических работников и 
прочих служ ащ их меньше, 
тем больший выход продук
ции на одного работаю щ е
го. Это на первый взгляд. 
Э кономия экономии рознь. 
Отсутствие спичек мож ет 
привести к тому, что нечем’ 
будет заж ечь костер. Если 
мастер, к примеру, по неза
висящим от него причинам 
не успевает обеспечить ра 
ботой смену, то понятно, 
что производству выгоднее 
приставить к мастеру, ска 
ж ем, учетчика. А бросовые 
деньги, вы званны е передел
ками? А потери из-за того, 
что своевременно не была 
зак азан а  или не поступила 
копеечная деталь? И так 
далее и тому подобное.

То есть сущ ествует зак о 
номерность м еж ду сферой 
управления и сферой про

изводства. Наруш ение про
порции ведет к потерям. 
Так ж е, как  забвение про
писной истины, что руково
дитель, независимо от ран 
га, призван руководить, при
нимать решения, а не отры 
вать по мелочам своего не
посредственного начальни
ка и этим: «а» — меш ать
ему работать и «б» — сам о
му фактически бездельни
чать.

Но мы увлеклись вступлени
ем и «общими» положениями. 
П ерейдем к частностям . К 
конкретным реком ендациям  
тресту «К овдорстрой», кото
рые, повторяем , пока ещ е не 
носят директивный характер , 
находятся в стадии разработки . 
Возможно, д а ж е  не все из них 
будут признаны заслуж и ваю щ и 
ми внимания.

К огда «Ковдорстрой» еще 
был трестом-площ адкой, 
ему подчинялось одиннад
цать мелких участков. В са 
мом управлении тож е было 
достаточно подразделений. 
И  каж ды й начальник вы хо
дил непосредственно на 
главного инж енера или уп
равляю щ его. С охранение т а 
кой формы руководства 
могло привести к тому, что 
руководители «потонули» 
бы в мелких вопросах. Вы
слуш ать каж дого  — и уже, 
считай, рабочего дня нет.

А ведь кроме «внутрен
них» на головном руководя
щ ем звене л еж ат  еще 
«внешние» обязанности — 
связь с главком  и проект
ными организациям и, во

просы снабж ения оборудо
ванием и м атериалам и и 
т. д.

Сейчас в тресте десять 
вместо прежних одиннадца
ти подразделений. Д робить 
их на более мелкие едини
цы вряд  ли целесообразно. 
Д а ж е  имея ввиду резкое 
наращ ивание мощностей в 
связи со строительством 
а п а т и т о - бадделеитового 
комплекса. И теория, и прак
тика подсказы ваю т, что для 
создания боеспособного ра 
бочего коллектива требует
ся не менее двух лет. И вот 
если добавить лю дей в уж е 
отлаж енны й коллектив, то 
настройка его на работу 
проходит не так  болезненно. 
Опыт подтверж дает такж е, 
что строительно-монтаж ное 
управление вполне дееспо
собно и управляем о, если 
объем его работ доходит до 
15 млн. рублей.

П редполагается, что СМУ 
« Промстрой-1» будет целиком 
зан ято  на строительстве АБОФ. 
«Промстрою-2» достанутся ос
тавш иеся по АБОФ другие про
мышленные объекты, располо
ж енны е поблизости. Учитывая 
специфику ж илищ ного строи
тельства, целесообразнее! оста
вить ж илье за  «Ж илстроем ».

Возмож но, есть необходи
мость в реорганизации 
структуры  управления трес- 
та. Сейчас многие его отде
лы непосредственно зам ы 
каю тся на управляю щ его 
или главного инж енера. А 
не лучш е ли все службы 
разбить на четыре подраз-

. и е а .
деления: п., ю f .o -техни-
ческое, о п ер атЪ п ^ '-ЛйСпет- 
черское, экономическое и 
снабженческое. И чтоб опе
ративное руководство ими 
осущ ествляли начальники 
подразделений. А общ ее — 
с выходом на внешние ин
станции — заместители уп
равляющего и главного ин
ж енера. -,,тересн0, что п{ЛГ 
такои  схем. паспределения 
обязанностей .0ЛИчествен- 
ный состав упраь..^нчесКого 
аппарата  не уаеличи -q> за 
то повысится личная о .^ т -  
ственность исполнителя ъ-л 
порученное дело, а, след; 
вательно, и эффективность 
управления производством

В озмож но, читатель посе
тует на отсутствие в статье 
привычней конкретности. 
Д ескать, сказали бы сразу: 
кого, куда и сколько. Нл‘; 
во-первых, здесь речь о ре
ком ендациях, даваемых в 
экспериментальном поряд
ке, ещ е недостаточно опро- 
бированных. А во-вторых, 
схема управления работой 
коллектива не равнозначна 
инструкции по управлению  
маш иной. Там умело нажи
май рычаги да кнопки — и 
все дела. А здесь многое за 
висит от личных качеств 
каж дого  конкретного испол
нителя. . ^ —

Словом, как говорил один 
компетентный товарищ, раз
глядывая сетевой график: 
«Думать надо!». Будем д у 
мать.

Прямая
стрела
траншеи

Экипаж 5 7 2 -г о  экскава
тора (м аш инисты  А. Ска- 
раев и Н. Ткачук, помощ ни
ки маш инистов Б. Майоров 
и В. Малышев) в этом году, 
в основном, занимался про
кладкой водовода «река Ена 
—  К овдор». В се было: и

песчаны й грунт, и скаль
ный, и морена. Где прихо
дилось грызть грунт ковшом, 
а где и прибегать к помощи 
взры вников, когда проло
ж ить траншею в скале ок а
зы валось не по зубам  эк
скаватору.

В одном месте случилось  
такое, что и взры вники от
казались п ом о ч ь ,—  побли
зости шла линия электропе
редачи. Не один «зуб  про
ели» на том месте, но рас- 
крош или-таки скалу!

С хорош ими показателя

ми экипаж  Скараева подхо
дит к финиш у третьего года 
пятилетки: план 11  месяцев  
вы полнен на 1 2 5  процентов.

В. ЯКУНИН, 
слесарь строительно
го управления N° S.

Первая международная выставка
М урманский обком проф 

сою за рабочих пищевой 
промышленности, М урм ан
ское отделение С ою за ж у р 
налистов С С С Р, оргком и
тет по проведению  « П р азд 
ника С евера», фотоклуб 
Д К  им. С. М. К ирова при
глашают фогографов-люби- 
телей и профессионалов 
принять участие в Первой 
М еж дународной выставке 
фотоискусства г о р о д о в  
К ольского полуострова, Ар
хангельска, С еверодвинска, 
П етропавловска - на - К ам 
чатке, Н орильска, М агада

на и их городов-побратимов 
в Ш веции, Норвегии, Ф ин
ляндии.

Выставка будет проходить 
в период проведения «П разд
ника Севера» под девизом 
«Глазами северян».

Предлагаемые р а б о т ы  
должны отражать жизнь и 
деятельность людей в усло
виях севера, их труд, от
дых, спорт. К аж ды й автор 
м ож ет прислать не более 
семи работ черно-белой ф о
тографии размером от 30x40 
до 50 х 60, не наклеенные 
на картон. Применение спе«

циальных технических при
емов допускается.

К лубные коллекции д о л ж 
ны содерж ать не более 20 
работ.

О тправлять работы на вы
ставку  нуж но не позднее 
1 февраля 1974 года.

Открытие выставки со
стоится 23 марта 1974 года. 
Работы  на вы ставку присы
лать с картой участника 
по адресу: 183038, Мур
манск, п о ч т о в ы й  ящик 
№ 431, на выставку «Гла
зами северян».

ОРГКОМИТЕТ.
Северное сияние.

Ф ото Ю. Д ем ин а,



Ш 'Р А Б О Т У  -  С У Д О В О Л Ь С Т В И Е М *"............ ........................................

з е л е н ы ! о а з и с
Бали бы крыши над  це

хами ком бината были про
зрачными, -в глаза оразу бро
сился бы, словно зеленый 
островок, обмоточный учас
ток элекпроцеха. В правом 
углу высится большой ф и
кус. Когда-то, лет восемь на
зад , он тоненьким стебельком 
стоял ?  К а р т е р е  начальни
к а  обмоточного участка 
М. Ры бакова. Н ачалось дви 
жение за культуру произ
водства, эстетику рабочего 
места. Б ы ла такая  кампа- 
ни я . Ж ен щии ы - о б м о тчи ц ы 
■принесли из дом а цветы. В 
цехе тепло, света хватает. 
Ц веты  прижились. С первых 
дней их появления т а  участ
ке стали выделять деж урную  
по уходу за цветами. Она их 
ttejtwBSMv шЖш а!Ьмлив ает и

O i m c  обмотоЧишй учас
ток напоминает оранжерею. 

it ^ v ’'PyrHbix стола. ,На  кото
рых 'lpeM «8#ip5W f элвктро-1 
моторы, окружены цвета
ми. Они на специальных 
подставках в кадках . Б оль
шие, яркозелемые. Н а подо
конниках — поменьше. Тут и 
елочка, и китайская роза, и 
апельсин, & чайное дерево, и 
огонек, и pi ваковский вели
кан-фикус. * •'Тн— старож ил 
зеленого оае .

В каку л м и а т у  при
ятнее a o A m r— ответила во
просом « а  вопрос обмотчи
ца Г. Мишина. Другие д о б а 
вили :

— В чистоте д а  уюте и 
работается лучШе.

Н ормировщ ица участка 
Е. Ш отина продолж ила 

—«ЙСЯь с'помош; ииФРовых 
вы кладок. у '

__ З а -,-сь год не было
м есяца чтобы участок пла
нов*-^ задание выполнил ни- 

чем на 105 процентов.

Электроцех строится. П о 
мещ ение его обещ ает быть 
Просторным, не хуж е нового 
ремонтно - механического ц е
ха. Последний, правда, еще 
переж ивает заверш аю щ ий 
период становления, но и 
та<м уж е кое-что сделано.

Обеденный nqpepbm. В це
хе д л я  отды ха отведен спе
циальный зал . Не вое еще 
в нем совершенно и д о веде
но до конца, но... П осудите 
сами. Рабочий выклю чает 
станок, идегг обедать (столо
вая в зале  о тд ы х а). На

обед уходит минут 15—20. 
В оставш ееся врем я м ож но 
сыграть в ш аш ки, посмот
реть телевизор или послу
ш ать радиопередачу.

С амо оформление в зале 
отды ха как-то  по-хорош ему 
расслабляет, снимает напря
ж енность. Стены выкраш ены 
в  м ягкие неброские тона. В 
н и х — ниши с полукруглыми 
резными дверцами. Н а сто
л а х — подшивки газет.

Рядом  с залом  отды ха — 
уголок нагл-яднюй агитации. 
Здесь все новости из жизни 
общ ественных организаций 
цеха, тексты договоров п ар 
ны х соревнований, свеж ий 
номер «Комсомольского про
жектора»..

В нем, в частности, как 
раз говорится о чистоте р а 
бочего места. Рейд КП вы 
явил, что у некоторых стан 
ков замечены потеки м ас
ла, неприбранная струж ка, 
непорядок в складировании 
деталей на стеллаж ах . К ом 
сомольцы призы ваю т рабо
чих следить за  чистотой сво
их станков, территории во
круг них.

Все это хорош о. Но зелени, 
ую та, нет. А условия — есть. 
Тепло, светло, просторно. 
Автору этих строк довелось 
побывать в цехе планово- 
пре дупреди т ел ьно го ремонт а 
УМС треста «Апатитстрой». 
Те ж е фрезерные, токарны е 
станки, стеллаж и с деталя- 
ти и т. д. И цветы, на окнах, 
у станков — всю ду. А ж ен 
щин, кстати, там  тож е р або
тает не очень много. Как во 
всяком механическом цехе.

И еще. Там им еется так 
назы ваем ы й экран чистоты 
рабочих мест. Висит на вид
ном месте. На нем еж еднев
но отмечается, какую  оцен
ку  по санитарии получили 
участки и бригады. И там 
борю тся за «школьные» пя
терки и четверки. П отом у 
в цехе чисто, в к аж до м  о т
д ел ен и и — сампосты, не уви
диш ь идущ его по пролету 
рабочего с  папиросой во 
рту.

Конечно, надо  учиты вать 
условия производства. Н а 
некоторы х участках  нашего 
ком бината трудно навести 
«оазисную» чистоту. Но там, 
где возм ож но — нуж но. 
Ведь «в чистоте д а  уюте и 
работается лучше».

Б. Ш АРЫПОВ.

страну знаний
РЕКОМ ЕНДУЮ  “ "

Двери в
Ь правом крыле Д ворца 

культуры  располож ен свет
лый читальный зал . О дно
временно здесь могут зан и 
маться 24 человека.

В фонде читального зала  
найдут необходимую  лите
ратуру  пропагандисты  и аги 
таторы , учащ иеся старш их 
классов, студенты технику
мов и вузов.

Н а стеллаж ах  — полные 
собрания ^ичинений М аркса 
и Энгельса, Л енина, м ате
риалы партийных съездов. 
К услугам  читателей_ эн
циклопедии: Б ольш ая С о
ветская Э нциклопедия, геог
рафическая, литературная, 
ic .upa.iou~ ... медицинская, 
экипч;,:ическая. М ного сло-

В ПАРТКОМ Е КОМБИНАТА —

варей и справочников по 
матем атике, физике, техни
ке, строительству. Д о стато 
чен выбор учебников.

О количестве периодиче
ских изданий говорит хотя 
бы тот ф акт, что мы получа
ем ж урналы  61 названия и 
15 названий газет. В перио
дической печати помещ ается 
наиболее свеж ий и акту аль
ный м атериал, поэтому в 
читальном зале  ведется к а р 
тотека газетно-ж урнальны х 
статей. О на создана из к а р 
точек, вы пускаемы х Всесо
юзной книж ной палатой. 
Карточки сведены в катал о 
ги по отраслям  знаний и 
располож ены  в обратном 
хронологическом порядке, то

РУКУ, ТОВАРИЩ 
ДАЛЕКИЙ!

В 17-й школе откры лся сед ь
мой по счету музей — музей 
К луба интернациональной д р у ж 
бы. Класс, в котором разм ести 
лись экспонаты , оборудован и 
оформлен рукам и ребят — чле
нов К И Д а.

Н а стене начертаны  слова д е 
виза юных интернационалис
тов:

Есть у нас друзья  повсюду—
Они на всех материках!
И как  н аглядное тому п од

тверж дение — стен д-карта, где 
от м аленькой-точки, обозн ачаю 
щей Ковдор, тянутся красные 
нити — узы  друж бы , соединяю 
щие юных К И Д овцев 17-й ш ко
лы с их сверстниками из Ч ехо
словакии, Болгарии, ГД Р, Поль-

Гирлянды зимы. 

Ф отоэтю д А. Ж укова . 

г р у с т н о  — — ——— — —

Зрители, ау!
П осле договоренности с 

председателем  профкома 
ГО К а «К овдорслю да» Н. Б е 
личенко и заведую щ ей к лу
бом «Кристалл» из поселка 
Ена Г. Ж уравлевой  о вы 
ездном концерте у сам одея
тельных артистов начались 
хлопоты. З а  шесть дней, 
оставш ихся до выступления, 
надо было успеть многое: 
дош ить блузки для  ж ен 
ского состава хора, про
следить,1 чтобы рабочая 
смена не совпала с концер
том, договориться с д р у зья 
ми и соседями, чтобы при
смотрели за  детьми, и тому 
подобное.

Но вот разместились в 
теплом большом автобусе. 
Сидячих мест не хватило,

есть самые новые стоят впе
реди.

В отделе литературоведе
ния, например, м атериал, 
разбит по темам: образ ком 
муниста в советской литера
туре; образ В. И. Л енина в 
литературе; образ молодого 
современника; тема Р о д и 
ны; тем а советской деревни.

З н ая  автора рассказа , по
вести или романа, можно 
найти, в каком ж урнале пе
чаталось данное худож ест
венное произведение. К ар то 
тека  ведется с 1969 года.

И еще. П ри читальном 
зале откры т меж библиотеч
ный абонемент. Если вы не 
найдете у нас нуж ный м ате
риал или книгу, то ее можно

Даем справку:
IIIIIIII1IIIIIIIIIIIIIIIIIIIIHIIIIIIII

14 декабря  — II тур смотра 
цеховой (обогатительная ф аб р и 
ка, Ж К О , рудник «Ж елезны й», 
Ц П П , орс) худож ественной са 
модеятельности  (19).

17 д екабря  — диспут «Кого 
можно н азвать  современным че
ловеком ». (19).

19 декабря  — Концерт си ла
ми преподавателей м узы каль
ной школы. (19).

ши... П исьма зарубеж ны х д р у 
зей, альбомы , сувениры и ста 
ли экспонатами музея.

Клуб интернационалистов су 
щ ествует в школе уж е 4 года, 
в его работе участвую т 150 пио
неров и ш кольников.

П ервая встреча во вновь о т
кры вш емся музее бы ла п освя
щ ена Народной Республике 
Болгарии. В печатлениям и о по
ездке по братской стране поде
лились учителя ш колы Р. С. 
Родионова, Е. И. С тавчанская, 
Л . В. Д ей-Б убнова.

Торж ественное открытие клу
ба закончилось песней «Пусть 
всегда будет солнце». Все у ч а 
стники встречи п оддерж али  
предлож ение послать в Фонд 
мира заработан н ы е на ш коль
ных воскресниках деньги.

Г. ВАСИЛЬЕВА.

ОГНИ ЕЛКИ
П риближ аю тся новогод

ние праздники. В ш колах, 
клубах, детских садах  и уч
реж дениях елку можно 
устраивать только в поме
щ ениях, располож енны х не 
выше второго этаж а . Ее ус
танавливаю т посредине з а 
ла на устойчивой подстав
ке, ограж даю т барьером.

В аж но помнить такж е, что 
на елку нельзя веш ать цел
лулоидные и другие легко
воспламеняю щ иеся игрушки, 
использовать для  украш е
ния вату, не п р о п и та н и ю  
огнезащ итным составом, об
сыпать ветви бертолетовой 
солью. У входа и в самом 
зале нуж но иметь 3—5 net 
правных огнетуш ителей и 
ш ерстяное одеяло.

Освещение елки допуска
ется только электрическое с 
использованием лампочек 
напряж ением  12 вольт. П ри
менение кустарны х гирлянд 
запрещ ается.

Категорически запрещ е
но заж и гать  бенгальские ог-

многие ехали стоя. Ш утки, 
песни, а то и последние ре
петиции. Н аконец, входим 
в клуб «Кристалл» и сразу  
загляды ваем  в зрительный 
зал. А там... пять человек. 
Я подбадриваю  ребят. Мол, 
пока готовимся, народ по
дойдет.

И,( действительно, подо
шли. Знаком ы е и соседи тех 
пяти человек, что были в 
зале. С колько ж е они могли 
собрать? А организаторы  
нашей поездки тем временем 
выясняли, кто ж е из них з а 
был предупредить зрителей. 
Так и не выяснили...

Концерт, конечно, состо
ялся, ребята старались, но 
настроение было испорчено.

Г. СЕМЕНОВА,
заместитель директора 
Дворца культуры.

будет зак азать  в М урм ан
ской областной библиотеке 
или в Л енинградской биб
лиотеке имени С алты кова- 
Щ едрина, в других библио
теках. Л итература  по м еж 
библиотечному абонементу 
поступает на следующ ие 
сроки (не считая времени 
на пересы лку): книга — на 
30 дней, периодика — на 
15 дней. Л итература  по 
М БА читателю  предоставля
ется бесплатно, но из чи
тального зал а  на дом не вы
дается.

И последняя справка: чи
тальный зал  откры т с 13 до 
21 часа. В воскресенье — с 
12 до 17 часов. Выходной 
день — понедельник.

В. НИКИТИНА,
заведующая читальным 
залом.

К И Н О
15 д екабря  — «Н а боевой по

возке Ж иж ки» (16, 18).
16 декабря  — «Крот и ж е в а 

тельная резинка» (12-30). «Ф е
ликс и О тилия», в двух сери
ях (13-30, 16).

18 декабря  — «З в езд а  в ночи» 
(17. 19, 21).

20 декабря  — «В озвращ ение» 
(17, 19, 21).
В КИНОТЕАТРЕ «Ю НОСТЬ»

15—16 декабря  — «М ачеха» 
(15-го: 12, 14, 16, 18, 20, 22; 16-го: 
11-30, 13-15, 15, 16-45,18-30,20-10, 
22-10).

ни, магний, пользоваться 
хлопуш ками, выклю чать в 
помещении электрический 
свет. Н ельзя забы вать и о 
том, что костюмы С негуроч
ки и Д еда-М ороза долж ны  
быть пропитаны огнезащ ит
ным составом.

В озмож но, все эти прави
л а  и требования могут по
казаться  скучными азам и . 
Но если ими пренебречь, но
вогоднее веселье будет ис
порчено.

А. НАЗАРЕНКО, 
инспектор Г о с п о ж н а д 
зора.

ХИМИЯ 
В НАГРУЗКУ

Ни д л я  кого не секрет, что у 
работников городской п ари к
махерской днем  бы вает свобод
ное время. И порядочно. П оче
му его не использовать д л я  вы 
ездов мастеров на предприятия, 
как  это делаю т их коллеги по 
другим видам услуг населению ? 
Ж енщ ины смогли бы, не тратя 
лиш него времени, сделать при
ческу сразу  после смены.

II еще. У же о самой стац ио
нарной парикмахерской. Почему 
там  не делаю т электрическую  
завивку, а только химическую? 
Н еуж ели  потому, что химиче
ская  в два раза  дорож е, а вре
мени заби рает столько ж е.

В. ЯРЦЕВА, маш инист к р а 
на; Т. БЕЗМ Ы ЛО ВА , м а 
шинист конвейера; Н. КУ З
НЕЦОВА, электрослесарь 
участка дробления обогати
тельной ф абрики.

ОПРОБОВАЛИ
впервые в этом году осве
щенную трассу спортсмены- 
лыжники. М ужчины состя
зались в гонке на 10 кило
метров. П обедил лы ж ник из 
треста «К овдорстрой» В. 
Климов. У ж енщ ин на трех
километровой дистанции

Зимой многие из нас ж а 
лую тся на головные боли, 
сонливость или бессонницу, 
головокруж ение, р азд р аж и 
тельность, вялость. П ричи
ны понятны. Н едостаток 
солнечных лучей во время 
полярной зимы сниж ает об
менные процессы в организ
ме, пониж ает сопротивляе
мость к инфекциям, частые 
переохлаж дения ведут к 
простудным заболеваниям, 
падение атмосферного д а в 
ления влияет на сам очувст
вие.

О сваивая северный край, 
люди всегда пытались снять, 
нейтрализовать неблагопри
ятное влияние клим ата. В 
наше время постоянно улуч
ш аю тся жилищ ные условия, 
условия труда. Н а  промыш 
ленных предприятиях, в дет
ских учреж дениях р азр аб а 
ты ваю тся комплексы меро
приятий по охране здоровья: 
витам инизация продуктов 
питания, фотарии. У ж е че
рез 6—7 сеансов кварцева- 
ния улучш ается самочувст
вие, к концу курса исчеза
ют все ж алобы .

По наблю дениям медицин
ских работников комбината 
«Североникель» курс квар- 
цевания в 2—3 р аза  умень
ш ает случаи1 заболеваний. 
Но многие работники наш е
го ком бината, к сожалению , 
зачастую  уклоняю тся от 
кварцевания и других про
филактических м ероприя
тий. Такое* небрежное отно
шение к своему здоровью  
непонятно.

17 декаб р я  — «С лучайный а д 
рес» 12, 14, 16, 18-15, 22).

17—19 д екабря  — « З а  о б л ак а
ми — небо» (17-го: 20; 18—19-го: 
12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

20—22 декаб р я  — «Это с л ад 
кое слово — свобода!» , в двух 
сериях. (20-го: 11, 14-30, 18-15, 
21; 21—22-го: 11, 15, 18-15, 21). 

* * *

Дирекция и профком Ков- 
дорского горно-обогатитель
ного комбината принимают  
и рассматриваю т заявления,

первой приш ла к финишу 
работница орса К овдорского 
ГО К а Л . Тимофеева.

Н. РАЗИНКОВА, 
работник спортком
плекса.

ВОЗЬМИТЕ 
НА БУКСИР

Стадион восемнадцатой ш ко
лы давно уж е стал  местом, где 
заним аю тся спортом жители 
микрорайона. К тому ж е, по
близости располож ены  общ еж и 
тия Ковдорского ГОКа и треста 
«К овдорстрой».

Совет ф изкультуры  школы по
становил на новогодние п р азд 
ники и зимние каникулы  у ста 
новить на поле елку и залить 
каток. С елкой проблемы не б у 
дет, очищ ать лед  от снега по
могут наши шефы с рудника 
«К овдор», а вот зал и в ать  к а 
ток без техники нельзя. П ото
му больш ая просьба к проф ко
му Ковдорского ГОКа и руко
водителям  спорткомплекса о к а
зать  помощь младш ему брату 
спортивного комплекса.

В. НЕРОДА, учитель; Т. 
ИВАНОВА, ученица 9-го 
класса «В», п редседатель 
совета коллектива ф и зкуль
туры школы № 18.

|М,,“  С ЛУЖ БА ЗД О РО В ЬЯ

Н емалое значение в наших 
условиях имеет и полноцен
ное питание. Рыбные и м яс
ные продукты — это хоро
шо, но и о молочных блю 
дах  забы вать не стоит. В 
сухом молоке полностью со
хранены полезные свойства. 
Не нуж но пренебрегать д е 
шевыми и простыми в при
готовлении молочными к а 
шами, особенно овсяной 
(геркулесовой). Н еобходи
мы и овощ ные блю да. Б о 
лее всего полезны и нужны 
для нас различные салаты , 
винегреты, то есть овощ и в 
сыром виде. Зим ой о б я за 
тельно надо пить фруктовы е 
и овощные соки.

П олярная ночь и длитель
ная зима переносятся го р аз
до легче, если вы ведете ак 
тивную двигательную  жизнь. 
Коль позволяет здоровье, 
надо заним аться любым 
видом спорта, лучш е на све
жем воздухе: бегайте, к а 
тайтесь на л ы ж ах , коньках, 
плавайте в бассейне, играй
те в волейбол в спортзале, 
словом, двигайтесь. Если 
здоровье в чем-то вас огра
ничивает — посоветуйтесь с 
участковым врачом. А уж  
пешеходные прогулки пока
заны всем. Не ж алейте на 
это времени, оно отплатит 
хорошим самочувствием, р а 
ботоспособностью.

Л. ХАБАРОВА, 
инструктор санитарно
го просвещения Ков- 
дорской больницы.

Редактор Я. М АХЛИН.

жалобы трудящ ихся по воп
росу отпусков на 1 9 7 4  год 
до 30 декабря 1973 года.

АВ ТО ЛЮ БИ ТЕЛИ !

Со вторника, 18 декабря, 
при гар аж е  комбинатоуправ- 
ления будет работать вы ездная 
К ан далакш ская  станция техни
ческого обслуж ивания легковых 
автомобилей всех марок. Часы 
работы  с 8 до 17.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ВОССТАНОВЛЕНА

В статье «Отстранен от должности» (газета «Киров
ский рабочий» от 31 июля 1973 года) заместитель на
чальника цеха сетей и подстанций Ф. Я. Суслов был 
подвергнут необоснованной критике. Виновны в этом ра
ботники управления комбината, которые дали Кировско
му комитету народного контроля неправильные сведе
ния. По представлению парткома дирекцией комбината 
эти работники строго предупреждены.

КАК СТРЯХНУТЬсонливость

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2.03, Типография сКандалакшский юимуынст». Зак, 7660
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ПОЗДРАВЛЯЕМ

тружеников комбината с 
досрочным выполнением 

плана 3-х лет девятой пя
тилетки по выпуску же
лезного концентрата. Же
лаем коллективу дальней
ших трудовых успехов на 
благо Родины.

Начальник «Главруды»
П. С Л ЕД ЗЮ К; секретарь 
партбюро Е. И Л ЬИ Н 
СКИЙ; председатель мест
кома М. ДОКС.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

РУАНЬШ
КОБАОР

ПЯТНИЦА,

21 декабря
1973 годэ

№ 51 (683)

Цена 2 коп.

I ячета издастся 
с 21 июля 1962 года.

Орган парткома, профкома и дирекции Ковдорского горно-обогатительного комбината

Стенгазеты 
сообщают:

Токари Г. Скрябин, В. Чес- 
кидов, М. Семенов, фрезе
ровщики П. Лебедев, О. Мух- 
лаев еще в ноябре выпол
нили план 1973 года и сей
час трудятся в счет четвер
того года пятилетки. Заточ
ник Б. Василихин в совер
шенстве овладел приемами 
работ на всех шлифоваль
ных станках.

(«Металлист», ремонт
но-механический цех).

*  *  *

По разработкам группы 
газового анализа в цехе 
технологического транспор
та на рабочем месте медни
ка установлен боковой от
сос, на участке ДВС  — 
местный вентилятор над мо
ечной ванной. Это позволи
ло о'чистить воздух от вред
ных для человека газов. 

(«Исследователь», Ц ЗЛ ).
*  *  *  

Разрабатывается эскиз 
оформления комнаты отды
ха, где можно будет про
вести время до и после сме
ны, встретиться с лектора
ми (здесь нам помогут ра
ботники Д К ), посмотреть 
любительские фильмы. 

(«Горняк», рудник «Ж е
лезный»),

НА ТРИ ДНЯ
раньше намеченного в со
циалистических обязатель
ствах коллектив орса вы
полнил годовой план това
рооборота. С 17 декабря то
варищи работают уже в счет 
будущего года.

Труженикам города про
дано на 665 тысяч рублей 
внефондовых товаров, что 
на 150 тысяч превысило 
цифру, указанную в обяза
тельствах работников тор
говли. И еще одна приятная 
деталь. Коллектив орса на
мечал в конце текущего го
да продать методом само
обслуживания 45 процен
тов товаров, а уже в нояб
ре удельный вес торговли 
по-новому составил 59 про
центов. Этим превышен уро
вень, намеченный на конец 
пятилетки.

Ударным трудом от
ветим на решения Пле
нума ЦК КПСС и сес
сии Верховного Совета 
СССР!

Званий и должностей у орденоносца, монтера-шофе- 
ра электроцеха Александра Павловича Поспелова, бо
лее чем достаточно. Он председатель цехкома, ударник 
коммунистического труда, в совершенстве владеет почти 
всеми специальностями, необходимыми монтеру. И хотя 
в цехе по штатному расписанию нет должности брига
дира, он зачастую выполняет и эти обязанности. Именно 
Александр Павлович возглавлял группу по ликвидации 
аварии, о которой рассказано в статье.

Фото Ю. Петрухина.

Закончилась смена. По
зади рабочий день. Монтеры 
А. Поспелов, В. Михайлов 
и И. Ищенко вышли из це
ха. Усталость после напря
женного труда несколько 
сковывала движения. А, мо
жет быть, это только каза
лось. Потому что внешняя 
неторопливость монтеров —  
их профессиональная черта. 
Подменять скорость спеш
кой им противопоказано.

Отсюда, с горы, хорошо 
видна панорама города. Вся 
в огнях, как эскадра весе
лых пассажирских судов 
на рейде большого океан
ского порта. Внезапно пано
рама померкла, словно ее 
накрыли черным непрони
цаемым занавесом. Многих 
в ту секунду темнота заста
ла на пути домой. Сразу и 
не сообразишь, что к чему. 
А монтеры Поспелов, Ми
хайлов и Ищенко уже бежа
ли назад, в цех. Что именно 
случилось, они узнают 
только через пять часов. 
Пока что они догадались об 
одном: где-то произошло ко
роткое замыкание, коротну- 
ло, как говорят электрики. 
Поэтому и отключилась ли
ния, питающая город.

Коротнуло здорово. Мас
ло на подстанции из вы
ключателя выбросило. Но 
где произошла авария? На
до искать. Электросети, пи
тающие город, как бы де-

- лятся на левую и правую 
части, ось проходит при
мерно по улице Ленина. По
пробовали включить район 
улицы Зеленой. Горит. Зна
чит, не здесь. Авария на ле
вой части. Запитали по ре
зервной линии больницу. У 
читателя тут же возникнет 
мысль: а как же операци
онная? Уж там-то нужны 
тройные гарантии от по
добных непредвиденных 
случаев. И они есть. В ви
де специального автономно
го питания.

А монтеры продолжали 
«прозванивать» подстан
цию за подстанцией. Про-
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Учебно-курсовой комбинат 
еще в июне с. г. включил в 
план своей работы вопрос о 
подготовке 380 человек ра
бочих различных профессий 
для строящейся апатито- 
бадделеитовой фабрики. Мы 
связались с родственными 
предприятиями, где новые 
рабочие пройдут практику. 
Договоры заключены с Верх
не-Днепровским и Ловозер- 
ским горно-обогатительными 
комбинатами, комбинатом 
«Апатит».

Уже проведен семинар с 
преподавателями и инструк
торами производственного 
обучения. На следующем— 
в ы с т у п я т  представители 
Свердловского института 
техобучения рабочих.

Преподаватели у нас есть 
и молодые, есть и со ста

жем. Отлично зарекомендо
вали себя в этом качестве 
механик РМ М  обогатитель
ной фабрики Г. Чернов, ме
ханик участка сушки И. Шу- 
мель, инженер отдела глав
ного механика А. Сенин, на
чальник лаборатории НОТ 
В. Афонин, механик участка 
обогащения А. Фрухтбейи, 
м е х а н и к  обогатительной 
фабрики по грузоподъем
ным средствам В. Василь
ев, начальник химлаборато- 
рии А. Сафронова, все мас
тера ОТК.

Многое нужно сделать в 
самом учебном комбинате. 
Предстоит заново оборудо
вать кабинеты химии и обо
гащения. Готовить будем 
концентраторщиков, флота
торов, реагентщиков, слеса
рей и элрктрослесарей по
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веря ли все узкие места. Ко
нечно, же, в первую оче
редь соединения. Ни один 
электрик не начнет разби
рать утюг, пока не убедит
ся, что вилка и розетка в 
порядке. Но здесь не утюг, 
здесь полгорода в темноте. 
В хозяйственном магазине 
очередь. Все бросились за 
свечками.

Постепенно кольцо поис
ков сужалось. Источник
аварии обнаружили там, где 
меньше всего ожидали. Ко
роткое замыкание произо
шло в подземном кабеле
между подстанциями спорт
комплекса и фекальной на
сосной Л" 2. Переключить 
нагрузку на резервный ка
бель уже не составляло
труда.

Остается только сооб
щить, что кроме уже на-, 
званных трех монтеров в 
ликвидации аварии участ
вовал еще начальник сете
вого участка Г. Леликов. 
Отбросим напрашивающую
ся мысль, что работу мож
но было бы ускорить, если 
бы привлекли к делу боль
шее количество людей. Это 
как раз тот случай, когда 
все должно быть в одних 
руках, спешка пи к чему 
хорошему не привела бы.

Случилось это в поне
дельник, 17 декабря. Мо
жет быть, накануне празд
ника энергетиков и не стои
ло вспоминать об аварий
ных ситуациях. Тем более, 
что основной показатель ра
боты нашей службы именно 
отсутствие аварий. Но ведь 
от их никто не застрахован. 
И уж если они случаются, 
то проверяют электриков иа

ли как » пожарной коман
де. Приходите

техническую зрелость. И 
мне кажется, что послед
ний экзамен наши рабочие 
выдержали с честью.

В будущем году должна 
вступить в строй кабельная 
линия. Ока будет проложе
на по улице Горняков до 
распределительной подстан
ции .М 1. С ее вводом по
явится возможность заколь
цевать всю систему, и тогда 
ликвидация аварийных си
туаций не потребует много 
времени. По крайней маре, 
жители не будут сидеть без 
света по нескольку часов.

Мне бы не хотеюсь, что
бы о н ат °й  службе дума-

1
большой объе: 
работ. Так, в я 
нераторы п^та. 
питающие маги 
раторы на обогати 
фабрике, заменены кремни, 
вымя выпрямителями. Бла
годаря У!’°му нововведению, 
улучшились условия эк
сплуатации. Вот-вот будет 
пущена система дистанци
онного упоаьлепич ыестики- 
ЛОВОЛдеЧША!». .|ИКТГЯ.№ ПИ

тания РУД. -  .а «Желез
ный».

Эти и многие другие ра
боты «усланы руками чд- 
ших опытных винтер и и 
Немалый вклал внесли и 
ветераны цеха, такие, как 
Юлия Ивановна Атапина, и 
молодые с п е ц и а л и с т ы  
М. Подгорная и II. Вороши- 
лина. Стала опытным работ
ником и
пришла к нам учеником.

3. БОНДАРЬ,
сменный мастер элек
троцеха.

ПРИДЕШЬ СПЕЦИАЛИСТОМ
ремонту и обслуживанию 
оборудования АБОФ, хими- 
ков-лаборантов, машинис
тов мостовых и грейферных 
кранов.

Предвидим трудности при 
приобретении наглядных по
собий для кабинетов. В ос
новном, изготовлять их при
дется на месте, в цехах ком
бината.

Подготовка кадров для 
АБОФ сложна, не по коли
честву обучаемых, мы еже
годно готовим 500—600 че
ловек, а потому, что практи
ку придется проходить на 
других предприятиях. Лю 
дям нужно будет уезжать 
из дома на 1--2 месяца, 
жить в общежитии, услож
няется и контроль за прове
дением практики.

Однако мы уже имеем qc-

РА Б К О Р О В С К И Й  ПОСТ 
«РУ Д Н О ГО  КО ВД О РА »  
НА С Т РО И Т ЕЛ Ь С Т В Е  

А БО Ф

новация сказать, что учеб
но-курсовой комбинат го
тов к выполнению ответст
венного задания. Мы реши
ли, что наши работники
пойдут в отпуск с января по 
май. Основная работа по 
подготовке начнется во вто
рой половине 1974 года, и 
все тогда будут на местах.

Пользуясь случаем, мы 
приглашаем желающих по
лучить новую профессию за
ранее подавать заявления в 
учебный комбинат, чтобы ко 
времени начала учебы была 
ясная картина, сколько че
ловек и кто изъявил жела
ние учиться.

Л. КАМЕНЕВУ^, 
начальник учебно-кур
сового комбината,

Ш и р и т с л  л х е я с о т р л с л е в о  е
К  межотраслевому социалистическому соревнованию 

металлургов Череповца, горшков Ковдора и Олене?'- 
ска, шахтеров Воркуты, транспг^тникоа Севепнг» 
тябрьской железных дорог подкл: 
строители.

Недавно в Череповецке ■ 
еданений АвтоЗИЛ, Авт 
Кременчугского и име 
но-исследовательског 
риалов. Был рас» 
мание уделяется 
требуемого сор 
металла, повы 
томобилей ме 
тых профиле 
рассмотрят I 
веса рулонов 
автоматическ» 
упаковки г 

(По ма-



В О К Р У Г  Ф А К Т А

„ПАШЕНЬКА, ПАШЕНЬКА, 
СДЕЛАЙ ОДОЛЖЕНИЕ!"

Декабрь. Фотоэтюд Ю. Демина.
............... Т РЕВО ГА !

х о л о д н о

Любим мы уговаривать. 
Так сказать, бить на созна
тельность. Случись что-ни- 

'fiyfti; к&Аьр&шее, провинив- 
» >егося мы на ковер вызы- 

аём, втолковываем ему 
зные истины с моралью в 
.чце. Дескать, как тебе не 

•й-ай! Нашкодившему 
.варищу правила игры то

же известны. Он, не будь 
дурак, признает свои ошиб
ки. Себе дешевле соблюсти 
дипломатический этикет и 
покаяться.

Словесная ткань во вре
мя гтодабкзгз рода приемов 
по личным делам бьшзет 
разной. В зависимости от 
начинки происшествия. Но, 
если убрать звук, оставить, 
как на телеэкране, только 
картинку, то и без перевод
чика поймешь, что обе сто
роны говорят об одном и 
том же. Начальник: «Что ж 
вы подводите коллектив, 
прогуливаете, не посещаете 
вечернюю школу, отказы
ваетесь выступать в само
деятельности, убегаете с 
воскресника, не занимае
тесь спортом, не уважаете 
труд уборщиц, не записа
лись в члены общества по 
охране исторических па
мятников и т.-д.» (нужное
—  подчеркнуть). Провинив
шийся: «Если вы мне не
сделаете (идет список по
требностей, без увязки с 
собственными способностя
ми), то фиг я вам буду!..» 
(см. там, где «нужное —  
подчеркнуть»),

кабинете на- 
а, чей коллек- 
занимает вид-

а ....................

ные места по многим обще
ственным пунктам, посети
тель отбросил немые недо
молвки и громко провозгла
сил: «Вам надо, чтоб была 
самодеятельность, значит, 
вы мне обязаны! А не то 
пойте в своем хоре сами...»

Вот она, обратная сторо
на нашей столь удобной 
формулировочки, что на
чальник отвечает за все. 
Еще пример? Пожалуйста, 
самый конкретный.

Три года подряд шофер 
цеха технологического тран
спорта Павел Тепукин за
писывается в д е в я т ы й  
класс. И так же традицион
но сбрасывает с плеч груз 
науки в первые же месяцы 
учебы. Ему-то что, с него 
спроса нет. Ругают за недо
статочный охват начальни
ков. А те, в лице хотя бы 
классного руководителя, 
преподавателя с тридцати
летним стажем Зинаиды Ни
колаевны Ермоловой ходят 
к Тепукину домой, в цех и 
уговаривают 24-летнего ма
лого с восьмиклассным об
разованием: «Сделай, Па
шенька, одолжение, посети, 
дорогой, школу». А Пашень
ка плевал из кабины БелАЗа 
на нежные уговоры. Па
шеньке, извините, без раз
ницы собственный общеоб
разовательный уровень.

А теперь позвольте по
ставить вопрос с головы на 
ноги. Почему Паша Тепукин 
пришел к выводу, что рас
ширение его собственных 
горизонтов не его забота? 
У нас под руной нет сведе
ний, как Паша справляется

с работой. Очень может 
быть, что пока он не самый 
отстающий. Но ведь ему до
верено управлять машиной, 
которая стоит не один деся
ток тысяч рублей. Так, вот, 
имеет ли право молодой че
ловек с неполным средним 
образованием садиться за 
руль БелАЗа?

На комбинат уже посту
пают сорокатонные само
свалы. На очереди семиде
сятипятитонные. Молодым
—  Тепукину и его колле
гам, вроде Николая Малю
гина, —  осваивать новей
шую технику. А кан ее им 
доверить, если тот же Ма
люгин взял да в середине 
учебного года укатил в от
пуск? Поскольку в школу 
записался не потому, что 
ученье —  свет, а токмо в 
виде одолжения начальству.

На инженерную долж
ность, которая, кстати за
метить, зачастую ниже оп
лачивается, чем пост води
теля БелАЗа, недоучку с 
неполным средним образо
ванием не посадят. Даже 
самого что ни на есть са
мородка попросят сначала 
интегралы за партой по
грызть. А тут вручают то
варищу баранку сложней
шей машины и даже под
писки не берут, что он свое 
образование обязуется до
тянуть до среднего уровня.

И после этого удивляем
ся, что приходится просить, 
уговаривать недоучек сде
лать одолжение —  продол
жать учебу. Чего бы им 
над нами и не покуражит
ся, если позволяем.

В отопительном сезоне 
1972— 73 гг. была произ
ведена режимная наладка 
теплофикационной системы 
комбината и города. В ре
зультате был достигнут оп
тимальный гидравлический 
режим работы теплофикаци
онной системы промплощад- 
ки, обеспечивающий необ
ходимый напор на тепловых 
вводах и нормальную рабо
ту внутренних систем отоп
ления. Упорядочение рабо
ты теплопотребителей дало 
условно-годовую экономию 
тепловой и электроэнергии 
на сумму 221.858 рублей.

Так что прошлогодними 
успехами мы по нраву мо
жем гордиться. Но в домах 
теплее' от них не станет. 
Если мы не будем соблю
дать рекомендаций, выдан
ных наладочной группой 
института «Проектпромвен- 
тиляция».

При первой же проверке 
правильности использова
ния тепловой энергии, про
веденной в конце ноября

комиссией Ковдорского гор
исполкома, обнаружилось, 
что некоторые теплопотре- 
бители неправильно эк
сплуатируют внутренние си
стемы отопления, не жела
ют заниматься регулиров
кой, а идут по линии на
именьшего сопротивления, 
удалив или увеличив рас
четные сопла и шайбы в 
элеваторных узлах и вводах 
своих зданий. Тем самым 
нарушены гидравлический 
и тепловой режим наруж
ных теплосетей.

Вот, так сказать, «из
бранные» примеры. На 
центральном складе ГОКа 
был обнаружен перегрев на 
22 градуса. Там не обору
дована тепловая камера, 
нет изоляции на теплопро
водах. В помещении буль
дозерного парка рудника пе
регрев достиг 32 градусов. 
Бульдозеры заправляют во
дой и моют прямо из тепло
вой сети. В Ковдорском уча
стке РСУ перегрев соста
вил 21 градус. И  здесь то

же прямой водоразбор для 
заправки и мойки автома
шин. Среди «прожорливых» 
потребителей есть и пред
приятия треста «Ковдор- 
строй», ГОКа, «Ковдорслю- 
да» и другие.

Все это приводит, во- 
первых, к непозволительно 
большому использованию 
тепловой энергии, а, во-вто
рых, из-за несоблюдения 
правил эксплуатации разре
гулированы тепловые сети и 
часть объектов города не
дополучает положенное ко
личество тепла. В первую 
очередь —  школа №  18, 
жилые дома №  3, 5, 10 в 
Микрорайоне.

Горисполком принял по 
этому вопросу самое строгое 
решение. Некоторые руко
водители предприятий и це
хов оштрафованы. Но, если 
упустить время и не нава
литься, чтр называется, со
обща, то это грозит разре
гулированием тепловых се
тей со всеми вытекающими 
отсюда неприятными по
следствиями.

М. АНИСИМОВ,
и. о. главного инжене
ра Ж КО .

П О ЗВО Л ЬТ Е  ВО ЗМ УТ И Т ЬС Я !

Мясники 
поневоле

Еще год назад детса
дам выдавали мясо в чет
вертом магазине. Это бы
ло удооно, потому что 
туши там рубили на кус
ки и можно было взять 
только суточную норму. 
Но магазин закрыли на 
ремонт, детские сады 
поставили на довольст-: 
вне в третий магазин.

С тех пор и начались 
Мчщ там

ПРИОБЩЕНИЕ К ПЕСНЕ
Еще неделю назад мы и 

не предвидели, каких пере
живаний будут стоить нам 
несколько закулисных часов 
во время I I  .тура конкур
са художественной самодея
тельности. Волновались за 
каждую песню, за каждый 
номер. Не успокоились и на 
сцене. Ну, а те участники 
наши, что стояли перед 
микрофоном, волновались 
еще больше. Ведь многие из 
нас выступали перед зрите
лями и жюри в первый раз 
в своей жизни.

К  примеру,1 Рая Калаш
никова, токарь участка от- 
вально - дорожных работ. 
Она запевала в сценке «Раз
говоры». На последнем про
слушивании работники Д К  
сказали, что эта песня «не 
пойдет». Потому что нет 
контакта солистки с хором, 
не получается шутливо-иг
ривого настроения. Мы ска
зали: будет! И внесли свои 
«поправки», настроились. 
Подбадривали: «Раечка,
улыбочку! Раечка, подчерк
ни жестом слова!» И сами 
не ожидали такого успеш- 

”о исполнения. Что зрите

лям — песня нам самим 
очень понравилась!

Или Нина Сафиулова, за- 
мерщица гидрогеологическо
го отдела. Она читала «Бал
ладу о седых». Тоже впер
вые на сцене. Беспокоилась, 
что не выйдет. Очень помог 
ей советами режиссер на
родного! театра Александр 
Семенов. Мы были свидете
лями, как Нина читала на 
первой репетиции. На сцене 
прозвучало совсем по-ино- 
му.

Приятно, что жюри ото
брало на заключительный 
концерт много наших номе
ров. Хорошо прозвучала в 
исполнении мужского ан
самбля песня «Березы», по
нравилась зрителям и весе
лая «В деревне было Оль- 
ховке». Наши солисты В. 
Кудрявцев, В. Кондрашина, 
Ф. Байданов (соло на бала
лайке) тоже будут участ
вовать в заключительном 
концерте.

Жюри указало нам на 
один существенный недоста
ток — малую численность. 
Согласны. Но все-таки надо 
отдать должное: ведь вре
мени для подготовки к смот

ру было мало, к тому же, 
репетиции проводились под
час с едва ли половиной уча
стников, многие из которых 
потом вообще перестали хо
дить.

Что скрывать, руководи
тели отделов и участков 
скептически относились к на
шим «спевкам», считая это 
делом несерьезным. Факти
чески стали для нас решаю 
щими последние три дня 
перед концертом. Было уже 
отчаяние, чуть ли не разоча
рование: как выступать че
рез три дня, если програм
ма — «сырая». Но подняли 
наш дух, вселили веру в те
бя (в буквальном!1 смысле, 
это не для красного словца 
сказано) наши руководители
— Людмила Сергеевна и 
Николай Прокопьевич Дран- 
чаки. Большую помощь ока
зал нам начальник рудника.

И всем участникам хочет
ся верить, что наш первый 
небольшой успех станет на
чалом создания на руднике 
художественной самодея
тельности.

г. смоляк,
геолог рудника «Ж е
лезный».

Подруги. Фотоэтюд Ю. Демина.

Шахматисты Хроника ДСО
школы № 18 стали чемпионами 
города среди школьников. Это 
выявил прошедший недавно 
командный турнир. Теперь пред
стоит защищать честь Ковдора 
на соревнованиях в Апатитах.

Минувшее воскресенье чемпио
ны посвятили тренировке.: Им 
дал сеанс одновременной игры 
на десяти досках перворазряд
ник, завуч школы Б. Ф . Гон- 
тарь.

Т. И ВА Н О ВА , 
ученица 9-го «В» класса 
школы № 18.

18 декабря состоялась отчет
но-выборная конференция чле
нов добровольного спортивного 
общества «Труд». С докладом 
выступил председатель ДСО  
Л. Розанов.

Конференция избрала новый 
состав совета ДСО  «Труд» в ко
личестве 11 человек.. Председа
телем совета стал инженер тех
нического отдела И. Аникиев, 
заместителем — Я. Чернигов
ский.

Редактор Я. М АХЛИН.
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Е К У Л Ь Т У Р Ы
Я О К Т Я Б Р Я
Клуб интерес- 

ч>еча с участни- 
йаполярья. По

*■ *.окументальные

* Приданое
Щ .

ук-

чудеса» (14). «Тихие берега»
(16, 18).

25 декабря — «Улица без кон
ца» (17, 19, 21).

27 декабря — «Учитель пения»
(17, 19, 21).
В К И Н О Т ЕА Т РЕ  «Ю НО СТЬ»
21—22 декабря — «Это слад

кое слово — свобода!», в двух 
сериях (11, 15, 18-15, 21).

23 декабря — «Джентельмены  
удачи» (11-30, 13-15, 15, 16-45, 
18-30, 20-10, 22).

24 декабря — «Великие го
лодранцы» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22).

25 декабря — «Бродяга», в 
двух сериях (11, 15, 18-15, 21).

26—28 декабря — «Привалов- 
ские миллионы», в двух сериях 
(11. 15, 18-15, 21).

О Б Ь Я В Л ЕН И Я
Кинотеатр «Юность» име

ет возможность направить 
па учебу желающих посту
пить в Ленинградское ПТУ 
киномехаников. Начало за
нятий с 15 января 1974 года.

За справками обращаться 
к директору кинотеатра.

Во Дворце культуры име
ни 50-летия Октября откры

та выставка мурманских ху
дожников, членов Союза ху
дожников СССР Николая 
Морозова, Георгия Карпо
вича, Геннадия Герасимова, 
Виталия Бубенцова.

Выставка открыта до 25 
декабря.

НА Л Ы Ж И , Д РУ ЗЬЯ !
23 декабря начнет рабо

тать «лыжный стадион» при 
спорткомплексе комбината. 
Размечены дистанции на 2 
и 5 км.

Приглашаются все желаю
щие тренироваться и сда
вать нормы ГТО по лыжам.

КОГДА В ОТПУСК?

Дирекция и профком Ков- 
дорского горно-обогатитель
ного комбината принимают 
и рассматривают заявления, 
жалобы трудящихся по во
просу отпусков на 1974 год 
до 30 декабря 1973 года.

%1вдо|»1 комбинатоуправлениа Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист». Зак. 7858


